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 1143  फरीदाबाद  में  Napco,  Faridabad  ee  5367-5370
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 1148  बांसपानी-नयागढ़  रेलवे  |  eee  5386-5387 Banaspani  tayagarh  Railway  line..

 लाइन

 1149  बम्बई  के  आयातकों द्वारा  Imports  of  Garments  by  Bombay  Impo-
 5387 सिले  सिलाये  कपड़ों  का  rters

 आयात

 1150  बिहार  में  खनिज  पदार्थो  Exploitation  of  Minerals in  Bihar  ,.  es  5387-5388
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 किसी  पर  अ  कित  ag  4  चिन्ह इस  बात  का  द्योतक  है  कि  sea  को  सभा  में

 सदस्य  ने  वास्तव  में  था  ।
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 पर्सनल  अफ़सर

 5665  खादी  am  ग्रामोद्योग  5404 Khadi  and  Village  Industries  Commission  ..

 आयोग

 =  5404-5406 5666  सिगरेटों  का  निर्माण  Manufacture  of  Cigrettes
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 5669  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  National  Mineral  Development  Corpora-
 tion  Ltd.  ace  oon  5407

 लिमिटेड

 Recruitment  in  Nzetional  Mineral  Developm- 5670  weta  fia  विकास

 निगम  में
 ent  Corporation  5407-5408

 5671  श्रीकाकुलम  जिले  भें  Textile  Factory  in  Srikakulam  District  408-5409
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 कारखाना
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 5718  crate  स्टील  Stainle  3s  Steel  oe

 5719  मध्य  रेलवे  के  कमेंचारी
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 विस्तार
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 5438
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 बुने  गये  कपड़े  की  बिक्री
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 5732  प्रथम  शप  के  तथा  First  Class  &  Air  Conditioned  .  oaches  5441-5442

 वातानुकूलित  डिब्बे

 5733  प्रथम  तथा  तृतीय  श्रेणी  First  and  Third  Class  Waiting  Rooms  oon  5442

 के  प्रतीक्षालय

 5735  हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  Hindustan  Machine  Tools  Ltd.,  Bangalore...  5442-5443

 बंगलोर

 5736  रानाघाट  स्टेशन  पर  गाड़ो  Looting  of  train  at  Ranaghat  Station  5443

 का  लूटा  जाना

 5737  दिल्ली  में  गाड़ियों  at  Late  arrival  of  trains  at  DeJhi  $443-544  4

 देर से  आना

 51738  नोनेरा  स्टेशन  frat
 Accident  near  Nonera  Station  (Gwalior

 कि  Bhiad  Section)  |  3444
 भिड  सेक्सन )

 के  निकट

 रेल  दुर्घटना

 5739  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  Tolgaria  Project  of  N.C.  D.C.  ee  5445

 निगम  को  टो लगा रिया

 परियोजना

 5740  मध्य  प्रदेश  में  छोटी  Stations  on  N.  G

 Pradesh

 Lines  in  Mi

 dhya  5445
 लाइनों  पर  स्टेशन

 Gwalior-  Bhind  Train  Se BPEALAELE  Lain  ी oc  rvices  5445-5446 5741  ग्वालियर-भिड  da  सेवा

 5742  मध्य  रेलवे  यात्री  और  Bogies  attached  to  passenger  and  Goods

 trains  on  Centra!  Railway  5446
 माल  गाड़ियों  के  साथ
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 लोक-सभा  वाद-विवाद  श्रन्नुदित

 ‘LOK  SABHA  DEBATES  (SUMMARISED  TRANSLATED
 VERSION)

 लोक-सभा

 LOK-SABHA

 14  1967/23  1889
 )

 Friday  14,  July  1967/23,  Asadha  1889  (Saka)

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे
 समवेत  हुई

 The  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  the  Clock

 =
 अध्यक्ष  महोदय  पोठासोन  हुए  ं

 (....  SPEAKER  in  the  Chair  J

 के  मौखिक  उत्तर

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 feet  बनाने  के  कारखाने

 4.

 #1141  sft  झइारदानन्द :  थी  casita  fag  :

 श्री  भारत  सिह  चौहान  :  श्री  सोकार  लाल  बैरवा  :

 बया  औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय  काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (=)  देश  में  सेक्टरों  की  भारी  मांग  को  देखते  हुए  क्या  ट्रैक्टर  बनाने  के  कुछ  कारखाने

 खोलने  का  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  कारखाने  किन-किन  स्थानों  पर  लगायें  जायेंगे  ौर  उनकी  क्षमता

 कितनी  होगी  ;  और

 (7)  क्या  कारखाने  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  स्थापित  किये  जायेंगे  या  सरकारी

 क्षेत्र में  ?

 station  विकास  तथा  समवाय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रघुनाथ  :

 से  (a):  शाक्ति  50  अदालती  तक  के  कृषि  ट्रैक्टरों  का  निर्माण
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 करते  वाले  गेर-सरकारी  क्षेत्र  में  5  कारखाने  हैं  ।  इनकी  कुल  मिल।कर  उत्पादन  क्षमता

 30,000  ट्रक्टर  ध्रतिवष  है  ।  इनमें  से  दो  कारखाने  फरीदाबाद  में  और  एक-एक  कारखाना

 बड़ौदा  तथा  ware  में  स्थित  है  ।  सरकारी  क्षेत्र  में  12,000  प्रतिवर्ष  की  क्षमता  के  20

 ag  शक्ति  से  कम  शक्ति  वाले  ट्रैक्टरों  के  निर्माण  के  लिये  कारखाना  स्थापित  करने  का  एक

 प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 Shri  Sharda  Nand:  If  there  is  great  demand  of  low  cost  tractors  in  the  country
 will  any  factory  to  manufacture  tractors  be  set  up-in  Uttar  Pradesh  ?

 The  Minister  of  Industrial  Development  and  Company  Affairs  (Shri  A.  Ahmed)  :

 | है ४  has  been  told  inthe  reply  to  the  question  that  there  are  five  factories  in  the  private
 sector  which  manufacture  tractors.  We  are  in  need  of  about  12,000  tractors  of  the

 capacity  of  less  than  20  H.  P.  We  have  sought  opinions  of  czechoslovakia  in  this  connec-

 tion.  They  say  that  if  at  all  a  factory  isto  be  set  up,  it  should  be  located  in  Uttar
 Pradesh,

 Shri  Sharda  Nand  :  May  I  know  the  iiames  of  the  countries  which  have  so  far

 been  consulted  for  setting  up  a  factory  in  the  Public  Sector  ?

 Shri  F.  A.  Ahmed:  We  had  received  detailed  report  in  this  connection  only  in

 the  month  of  May  and  it  is  now  under  consideration.

 Shri  Bharat  Singh  Chauhan  :  May  I  know  from  the  hon.  Minister  the  names  of

 the  States  from  which-applications  have  been  received  (0  set  up  these  factories  in  the

 private  sector  ?

 Shri  F.  A.  Ahmed  :  We  had  received  requests  from  many  States  such  as  Bihar,
 Kerala,  Madras,  Gujrat,  Rajasthan  and  Madhya  Pradesh.  Taking  into  consideration  that

 there  are  some  factories  already  working  in  Gujrat,  Madras  and  Bombay  it  was  thought
 that  such  factories  should  be  set  up  in  Indo-Gangetic  plains  where  such  tractors  will  be

 much  in  demand.  We  had  shown  the  places  mentioned  now  io  our  experts  and  aftera

 lot  of  consideration  they  have  come  to  the  conclusion  that  the  best  location  is  U.  P.

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  May  I  know  total  requirement  of  the  tractors  and  whether

 we  will  have  to  import  tractors  from  abroad  even  after  setting  up  factories  in  the

 country  ?

 Shri  F.  A.  Ahmed  :  We  are  पा  need  of  40,000  tractors  during  the  Fourth  Five

 Year  Plan.  The  licensed  factories  will  be  ina  position  to  manufacture  30,000  tractors.
 We  are  making  an  arrangement  of  12,000  tractors  in  Public  Sector  also.  After  that  we

 will not  have  to  import  any  tractor.

 Shri  K.  Tiwary  :  The  tractors  of  different  types  which  were  imported  from

 abroad  are  now  lying  idle  for  want  of  spare  parts.  Even  those  tractors  which  were

 imported  from  czechoslovakia  and  Russia  are  lying  idle  for  want  of  spare  parts.  May  ह
 know  whether  apart  from  the  preseat  scheme  of  manufacturing  tractors  Government  has

 chalked  out  any  programme  to  manufacture  spare  parts  so  that  the  tractors  now  lying  idle
 are  utilised  and  we  have  not  to  import  tractors  any  more  ?

 Shri  F,  A.  Ahmed:  This  matter  has  been  considered  as  to  whether  M.  &  A.  M.C,
 or  Heavy  Engineering  Corporation  have  the  capacity  to.manufacture  the  required
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 components.  A  Committee  has  been  set  up  in  this  connection  which  will  consider  the

 matter  and  make  arragements  as  early  as  possible.

 थ्रो  स०  बड़प्पन :  विभिन्न  राज्यों  की  भिन्न-भिन्न  किस्मों  के  ट्रैक्टरों  और  शक क्त चालित

 हलों  की  मांग  जिनकी  उन्हें  अपनी  अपनी  स्थिति  के  अनुसार  अ  आवश्यकता  होती  ध्यान

 में  रखते  हुए  क्या  सरकार  ने  उनको  मांगों  के  आंकड़े  इकट्ठे  किये  हैं  तथा  क्या  वह  ट्रक्टर

 कारखानों  और  ट्रैक्टरों  के  फालतू  पुर्जों  के  लिये  अपेक्षित  पर्याप्त  विदेशी  मुद्रा  देगी  ।

 ail  फखरुद्दीन  Well  श्रीचंद  :  जसे  मैं  पहले  ही  कह  चुका  सरकार  ने  इन  सब  बातों

 पर  विचार  कर  लिया  है  ।  जसा  कि  माननीय  सदस्य  को  पता  ही  है  ट्रेक्टर  प्राथमिकता  सूची

 में  नहीं  थे  ।  अब  ट्रेक्टर  प्राथमिकता  सुची  में  शामिल  कर  लिये  गये  हूँ  तथा  पुर्जों  के  लिये  अथवा

 गेर-सरकारी  क्षेत्र  को  दी  गई  क्षमता  का  अधिक  से  अधिक  उपयोग  करने  के  लिये  उपेक्षित

 विदेशी  मुद्रा  की  सहायता  दी  जाएगी  ।

 Shrimati  Jayaben  Shah  :  In  the  first  part  of  the  question  asked  by  Shri  K.  N.

 Tiwary  it  was  mentioned  that  twenty  thousand  tractors  are  laying  idle  for  want  of  spare
 parts.  In  this  connection  I  would  like  to  know  whether  Government  is  contemplating  to

 utilise  those  tractors  first  which  get  spare  parts  ?  Secondly,  I  would  like  to  know  whether

 Government  propose  to  take  steps  to  repair  those  tractors  which  are  lying  idle  for  so  many

 years  instead  of  going  in  for  twelve  thousand  new
 tractors

 ?

 Shri  A.  Ahmed:  There  are  two  ways  for  that.  One  is  to  give  foreign  exchange
 for  components

 Shrimati  Jayaben  Shah  :  Foreign  exchange  will  be  required  even  for  the  new

 factory.  Therefore  difficulty  in  getting  foreign  exchange  should  not  be  advanced  as  an

 excuse.

 Shri  F.  A  Abmed:  We  will  be  giving  foreigo  exchange  required  for  components
 without  which  tractors  are  lying  idle,  Secondly  we  would  prefer  to  get  components
 manufactured  in  N.  A.  M.  C,  or  Heavy  Engineering  Corporation  instead  of  depending  on

 fore:gn  countries,  We  are  making  efforts  towards  that.

 श्री  हेम  बरुआ  :  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  यदि  विदेशी  सहयोग  है  तो  विदेशी

 का  अनुपात  कितना  कितना  होगा  जिसे  सरकार  सरकारी  क्षेत्र
 के

 अथवा  गेर-सरकारी  क्षेत्र  के

 इन  कारखानों  को  देने  का  विचार  कर  रही  है  ?

 थ्री  फखरुद्दीन चली  अहमद :  यह  भिन्न  वित्त  कारखानों
 में

 भिन्न  fired  है  ।

 जहां  तक  मेसी  फरगुसन  का  सम्बन्ध  देशी  भाग  68  प्रतिशत  इन्टरनेशनल  हारवैस्टर  में

 59  5  हिन्दुस्तान  में  50  अश्व  शक्ति  के  लिए  80  प्रतिशत  और  30  अश्व  शक्ति  के

 लिए  50  एस्काट्स  में  53.7
 प्रतिशत  और  लचर  में  57  प्रतिशत  ।  जहां  तक

 सरकारी  क्षेत्र  का  सम्बन्ध  है  80  प्रतिशत  मांग  देशी  होगी  ।

 Shri  Achal  Singh  :  The  Commission  appointed  by  Goveroment  has  advised  to  set
 up  a  factory  in  Gangetic  plains,  But  as  is  known  to  the  hon.  Minister  there  are  lakhs
 of  villages  in  Uttar  Pradesh.  May  therefore  kaow  whether  forty  thousand  tractors  will
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 be  sufficient  to  meet  the  country’s  requirement.  I  would  therefore  suggest  that  two
 factories  should  be  set  up  in  Uttar  Pradesh  so  that  the  whole  demand  may  be  met  by
 that.

 Sbri  A.  Abmed:  This  thing  is  taken  into  consideration.  As  and  when  the
 demand  of  tractors  will  increase  we  will  go  on  increasing  their  number  in  every  plan.
 As I  have  already  pomted  out  we  will  be  requiring  40  tractors  during  the  4th  Plan  and  we
 will  try  to  meet  that  demand.

 Manufacture  of  Rails  in  Bhilai  Stee
 ह  Plant rian

 “1142,
 Shri  Hukam  Chand  Kachwai  :
 Shri  Bharat  Singh  Chauhan

 Shri  Ram  Singh  Ayarwal  :

 Will  the  Minister  of  Steel,  Mines  and  Metals  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  alloy  metals  are  being  used  in  the  manufacture  of  rails

 at  the  Bhilai  Steel  Plant  ;

 (b)  if  so,  whether  any  enquiry  has  been  made  in  this  regard  ;

 (c)  if  so,  the  outcome  thereof  ;  and

 (0)  if  not,  the  reasons  therefor  ?

 खान  तथा  धातु  मंत्रो  चन्ना  :
 रेल  की  पटरी

 का  इस्पात  बनाने  की  यह  सामान्य  प्रक्रिया  है  ।

 और  भिलाई  में  रेल  पटरी  के  निर्माण  में  प्रयुक्त  किये  गये  इस्पात  में  कार्बन

 भौर  मैगनीज  के  अंश  की  कमी  के  बारे  में  जांच  की  गई  थी  जिससे  यह  पता  चला  किਂ

 22.7.66  को  विभिन्न  प्रकार  के  इस्पात  की  छड़ें  आपस  में  मिल  गई  थीं  ।  इस  मिलावट  के

 संभाव्य  कारणों  का  पता  लगाने  और  ऐसी  घटनाओं  को  रोकने  के  बारे  में  सिफारिशें  करने  के

 लिए  एक  जांच  समिति  नियुक्त  की  गई  थी  ।  परिणाम-स्वरूप  भिलाई  इस्पात  कारखाने  ने  रेल  की

 पटरी  में  प्रयुक्त  होने  वाली  इस्पात  की  छड़ों  पर  एक  विशेष  प्रकार  की  छाप  लगाने  को  व्यवस्था

 की  है  जिससे  उनकी  पहचान  आसानी  से  हो  सके  और  भविष्य  में  इन्हें  ब्लूम  स्टाकयाडं  में  रखने

 के
 लिए

 अलग
 से

 स्थान
 ।

 नहीं  उठता  |

 Shri  Hukam  Chand  Kachwai:  May  I  know  what  proportion  of  rails  manufac-

 tured  by  Bhilai  Steel  Plant  are  utilised  in  the  country  and  in  what  proportion  those  are

 exported  to  other  countries'?  May  also  know  whether  Government  have  also  received

 such  a  report  that  the  rails.  which  were  ‘exported  to  foreign  countries  were  of  inferior

 quality  ?

 Dr.  Channa.  Reddy:  Rails  to-the  extent  of  1-lakh  .and  15  thousand  tonnes  are

 manufactured  in  the  country  whereas  the  capacity  of  Bhilai  Steel  Plant  was  3  lakh  and
 65  thousand  tonnes.  After  that  the  capacity  has  been  increased  by  2.5.  lakh  tonnes.
 Thus  there  is  a  capacity  to  manufacture  five  lakh  tonne  rails  while  we  need  only  2  lakh

 at  present.

 and  33  thousand  tonne  rails.  This is  the  position  with  regard  to  capacity  and  production
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 As  far  as  the  question  of  export  is  concerned  we  have  been  exporting  rails  from

 1963-  64  to  1966-67  at  the  rate  ranging  from  12  thousand  tonnes  to  15.thousand  tonnes  a

 year.  As  far  as  the  quality  is  concerned,  we  have  received  no  such  complaint  Whatever
 had  happened  once  or  twice  that  I  have  told  in  the  form  of  one  answer  to  a  question

 Shri  Hukam  Chand  Kachwahi:  May  I  know  whether  it  is  afact  that  rails  are

 still  imported  from  abroad,  and  if  so,  their  number.  May  1  also  know  the  reasons  of

 importing  them  when  the  same  are  being  manufacture  in  the  country  ?  Asit  due  to
 the  fact  that  Government  have  concluded  agreement  with  foreign  countries  that  the
 have  to  be  imported  from  abroad  or  the  indigenous  quality  is  so  poor  which  necessitates
 import  ?

 Shri  Channa  Reddy  Only  the  Railway  Minister  can  give  all  these  details

 Shri  Hukam  Chand  Kachwai  Are  rails  imported  because  the  indigenous  rails
 are  inferior  to  that  of  the  imported  ones  ?  The  hon.  Railway  Minister  is  there  and  can

 give  that  reply.  Where  we  import  rails  we  have  to  spend  foreign  exchange.  I  want  that
 the  Minister  should  tell  the  reasons  for  importing  the  same  and  the  extent  to-which
 these  are  being  imported  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  इस्पात  मंत्री  उत्तर  दे  सकते  हैं  तो  ठीक  है  ।

 | Shri  Bharat  Singh  Chavhap  e  May  I  know  whether  any  experts  have  been  consulted

 as  to  how  much  quality  has  been  effected  due  to  this  mix-up  and  the  extent.  to  which  the

 business  have  been  effected  ?

 Dr.  Channa  Reddy  The  question  is  that  chemical  analysis  is  done  of  the  casts  so

 manufactured.  They  are  hammer  tested  and  their  dimension  is  also  tested.  As  for  as

 the  question  of  incident  of  22nd  July  is  concerned,  some  defect  was  noticed  in  one  cast

 after  chemical  analysis  of  five  or  six  and  so  the  weighing  105  tonnes  were  taken  back

 Sbri  Jagannath  Rao  Joshi  May  I  know  the  requirement  of  rails  in  the  Ministry
 of  Railways  Whether  Steei  Ministry  has  been  informed  according!y  ?  How  much

 demand  of  that  Ministry  is  being  met?  How  much  time  it  will  take  to  meet  the  full

 requirement  of  that  Ministry  and  the  time  likely  to  be  taken  to  be  self-sufficient  in  this

 regard  ?

 Dr.  Channa  Reddy  :  As  far  as.the  question  of  becoming  self-sufficient  is  concerned

 we  have  much  capacity.  There  is  a  capacity  of  five  lakh  tonnes  with.  us,  While  there

 a  demand  for  2  lakh  33  thousands  tonnes  only.  This  is  the  demand  of  the  Ministry  of

 Railway  for  1966-67,  Therefore  the  production  has  been  reduced  inspite  of  excess

 capacity.  We  are  also  trying  to  export  the  same

 Shri  Madhu  Limaye  :  Last  year  when  one  after  the  other  accidents  had  taken

 place,  this  charge  was  levelled  in  the  House  that  the  accident  have  taken  place  because  of

 the  rails  which  were  constructed  with  soft  steel  or  a  mixed  up  metal  It  has  become

 evident  from  the  statement  of  the  hon.  Minister  also.  Thus  it  appears  that  the  rails  are

 very  weak.  May  I  know  whether  the  accidents  and  the  statement  of  the  hon,  Minister  are
 Inter-coonected  ?

 All  that  I Dr.  Channa  Reddy  It  appears  that  there  is  some  mis-understanding.
 have  said  is  that  some  mix-up  appeared  in-a  cast  of  one  lakh  tonnes  at  the  time  of

 Chemical  analysis  and  then  the  same  was  withdrawn.  I.  assure  the  House  that,  the  tests
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 told  by  D.  G.  and  D.  and  the  inspection  told  by  the  Director  of  Technical  Development

 and  Director  of  Inspection  take  place  through  factory  management.  These  are  exported

 None  of  the  inferior  standard  has according  to  the  description  of  Railway  standards.

 been  utilised.

 Shri  Madhu  Limaye  :  He  has  said  that  the  Director  General  of  Supplies  and

 Disposal  does  this  or  that.  Had  these  been  inspected  in  a  proper  way,  there  would  not.

 have  been  case  of  defective  tyres.

 There  are  so  many  such  cases,  not  one.  May  I  know  from  the  hon.  Railway
 Minister  whether  any  complaints  of  this  nature  8  tag  ७१०७

 अध्यक्ष  महोदय  :  यहां  बैठे  हुए  सब  मंत्रियों  को  आप  इस  तरह  से  नहीं  कहू  सकते  ॥

 दूसरा  प्रश्न  पुछ  सकते  हैं  ।

 Shri  Madhu  Limaye  :  I  have  not  received  any  reply.  Accident  take  place  because

 of  defects  of  rails.

 Shri  Prem  Chand  Verma  The  hon.  Minister  has  said  that  the  capacity  of  Bhilai

 Steel  Plant  is  to  the  tune  of  five  lakh  tonnes  and  the  demand  is  only  fortwo  anda

 quarter  lakh  tonnes.  May  know  why  the  remaining  capacity  is  not  being  utilised ?
 What  were  the  reasons  to  increase  the  capacity  to  its  requirement  ?  Why  that  much

 amount  was  spent  and  which  are  the  persons  responsible  for  it  ?

 Dr.  Channa  Reddy  :  This  capacity  was  increased  taking  into  consideration  the.

 requirement  of  the  Fourth  Plan  targets.  We  are  not  wasting  the  excess  capacity.  We

 are  making  use  of  that  in  preparing  billets  and  utilising  them  as  re-rollers.  These  can
 also  be  utilised  in  other  rails,  We  are  experimenting  that.

 Shri  George  Fernandes  :  In  connection  with  the  question  of  Shri  Madhu  Limaye  I

 would  like  to  ask  one  question,  When  accident  had  taken  place,  then  charges  were

 levelled  and  an  enquiry  committee  was  also  set  up.  The  charge  levelled  was  that  the  soft

 steel  has  been  utilised.  May  I  know  whether  the  report  of  the  Eoquiry  Committee  bas  so.

 far  been  received  if  so  whether  this  thing  has  been  proved  that  soft  steel  was  used  in

 constructing  rails  7

 Dr.  Channa  Reddy  :  There  was  no  such  thing.  Whatever  had  happened  was  only
 in  the  case  of  one  hundred  and  odd  tonnes,  I  have  given  an  answer  to  that  end.

 Shri  George  Fernandes  :  Whether  the  Committee  was  appointed  or  not  and  if  it.

 was  appointed  whether  the  report  of  the  same  has  been  received  so  far  ?

 Dr.  Channa  Reddy  :  The  Committee  was  appointed  by  Bhilai  Steel  Plant  to  go
 into  the  defect  of  the  cost  they  noticed.  The  report  and  some  suggestions  were  given  by
 that  committee.  There  was  a  mix-up  on  account  of  an  increase  in  bloom  capacity.  That

 is  being  set  right.  I  cannot  say  anything  regarding  the  report  of  the  Committee  of

 Railways.

 थ्री  क्या  सभा  को  यह  आइवासन  दिया  जाएगा  कि  समिति  ने  जिस  जिस  तरह

 से  खराबियों  को  दूर  करने  के  लिये  सुभाव  दिये  हैं  उसके  अनुसार  की  जा  tdi  है  ?

 बया  रेलवे  की  जो  इन  रेलों  का  प्रयोग  करती  इन  रेलों  की  गुज  पुकार  के  सम्बन्ध  में
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 समय  समय  पर  ली  जाती  है  ताकि  वे  भी  इस  बात  को  aim  कर  सकें  कि  रेलों  की  ate  किस्म

 के  कारण  रेल  दुर्घटनायें  न  हो  सकें  ?

 डा०  चिन्ता  रेड्डी  :  मैं  यह  आश्वासन  दे  सकता  हूं  कि  ने  केवल  भिलाई  में  बल्कि  जहां

 कहीं  मी  रेलें  बनती  हैं  डी०  जी०  एस०  डी०  तथा  इस्पात  कारखाना  निर्माताओं  के  प्रतिनिधियों

 द्वारा  जब  निरीक्षण  किया  जाता  है  उस  समय  बहुत  सावधानी  बरती  जाती  है  और  रेलवे  द्वारा

 भी  यह  आग्रह  किया  जाता  है  इण्डियन  रेलवे  cess  स्पेसिफिकेशन  का  पुरा  पुरा  ख्याल  रखा

 जाये  ।  जहां  तक  इस  विशेष  विशिष्ट  घटना  का  सम्बन्ध  है  मैंने  स्थिति  स्पष्ट  कर  दी  थी  और

 आपको  अनुमति से  फिर  स्पष्ट  कर  देता  हूं  कि
 इन  रेलों  का  प्रयोग नहीं  किया  गंया  था  और

 उन्हें  वापिस  ले  लिया  गया  था  और  यह  घटना  भी  एक  कास्ट  में  हुई  थी  क्योंकि  उस  समय

 wer  की  क्षमता  में  वृद्धि  के  कारण  वे  आपस  में  मिल  गई  थी  ।  तत्व  सुनिश्चित  करने  के  लिये

 पुर्वोपाय  किए  जाते  हैं  और  मैं  सभा  को  यह  स्पष्ट  भागवान  दे  सकता  हूँ  ।

 फरीदाबाद  में  GA

 +

 #1143,  श्री  जाज  फरनेन्डोज  श्री  मधु  लिमये
 :

 थी  न्०  एंच०  पटेल  शी  वीरेन्द्र  कुमार  शाह  :

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :

 क्या  औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय  ara  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  फरीदाबाद  फर्म  के  भारतीय  प्रबन्धकों  तथा

 अमरीकी  सहयोगियों  के  बीच  मतभेद  के  बारे  में  जानकारी  जिसका  पंता  पंजाब  सरकार
 द्वारा

 उस  कारखाने  को  अपने  हाथ  में  लिये  जाने  के  बाद  लगा  जानकारी

 क्या  फैक्टरी  के  प्रबन्धकों  ने  अमरीकी  अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  एजेन्सी  (Jo  एन ०

 द्वारा  कारखाने  कार्य-संचालन  में  अनुचित  हस्तक्षेप  किये  जाने  के  समय  भारत  सरकार

 द्वारा  चुप्पी  साध  ली  जाने  का  आरोप  लगाया  है  ;  और

 क्या  उस  कारखाने  को  पुनः  चालू  करने  के  लिए  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मन्त्री  रघुनाथ  :

 सरकार  को  विदित  है  कि  अमरीकी  सहयोगियों  और  मैसेज  फ़रीदाबाद  के

 तीय  प्रबन्धकों  के  बीच  कुछ  मतभेद  हैं  ।

 नहीं  ।

 यद्यपि  सरकार  इस  बात  की  इच्छुक  है  कि  कारखाना  फिर  से  चालू  हो  जाना

 चाहिए  और  यथाशीघ्र  सामन्य  रूप  से  काम  करने  लगे  तो  भी  यह  मामला  ऐसा  है  जिंस  पर

 पंजाब  सरकार  द्वारा  कार्यवाई  की  जांती  है  ।  चाव  रखने  वाली  कुछ  पार्टियों  द्वारा  दायर  की

 गई  याचिकाएं  न्यायालयों  में  विचाराधीन  हैं  और  जब  तक  इन  याचिका ग्र ों  निर्णय  नहीं
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 हो  जाता  जिसका  कारखाने  के कार्य  पर  प्रभाव  पड़ता  तब  तक  कारखाने  को  चालू  करने  के

 लिए  प्रतीक्षा  करनी  पडेगी  |

 betwi  the Shri  George  Fernandes  What  is  the  nature  of  the  differences

 American  collaborators  and  the  management  of  this  company  ?

 ETT The  Minister  of  Industrial  Development  and  Company  Affairs  (Shri  _  A.  Ahmed) द
 As  I  stated  in  the  reply  the  matter  is  sub-judice  and  as  such  we  should  not  refer  to  such

 things

 Shri  Madhu  Limaye  If  they  do  not  want  to  give  the  information,  then  there  is  no

 point  in  having  the  Lok  Sabha

 Shri  George  Fernandes  ;  Atleast  the  facts  must  be  placed  before  this  House  1  want

 to  know  only  the  nature  of  the  differences  existing  between  the  American  collaborators

 and  the  management  of  this  company

 श्री  फखरुद्दीन  चली  भ्रामक  :  भारतीय  फर्म  ag  कहती  है  कि  विदेशी  सहयोग कर्त्ताओं

 ने  करार  का  पालन  नहीं  किया  है  ।  दूसरा  विवाद  यह  है  कि  लगभग  23  लाख  डालर  की

 राशि  अमरीका  के  अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  अभिकरण  द्वारा  पंजाब  नेशनल  बेक  प्रत्याभूत  पर

 दी  गई  और  पंजाब  नेशनल  बैंक  की  स्थायी  आस्तियों  को  प्रतिभूति  के  रूप  में  मानकर

 पंजाब  सरकार  को  प्रत्याभूत  देनी  पड़ी  थी  ।  चूकि  किस्त  ate  ब्याज  की  कुछ  राशियों  का

 भुगतान  नहीं  किया  गया  इसलिये  अमरीका  ने  अन्तर्राज्यीय  विकास  अभिकरण  ने  नोटिस

 दे  दिया  है  और  अपनी  राशि  की  बसूली  करना  आरम्भ  कर  दिया  जसा  कि  माननीय

 सदस्य  जानते  हैं  हम  बीच  में  इसलिये  आते  हैं  कि  चू  कि  हमें  रुपयों  धन  ar  भुगतान  किये

 जाने  के  पश्चात्  अमरीका  के  अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  अभिकरण  को  उसे  लौटाने  का  हमारा

 बन  जाता है  ।

 Shri  George  Fernandes :  Is  it  not  a  fact  that  this  trouble  has  arisen  only  after
 this.

 factory  was  taken  over  by  the  Punjab  Government  from  the  Private  Sector.

 श्री  फखरुद्दीन  चली  प्रसाद  चू  कि  इस  मामले  का  सम्बन्ध  पंजाब  सरकार  से  है

 इसलिये  मैं  कुछ  भी  नहीं  कहना  ओर  हम  बीच  में  केवल  इसी  रूप  में  आते

 अमरीका  के  अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  अभिकरण  के  प्रति  हमारा  दायित्व  है  ।

 Shri  Madhu  Limaye  May  I  know  whether  all  the  cases  of  foreign  collaboration.

 will  be  handed  over  to.  the  State  Governments  It  has  appeared  in  the  press  today  thata

 protest  note  has  been  handed  over  by  the  British  Ambassador  to  the  West  Bengal  Govern-

 ment  and  the  Deputy  Chief  Minister  of  West  Bengal  has  directly  replied  to  that  When

 the  British  Government  can  deal  with  such  matters,  how  is  it  that  the  Central  Govern-

 ment  leaves  such  matters  to  the  State  Government  ?

 Shri  A.  Ahmed  :  So  far  as  the  Central  Government  is  concerned  it  comes  Into
 the  picture  only  at  the  time  of  issuing  the  licences  and  all  these  things  including  the:
 conditions  etc.  are  taken  into  consideration  at  that  time.  When  there is  contract  between,
 the  two  parties,  the  Government  does  not  come  into  the  picture.  Since  this  case  15.
 sub-judice  it  is  not  proper  fcr  the  Government  to  express  its  opinion.
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 Shri  Madhu  Limaye  :  When  th  ere नम  dispute  regarding  foreign  collaboration,  it  is

 the  duty  of  the  Central  Government  to  intervene  just  as  the  British  Government  has  done

 in  the  Tram  Company  case  to  safeguard  the  national  interests.

 Shri  F.  A.  Ahmed  १  We  have  intervened  and  we  will  intervene,  when  the  matter  is

 not  sub-judice.

 थी  ज्योतिमंय  बसु  :  माननीय  मंत्री  ने  विदेशी  सहयोग  कर्ताओं
 ay we  कुछ  गल्तियों  का

 उल्लेख  किया  ।  वे  गल्तियां  कया  हैं  ?

 भी  फखरुद्दीन  चली  भ्रामक  चू  कि  मामला  न्यायालय  के  विचाराधीन  इसलिये

 मेरे  लिये  कुछ  भी  राय  प्रकट  करना  उचित  नहीं  है  ।

 थ्री  ज्योतिर्मय  इन  गल्तियों  को  न्यायालय  के  सामने  रखा  जाता  हम  जानना

 चाहते  हैं  कि  कया  हो  रहा  है
 ?

 al  फखरुद्दीन  wal  अहमद  मामला
 न्यायालय

 के  समक्ष  है  मैं  कुछ  wat

 के  लिये  तयार  नहीं  हूं  ।

 Shri  Abdul  Gani  Dar;  May  I  kpow  whether  the  Government  had,  before  giving
 the  assurance,  ensured  that  neither  party  was  defrauding  the  Government,  that  the  mach-

 inery  was  not  50  years  old  or  recondtioned  that  under  invoicing  or  over  invoicing  was
 not  practised,  if

 not,
 who  is  responsible  for  that  ?

 Shri  A.  Abmed  We  did  not  give  any  assurance.  All  the  points  raised  by  the
 hon.  Member  are  sub  juidce.

 eft  रामकृष्णन  :  क्या  1964  में  पंजाब  सरकार  ने  इस  करार
 के  विभिन्न

 कानूनी  तथा  की  जांच  करने  के  लिये  केन्द्र  से  अनुरोध  या  यदि  तो  केन्द्र

 सरकार  ने  पंजाब  सरकार  को  उस  समय  क्या  मंत्रणा  दी  थी  ?

 कक श्री  फखरुद्दीन  चली  अहमद  हमने  लाइसेंसों  की  शर्तों  और  उनको  देने  के  प्रश्नों

 की  जांच  की  थी  और  उसके  आधार  पर  हमने  पंजाब  सरकार  द्वारा  दिये  गये  सुझावों  पर

 विचार  किया  था  शौर  उन  शर्तों  को  शामिल  किया  गया  था  ।

 Shri  A.  Vajpayec  :  Does  the  Central  Government  like  the  idea  of  direct  corres-

 pondence  between  the  State  Governments  and  the  Foreign  Governments  ?

 Shri  A.  Ahmed:  In  this  case  the  question  of  such  correspondence  has  not
 arisen,  since  the  contract  was  executed  between  the  two  private  parties.  Generally  a  foreign
 Government  writes  to  the  Central  Government  here  and  the  Central  Government  gives
 the  reply.

 att  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  कुछ  राज्य  सरकारें  भारत  सरकार  को  थ  ह
 लिखती  रही  है  कि  अपने  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  उन्हें  विदेशी  सरकारों  और  कम्प  नियों  के

 साथ  सीधी  बातचीत  करने  की  अनुमति  दी  जाये  और  क्या  यह  भी  सच  नहीं  है  कि  भारत
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 सरकार  विदेशी  सहयोग
 और  राज्य  सरकार  के  बीच  हुए  करार  की  शर्तों  के  लिये  जिम्मेदार

 नहीं है
 सिवाय  इसके  कि  wa  पूजी  में  विदेशी  सहयोग  कर्ताओं  का  माग  एक  निश्चित

 प्रतिशतता  से  अधिक  नहीं  होना  चाहिये  ?

 शमी  फखरुद्दीन  चली  श्री मद
 :  जहां  तक  विदेशी  सहयोग  का  सम्बन्ध  भारत  सरकार

 की  अनुमति  के  बिना  इस  प्रकार  का  कोई  करार  नहीं
 किया  जा  सकता  !  यदि  किसी  पक्ष

 की  राय
 में

 करार  की  शर्तों  का  पालन  नहीं  हुआ  है  तो  उस  पक्ष  को  हमारे  पास  कराना

 चाहिये  ।  बजाय  इसके  वे  न्यायालय  में  चले  गये  हैं  ।  चू  कि  मामला  न्यायालय  के  विचाराधीन

 है  इसलिये  मेरे  लिये  अपनी  राय  व्यक्त  करना  उचित  न  होगा  |

 माननीय  मन्त्री  वाद  तथा  लिखित  वक्तव्य  की  एक  एक  प्रति को  दत्तात्रेय  छुटे  :

 समापटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  ?

 शी  फखरुद्दीन  welt  अहमद  :  उस  याचिका  से  मेरा  कोई  सम्बन्ध  नहीं  वह

 याचिका  सम्बन्धित  पत्र  द्वारा
 दायर

 की  गई  है

 आयातित  रुई  पर  कर

 +

 #1144,  श्री  मघ  लिमये  :  डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :

 श्री  स०  मो०  बीजों  :  at  जाज॑  फरनेन्डीज

 क्या  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने को  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  की  मंजूरी  के  बिना  आयातित  रुई  पर  काटन  भौतिक  फेडरेशन

 द्वारा  लगाये  गये  अथवा  के  बारे  में  हुई  आलोचना  की  ओर  सरकार  का  ध्यान

 दिलाया  गया  है  ;

 क्या  इस  वसूली  के  परिणाम  स्वरूप  एकत्रित  हुए धन  का  दुरुपयोग

 अथवा  दुर्बिनियोग  किया  गया  है  ;  और

 भाग  में  उल्लिखित  गेर-सरकारी  तथा  अनधिकृत  निकाय  द्वारा  इसे  गिर

 की  अवैद्य  वसूली  को  रोकने  तथा  भाग  (a)  में  उल्लिखित  दोषी  व्यक्तियों  को  दण्ड  देने  के

 लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ।

 वाणिज्य  मन्त्रालय  में  उप-मन्त्री  ही  सौहार्द  wat  कुरैशी )
 :  सूती  कपड़े

 के  निर्यात  संवद्ध न  के  लिये  सूती  कपड़ा  उद्योग  द्वारा  ऐच्छिक  अंशदान  की  योजना
 सरकारी

 प्राधिकारियों  की  जानकारी  में  बनाई  गई  थी  ।

 नहीं  ।  एकत्रित  धन  का  उपयोग  सुती  कपड़े  के  निर्यात  संवद्ध न  के  लिये

 किया गया  है  ।  इस  धन  के  संग्रह  तथा  वितरण  की  यथोचित
 लेखा  होती  हैं  ।

 प्रशन  नहीं  उठता  |
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 Shri  Madhu  Limage  :  My  question  was  whether  Government’s  attention  has  been
 drawn  to  the  criticism  regarding  the  imposition  of  such  fee  ctc  and  the  answer  is  that  this
 has  been  done  with  Government’s  consent.

 Shri  Shafi  Qureshi  :  There  has  been  no  criticism  of  it.  It  is  neither  fee  nor

 tax,  but  a  voluntary  contribution  made  by  the  mill  owners.

 Shri  Madhu  Limaye  :  It  is  absolutely  untrue.  In  the  50th  Report  of  t  uy  © he  ublic
 Accounts  Committee  it  is  a  given  :

 The  Sub  Committee  are  surprised  to  learn  that  even  when  there  is  no  sanction
 from  Government  and  Parliament  the  Textile  Commissioner  gives  his  moral  support  to
 the  Cotton  Mills  Federation  for  realising  a  premium  on  foreign  cotton  and  fee  on  Indian

 Cotton  consumption.  The:  Sub-Committee  are  of  the  view  that  however  desirable  the

 objective,  this  compulsory  levy  has  all  the  ingredients  of  a  tax  and  hence  it  should  be

 levied  only  with  the  prior  sanction  of  Parliament  and  should  be  operated  by  an  official

 agency.’  This  is  not  the  criticism  of  ordinaty  people,  This  is  the  criticism  by  the  Public

 Accounts  Committee  and  the  hon.  Minister  says  that  there  has  been  no  criticism.  After

 all  what  is  the  use  of  having  Public  Accounts  Committee  ?  If  the  Chairman  and  Members

 of  the  Public  Accounts  Committee  have  an  iota  of  self  respect,  Minister  should  be

 suspended  from  the  House  atleast  for  to  day  and  afterwards  will  raise  the  question  of
 ७ ७  कक  ॥  eee #  ४  ७४2० १ privilege  (interruptions)

 My  question  is  that  the  Public  Accounts  Committe  is  of  the  opinion  that  it  is  a

 fee  and  tax.  It  requires  approval  of  Parliament.  How  can  the  Teatile  Commissioner  give
 the  property  or  moral  support

 al  मु०  सु०  सलाम
 :.  अध्यक्ष  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न  कि  सदस्य

 को  ठीक  भाषा  का  प्रयोग  करना  चाहिये  ।  मैं  आपसे  निवेदन  करु
 गा

 कि  आप  उनसे  we  कि

 वहू  ठीक  भाषा  का  प्रयोग  करें  ।

 मैं  उन्हे  पहले  ही  कह  चुका  ह  ।  इसमें  कोई  व्यवस्था  का  प्रशन भ्रच्यक्ष  महोदय  :

 ननदों  उठता  |

 Shri  Shafi  Qureshi:  The  question  has  been  asked  whether  the  attention  of  the

 Government  has  been  drawn  towards  the  criticism  made  regarding  the  collection  of  fee

 and  taxes  by  Owner's  Federation.  It  has  not  been  mentioned  in  the  question  that  ita

 criticism  of  the  Public  Accounts  Committee.

 So  far  as  criticism  is  concerned  it  may  be  general  or  particular,  The  recommend-

 ation  of  the  Public  Accounts  Committee  read  by  the  hon.  member  are  quite  correct.

 | है| |  reply  to  his  question  I  have  to  say  that  it  is  neither  a  tax  nor  a  fee.  The  members

 of  the  Cotton  Mill  Federation  have  voluntary  decided  that  by  imposing  levy  on  import  of

 cotton  made  by  them,  they  would  utilise  this  money  for  encouraging  export.  There  is  no

 question  of  imposing  any  fee  or  tax  from  the  side  of  the  Government.  I  have  no  reply  for

 the  rest  of  the  things  mentioned  by  the  hon  member.

 Shri  Madhu  Limaye  My  point  of  order  is  attention

 has  been  drawn  to  the  criticism’’
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 The  report  of  the  Public  Accounts  Committee  is  a  public  report  and  it  has  been
 laid  on  the  Table  of  the  House.  I  want  to  know  the  decision  of  the  speaker  in  this  regard
 whether  the  report  of  the  Public  Accounts  Committee  has  been  included  in  the  cri-
 ticism  ?

 Secondly,  my  point  of  order  is  that  I  have  not  used  the  word  fee  and  Tax

 ‘“‘The  Sub-Committee  are  of  the  view  that,  however  desirable  that  objective,  this

 compulsory  levy  has  all  the  ingredients  of  a  tax"’

 This  is  not  my  view.  My  second  question  is  what  action  has  been  taken  by  you  on
 the  report  of  the  Public  Accounts  Committee  and  whether  you  sent  the  action  taken
 Teport  to  them  ?

 Shri  George  Fernandes  Whether  the  Ievy  has  been  imposed  with  the  permission
 of  the  Government  and  when  did  the  Government  give  permission  ?

 Shri  Madhu  Limaye  Goveroment  cannot  give  permission,  it  is  the  Parliament
 which  can  give  permission

 Shri  George  Fernandes  Who  are  officers  who  have  given  the  permission  ?

 Secondly,  what  action  has  been  taken  by  the  Government  with  regard  to  the  critcism

 made  by  the  Public  Accounts  Committee  in  this  regard  ?

 Shri  Shafi  Qureshi  So  far  as  the  question  of
 permission  is  concerned,  the  fact

 is  that  the  Government  have  neither  given  the  permission  nor  it  bas  been  asked  to  give
 the  permission.  However,  it  has  been  in  the  notice  of  the  Government  the  that

 members
 of  the  Federation  have  decided  to  impose  voluntary  levy,

 In  this  respect  neither  the  orders.  have  been  issued  by  the  Government  nor  the

 Government  have  made  any  objection  If  some  four  or  five  persons  want  to  increase  the

 export,  itis  another  thing.  So  far  as  Public  Accounts  Committee  is  concerned,  it  is  no

 acriticism.  They  are  conclusions,  recommendations  or  they  may  be  their  views  We

 are  prepared  to  place  the  views  of  the  Government  on  the  Table  of  the  House

 श्रीमती  तारकेश्चरी  सिन्हा  मैं  यह  जानना  चाहती  हूँ  कि  क्या  लोक  लेखा  समिति

 और  सरकार  दोनों  भिन्न  भिन्न  विचार  रखने  वाले  दो  पक्ष हैं  ।  लोक  लेखा  समिति

 का  संक्षिप्त  रुप  ।  ऐसा  विनिमय  पहले  दिया  जा  चुका  है  ।

 क्या  लोक  लेखा  को  सिफारिशें  इस  सभा  की  सितारों  नहीं  है  ।  यदि  ऐसी  बात

 तो  मन्त्री  महोदय  यह  कसे  कहते  हैं  कि  इस  सम्बन्ध  में  दो  राये  हैं-एक  लोक  लेखा  समि

 की  और  दूसरी  राय  सरकार  की  ।  क्या  इस  स्थान  पर  यह  कहना  उचित  है  कि  उनको  अभी

 भी  यही  राय  है
 ?  मैं  इस  सम्बन्ध  में  अध्यक्ष  महोदय  का  निर्णय  जानना  चाहती  हूँ  ।

 सरकार  लोक
 लेखा

 उप  प्रधान  मन्त्री  तथा  वित्त  मन्त्री  मोरारजी  :

 समिति  की  सिफारिशों  ar  हमेशा  .  आदर  करती  परन्तु  कभी  ऐसे  भी  अवसर  हो  सकते  ह

 जब  सरकार  उनकी  राय  से  सहमत  न  हो  ।  इसका  ag  अभिप्राय  नहीं  कि  हम  लोक  लेखा

 समिति  का  आदर  नहीं  करते  ।  लोक  लेखा  समिति
 की  प्रत्येक  सिफारिश  आदेश  नहीं  हो

 सकती  |
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 थी  aa  टि  विश्वनाथन  :  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न यह  है  कि  माननीय  मन्त्री ने

 बताया  है  कि  उन्हें  प्रसन्नता  कि  हमरी  राय  उनसे  fer  परन्तु  सरकार
 =~
 दे  कि  वह का  ag  कत्तव्य  है  कि  ag  लोक  लेखा  समिति  को  यह  सूचित  कर

 उनके  विचारों  से  सहमत  नहीं  हैं  और  मैं  यह  भी  जानना  चाहता  हं  कि  उनकी  राय  किस  बात

 पर  fret  उन्हें  सभा  में  इस  प्रकार  भिन्न  मत  प्रकट  कर  ऐसी  मिसाल  कायम  नहीं

 करनी  चाहिये  ।

 श्री  हेम  बरुना कै कि :  क्या  लोक  लेखा  समिति  की  रिपोर्टे  में  प्रयोग  की  गई  भाषा  की  ओर

 मैं  आपका  .  ध्यान  आकर्षित  करा  सकता  हूं
 ?  इसमें  स्पष्ट रूप  से  ag  कहा  गया  है  कि  यह

 अनिवार्य  कर  है  ।  अब  यहां  उप-मन्त्री  महोदय  यह  कहते  हैं  कि  यह  अनिवार्य  कर  न  होकर

 स्वेच्छा  से  fear  गया  अ  मदान  है  ।  अब  इसका  निर्णय  कौन  करे  कि  क्या  यह  स्वेच्छा  से  किया

 गया  अ  मदान  है  या  भनिवायं  करे  ?

 क्या  हम  लोक  लेखा  समिति  द्वारा  दी  गई  रिपोर्ट  पर  निसार  रहें  या  माननीय  उप-मन्त्री

 द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  पर  ?  दोनों  के  विचारों  में  भारी  मतभेद  है  अतः  केवल  आप  इस

 सम्बन्ध  में  निर्णय  देकर  हमारी  सहायता  कर  सकते  हैं  ।

 Shri  Madhu  Limaye  :  It  is  for  that  very  reason  put  up  a  second  supplementary
 that  you  have  sent  an  action  taken  reports,  because  I  did  not  like  that  those  differences

 may  be  discussed  here.  I  raised  the  matters  concerning  Sarvashri  Subramaniam  and

 Sachin  Chowdhary  before  your  predecessor.  In  the  case  of  Shri  Sachin  Chowdhary
 there  is  ruling  that  the  criticism  was  made  of  the  Public  Accounts  Committee  and  refere-

 nce  was  also  made  about  the  differences  without  informing  it.  That  is  why  I  do  not

 want  to  bring  it  here,  but  you  did  not  allow  me  to  put  a  supplementary.

 The  statment  given  by  him  is  in  the  same  connection  85  the  statement  of  Shri  Sachin

 Chowdhary  given  in  Rajya  Sabha.  Please  give  your  rulings  in  this  regard  tomorrow  if  it  is

 not  possible  to  day.  Their  procedure  is  not  correct,  They  appear  before  the  Public  Acco-

 unts  Committee  and  if  there  are  some  differences  they  should  be  brought  hefore  the  House,

 The
 House  is  sovereign

 bs
 this  regard  and  can  decide  the  matter.

 श्री  प्र०  Fo  घोष  इसको  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  यह  एक  अनधिकृत  वसूली

 क्योंकि  संसद  ने  इसका  अधिकार  नहीं  दिया  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार

 को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  इस  वसूली  पर  आयकर  लगाया  जा  रहा है  ।

 श्री  शफी  कुरेशी  :  यंह  स्वेच्छा  से  किया  गया  अ  मदान  करे  नहीं  ।

 बिहार  से  कोयला
 +

 #1145.  चपला कान्त  भट्टाचार्य  :  खान  तथा  धातु  मन्त्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  बिहार  सरकार  के  स्थानीय  स्वायत्त  दास  मन्त्री

 द्वारा  27  1967 को  दिये  गये  उस  भाषण  की  ओर  दिलाया  गया  है  जिसमें  उन्होंने
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 राष्ट्रीय  कोयला  निगम  को  बिहार  की  भूमि  से  कोयला  निकालने  से  रोकने  की  धमकी

 दिलो  ;

 सरकार  का  ध्यान  उसी  भाषा  में  उन  मन्त्री  द्वारा  दी  गई  इस  घमकी

 और  दिलाया  गया  है  fs  कोयला  भेजना  बन्द  करके  वह  अन्य  क्षेत्रों  के
 उद्योगों  को  मी  बन्द

 कर  सकते  हैं  ;  और

 (71)  यदि  तो  इसके  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 खान  तथा  मन्त्री  चन्ना  :  से  शायद  माननीय

 सदस्य  का  संकेत  बिहार  के  स्थानीय  स्वायत्त  सरकार  के  मन्त्री  के  प्रकाशित  भाषण  की  ओर  है

 जिसका  प्रकाशन  30  अप्रेल  1967  को  कलकत्ता  के  स्टेट सर मैंन  में  हुआ  था  ।  बिहार  सरकार

 से  प्रार्थना  की  गई  हैं  कि  वह  उस  भाषण  जो  उनके  अनुसार  दिया  गया  था  औपचारिक

 रूप में  भेजे  ।  इसकी  प्रतिरक्षा  की  जा  रही  है  ।  इसके  प्रप्त  होने  से  qa  इस  पर  सरकार  की

 प्रतिक्रिया  का  wet  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 थी  चपला कान्त  मट्टाचायं  :  मैं  यट  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  राज्यों  के  मन्त्रियों  द्वारा

 इस  प्रकार  के  असंगत  कायें  से  जनता  और  राजकीय  क्षेत्र  संगठनों  की  रक्षा  करने  का  कोई

 प्रबन्ध  है  ?

 जब  तक खान  तथा  धातु  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  (sit  प्र०  :

 हमें  बिहार  सरकार  से  इस  सम्बन्ध  में  पुष्टि  की  कोई  रिपोर्ट  नहीं  मिलती  हमारे  लिये  इस

 सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  उचित  नहीं  होगा  ।  लेकिन  जहां  तक  खानों  का  सम्बन्ध  हैं  वह  केन्द्र

 का  विषय है  att  हम  लाइसेंस  और  परमिट  देते  हैं  ।  मैं  यह  नहीं  समानता  कि  खानों  से

 कोयले  के  न  निकालने  का  अवसर  आ  सकता  है  ।

 श्री  चफलाकान्त  भट्टाचार्य  :  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  की  कब  स्थापना  हुई  थी  +

 यह  भी  मामला  था  ।  अब  मी  हम  राज्य  सरकार  की  सहायता  और  सहयोग  प्राप्त  करने  का

 प्रयास  कर  रहे  हैं  ।

 थी  ठ  चट्ठा  सेठी  :  जहां  तक  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  का
 सम्बन्ध

 जब

 यह  वह  मामला  था  ।  अब  भी  हम  राज्य  सरकार  का  सहयोग  और  सहायता  प्राप्त  करने

 का  प्रयत्त कर  रहे  हैं  ।

 Shri  0,  Tyagi:  When  the  Government  of  different  provinces  can  control  the

 production  of  foodgrains  in  their  provinces  and  do  not  allow  them  to  move  in  other
 provinces,  why  not  the  provinces  who  produce  coal  and  iron  in  large  quantity  as  compare
 to  foodgrain  cap  impose  restriction  on  its  movement  to  other  provinces  ?  Whether,  the
 Government  is  formulating  some  universal  policy  in  this  connection  that  whatever  may-

 vements  ?
 be  produced  méant  for  country  and  there  should  not  be  any  restriction  on  its  mo-.
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 श्री  प्र०  सेठी  :  जसा  कि  मैं  पहले  ही  बता  चुका  हूँ  कि  कोयला  खान  और  कोयले

 का  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  को  ले  जाने  का  विधय  केन्द्र  का  गर्त  इस  सम्बन्ध  में  कोई

 कठिनाई  सामने  आई  तो  वह  वांछनीय  नहीं  होगी  ।

 Shri  Ramavatar  Shastri:  The  Central  Food  and  Finance  Ministers  threatened
 the  Bihar  Government  that  they  would  not  supply  food  to  the  Bihar  Government.  The
 Finance  Minister  told  that  in  case  they  abolished  the  land  revenue,  the  Centre  would
 not  give  economic  assistance,  whether  the  Deputy  Minister  had  like  that  in  reaction
 40  that.

 Shri  C.  Sethi  :  As  1  have  said  in  the  beginning  that  no  official  copy  has  been
 received  from  the  Bihar  Government,  therefore,  it  could  not  be  said  in  what  connection
 it  had  been  said.

 श्री  प्र०  सुघोष  :  afe  हम  यह  मी  समान  ल  fH  बिहार  के  मन्त्री  के  वक्तव्य  का

 कोई  महत्व  नहीं  है  तब  भी  वहां  श्रम  संकट  को  देखते  हुए  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के

 उत्पादन  में  रुकावट  पदा  होने  वाली है  ।  गिरी  खान  और  ड्रिलिंग  कम्प  के  कर्मचारी  27

 तारीख  से  पहले  ही  हड़ताल  पर  और  मुख्यालय  के  कर्मचारी  14  जून  से  हड़ताल  पर  जा

 रहे  हैं  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  कर्मचारियों  से  समभक्रौता  करने  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 का  कदम  उठाने  का  विचार  है  ।

 थी  प्र०  च०  सेठी :  निगम  बोर्ड  को  don  कर  रहा है  ।  पिछले  कुछ  दिनों  में  उनको

 कुछ  don  हुई  थी  ।  हम  गतिरोध  को  दूर  करने  का  भरसक  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  प्र०  घोष :  कोई  प्रयत्न  नहीं  किये  जा  रहे  हैं  ।  उनसे
 बिना

 अंत  के  हड़ताल

 वापस  लेने  को  कहा  जा  रहा  है  |

 थ्री  पीलु  मोडी
 :  जो  राज्य  अपने  उत्पादों  को  अपनी  ही  सीमाओं  में  रखना  चाहते

 क्या  सरकार  उनके  विरुद्ध  कोई  कड़ी  कार्यवाही  करने  पर  विचार  कर  रही  है  ?

 | थी  सेठी  :  यह  एक  व्यापक  प्रश्न  है  जिसका  मैं  उत्तर  नहीं  दे  सकता  .  ध

 Shri  Molhu  Prasad  :  Sir,  I  rise  on  a  point  of  order.  The  hon.  Minister  says  that

 this  is  a  wider  question.  Will  some  other  Ministers  come  for  answering  the  wider

 questions  ?

 mene  महिला  :.  वह  इस  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दे  सकते  कि  क्या  राज्य  में  पैदा

 की  गई  प्रत्येक  वस्तु  को  उसी  राज्य  में  रखा  जायेगा
 ?  इसमें  व्यवस्था

 का
 प्रश्न  कहां से

 आगया ?

 श्री हेम
 बरुआ

 :  बिहार के  मन्त्री  काਂ  ag  कथित  वक्तव्य  हमारे  राजनीतिक  जीवन

 के  विकास  के  लिए  बहुत  खतरनाक  है  कि  बिहार  सरकार  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  को

 कोयला  निकालने  नहीं  देगी  ।  क्या  सरकार  राज्य  सरकार  के  विरुद्ध  कोई  कदम  उठायेगी  ?

 दूसरे  बिहार  सरकार  से  उत्तर  प्राप्त  होने  में  इतना  अधिक  समय  क्यों  लगा  है  ?
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 sil  ह  च  सेठी  :  हमने  बिहार  सरकार  को  लिख  दिया  है  और  हम  उत्तर  की

 प्रतीक्षा  कर  रहे  एक  स्मरण  पत्र  भी  भेजा  गया  है  ।

 इस्पात  प्राथमिकता  समिति

 +

 i क  |  146.  थो  दामानी  :  क्या  खान  तयबा  धातु  म  ral  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  सरकारी  विभागों  तथा  अन्य  महत्वपूर्ण  उद्योगों  की  प्राथमिकता  वाली

 को  करने  हेतु  सप्लाई  का  नियतन  करने  के  लिये  उनके  मंत्रालय  में  कोई

 इस्पात  प्राथमिकता  समिति  काम  कर  रही  है  ;  और

 (a)  यदि  तो  उस  समिति  के  सदस्य  कौन  कौन  हैं

 सिद्धान्त  क्या  हैं  ?
 और

 टसके  कार्य  के  मार्गदर्शक

 खान  तथा  धातु  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  प्र०  चे  सेठी  (
 क

 इस्पात  प्राथमिकता  समिति  का  गठन  इस  प्रकार  है  :

 (1)  लोहा  और  इस्पात  विभाग  अध्यक्ष

 (2)  औद्योगिक  विकास  नई  दिल्ली  सदस्य

 (3)  योजना  आयोग  सदस्य

 4)  वित्त  मंत्रालय  (aa

 (5)  और  इस्पात  नियंत्रक

 इस्पात  प्राथमिकता  समिति  का  काम  मुख्य  उत्पादकों  द्वारा  उत्पादित  कम  मात्रा  में

 उपलब्ध  इस्पात  की  पूरी  के  लिए  प्राथमिकता  देना  है  ।  इसके  ore  विभिन्न  राज्य

 सरकारों  तथा  पुरस् कर्ता  प्राधिकारियों  द्वारा  प्राथमिकता  के  आधार  पर  इस्पात  की  पूर्ति  के

 लिये  सिफारिशें  आती  है  ।  सम्बन्धी  आवश्यकताओं  को  प्राथमिकता  दी  जाती  है  ।  इसके

 बाद  दूसरे  स्थान  फर  लघु  परिवहन  और  मूल  उद्योग  और

 महत्तर पुणे  परियोजनाओं  की  आवश्यकताओं  को  प्राथमिकता  दी  जाती है है
 ।  समिति  प्राथमिकता

 के  भीतर  पर  इस्पात  की  पति  प्रत्येक  छः  महीनों  अधार  पर  करती  है  ।

 श्री  दामानी  पिछले  तीन  वर्षों  में  इस्पात  कितनी  मात्रा  में  और  कहां  से  प्राप्त  fear

 सजा  wit  उसे  किस  प्रकार  वितरित  किया  गया ।

 श्रीधर  चं०  सेठी
 :

 मेरे  पास  इसके  वर्ष  वार  आंकड़े  नहीं  परन्तु  मैं  अक्तूबर  1966.

 मार्च  1967  तक  के  कुछ  भांकड़े  दे  सकता  हूं  ।
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 att  दामानी  Hug  भी  जानना  चाहता  था  कि
 यह  इस्पात  कहां  से  प्राप्त

 रहे  किया गया  था  ।  दूसरे  देश  में  विशेष  इस्पात  के  निर्माण के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं

 म  कब  तक  इसमें  आत्मनिर्भर  हो  जायेंगे  ?

 श्री  प्र  च०  सेठी  sat  कि  सभा  को  पता  चपटे  उत्पादों  की  हमारे  यहां

 रूप  से  कमी  है  और  इसका  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  भरसक  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।
 चतुर्थ

 योजना  विधि  में  इसकी  कमी  को  पुरा  करना  कठिन  है  ।

 Shri  Kameshwar  Singh  Is  it  not  afact  that  the  Iron  and  Steel  Controller,  who
 is  the  M  mber-  Secretary  of  the  Steel  Priority  Committee  indulges  in  excessive  favouri-
 tism  and  mis-appropriation  and  discriminates  agaiast  the  small  10151 18115 (5  who  cannot
 get  their  requiremants  of  iron  ?

 Shri  C.  Sethi  Sic  this  is  not  correct.  So  far  as  the  constitution  of  the  Steel

 Priority  Committee  is  concerned,  Secretary,  Department  of  Iron  and  Steel  is  its  Chairm-

 an;  Secretary,  Department,  of  Industrial  Development,  New  Delhi,  Secretary,  Planning
 Commission  and  Secretary,  Ministry  of  Finance  (Department  of  Economic  Affairs)  aré
 its  Members.  [ron  and  Steel  Controller  is  its  Member-Secretary.  As  I  stated  the  quota
 of  steel  is  determined  by  the  Stzel  Pri  rity  (011 11166  after  taking  into  account  the

 Defence  and  other  requirements  f  the  Government  therefore  the  question  of  mis:
 appropriation  does  not  a  ise

 श्री  सोनावने  इस्पात  प्राथमिक्ता  समिति  इस  प्रकार  के  इस्पात  को  ser  से

 प्राप्त  करती  है  और  इसके  आयात  पर  कितनी  बिदेशी  मुद्रा  खां  की  जाती  है
 ?

 श्री  प्र०्  च  सेठी :  इस  समिति  का  सम्बन्ध  मुख्य  रूप  से  देशी  इस्पात  संयंत्रों
 के

 उत्पादन से  सी  हैं
 और  इसलिये  देशी  मुद्रा  का  कोई  प्रशन  नहीं  है

 ।

 थी  बड़प्पन :  क्या  सरकार  इस्पात  जेसी  आधारभूत  सामग्री  के  लिये  एक  समान

 मुल्य  नीति  अपनाने  के  महत्व  को  महसूस  करती  है  क्योंकि  जिन  क्षेत्रों  में  इस्पात  पैदा  किया

 जाता  है  वहां  के  दूर  के  क्षेत्रो  में  इस्पात के  मुल्यों  में  बड़ा  अन्तर  है
 ?  बया  इस  समस्या  पर

 विचार  किया  गया  है  भौर  क्या  सरकार  कोई  एकसम  मूल्य  नीति  अपनाने  रही  है
 ?

 श्री  प्र०  छह  सेठी :  विभिन्न  राज्यों  के  विभिन्न कर  ढांचों  के  कारण  मूल्यों

 में  निश्चित  रूप  से  अन्तर  है  ।  सरकार  इस  विषय  पर  सक्रिय  रूप  से  विचार  कर  रही  है  ।

 अल्प  सूचना
 Short  Notice  Question

 +  अदन  में  भारतीय  लोग

 शी  प्रकादाबीर  शास्त्री :
 थी  महंत  दिग्विजय  नाथ  :

 थ्री  यशवंत  सिंह  कुशवाह  श्री  रघुवीर  fag  शास्त्री
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 शिव  कुमार  शास्त्री  al  जगन्नाथ  राव  जोशी  :

 थी  हुकम  चन्द  कछवाय :  थी  अटल  बिहारी  वाजपेयी  :

 थ्री  रामावतार  फार्मा  :  श्री  कबर  लाल  गुप्त
 :

 थ्री
 क०  प्र०  fag देव  :

 थो  वेणी  बाकर  शर्मा  :

 श्री  मंदी  .
 ait  स्वतन्त्र  सिह  कोठारी

 :

 थी  दो०  चं०  शर्मा  :  थी  स्वर  :

 श्री  इन्द्रजीत गीत  :
 थी  बलराज  सघोष  :

 थो  वासुदेवन  नायर  :  थ्री  रा०  स्व०  विद्यार्थी  :

 थी  To  :  थी  श्रद्धा कर  सूप कार  :

 थी  हेम  aunt  :

 क्या  बेशक-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बया  यह  सच  है  कि  अदन  में  संकटग्रस्त  लगभग  एक  हजार  भारतीय  राष्ट्र जन

 तुरन्त  भारत  आना  चाहते  हैं  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उन्हें  भारत  में  लाने  के  लिये  अभी  तक  कोई  व्यवस्था

 नहीं  की  जा  सकी  है  ;  और

 उन्हें  उस  स्थान  से  निकालने  की  व्यवस्था  कब  तक  पुरी  हो  जायेगी  ।

 निदेशक-काले  मन्त्रालय  में  उप-मान्त्रो  सुरेन्द्र  पाल  :  भदन  में  हाल  की

 गड़बड़ी के  लगभग  500  भारतीय  जिनमें  अधिकांश  स्त्रियां  और  बच्चे  मुगल

 लाइन  के  नामक  जहाज  द्वारा  7  जुलाई  को  बम्बई के  लिए  रवाना  हो  गए  ।

 और  जी  नहीं  ।  सरकार  के  सामने  अदन  से  भारतीयों  की  आम  निकासी  के

 बारे  में  सोचने  का
 कभी  मौका  नहीं  आया ।  गड़बड़  को  स्थिति  की  वजह  से  जो  लोग  अदन

 छोड़कर  आना  चाहते  उन्हें  यातायात  के  सुलभ  सामान्य  साधनों  से  आने  में  कोई  कठिनाई

 नहीं  हुई ।

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  May  know  the  total  oumber  of  Indians  living  in  Aden

 and  whether  any  of  them  have  expressed  their  desire  to  come  over  to  India  and  whether

 have  not  been  able  to  come  uptil  now  because  the  Government  could  not  make  them

 necessary  facilities  available  ?  Why  was  such  a  hasty  departure  necessitated  ?

 Shri  Surendra  Pal  Singh :  Because  of  the  prevailing  bad  conditions  there  and

 particularly  the  middle  east  crisis,  they  felt  the  need  to  send  their  women  and  childern

 from  the  sefety  point  of  veiw.  For  themselves,  they  have  not  expressed  their  desire  to

 come.

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  :  My  question  is  different.  What  was  the  need  of  sending
 their  families  and  themselves  staying  on  there  due  to  some  circumstances  in  the  hope
 that  perhaps  the  conditions  might  improve  ?  Are  they  being  harassed  or  their  proper-
 ties  confiscated  ?
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 Shri  Surendrra  Pal  Singh  :  Neither  there  is  any  trouble  with  them  nor  is  any
 action  being  taken  against  them;  rather  they  are  having  very  cordial  relations  with  the

 people  of  that  place.  They  have  sent  their  women  and  children  only  because  of  the

 present  but  condition  there  and  it  is  thought  that  they  will  call  them  as  soon  as  the
 conditions  normalise.

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  Is  it  solely  because  of  the  West  Asia  crisis  that  they  had

 to  send  their  families  ?

 Shri  Surendr.  Pal  Singh  No  action  whatsover  has  been  taken  against  them.  The

 Arab  countries  are  having  disputes  among  them  and  it  is  just  possible  that  it  might  result
 in  some  harm  to  the  Indian  families.  The  property  of  the  Jews  was  looted  in  a  series  of

 disturbances  there  and  incidentally  some  harm  was  also  done  to  the  property  of  the

 Indians,  but  it  was  not  tentional,  Keeping  such  a  condition  in  view  they  felt  that  it

 was  better  to  send  their  families  10012  till  the  conditions  normalised.

 Shri  Kameshwar  Singh  :  There  is  no  order  in  the  House.  Women  are  being
 harassed  there  the  hop,  Minister  should  be  asked  to  tell  facts,

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसमें  व्यवस्था  का  कोई  प्रदान  नहीं  है  +

 Shri  Kanwar  Lal  Gupta  :  There  is  a  point  of  order.  Hon,  Minister  has  said  that

 the  relations  of  those  people  with  the  Indiaus  are  good.  They  are  not  being  teased  and

 no  damage  is  being  done  to  their  properties,  But  when  they  are  sending  their  families

 here,  after  all  there  must  be  some  danger  to  them.  Otherwise  why  they  would  have

 sent.  |  mean  to  say  that  you  ask  the  hon,  Minister  to  clarify  the  position,

 प्रत्यक्ष  महोदय  :  इसमें  कोई  व्यवस्था  नहीं  है

 सुरेन्द्रपाल  fag  क्या  मैं  इसका  उत्तर  दू  ?

 श्रेय  महोदय  :  जी  मंत्रियों  को  यह  विशेषाधिकार  नहीं  है  कि  वह  किसी  भी

 समय  उठकर  प्रश्न  का  उत्तर  देने  लगे  ।

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  :  It  has  been  just  told  by  the  hon.  Minister  that  the

 houses  and  propertics  were  burnt  and  the  Indians  residing  near  by  suffered  a  loss  as
 result  of  it.  I  think  that  the  hon.  Minister  wants  to  hide  the  actual  incidents  happened
 with  the  Indians  residing  there.  If  there  had  not  been  something  serious,  the  Indians

 residing  there  would  not  have  been  compelled  to  sent  their  families,  They  would  have  sent

 only  one  or  two  persons.  It  would  not  be  necessary  to  send  them  in  such  a  large  number.

 However,  if  you  want  to  hide  the  Facts,  please  tell  us  at  least,  clearly  when  the  houses  of

 these  jews  were  put  to  fire  in  which  the  Indians  were  residing,  and  the  amount  of  loss

 suffered  by  the  Indians  as  a  result  of  it.  Have  you  got  any
 statistics  in  this  connection  ?

 Shri  Surendra  Pal  Singh:  There  is  no  organised  move  against  properties  of

 Indians  there.

 Shri  Kanwar  Lal  Gupta  :  It  is  wrong.

 Shri  Yaswant  Singh  Kushwah  :  It  has  not  been  told  when  this  demand  was  made.
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 Shri  Surehra  Pal  Singh  :  The  Indians  residing  there  were  of  the  view  to  send
 their  families  We  have  instructed  our  Commissioner  to  provide  them  facilties  according
 to  their  requirements  If  there  is  some  transport  difficulty  to  them,  we  will  arrange
 for  it  We  were  assured  that  they  were  having  no  difficulty  and  those  who  waat:d  to
 send  their  families  had  sent  them.  They  got  the  passages  in  the  ship  Even  then  if

 they  would  require  some  sort  of  assistance  from  us  that  would  be  provided  to  them.
 we  would  not  be  a  hindrance  to  them

 In  these  circumstances  whether  itis  not  the  responsi- Shri  Mahant  Digvijait  Nath

 bility  of  the  Government  to  make  arrangements  to  bring  them  back  ?

 Shri  Surendra  Pal  Singh
 :  It  is  the  responsiblility  «f  the  Indian  Government  to

 give  full  tacilies  to  our  citizens,  if  they  are  in  difficulty  and  it  is  being  done  in  Aden.

 But  unless  they  themselves  are  willing  (0  come  what  can  be  done.  They  perhaps  feel  that

 the  situation  has,  as  yet,  is  not  so  bad,  that  they  should  come  back.  They  have  sent
 their  families  due  to  fear

 ध  t

 Shri  Raghbuvir  Singh  Shastri  I  want  to  know  from  the  hon.  Minister  whether  he

 has  read  the  statement  given  by  Shri  Suresh  Mehta,  a  representative  of  the  businessmen,

 published  on  3rd  July  in  which  he  has  mentioned  that  one  thousand  persons  are  expected
 to  reach  within  one  week  and  four  thousand  people  are  waiting  f  r  visa  British  Officers

 have  been  standing  on  the  craters  for  the  last  eleven  days  and  they  have  permitted  to

 ring  only  one  loaded  truck,  That  disturbances  have  been  created  by  the  National

 Liberal  Front  I  want  to  know  how The  guns  of  twenty  chakidars  have  been  snatched

 far  these  facts  are  correct

 Shri  Surendra  Pat  Singh  The  facts  stated  by  the  hon.  Minister  have  been  mostly
 correct  All  of  us  are  aware  of  the  trouble  going  on  there.  I  did  not  read  statement  of  3rd

 But  it  is  a  fact  that  there  has  been  the  disturbances  and  it  has  been  coming  for July

 quite  a  long  time.  Our  responsibilty  comes  only  when  our  citizens  are  in  trouble  we  could

 not  provide  them  facilities  for  bringing  them  here  We  are  fulfilling  our  responsibilities
 when  we  have  been  asked  to  provide  facilities-what  facilties  we  could  provide  ?  We  are

 prepared.to  provide,  but  they  ar  coming  here  with  their  own  means,  If  they  would

 tequire  our  help  we  are  at  their  disposaj

 Shri  Hukam  Chand  Kachwai :  A  few  month’s  before,  a  former  Indian  Minister

 there,  published  some  articles  in  the  Express’  in  which  he  mentioned  that  if  the

 Government  of  India  does  not  pay  attention  to  these  inhabitant  Indians,  the  condition

 I  want  tc  know  whether  प्  isa  fact  that  the  number  of would  have  become  miserable

 Pakistani  is  increasing  and  the  number  of  Indians  is  decreasing  ?  Whether  it  is

 also a  fact  that  the  communists  are  responsible  for  all  these  incidents  ?  Whether  the

 Government  would  make  a  investigation  in  this  regard  ?

 I  am  not  aware  whether  the  number  of  Pakistani Shri  Surendra  Pal  Singh

 nationals  are  increasing  there,  But  I  want  to  assure  you  that  no  investigation  15

 being  made  against  the  Indian  citizens  and  they  are  not  in  difficulty.  When  this  kind  of

 dispute  arises,  sume  harm  is  bound  to  result  but  they  are  not  the
 target.

 Shri  Hukam  Chand  Kachwai  :  I  want  to  draw  the  attention  towards  the  articles

 written  by  the  former  Minister.  You  have  not  replied  to  them.
 i
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 थ्री  क०  wo  fag:  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  बदन  के  राजनीतिक  और

 आधिक  जीवन  में  भारतीयों  ने  महत्वपूर्ण  योग  दिया  है  ate  4500  भारतीयों  को  मजबूर

 होकर  अदन  छोड़ना  पड़ेगा  क्या  भारत  सरकार  को  इस  बात  का  पता  है  कि  अदन  स्थित

 तीयों  के  सम्बन्ध  में  उसके  मतभेद  होने  के  परिणाम  स्वरूप  कुछ  चीनी  तत्व  भारतीयों  को  भर्ती

 कर  चीनी  सरकार  के  लिये  कुछ  गुप्तचर  सकाय  करवाने  का  प्रयत्न  कर  रह ेहैं
 ?  इस  सन्देश  में

 मैं  यह  भी  जानना  चाहूँगा  कि  बया  कभी  वैदेशिक  कार्य  मन्त्रालय  या  मन्त्री  ने  उनसे  विचार

 fama  करने  का  प्रयत्न  या  क्षेत्र  का  दौराकर  उनकी  कठिनाइयों  को  दूर  करने  का  प्रयास

 किया  |

 श्री  सुरेन्द्रपाल  सिह  :  मैं  माननीय  सदस्य  की  इस  बात  से  gat  रूप  से  सहमत  हूँ  कि

 अदन  स्थित  भारतीयों  ने  ग्रीन  के  विकास  के  लिये  महत्वपूर्ण  योगदान  किया  है  ।  मैं  उनकी  इस

 बात  से  सहमत  नहीं  हूँ  कि  वहां  स्थित  भारतीयों  को  जबरदस्ती  निक.ला  जा  रहा  है  यह  सच  नहीं

 है  ।  जहां  तक  चीन  सम्बन्धी  गतिविधियों  के  seq  का  सम्बन्ध  Bh  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 श्री  स०  ला  सोंधी  :  याहया  बहुत  महत्वपूर्ण  प्रश्न  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मन्त्री  महोदय  को

 अवश्य  कुछ  बताना  चाहिये  ।

 श्री  att  शर्मा  मैं  1965  में  अदन  में  था  ।  जब  वहां  मैने  एक  भारतीय  होटल  में

 ठहरने  के  लिये  स्थान  बुक  कराया तब  qh  बतलाया  गया  कि  qh  किसी  भारतीय  होटल  में

 नहीं  ठहरना  चाहिये  बल्कि  अरब  होटल  में  ठहरने  चाहिए  क्योंकि  भारतीय  निवास  स्थान  और

 होटल  सुरक्षित  नहीं  है  ।  सौभाग्य  से  मैं  एक  अरब  निवास  स्थान  पर  ठहरा  और  जिस  भारतीय

 होटल  में  ठहरने  वाला  था  उसके  निकट  एक  बम  विस्फोट  हुआ  ।  उसके  बाद  अदन  में  स्थिति

 दिन  प्रति  दिन  बिगड़ती  जा  रही  है  ।  जहां  तक  भारतीयों  का  प्रशन  है  उनकी  स्थिति  बहुत

 खराब  है  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  वहां  स्थित  भारतीयों  की  सुरक्षा  के  लिये  कौन

 वार  है-कौनसा  राजदूत-क्या  भारतीयों  की  सुरक्षा  का  दायित्व  ब्रिटिश  या  अन्य  राजदूत  का  है

 शौर  इसके  लिये  क्या  प्रयत्न  fea  जायेंगे  ताकि  वहां  स्थित  भारतीय  वहां  से  अपनी  सम्पत्ति

 ला  सके  ।  मैंने  दो  या  तीन  कारखानों  का  दौरा  किया  उनके  मालिकों  में  घबराहट  थी  और

 खनका  विचार  कि  उनकी  सम्पत्ति  छीन  ली  जायेगी  ।  अतः  मैं  यह  जानना  चाहता हूँ

 कि  भारतीयों  और  उनकी  सम्पत्ति  की  सुरक्षा  के  लिये  क्या  किया  जा  रहा  है  ।

 सुरेन्द्रपाल  सिह  अदन  स्थित  भारतीयों  की  सुरक्षा  का  दायित्व  वहां  के  स्थानीय

 सन  पर  परन्तु  हमार  अपने  राजदूत  भी  अदन  में  हैं  वो  भी  उनके  हितों  की  ओर  ध्यान  देते

 हैं
 ।

 जब  भी  कभी  कठिनाई  होती  है  वह  उनसे  सम्पर्क  स्थापित  कर  सकते  हैं  ।  जहां  तक

 सम्पत्ति
 को  छीन  लेने  का  wea  जिसका  उल्लेख  माननीय  सदस्य  ने  जहां  तक  मु

 पता  प्रशासन  की  ओर  से  ऐसा  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  वे  जो  चाहें  सकते  हैं  जिसमें

 उनकी  सम्पत्ति  भी  शामिल

 थी  वासुदेवन  नायर  :  सरकार  के  प्रतिनिधि  बहुत  से  अवसरों  पर  यह  बता  चुके  हैं  कि
 ्

 अफ्रीका  तथा
 विभिन्न  देशों

 में  स्थित  भारती  था  |
 लल  हू  &

 m  को  be meh =x ट  ।  गई  है  वह  उन  देवों  में  ऐसा
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 व्यवहार  करें  जिससे  वह  स्थानीय  लोगों  का  विश्वास  प्राप्त  करने  में  समर्थ  हो  और  स्थानीय

 लोगों  की  राष्ट्रीय  आकांक्षा  में  सहानुभूति  प्रकट  करें  ।  मैं  यह  भी  जानना  चाहूंगा  कि  यह

 सच  है  कि  हाल  के  भगड़े  पश्चिमी  एशिया  की  लड़ाई  के  बाद  इंगलैण्ड  विरोधी  थे  और

 क्या  सरकार  भारतीयों  को  यह  सलाह  देगी  कि  वे  भी  वे  तनाव  का  वातावरण  न  कर

 स्थानीय  लोगों  के  राष्ट्रीय  मुक्ति  आकांक्षा  को  प्रोत्साहन  दे  ।

 श्री  सुरेन्द्रपाल  सिह  भारत  का  हमेशा  से  यह  हष्टिकोण  रहा  है  ।  हमने  वहां  स्थित

 भारतीयों  को  यह  सलाह  दी  है  कि  उनके  भविष्य  को  खुशी  कौर  मलाई  के  लिये  यह  अच्छा

 है  कि  ag  वहां  के  रहने  वाले  व्यक्तियों  की  आकांक्षाओं  से  पूरी  सहानुभूति  प्रकट  करें
 कौर  वहं

 अधिकांश  इन  अनुदेशों  का  अनुकरण  कर  रहे  हैं  ।

 वहाँ  स्थित  भारतीयों  के  स्थानीय  लोगों  से  बहुत  अच्छे  सम्बन्ध  हैं  ।  उनमें  कोई  मतभेद

 मही ंहै  ।  यह  सच  जैसा  कि  माननीय  सदस्य ने  उल्लेख  किया  कि  हाल का  भगड़ा  कुछ  ऐसे

 तत्वों  के  परिणाम  स्वरूप  हुआ  जो  उस  क्षेत्र  में  इ  ब्लेंड  की  नीति  को  पसन्द  नहीं  करते  ।  हाल

 में  हुए  आन्दोलन  में  कभी  भी  भारतीयों  को  लक्ष्य  नहीं  बनाया  गया  ।

 श्री  हेम  बताया  :  क्या  यह  सच  है  कि  वहां  पर  सुरक्षा  की  स्थिति  न  होने  के  कारण

 ब्रिटेन  सरकार  ने  लगभग  2000  भारतीयों  जिनके  पास  ब्रिटिश  पारपत्र  पहले  नदी

 मदन  से  बाहर  निकाल  दिया  है  ।  इससे  उस  भाग  में  होने  वाली  मारी  अराजकता  का  पता

 लगता  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैं  यह  जानना  चाहता  g  कि  अदन  से  भारतीयों  को  निकालकर

 मारत  भेजने  से  पहले  क्या  ब्रिटिश  सरकार  ने  area  सरकार  से  मंत्रणा  की  थी  ।  यदि  हमारी

 सरकार  में  मंत्रणा  की  गई  थी  तो  हमारी  सरकार  की  क्या  राय  थी  कौर  चूकि  वह  स्थिति

 बहुत  गम्भीर  है  अतः  स्थिति  की  गम्भीरता  को  देखते  हुए  कया  मैं  यह  जान  सकता  g  कि

 कार  इस  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  शीघ्र  ही  उपाय  करेगी  ?

 श्री  सुरेन्द्रपाल  ब्रिटिश  पार-पत्र  प्राप्त  भारतीयों  की  संख्या  अदन  में  लगभग

 2000  या  इससे  कुछ  अधिक  है  ।  यह  कहन  बहुत  कठिन  है  कि  उनमें  से  कितने  निकाले  गये

 यह  सम्भव  है  कि  कुछ  वापिस  चले  गये  परन्तु  इस  बात  का  पता  लगाने  के  लिये  कि

 कया  हमारी  भी  इसी  प्रकार  की  योजना  at  विचार  ब्रिटिश  सरकार  ने  हमारे  से  कोई

 सलाह  नहीं  की  ।

 श्री  हेम  बर्पा  यहां  ऐसे  भारतीय  हैं  जिन्हें  ब्रिटिश  सरकार  ने  इ  गले  निष्काक्षित  कर

 दिया  और  फिर  भी  हमारी  सरक
 र

 की  सलाह  नहीं  ली  गई  ।  उप  प्रधान  मन्त्री  यह  कहते  हैं

 कि  हमारी  सलाह  नहीं  ली  गई  ।  ae  के  हो  सकता  है  ?

 Shri  Jag  anath  Rao  Joshi  :  | हू ॥  is  not a  question  related  to  Aden  only.  In  East

 West  Asian  countries,  the  Chinese  and  Pakistani  activities  have  increased  as  a  result  of
 it  an  atmosphere  of  tension  and  fear  has  been  created.  I  was  surprised  to  hear  from  the
 hon.  Minister  that  the  relations  of  the  Ir  dians  with  the  local  population  are  very  healthy
 and  even  then  they  are  being  sent  from  there.  When  they  are  sending  their  families  here
 at  shows  that  some  different  conditions  have  arosen  there.  want  to  know  that  during
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 the  last  two  months,  after  knowing  the  conditions  prevailing  there  and  with  the  intent  to

 stop  the  anti-Indian  activities  by  China  and  Pakistan  and  by  maintaining  good  relation-

 ship  with  that  Government  for  creating  confidence  in  the  minds  of  the.  Indians,  what

 steps  have  been  taken  by  Government  ?

 Shri  Surendra  91.0  Singh  :  I  have  already  replied  to  it.  There  is  nothing  to  worry
 about  the  situation  there,  Their  relations  are  good  and  they  have  been  residing  there.
 If  they  send  their  families,  (hen  what  does  it  matter  ?

 A.  Vajpayee  :  The  future  of  the  Indian  in  habitants  io  Aden  is  inter-linked  with
 the  local  population  there  and  it  is  connected  with  the  problem  of  leaving  Aden  by  the
 Britishers.  Whether  the  Government  of  India  has  ever  made  a  declaration  with  regard
 to  the  liberation  of  Aden  in  ‘‘unequivocal  Whether  the  Government  of  India  is

 of  the  opinion  that  the  Britishers  should  leave  Aden  as  early  as  possible  so  that  the
 drama  of  creating  frctions  between  the  local  people  by  the  imprialist  may  end  ?

 थी  मु०  Fo  इस  सम्बन्ध  में  हमारा  सरकार  हस्तक्षेप  नहीं  कर  सकती  मेरे

 माननीय  मित्र  को  पता  है  कि  वहां  संघीय  सरकार  है  ।  ब्रिटिश  सरकार  ने  यह  कहा  है  कि  उन्हें

 कुछ  ही  समय  में  स्वतन्त्रता  प्राप्त  हो  जायेगी  ।  संघीय  राष्ट्रीय वादी  संगठनों  फलों

 और  दुसरे  राष्ट्रीय  संगठनों  के  बीच  झगड़ा है
 ।  वहां  संकट  नाश  हुमा  बम  फेंके  गये  हैं  और

 ब्रिटिश  थोडा  को  क्र  टर  भेजना  पड़ा  था  ।  जहां  तक  भारतीय  जनता  का  सम्बन्ध  हैं  वे  राज

 नीतिक  संकट  से  प्रभावित  नहीं  हुई  हैं  उनके  सम्बन्ध  वहां  रहने  वाले  लोगों  से  बहुत  अच्छे  हैं

 हमने  अपने  वहां  स्थित  आयुक्त  को  कुछ  समय  oa  विशेष  अनुदेश  दिये  हैं  कि  यदि  कोई  भारतीय

 जाना  चाहे  तो  उसे  प्रत्येक  सुविधा  दी  जाये  ।  अब  तक  500  भारतीय  aaa  छोड़  चुके  हैं  ।  मैं

 यह  भी  कहूँगा  कि  इस  सम्बन्ध  में  बम्बई  के  सीमा  शुल्क  कलक्टर  और  मुख्य  सचिव  को  अनुदेश

 दे  दिये  गये  हैं  ।  जब  वे  आते  हैं  तो  उन्हें  प्रत्येक  सुविधा  दी  जानी  चाहिये  हम  अदन  स्थित

 अपने  आयुक्त  से  सम्पकं  बनाये  हैं  और  अदन  स्थित  भारतीयों  की  सुरक्षा  के  लिये  हम  चिन्तित

 वहां  बहुत  से  भारतीय  हैं  जो  अदन  छोड़ना  नहीं  चाहते  ।  भारतीयों  का  यह  कहना  मैं

 उचित  समझता  हुं  कि  मैं  यह  नहीं  चाहता  कि  मेरी  स्त्री  यहां  रहे  क्योंकि  यह  दो  दलों  में

 राजनीति  .  झगड़ा  है  और  उसमें  वह  शामिल  नहीं  है  ।  परन्तु  संवैधानिक  सरकार  और  राष्ट्रीय

 संगठनों  में  झगड़ा  है  ।  हम  स्थिति  का  अध्ययन  कर  रहे  यदि  भारतीय  ag  सोचेंगे  कि

 राजनीतिक  स्थिति  बिगड़  रही है
 तो  उन्हें  वहां  से  निकाल  लिया  जायेगा  ओर  उन्हें  सब

 धायें  दी  जायेंगी  ।

 Shri  George  Fernandes  :  What  the  Government  has  said  regarding  custom.

 sit  मु०  ष्क््ठ  चागला  :  सीमा  शुल्क  कलक्टर  को  यह  अनुदेश  दिया  गया  है  कि

 विश्वसनीय  व्यक्तियों  घर  के  औद्योगिक  मोटर  इत्यादि  को

 निकालने  के  सम्बन्ध  में  उदार  रहे  हैं  ।  जहां  तक  व्यापार  में  लगे  स्टाक  का  सम्बन्ध हैं  हम

 राज्य
 व्यापार  निगम  से  सम्पक  बनाए  हुए  हैं  ताकि वे  खरीदा  जा  सके  ।  हमने  सभी  यथा

 सम्भव  कदम  उठा  लिये  हैं  ।

 Sbri  Kanwar  Lal  Gupta:  Al)  these  five  hundred  people  who  have  come  from
 there  have  come  due  to  panic  and  not  for  pilgr  ह “- विवि image.  Whet  her  the  Indians  have  ever ण  abi
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 written  about  their  difficulties  to  their  Commissioner  if  so,  the  action  taken  by’  the

 Government  in  that  regard  ?  What  facilities  Government  intent  to  provide  to  hose

 people  who  would  come  from  there  and  would  like  to  start  their  business  here  ?

 श्री  yo  क्०  चागला  हमारे  ग्रा युक्त ों  को  कोई  कठिनाइयों  के  सम्बन्ध  में  नहीं  बताया

 गया है
 ।  केवल एक  कठिनाई यह

 थी  कि  जब एक  यहूदी  भवन  को  नष्ट  किया  गया  उससे

 लगे  भारतीय  भवनों  को  नुकसान  पहुँचा  ।  भारतीयों  को  इस  सम्बन्ध  में  चेतावनी  दी  गई  और

 वहां  की  स्थानीय  जनता  ने  इसके  लिये  लेद  प्रकट  किया  ।  भारतीय  सम्पत्ति
 को  नुकसान

 चलने  का  कोई  इरादा  नहीं  था  ।

 जहां  तक  प्रश्न  के  दूसरे  भाग  कि  हमने  वहां  क्या  किया  है  का  सम्बन्ध  है  बम्बई  के  सीमा

 शुल्क  कलक्टर को  थे  अनुदेश  दिये गये  हूँ  कि
 अदन

 से  आने  वाले  भारतीयों  द्वारा  लाये  जाने

 बाले  समान  को  स्टोर  करने  के  लिये  पर्याप्त  प्रबन्ध  करें  ।  उनसे  यह  भी  कहा  गया  है  कि  वह

 ऐसी  व्यवस्था  भी  करे  जिससे  वह  कस्टम  से  शीघ्र  और  आसानी  से  मुक्त  हो  सके  और  अदन

 आने  वालों  के  साथ  सहानुभूति  तथा  समझदारी  से  व्यवहार  किग्रा  जाये  ।  वहां  पर  इस  सम्बन्ध

 उच्चस्तरीय  निगरानी  है  ।  प्रादेशिक  पार-पत्र  अघिकारी  से  जो  प्रवासियों  के  रक्षक  मी  हैं

 कहा  गया  है  कि  वह  स्वदेश  लौटने  वालों  को  आवश्यक  सहायता  प्रदान  करें  ।  बम्बई  के  मुख्य

 सचिव  से  यह  निवेदन  किया  गया  कि  वह  स्वदेश  लौटने  वालों  के  लिए  यात्रा  के  लिए  गाड़ियों

 और  अस्थायी  आवास  की  व्यवस्था  कर  उनकी  सहायता  करें  ।  उनसे  यह  भी  निवेदन  किया

 है  कि  वह  स्वदेश  लौटने  वालों  की  देखभाल  के  लिए  सामाजिक  कार्यकर्ताओं  की  नियुक्त  करें  |

 रेलवे  बोड़  से  उन्हें  रेल  की  सुविधायें  प्रदान  करने  के  लिये  कहा  गया  हैं  ।  राज्य  बीमा

 निगम  से  यह  निवेदन  किया  गया  है  कि  वह  यथा  ala  वाणिज्य  मन्त्रालय  के  सहयोग  से  यह

 निर्णय  करें  कि  किन  शर्तों  ate  नियमों  के  अंतगर्त  व्यापारी  स्टाक  दिया  जा  सकता  है  ताकि

 इस  सम्बन्ध  में  आवश्यक  कदम  उठाये  जा  सकें  |

 Shiri  5.  Sharma  Hon.  Minister  has  told  with  great  pride  thot  the  concerned

 have  been  instructed  to  provide  all  sorts  of  facilities  to  the  repatriates.  |  |

 ant  to  know  whether  he  has  consulted  Shri  Jagjiwan  Ram  in  connection  with  providing

 food  etc  to  the  repatriates

 अध्यक्ष  यह  विषय  भिन्न  है  ।

 श्री  बलराज  मधोक  :  भारतीय  सामुदायिक  हष्टिकोण  से  अदन  एक  महत्वपूर्ण  सामायिक

 क्षेत्र  है  ।  चूकि  अब  अंग्रेजों  को  इसे  मजबूरी  में  छोड़ना  इसलिए  वह  यह  चाहते  हैं  कि

 पाकिस्तान  उनके  हितो  की  रक्षा  करें  ।  वह  पाकिस्तान  और  पाकिस्तानी  तत्वों  अदन  में

 प्रोत्साहन  दे  रहे  हैं  और  इसी  के  परिणाम  स्वरूप  उस  क्षेत्र  में  भारत  विरोधी  गतिविधियां

 art  भारत  विरोधी  भावना  पैदा  की  गई  है  |  इसी  वजह  से  ही  वहां  स्थित  भारतीयों  में

 घबराहट  है  ।  इन  बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुये  मैं  यह  जानना  चाहता  हूँ  कि  सरकार  पाकिस्तान

 का  घेराव  कम  करने  और  भारतीयों  के  हितों  की  रक्षा  करने  के  अभिप्राय  से  क्या  कदम  उठाने

 का  विचार  रखती है  ?
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 झव्यक्ष  महोदय  :  मंत्री  महोदय  तत्संगत  प्रश्नों  के  उत्तर  देंगे  |

 थ्रो  मु०  Fo  चागला  :  अदन  में  प/किस्तानी  प्रभाव  को  मे  जानकारी  नहीं  है  ।  वहां  पर

 ब्रिटिश  सरकार  संघीय  सरकार  भर  राष्ट्रवादी  संगठन  में  झगड़ा  है  ।  संयुक्त  अरब  गराराज्य

 द्वारा  दो  राष्ट्रीय  संगठनों  की  वृद्धि  की  जा  रही  है  ।  अतः  वहां  पाकिस्तानी  प्रभाव  का  प्रश्न  ही

 नहीं  उठता  |

 अब  प्रदान  यह  है  कि  चक्कर  a  के  अदन  छोडने  पर  वहां  का  ढांचा  क्या  होगा  ।  वहां  वह

 सहयोगी  सरकार  चाहते  हैं  ।  राष्ट्रीय  संगठनों  ने  कहा  हैं  वह  संघीय  सरकार  के  साथ

 कार्य  नहीं  |  आप  इसे  समाप्त  कर  दें  और  एक  सार्वजनिक  निर्वाचन  करे  ।  अतः  उस

 क्षेत्र  में  पाकिस्तान  के  प्रवेश  करने  का  प्रदान  ही  नहीं  उठता  |

 ait  श्रद्धाकार  सुधार  :  ये  तीन  तथ्य  है  पहला  यह  कि  900  स्त्रियों  और  बच्चों  को

 निकाला  गया  दूसरा  3000  व्यक्तियों  को  ब्रिटेन  भेजा  गया  है  ;  तीसरा  यह  कि  ऐसा

 समाचार  है  कि  4000  व्यक्ति  भारत  आ  जाना  चाहते  हैं  ।  वैदेशिक  कायें  मंत्रालय  में  उप-मंत्री

 ने
 बताया  है  कि  अब  और

 लोग
 यहां  आने  के  इच्छुक  नहीं  है

 ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं

 कि  यह  सब  बाते  आपस  में  कसे  मेल  खाती  है  ।  क्या  ऐसा  कहना  कि  वहां  रहने  वाले  और

 व्यक्ति  यहां  अस्थायी  तौर  पर  भी  आना  नहीं  बिल्कुल  गलत  नहों  है  ?

 श्री  सुरेन्द्रपाल  सिंह  :  मैं  पहले  ही  ये  सब  बातें  स्पष्ट  क्र  चुका  हु  यह  सच  है  कि  500

 व्यक्ति  जहाज  द्वारा  भरत  आ  रहे  हैं  ।  मुझे  इस  बात  की  जानकारी  नहीं  है  कि  ऐसे  कितने

 व्यक्तियों  को  जिन  पर  पार-पत्र  थे  या  ब्रिटेन  को  पहले  ही  भेजा  जा  चुका  परन्तु  यह

 तथ्य  है  कि  वहां  पर  भारतीय  पार-पत्रों  पर  रहने  वाले  बाकी  भारतीयों  ने  मारत  आने  की  इच्छा

 व्यक्त  नहीं  की  है  ।  यदि  बाद  में  वे  भारत  आने  की  इच्छा  व्यक्त  करेंगे  तो  उन्हे  सुविधाए  प्रदान

 की  जायेंगी  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 स्कूटरों  का  निर्माण

 #1147.  थो  स्वतन्त्र  सिह  कोठारी  :  श्री  विश्वस्भरम  :

 थी  यशपाल सिह  :  मंगलायुमाडोम  :

 श्री स० चं० स०  ब०  सामन्त :  शो  श्रीहीन  :

 थी  भीतर  :  att  श्रनिरुद्धन  :

 कया  प्रौद्योगिक  विकास  तथा  समवाय  कार्य  मन्त्री  7  1667  के  अतारांकित  प्रश्न

 संख्या  815  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :
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 क्या  ag  सच  कि  स्कूटर  बनाने
 के

 लिये  लाइसेंस  प्राप्ति  के  शेष  आवेदन-पत्रों

 की  छा  जमीन  हो  चुकी

 यदि  तो  लाइसेंस  जारी  न  किये  जाने  के  कया  कारण  कौर

 इसके  लिए  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  कि  विदेशियों  को  आवर्ती  रायल्टी

 दी  जहां  स्थानीय  सहायक-उद्योगों  के  देशी  पुर्जे  मिलते  हों  वहां  पर  आयातित

 पुर्जों  के  प्रयोग  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  और  निर्माता  लोग  धीरे-धीरे  देशी  पुर्जों

 का  निर्माण  करके  देश  में  बने  पुर्जों  से  समूचा  स्वदेशी  स्कूटर  बनाने  का  पुरा  प्रयत्न  करें  ?

 औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय-कार्यो  मन्त्री  फकरूद्दीन  चली  दोष

 आवेदन  पत्रों  की  छानबीन  अभी  की  जानी  है  ।

 seq  ही  नहीं  उठता  |

 1  विदेशियों  को  आवर्ती  पारिश्रमिक  का  भुगतान  करने  में  सम्बन्धित  प्रस्तावों

 पर  उनके  गु राव गुणों  के  आधार  पर  विचार  किया  जाता  है  और  उनके

 लिये  तभी  सहमति  दी  जाती  है  जब  सरकार  इस  बात  से  सन्तुष्ट  हो  जाती

 है  कि  देश  में  यह  ज्ञान  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 प्रत्येक  वर्ष  आयात  नीति  बनाते  समय  तकनीकी  विरासत  का  महानिदेशालय

 द्वारा  उन  वस्तुप्नों  पर  रोक  प्रतिबन्ध  लगाने  के  बारे  में  सावघानी  बरती

 जाती  है  जिनका  देश  में  ही  विकास  हो  चुका  है  अथवा  जिनके  विकास  किये

 जाने  की  सम्भावना  है  ।

 तकनीकी  विकास  का  महानिदेशालय  प्रति  वर्ष  कच्चा  माल  कौर  पुर्जो  का

 आयात  करने  के  आवेदन-पत्रों  की  छानबीन  करता  है  तथा  साथ  ही  साथ

 देश  में  इन  वस्तुभ्नों  का  विकास  करने  और  आयात  के  अ  द  में  निरन्तर  कटौती

 करने  का  सुनिश्चय  भी  करता  है  मोटर  गाड़ियों  के  अधिकांश  निर्माताओं

 ने  पहले  ही  90  प्रतिशत  से  अधिक  देशी  अ  श  तैयार  कर  लिया  हैं  ।

 बाॉंसपानी-नयागढ़  रेलवे  लाइन

 #1148.  श्री  चिन्तामणि  पारिग्रहो  :  क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;

 नयागढ़  रेलवे  लाइन  के  निर्माता  कार्य  की  वर्तमान  स्थिति  कया  है

 क्या  यह  सच  है  कि  सचिवों  की  समिति  ने  इस  लाइन  की  स्वीकृति  दी  है

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  इस  लाइन  के  शीघ्र  निर्माण  के

 साथ  खनिज
 उद्योग

 के  विकास  तथा  पारादीप  पत्तन  के
 qa

 उपयोग  का  बहुत  सम्बन्ध  भर

 (=)  यदि  तो  इस  परियोजना  के  pra  की  गति  में  तेजी  लाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही

 की  जा  रही  है  ?
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 रेलवे  मन्त्री  चे०  मु०  निकट  भविष्य  में  नया  क्षेत्र

 में  खनिज  लोहे  के  निक्षेपों  के  बढ़ने  की  आशा  नहीं  इसलिये  बांसपानी/नयागढ़  से  पारादीप

 तक  रेलवे  लाइन  बिछाने  की  अभी  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  ।  फिर  पारादीप  बन्दरगाह  से

 निर्यात  के  लिए  तोमका/दाईतेरी  क्षेत्रों
 से

 खनिज  लोहा  ढोने  के  लिए  निर्गुण्डी  से

 पारादीप  तक  बड़ी  लाइन  बिछाने  के  सम्बन्ध  में  विचार  किया  जा  रहा  है  भर  आवश्यक

 क्षण  हो  रहे  हैं  ।  इस  प्रस्ताव  को  खनिज  लोहे  के  निर्पत  के  लिए  सचिवों  की  बनाई  गई

 अनौपचारिक  समिति  का  भी  अनुमोदन  प्राप्त  है  ।  खनिज  सम्बन्धी  प्रगति  शौर  पारादीप

 बन्दरगाह  के  उपयोग  आदि  सभी  तथ्यों  को  सर्वेक्षण  के  समय  ध्यान  में  रखा  जायेगा  और  सर्वे

 क्षण  के  परिणाम  मिलने  पर  कटक  लाइन  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  fate  किया

 जायेग

 बम्बई  के  श्रायातकों  हारा  सिले  सिलाये  कपड़ों  का  आयात

 1149.
 थी

 अब्दुल  गनी
 दार

 :
 क्या  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  ;

 क्या  सरकार  को  बम्बई  के  अध्यापकों  के  विरुद्ध  कोई  श्रम्यावेदन  मिला  है  जिसमें

 फटे  पुराने  कपड़ों  के  आयात  के  साथ  नये  सिले  सिलाये  पुल  ओवरों  आदि  को  टुकड़ों

 के  रूप  में  तथा  विभिन्न  गांठों  में  आयात  कर  के  सरकार  को  धोखा  देने  का  आरोप  लगाया

 गया  है

 यदि  तो  गत  पांच
 वर्षों

 में  ऐसे  कितने  मामलों
 का  पता  लगा  और

 (71)  क्या  इस  Wine  में  कोई  जांच  की  गई  है  और  यदि  हां  तो  उसका  क्या  परिणाम

 निकला  है

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  मुहम्मद  वालो
 :

 जी  नही ं।

 और  प्रदान
 नहीं  उठते

 ।

 बिहार  में  खनिज  पदार्थों  को  निकालना

 #1150.  श्री  रा०  बरुआ  क्या  खान  तथा  धातु  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  बिहार  की  अटक  पट्टी  रांची  की  पठार  भूमि  में

 खनिज  पदार्थों  को
 निकालने

 ने  लिए  कोई  बहुमुखी
 योजना  बनाई

 गई

 यदि  a  क्या  इस  योजना  के  लिए  किसी  विदेशी  सहयोग  की  व्यवस्था  की  जा

 रही  और

 क्या  योजना  का  विस्तृत  ब्यौरा  बना  लिया गया  है  ?

 खान  तथा  धातु  मंत्री  (  डा चन्ना
 :  महोदय  ।
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 att  महोदय  ।  हवाई  खनिज  सर्वेक्षणों  भौमिक  अनुवर्ती  aa

 जिसमें  भूमौतिक  सर्वेक्षण  और  हीरक  व्यसन  कार्य  भी  शामिल  का  एक  व्यापक  कार्यक्रम

 यु०  एस०  ए०  argo  डी०  के  सहयोग  से  बनाया  गया  है  जिन्होंने  कि  विदेशी  मुद्रा  की  लागत

 को  पूरा  करने  के  लिए  3'5  मिलियन  डालर  का  ऋण  दिया  यह  समस्त  कार्य  ठेके  के

 आधार  पर  अमरीकी  इ  जूनियर  फर्म  मैसेज  पास सन्स  लास  ए  जेलस  और  उनके

 सहयोगी  मैसेज  एरो  सर्विस  कारपोरेशन  are  फिलाडेलफिया  करेंगे  जो  इस  कार्यक्रम  में  शामिल

 खनिजयुक्त  खण्डों  के  हवाई  सर्वेक्षण  करेंगे  ।

 इस्पात  को  उत्पादन  लागत  सम्बन्धों  महताब  समिति

 1151.  श्री  बधाकर  सुधार  :
 कया

 खान  तथा  धातु  मन्त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  इस्पात  की  उत्पादन  लागत  सम्बन्धी  महताब  समिति  कि  कौन-कौन  सी  शिकारियों

 अब  तक  क्रियान्वित  की  जा  चुकी  और

 क्या  परिणामस्वरूप  सरकारी  क्षेत्र  की  परियोजनाओं  में  इस्पात  की  उत्पादन

 लागत  कम  हो  गई  है  ?

 खान  तथा  मन्त्री  चन्ना  :  और  (a)  मेहताब  समिति

 को  मुख्य  सिफारिशों  का  उद  द्य  इस्पात  कारखानों  के  संचालन  में  सुधार  लाना  है  जिसके  लिए

 स्वयं  कारखाने  लगातार  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  इसमें  मन  और  इस्पात  पिघलाने  वाले

 कारखानों  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  उन्नत  तरीकों  का  आयात  किये  जाने  वाले  पुर्जो

 के  स्थान  पर  अन्य  पुर्जों  का  प्रयोग  कारखानों  की  वर्कशापों  में  श्रघिकाधिक  काम
 को

 चला

 साफ  करने  के  कारखानों  का  कुशल  संचालन  तथा  उनका  उत्पादन  चूरे  का  अधिक  मात्रा  में

 उपयोग  करना  और  रक्षित  खानों  में  खनन  की  लागत  में  कमी  करना  आदि  शामिल  है  ।  ये

 ae  कालीन  उपाय  हैं  जिनको  अपनाने  से  कुछ  समय  के  पश्चात  ही  परिणाम  हष्टिगोचर  हो

 सकते हैं

 महाराष्ट्र  में  चालित
 करघे

 1152.  श्री  रामर्मात  :  श्री  अनिरुद्ध न उ

 थी  क्०  गोपालन  :  थी  नयनार :

 श्री  नम्बियार  :  थी  विश्वनाथ मेनन  :

 श्री  चक्रपारिण  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  महाराष्ट्र  में  एक  लाख  से  अधिक  विद्यू,/त-चालित  करघों  के  बन्द  हो  जाने  की

 आशंका
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 यदि  at,  तो  उसके  क्या  कारण  ओर

 उन्हें  बन्द  होने  से  बचाने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  कायंवाही
 की  गई  है

 ?

 बारिश  मन्त्रालय  में  उप  मन्त्री  मुहम्मद  शो  :  नहीं  ।

 ak  कुछ  विद्य,/तचालित  करघों  के  कथित  बन्द  होने  का  कारण

 चालित  करघों  को  प्राप्य  धागे  पर  बजट  प्रस्तावों  में  उत्पादन  शुल्क  की  वृद्धि  बताई  जाती  है  ।

 सरकार  इस  मामले  पर  अविलम्ब  ध्यान  दे  रही  है  ।

 राज्य  व्यापार  निगम

 %1154.  श्री  देवता  नन्दन  पाटो दिया  :

 थी  रा०

 rat  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राज्य  व्यापार  निगम  के  वर्तमान  ढांचे  को  पुनर्गठित  करने  का  विचार  किया

 गया  ताकि  राज्य  व्यापार  निगम  अन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में  नये  वाणिज्यिक  क्षेत्रों  में  प्रवेश  कर

 सके  ;  और

 यदि  तो  प्रस्ताव  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ।

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  (at  मुहम्मद  शफी  :  ate  :  राज्य

 व्यापार  निगम  विदेशी  व्यापार  बढ़ाने  तथा  विभिनन  बाजारों  में  नई  वस्तुओं  जिनका

 निर्यात  नहीं  होता  नियात  आरम्भ  करने  और  अपराम्परागत  बाजारों  में  परम्परागत  मदों  के

 निर्यात  की  और  बढ़ाने  के  लिये  निरन्तर  प्रयत्न  कर  रहा  है  ।  इस  समय  निगम  के  वर्तमान  ढांचे

 को  पुनर्गठित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं  है  ।

 Investment  of  Private  Capital

 *1155,  Shri  Bharat  Singh  Chauhan  :  Shri  Ram  Singh  Ayarwal  :

 Shri  S,  Kothari  :  Shri  Srichand  Goel

 Shri  Hukam  Chand  Kachwai:

 Will  the  Minister  of  Industrial  Develorment  and  Company  Affairs‘{be  pleased  to

 State.

 (a)  Whether  it  is  a  fact  that  there  is  no  incentive  for  the  investment  of  private  capi«

 tal  in  the  country;  and

 (b)  whether  there  is  any  scheme  to  maximise  the  industrial  potential  and  profits

 from  such  investment  in  the  country  ?

 The  Ministsr  of  Industrial  Developmeut  and  Company  Affair.  (Shri  A.  Ahmed)

 (a)  and  (b)  No,  sir.  various  incentives  have  been  provided  through  fiscal  and  other

 means  fiom  time  to  time  and  these  are  intended  to  maximise  induetrial  notential  and  offer

 insentives  for  investment,
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 Railway  Safety  Commission

 *1156,  Dr.  Ram  Manohar  Lohia

 Shri  Gunanand  Thakur

 Shri  Rabi  Ray

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a).  the  main  recommendations  made  by  the  Railway  safety  Commission  in  their

 annual  report  for  1965-66  and  the  extent  to  which  they  have  bzen  accepted  by  Government

 (b)  whether  it  is  a  fact  that  the  Railway  Safety  Commission  has  arrived  at  a  concl-

 usion  that  some  of  the  electric  locomotives  perchased  by  the  Railway  Board  from  aboard

 were  defective;  and

 (c)  if  so,  the  action  taken  in  regard  there  to  ?

 The  Minister  of  Railways  (Shri  C.  M.  Poonacha)  (a)  to  (c)The  report  of  the  Commi-

 ssioner  of  Railway  Safety  on  the  working  of  the  Railway  Inspectorate  for  1965-66  has  been

 received  and  is  under  discussion  with  the  Ministry  of  Tourism  &  Civil  Aviation,  which

 controls  the  Commission  for  Railway  Safety.  This  report  will  be  shortly  placed  on  the

 Table  of  the  House

 काफी  का  निर्वात

 1157.  थ्री  सम्बन्धी  क्या  बाशी  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सनी  or नया  faa  के  सारे  देशों  wi  साप रत  से  निर्यात  करने  के  लिये  काफी  का  कोई  कोटा

 नियत  किया  गया  है

 यदि  तो  कितना  और  यह  मात्रा  विश्व  के  सब  नियमित  देशों  की  निर्यात  की

 कितनी  प्रतिशत  है

 क्या  भारत
 ने  इस

 कोटे  को  बढ़ाने का  कोई
 प्रयत्न  किया  और

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  मुहम्मद  डालो  करो
 और

 राष्ट्रीय  काफी  करार  के  अंतगर्त  भारत  के  लिये  प्रतिवर्ष  21,600  मे०  टन  का  एक  मूल  निर्यात

 कोटा  नियत  किया  जिसमें  प्रत्येक  ae  अन्तर्राष्ट्रीय  काफी  परिषद द्वारा  सभी  देशों  को  निर्यात

 के  उन  देशों  को  छोड़कर  जिनका  वर्गीकरण  गर  कोटाਂ  देवों  के  रूप में  किया  गया

 समंजन  होता  रहता  है  ।  अक्तूबर  1967  बर्ष  के  लिये  वार्षिक  कोटा  21274

 मे०  टन  यह  मात्रा  सभी  नियमित  देशों  के  लिये  करार  के  गन् तगत  इस  अवधि  के  लिये

 रित  कुल  निर्यात  कोटे  की  लगभग  0'8  प्रतिशत  है

 नक

 नियत  किये  गये अन्तर्राष्ट्रीय  काफी  करार  के  अन्तर्गत  भारत
 के

 लिये
 os

 गये  मूल  निर्यात

 कोटे  में  वृद्धि  करने  के  लिये  अभ्यावेदन  अन्तर्राष्ट्रीय  काफी  परिषद  के  समक्ष  अंतिम

 निर्णय  के  लिये  पड़ा  [- 1: 8 छ ay  et
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 विनियंत्रण  के
 पश्चात्  इस्पात  को  उपलब्धता

 #1158.  श्री  गा०  ao  मिशन

 थ्रो  चन्नू ०  दीक्षित :

 क्या  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 विनियंत्रण  के  पश्चात  उद्योगों  के  लिये  इस्पात  की  उपलब्धता  की  क्या  स्थिति

 (@)
 क्या  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  को  कच्चे  माल  के  रुप  में  इस्पात  आसानी  से  मिल

 जाता  है  ;  और

 यदि  तो  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  को  इस्पात  उपलब्ध  कराने  के  लिये  सरकार

 का  क्या  कायंवाही  करने  का  विचार है  ?

 खान  तथा  मंत्री  (  डा०  चन्ना  रेड्डी  )  :  से  और  कुछ

 वस्तुओं  को  छोड़कर  जेसे  जाती  अधिक  मोटी  अधिक  पतली  जो  कम  मात्रा

 में  उपलब्ध  अन्य  सभी  प्रकार  का  इस्पात  अब  आसानी  से  उपलब्ध  है  ।  कम  मात्रा  में  उपलब्ध

 माल  के  वितरण  के  लिये  संयुक्त  सन् यन्त्र  समिति  नें  एक  योजना  की  घोषणा  की  है  जिसके

 गंत  राज्य  सरकारों  को  माल  का  आवंटन  किया  जायेगा  और  राज्य  सरकारें  लघु  उद्योगों  को

 माल  देगी  ।  लघु  उद्योगों  को  कम  मात्रा  में  उपलब्ध  माल  की  सप्लाई  सुनिश्चित  करने  के  लिये

 पर्याप्त  उपाय  किए  गये  हैं  ।  यदि  ्  देखा  गया  कि  उद्योग  को  वास्तविक  मांग  की  पूति  उस

 हद  तक  नहीं  हो  रही  है  जितनी  कि  देशीय  साधनों  से  करनी  सम्भव  तो  योजना  में  आवश्यक

 संशोधन  कर  दिया  कम  सामना  में  .  उपलब्ध  माल  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  पहले  ही

 कदम  उठाये  जा  चुके  हैं  परन्तु  इनके  पुरा  होने  में  कुछ  समय  लग  |

 कारों  कौर  स्कूटरों
 के  मूल्य

 #1159  et  cleat  क्या  विकास  तथा  समवाय  कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा
 करेंगे  :'

 (=)  क्या  सरकार का  विचार  कारों  तथा  स्कूटरों  के  मुल्य  कम  करने

 क्या  सरकार  ने  कारों  तथा  स्कूटरों  के  उत्पादन  को  दुगुना  करने  के  लिये  कोई

 चाही  की  है  ;  और

 यदि  तो
 उसका

 ब्यौरा  क्या

 औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय  काय  मंत्री  फखरूद्दीन  चली  :

 (=)  सरकार  ने  मोटर  गाड़ी  उत्पादकों  को  उत्पादन  में  बचत  करने  तथा  गाड़ियों

 के  मूल्य  में  कमी  लाने  की  आवश्यकता  पर  बेल  दिया  है  ।  प्रफुल्ल  आयोग  से  भी  देश  में  निर्मित

 व्यावसायिक  गाड़ियों  तथा  यात्री  कारों  के  उचित  बिक्री  मुल्य  के  बारे  में  सिफ  रिश  करने  किये

 कह  दिया  गया  है  ।  आगे  की  कार्यवाही  प्रफुल्ल  आयोग  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  पर
 ही  की
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 का

 जायंगी  ।  और  स्कूटर  उद्योग  के  उन  प्राथमिकता  प्राप्त  उद्योगों  की  सुची  में

 लित  कर  लिया  गया  है  जो  अपनी  पुरी  स्थापित  क्षमता  के  साधार  पर  विदेशी  मुद्रा  पाने  के

 दार  हैं  ।  हालांकि  वर्तमान  एककों  में  1967  में  1966  की  अपेक्षा  स्कूटरों  का  उत्पादन  काफी

 अधिक  फिर  भी  स्कूटरों  और  यात्री  कारों  की  भ्र ति रिक्त  उत्पादन  क्षमता  स्थापित  करने  के

 प्रशन  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 बरौनी  एक्सप्रेस  का  रोका  जाना

 #1160.  श्री  बाबूराव  पटेल  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  17  1967  को  60  व्यक्तियों  के  एक  दल  द्वारा  जवाब

 रेलवे  पर  ata  के  निकट  बरौनी  एक्सप्रेस  को  रोका  गया  था  ;

 यदि  तो  उन्होंने  यात्रियों  की  कितने  मुल्य  की  वस्तुओं  को  लूट  लिया  था  ;

 इस  लूट  से  रेलवे  की  कितनी  हानि  हुई  थी  ;

 गाड़ियों  का  पूर्व  रेलवे  पर  इस  प्रकार  से  बार
 बार  रोके

 जाने  की  घटनाओं

 का  क्या  कारण  है  ;

 1967  से  लेकर  इस  रेलवे  पर  कितनी  बार  गाड़ियों  कोरोना  गया  ;  और

 यात्रियों  की  सुरक्षा  के  लिये  सरकार  ने  बया  कार्यवाही  की  है  ?

 रेलवे  मंत्री  (  श्री  चे०  साठ  :  घटना  17  1967  को  नहीं  बल्कि

 18  1967  को  हुई  ।  बंडेल  स्टेशन  से  er  के  थोड़ी देर
 बाद  ही  21  अप  are  विहार

 एक्सप्रेस  गाड़ी  को  सरकार  फाटक के  किलोमीटर  41  लाठियों  ओर  छुरों  से  लेस

 50-60  बदमाशों  विभिन्न  डिब्बों  में  खतरे  की  जंजीर  रोक  लिया  ।

 यात्रियों  का  सामान  ge  लिया  गया  ।  एक  यात्री  की  घड़ी  और  175  रूपये  नकद

 और  एक  और  यात्री  के  113  रुपये  छीन  लिये  गये  ।  तीनों  यात्रियों
 के  एक  दल  के  संवाहक  को

 बदमाशों  को  100  रुपये  देने  पड़े  ताकि  तीरथ  यात्री  एक-एक  करके  न  लूटे  जायें  ।

 कुछ  नहीं  ।

 और  मई  से  10  1967  तक  गाड़ियों  को  रोकने  की  37  घटनायें

 हुई  ।  गाड़ियों  को  इस  तरह  लूट  और  डालती  के  मामले  कानून  और  व्यवस्था  की  सामान्य

 स्थिति  बिगड़  जाने  के  कारण  हुए

 परिचय  बंगाल  के  प्रभावित रेलवे  खण्डों  में  सवारी  ले  जाने  वाली  सभी  गाड़ियों  में

 सरकारी  रेलवे  पुलिस  की  जा  रही  है  ।  रेलवे  सुरक्षा  विशेष  दल  के  कार्मिक  इस  काम  में

 उनकी  सहायता  करते हैं  ।
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 संयुक्त  संयन्त्र  समिति

 #1161.  श्री  प्०  गोपालन :  थी  नागवार  :

 थ्री  श्रनिरुद्धन  : थी  एथोस :

 थ्रो  श्रब्नाहम  :  श्री  ज्योतिर्मय  बसु  :

 कया  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  fe  मार्केटडेवलेपमेंट  फण्ड  विकास  जिसे  अब  तक

 लोहा  तथा  इस्पात  नियन्त्रक  द्वारा  प्राइम  स्टीन  प्रकार  के  निर्यात  के  लिये  रियायतें

 देने  तथा  इस्पात  की  ढलाई  से  बनने  वाले  इंजीनियरिंग  वस्तुओं  के  निर्यात  के  लिये  ढलाई

 खानों  को  दिये  जाने  वाले  इस्पात  के  विक्रय  मुल्य  में  छूट  देने  के  लिये  संचालित  किया  जा  रहा

 अब  बन्द  कर  दिया  गया है

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  संयुक्त  संयन्त्र  समिति  को  इस्पात  के  हाल  ही  में  घोषित

 मुल्यों  में  एक  ऐसा  तत्व  सम्मिलित  करने  का  अधिकार  दिया  गया  है  जिससे  संयुक्त  संयन्त्र  समिति

 एक  नई  निधि  को  आरम्भ  कर  सके  जिसके  द्वारा  यह  प्राइम  प्रकार  के  लोहे  तथा  इस्पात

 के  सामान  अथवा  इस्पात  की  ढलाई  से  बनी हुई  वस्तुओं के  निर्यात  के  लिये  सहायता  प्रदान  कर

 सके ;  और

 यदि  तो  सरकारी  प्राधिकारी  से  काम  वापिस  ले  लेने  और  वही  काम

 कारी  संस्थाओं  को  alga  के  क्या  कारण  हूँ  ?

 खान  तथा  धातु  मन्त्री  चन्ना  :  नहीं  ।  अभी  भी  मार्केट

 डेवलपमेंट  फण्ड  में  से  कच्चे  लोहे  और
 बढ़िया

 किस्म  के  इस्पात  के  निर्यात  के  लिये  रियायतें  दी

 जा  रही  हैं  ।

 इस्पात  के  मुल्य  पर  कोई  नियन्त्रण  नहीं  है  संयुक्त  संयन्त्र  समिति  द्वारा  स्थापित

 फण्ड  को  इस्तेमाल  केवल  अन्तर्राष्ट्रीय  मूल्यों  पर  इस्पात  की  सप्लाई  की  प्रतिभूति  के  लिये  किया

 जाता  जिसका  उपयोग  इंजीनियरी  उद्योगਂ  निर्यात  किये  जाने  वाले  सामान  के  निर्माण  के  लिये

 करते  हैं
 ।

 संयुक्त  संयन्त्र  समिति इस  फण्ड  के  लिये  देश  में  बेचे  जाने  वाले  इस्पात  पर  5  रुपये

 प्रति टन  झोर  कच्चे  लोहे  पर
 3

 रुपया  प्रति  विक्रय  मुल्य
 पर

 से  अलग  से  रुपया  इकट्टा

 करती  है  ।  इस  HWS  का  इस्तेमाल  कच्चे  लोहे  और  बढ़िया  किस्म  के  इस्पात  के  निर्यात  के  लिये

 अनुदान देने  के  लिये  नहीं  किया  जाता  है  ।

 अब  चू  कि  मार्केट  डेवलपमेंट  फण्ड  का  इस्तेमाल  निर्यात  करने  वाले  इंजीनियरी

 उद्योगों को  अन्तर्राष्ट्रीय  मुल्य  पर  इस्पात  सप्लाई  करने  के  नहीं  किया  जाता  अतः

 श्यक  नही ंहै
 कि  प्रतिभूति  सरकारी  एजेन्सी  की  माफंत  की  जाय  ।

 नेपाल  के  साथ  व्यापार

 #1162.  श्री  वीरेन्द्र  कुमार  शाह  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  भारत  और  नेपाल  के  बीच  हुए
 व्यापार  समझौते  बढ़ा  दी  गई  है

 यदि  तो  कब  तक  के  लिए  और  इस  अवधि में  दोन  रेशों  के  बीच  कितना  व्यापार  होने  को

 और आशा  है

 किन  किन  वस्तुओं  का  कौर  कितनी  कितनी  मात्रा  में  नेपाल  को  निर्यात  दिया

 जाएगा और  वहां  से  आपात  किया  जायेगा
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  ह । |  मुहम्मद  शफी  कुरेशी  और  भारत

 सरकार  तथा  नेपाल  के  महाराजघिराज  की  सरकार  के  बीच  व्यापार  तथा  पारगमन  संधि  जो  कि

 31  1964  तक  वेध  थी  उसे  पांच  वर्ष  की  अवधि  के  लिये  अर्थात  31  1970

 तक  के  लिये  और  बढ़ा  दिया  गया  है  ।  सन्धि  के  अंतगर्त  निर्यात  ।  आयात  की  विभिन्न  मदों  के

 लिये  कोई  अधिकतम  सीमा  न  निर्धारित  करते  हुए  दोनों  देशों  के  बीच  व्यापार  के  अवाम  प्रवाह

 की  व्यवस्था  है  ।  पिछले  कुछ  वर्षों  में  नेपाल  के  साथ  भारत  के  व्यापार  के  विस्तार  का  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 बि वर रण

 नेपाल  के  साथ  भारत  का  व्यापार

 e
 रुपया )

 aq  इनायात  निर्यात  व्यापार  संतुलन

 1961-62  359  916  (+)  557

 1962-63  264  437  (+)  173

 1963-64  539  1157  (+)  618

 1964-65  721  1662  (+)  941

 1965-66  749  1964  (+)  1215

 1966-67  837  1329  492 (+)

 री

 लौह-भ्रामक  खानों  से  लौह  श्रमिक  निकालना

 #1163.  थी  दो०  च०  क्या  खान  तथा  मंत्री यह  बताने  की
 कपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  में  विशाल  लौह  अयस्क  खानों  निर्यात  करने  के  लिए  मुख्यतया

 जापान  लौह  अयस्क  निकालने  की  करोड़ों  डालर  की  लागत  की  एक  परियोजना  भारत

 एक  अमरीकी  खनन  or  arts  लीन  जापानी  oo
 है  है  ua  न  १  SUT ह  जवाजा  साव  के  साथी-संघ  द्वारा  को  जा

 रही
 है
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 यदि  हां  तो  इस  परियोजना  का  eater  क्या  और

 (7)  उसका  कया  परिणाम रहा  है  ?

 खान  तथा  धातु  मंत्री  चन्ना  कुदरमुखक्षेत्र  चिक मग लोर

 मैसूर  में  मैंगनाटाइट  कच्चे  लोहे  के  निक्षेपों  के  विदोहन  तथा  विस्तृत  भ्रनुसं  धामों
 के  प्रस्तावों  पर  सरकार  विचार  कर  रही  है  ।  इस  क्षेत्र  का  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  ने

 पूर्वेक्षण  किया  है  ।  इन  निक्षेपों  के  वाणिज्य  विदोहन  के  सम्बन्ध  में  प्रारम्भिक  कार्यवाही  के  रूप

 में  घातुकारमिक  जांचे  पाइलट  cate  अनुसन्धान  करने  में  तर कमी  की  लथा  वित्तीय  सहयोग

 देने  का  एक  प्रस्ताव  एक  अमरीकी  फर्म  तथा  उसके  तीन  जापानी  सहयोगियों  से  प्राप्त  हुआ  है  ।

 मामला  विचाराधीन  है  ।

 और  परियोजना  के  विस्तार  बताने  का  अभी  उपयुक्त  समय  नहीं  हुआ  है  ।

 इनका  निश्चय  पाइलट  प्लांट  अनुसन्धान  तथा  दूसरे  परीक्षणों  के  बाद  ही  किया  जा  सकेगा  |

 जापान  को  कोयले  का  निर्यात

 #1164.  श्री  go  Fo  कापड़िया  :  बया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 जापान  तथा  ace  पड़ौसी  देशों  में  कोयले  का  निर्यात  करने  के  मामले  में  कितनी

 प्रगति  हुई  है  ;

 (a)  क्या  सरकार  ag  में  जापान को  सीमित  मात्रा  में  कोकिंग  कोयले  का

 निर्यात  करने  के  प्रस्ताव  पर  बिचार  कर  रही  है

 भावी  आयतों  के  साथ  बातचीत  किस  प्रक्रम  पर  चल  रही  हैं

 क्या  केवल  खनिज  तथा  धातु  व्यापार  निगम  को  ही  कोकिंग  कोयले  का  निर्यात

 ने  का  अधिकार  है  अथवा  गैर  सरकारी  उत्पादकों  को  भी  कोकिंग  कोयले  के  निर्यात  की

 सम्भावनाओं  का  पता  लगाने  की  तथा  उसका  निर्यात  करने  की  अनुमति  और

 कोकिंग  कोयले  के  निर्यात  को  बढ़ाने  के  लिये  कया  प्रोत्साहन  अथवा  सुविधायें  दी

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  मुहम्मद  शफी  कुरेशी )
 आजकल  कोयले

 का  निर्यात  केबल  वर्मा  और  श्रीलंका  को  किया  जाता  है  ।  अन्य  देशों  जिनमें  जापान  और

 हांगकांग  शामिल  area  कोयले  के  निर्यात  की  सम्भावनाओं  का  पता  लगाया  जा  रहा  है  ।

 at

 भारतीय
 कोकिंग  कोयले  की  मूल्यों  के  अनुमान  तथा

 नमूने  कुछ  जापानी

 हैं  जिनकी  gfafe दि दि  दिए (३ फर्मों  को  दिये  गये  हैं  क्रिया  की  प्रतीज्ञा  की  जा  रद्दी  है  ।
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 और  (=)  :  खनिज  तथा  व्यापार  निगम  द्वारा  कोचिंग  कोयले  के  निर्यात  की

 तथा  की  जाती है
 ।  निगम  ने  विनीत  कोटियों  के  कोयले  के  लिये  निम्नतम  मुल्य  का  सुभाव

 दिया  है  और  भारतीय  निर्यातकों  को  निर्यात  के  लिये  सौद  करने  की  अनुमति  दे  दी  है  और  यह

 भा इवा सन  दिया  है  कि  यदि  वे  निगम  द्वारा  निर्घारित  निम्नतम  मुल्यों  से  ऊंचे  मूल्य  प्राप्त  कर

 सकते  है
 तो

 ऐसे  ऊंचे  मूल्यों  का  लाभ  उन्हें  ही  मिलेगा  |

 बिडला  प्री  की  सुती  मिलों  द्वारा  अत्यधिक रुई  का  स्टाक  करना

 1167,  श्री  कामेश्वर  fag  :  श्री  स०  Alo  बनर्ज :

 श्री  सुरज भान  :
 शो  लिमये  :

 श्री  पृ०  मु०  कीं: सपद  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बिड़ला  ग्रूप  की  सूती  मिलों  ने  अपनी  आ्रावश्यकता  से  बहुत

 अधिक रुई  का  स्टाक  कर  लिया है  ;

 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में  विनियमों  का  उल्लंघन  किया  गया  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  ग्वालियर  की  बिड़ला  काटन  मिल  ने  प्रवर्तन  शाखा  द्वारा  हाल

 ही  के  छापों  से  कुछ
 घंटे

 दस  लाख  रुपये  की  रुई  के
 भण्डार  जानबूक कर जला कर  जला

 दिये  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  ही  भृहम्मद  wat  :  और  बिड़ला

 ग्र प
 की  थोड़ी  सी  सूती  मिलों  द्वारा  अनुमति  स्तरों  से  कुछ  अधिक  रुई  का  स्टाक  रखे  जाने  की

 सुचना  मिली  है
 ।

 और  ऐसी  सुचना  मिली  है  कि  16  1967  को  दिन  के  12'30  बजे

 ग्वालियर  के  Fo  सी ०  मिल्स  में  आग  लग  गई  जिसके  परिणाम  स्वरुप  रुई  लगभग
 1670

 गांठों  को  अंत  क्षति  पहुंची  आग  के  कारण  चार  लाख  रुपये  की  हानि  होने  का  अनुमान  है
 ।

 अभी  तक  आग  लगने  के  कारण  का  पता  नहीं  चला  है  ।

 इन्डिया  इलेक्टीकल  वस  कलकत्ता

 #1168.  श्री  स०  मो०  धर्मों  :  श्री  वासुदेवन  नायर :

 श्री  गणेश  घोष  :  थी  ag  लिमये

 श्री  ज्योति मंथ  वसु  :  श्री  रा०

 थ्री  जाज  फरनेन्डोज  :

 बया  औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय  कार्य  मंत्री  नह  चन्  नने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  fe  इडिया  इलेक्ट्रिक  कलकत्ता  ने  काम  बन्द  कर  देने  की

 घोषणा कर  दी  है  ;
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 क्या  केन्द्रीय सरकार  ने  इस  फर्म
 को

 अपने  हाथ  में  ले  लिया  था  ;

 यदि  तो  काम  बन्द  करने  के  क्या  कारण  हैं  |

 क्या  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  इस  कायें  को  स्थायी  रूप  से  अपने  हाथ  में  लेने  के

 लिये  केन्द्रीय  सरकार से  कोई  सहायता  मांगी है  ;  और

 यदि  तो  इसके  बारे  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या है
 ?

 औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय-करायें  मंत्री  (  श्री  फखरुद्दीन  इल्मे  हमद  )

 नहीं

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता

 पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  अभी  तक  कम्पनी  को  अपने  हाथ  में  लेने  के  बारे  में

 अपना  fate  नहीं  बताया  है  ।

 ser  ही  नहीं  उठता  ।

 ह  0018  Week  In  Rome

 1169.  Shri  J.  H.  Patel  :

 _Dr.  Ram  Manohar  Lohia

 Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  state  :

 (a)  Whether  it  is  a  fact  that  preparations  are  being  ila  1  Uy  VU made  hy  our  em ww  hid  bassy  in  Rome

 to  celebrate  ‘India

 (b)  If  so,  the  object  behind  celebrating  the  said  week  and  the  detials  of  the  proposed

 activities  during  the  week;  and

 (c)  Whether  it  is  also  a  fact  that  effiorts  are  being  made  to  popularise  the  sale  of  the

 Italian  perfumes  during  the  said  week  which  have  no  particular  connection  with  india  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Commerce  (Shri  Mohd,  Shafi  Qureshi)  :  (a)to
 (c)  :  A  statement  is  attched.

 Statement

 (a)  The  India  week  was  celebratee  from  26th  june  to  2ad  July.

 (b)  The  main  object  was  the  promotion  of  some  of  our  export  products  like  tea.

 cashew,  mangoes.  bananas,  handicrafts  and  handlooms  products  and  promotion  of  tourist
 trafflic  to  india.

 India  handicrafts  and  hanblooms  products  etc,  were  displayed  during  the  week  in  80
 show  windows,  Liquid  Indian  tea  and  cashew  nats  were  served  to  customers  in  Coffee  Bars
 in  the  shopping  centre.  Also  a

 special
 brand  of  Indian  tea  and  salted  cashew  nuts  were

 sold.
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 (c)  Advantage  was  taken  of  the  occasion  of  the  promotion  of  the  sale  of  Italian  per-
 fume  bea  ‘ing  Indian  name  to  publicise  and  popularise  Indian  products  through  the  India
 week  celebration,

 मनुष्यों  के  बालों  का  निर्यात

 औ |  170,  शी  जाज  फरनेग्डोज :  थी  मधु  लिमये  :

 श्री  एच०  पटेल  :  को  श्रेयस  दास  :

 क्या  चाहिये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सारी  से  कौन  कौन  से  देस  मनुष्यों  के  बाल  खरीदते  हैं  ;

 गत  तीन  वर्षों  में  मनुष्यों  के  बालों  के  निर्यात  से  कुल  कितनी  विदेशी  मुद्दा  कमाई

 गई  ौर

 क्या  रुपये  का  अवमूल्यन  होने  के  बाद  मनुष्यों  के  बालों  की  मांग  बढ़  गई  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  (  सुहाना  शफी  कुरेशी  )  भारत  से  मनुष्य  के

 बाल  खरीदने  वाले  मुख्य  देश  स०  to  पद्म

 जापान  तथा  इटली  है  ।

 1964-65,  1965-66  तथा  66  से  67  की  अवधियों  में  क्रमश

 29°75  लाख  रु०  43°66  लाख  रु०  तथा  145.19  लाख  रु०  के  मनुष्यों  के  बालों  का  निर्वात

 किया  गया  ।

 सं०  to  अमरीक  में  उत्तरी  कोरिया  तथा  उत्तरी  वियतनाम  के
 मनुष्य  के

 बालों  के  आयात  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिये  जाने  के  उपरान्त  भारत  से  मनुष्य  के  बालों  की  मांग

 बढ़  गई  है  ।

 सेबों  बायलर

 5656.  शी  क०  मि०  मधुकर  क्या  औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय-काय  मंत्री यह

 बनाने को  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार को  इस  बात की  जानकारी है  कि  हाल  ही  के
 वर्षों

 में
 अज्ञात

 निर्मातातों  के  बेबी  बायलर  उद्योगपतियों  को  बेचे  जा  रहे  हैं  जो  शायद  इनके  प्रयोग  की  जो  सिधे

 तथा
 खतरों  से  अनभिज्ञ  है  और  ऐसा  प्रतीत  होता  है

 कि
 बे  यह

 भी
 नहीं  जानते  कि  ऐसे  बायलरों

 का  प्रयोग  करके  वे  इंडियन  बायलर  एक्ट  1923  के  अंतगर्त  अध्ययन  करते  हैं  ;  ओर

 यदि  तो  ऐसी  अनियमितताओं  को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  व्या

 कार्यवाही करने  का  बिचार  हैं  ।

 औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय-कार्य  मंत्री  फीसदी दीन  चली  :  भर

 :  जी  हां  ।  कुछ  राज्य  सरकारों  के  मुख्य  बायलर  निरीक्षकों  ने  यह  बताया  है  कि  कुछ  बाय -

 घरों  का  जो  भारतीय  बायलर  अधिनियम  के  उपबन्धों  के  अनुरुप  नहीं  है  ,  कुछ  उद्योगों  विशेष

 कर  तेल
 निकालने

 की  मिलों में  प्रयोग किया  जा  रहा  है  जिसकी  राज्य  बायलर  निरीक्षालयों
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 को  जानकारी  नहीं  है  निरीक्षणालयों  द्वारा  भारतीय  बायलर  अधिनियम  1923  के  अंतगर्त  इन

 पार्टियों  के  विरुद्ध  मुकदमें  चलाने  के  लिये  उपयुक्त  पग  उठाये  गये  हैं  ।

 भारतीय  बायलर  1923  के  अधीन  बायलर  का  र्थे  एक  बन्द  बर्तन है

 जिसकी  क्षमता  22°75  लिटर  से  अधिक  है  और  जो  दावा  से  भाप  बनाने  के  लिये  ही  स्पष्ट  रुप

 से  प्रयोग  किया  जाता  राज्य  मुख्य  बायलर  निरीक्षकों  द्वारा  यह  बताया  गया  है  कि  22*75

 लिटर  की  क्षमता  से  अधिक  के  ऐसे  बायलरों  का  कुछ  गर  जिम्मेदार  व्यक्तियों  द्वारा  निर्माण

 किया  जा  रहा  है  जो  अधिनियम  द्वारा  निर्धारित  विशिष्ट  विवरण  के  अनुरूप  नहीं  हैं  और  ऐसे

 बायलरों  का  प्रयोग  उन  छोटे  उद्योगपतियों  द्वारा  किया  जा  रहा  है  जो  इन  बायलरों  के  लगाने

 की  विधि  को  नहीं  जानते  हैं  ।  केन्द्रीय  बायलर  बोर्ड  ने  ऐसे  बायलरों  को  अधिनियम  के  क्षेत्र  में

 लाने  की  दृष्टि  से  इस  मामले  पर  विचार  किया  था  ।  इस  मामले  पर  ats  की  18

 1967  को  होने  वाली  बठक  में  भी  विचार  किया  जायेगा  और  ars  की  सिफारिशें  प्राप्त  हो  जाने

 पर  उचित  वैधानिक  कायंवाही  की  जायेगी  ।

 Prices  of  Rubber  Tyres

 5657,  Shri  K.M.  Madhukar  ;  Will  the  Minister  of  [odustrial  Development  and

 Company  Affairs  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  Governoment’s  attention  has  been  dra  WO un  t  o  the  increasing  prices  of

 rubber  tyres  ;

 (b)  whether  the  rise  in  the  prices  of  rubber  tyres  should  be  taken  as  an  indication

 of  the  decline  in  the  rubber  industry  ;

 (c)  if  so,  the  reasons  for  the  decline  in  the  rubber  industry  ;  and

 (d)  if  not.  the  reasons  for  the  increase  in  the  prices  of  rubber  tyres  ?

 The  Minister  of  Industrial  Development  and  company  Affairs  (  Shri  F.  A  Ahmed  )

 (a)  There  is  no  statutory  control  on  the  prices  of  tyres  and  tubes.  However.  the  tyr:  ind

 ustry  informal  consults  the  Government  before  effecting  any  inerease  in  the  prices  of  tyres
 and  tubes.  The  last  increase  in  prices  of  tyres  and  tubes  was  effected  on  1.4.1966.  There
 bras  been  no  increase  in  the  price  of.  tyres  and  tubes  after  1.4,.1966

 (b)  and  (c)  The  question  does  not  arise  as  there  has  been  no  increase  ia  the  price
 of  tyres  and  tubes  after  1.4,  1966,

 (d)  The  increase  in  price  of  tyres  and  tubes  was  effected  on  1.41966  mainly  due
 to  the  increase  in  the  price  of  indigenous  raw  materials  like  naturla  rubber  tyre  cord.  bea-

 dwire,  miscellaneous  chemicals  etc,

 Railway  Lines  in  Maharashtra  State.

 5658.  Shri  D.  S.  Patil:  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :

 (a)  the  number  of  railway  lines  proposed  by  the  Maharashtra  Government  for
 inclusion  in  the  Fourth  Five  Year  Plan  and

 their:
 order  of  priority  ;

 (b)  whether  Propose  to  open  a  railway  line  in  the  coal  and  cement
 areas  of  Yeotmal  district  keeping  in  view  the  need  of  its  industrial  development  and

 (c)  प  so,  the  details  of  the  proposal  under  consideration  of  Government  ?
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 The  Minister  ot  Railways (  Shri  C.M.  Poonacha  (a)  The  following  oew  111165/

 conversion  schemes,  according  to  the  order  of  pricrity  have  been  proposed  by  the

 Maharashtra  Goveroment  for  inclusion  in  the  Railways  Fourth  Plan  :

 1.  Conversion  of  Manmad-Aurangabad  Nanded  section  from  Metre  Gauge  to

 Broad  Gauge.

 Sholapur-Osmanabad-Bhir-Paithan-Aurangabad-Chalisgaon  and  Dbulia  to

 Nardhana,

 4,  ए  ath  Bhamragarb  to  join  Gidam Ballarshah-Ashti-Allapalli-Gurpalli-Su  ajs

 Jagadalpur  8.  G.  hne.

 Kalamb-Khaparkheda  (  Railway  Siding).

 Kurla~Panvel  Section  of  Kurla  Karjat

 Conversion  of  Miraj-Pandharpur  Kurduwadi-  Barsi-Latur  from  Narrow  Gauge

 to  Broad  Gauge.

 8.  Latur-Purli  Vaijnath  via  Mominabad.

 Adilabad  Chanda  via  Ghugus,

 10,

 li,  Karad  -Chiplun.

 12,  Restoration  of  Darwha  Pusad.

 13  Badnera-Amravati-Narkhed.

 Khamgaon-Jalna  via  Chikhli. 14,

 15,

 16  Gangakhed  to  Bodhan  and  Nanded  to  Latur  Railway  fine.

 17  Manmad—Malegaon—Dhulia  Nardhana,

 18  Kurduwadi-Karmala  Nagar  Karamala  Auranga  ad  and  Kunduwadi-Shin-

 gnapur  Railway  Line.

 19,  Ghugus  16 Sindola  Railway  Line,  and

 20.  Construction  of  Kolhapur-Nagpur  Railway  line.

 (0)  No.

 (c)  Does  not  arise,

 गुजरात  में  लघु  उद्योग

 5659.  श्री  नरेन्द्र  सिह  महिला  !  क्यो  प्रौद्योगिक  fasta  etd  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  ;
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 क्या  यह  सच  है  कि  इस्पात  और  सीमेंटਂ  के  विनियंत्रण
 के  बावजूद  गुजरात  में

 लघु  उद्योगों  के  लिए  सीमेंट  और  टीन  के  रूप  में  अनिवार्य  कच्चा  माल  आसानी  से

 उपलब्ध  नहीं  होता है  ;

 यदि  हां  तो  उद्योगों  को  चलाने  के  लिये  कच्चा  माल  उपलब्ध  करने  में  कठिनाई

 होने  के  कारण  कितने  उद्योगों  के  बन्द  हो  जाने  की  आशंका  है  ;  और

 इस  स्थिति  को  सुधारने  के  लिए  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 प्रौद्योगिक  विकास  तथा  समवाय-करायें  मंत्री  (  श्री  wae  शर्ली  अहमद  )  :  से

 जानकारी  इक्ट्ठी  की  जा  रही  है  और  वहू  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 गुजरात  राज्य  में  लघु  उद्योग

 5660.  थ्री  नरेन्द्र  सिह  महीडा  :  क्या  श्ौयोगिक  विकास  तथा  समवाय-कार्य  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गुजरात  राज्य  में  अच्छे  देहाती  क्षेत्रों  तथा  छोटे  छोटे  नगरों  में  लघु  उद्योगों

 के  विरासत  के  लिये  अपने  प्रयत्न  केन्द्रित  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ;

 चतुर्थ  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  काम  के  लिए  गुजरात  के  लिए  कितनी  धनराशि

 नियत  की  गई  है  ;  और

 केन्द्रीय  सरकार  और  गुजरात  सरकार  के  बीच  इस  योजना  की  क्रियान्वित  का

 समन्वय  किस  प्रकार  किया  जा  रहा  है  ?

 प्रौद्योगिक  विकास  तथा  समवाय-कार्य  मन्त्री  (  श्री  फखरुद्दीन  चलो  प्रसाद
 )

 जानकारी  गुजरात  सरकार  से  इक्ट्ठी  की  जा  रही हैं  और  वह  सभा  पटल  पर  रख  दी

 जायगी

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  के मसोदे  में  लघु  उद्योगों  के  विकास  तथा  औद्योगिक

 बस्तियों  के  निर्माण
 के  लिए

 206  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  कर
 दी

 गई  किन्तु  यह

 निश्चित  रूप  से  बता  सकना  सम्भव  नहीं  होगा  कि  उसमें  कितना  रुपया  राज्य  सरकार  छोटे

 कस्बों  और  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  लग  उद्योग  के  विकास  के  लिए  व्यय  करेगा  किन्तु  उद्योगों  के

 विकेन्द्रीकरण  की  नीति  के  अनुसार  इसमें  से  पर्याप्त  राशि  इस  उपाय  के  लिए  व्यय  की

 जायेगी  ।  इसके  अतिरिक्त  गुजरात  में  दो  ग्रामीण  उद्योग  परियोजनाएं हैं  जिसके  लिए  धन

 की  व्यवस्था  ग्रामीण  उद्योग  योजना  समिति  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  कार्यक्रम  के  लिए

 निर्धारित  20  करोड  रुपये  में  से  करेगी  ।

 (77)  राज्य
 सरकार  द्वारा  चालु  की  गई

 तथा  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा चालू  इन
 ताओं  का  समन्वय  मन्त्री  स्तर  पर  लघु  उद्योग  बों  तथा  अफसरों  स्तर  पर  समिति  समय-समय

 पर  होने  वाली  बैठकों  से  किया  जाता  है
 ।

 इन
 दोनों

 पर  ही  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकार के

 प्रतिनिधि  होते  हैं  स्तर  पर  इनका  समन्वय  राज्य  सरकार में  होने  वाली  बातचीत  से

 किया  जाता  है  |
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 गुजरात में  कुटीर  उद्योग

 5661.  श्री  नरेन्द्र  सिह  महीडा  :  कया  वाणिज्य  मन्त्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  1967-68  में  गुजरात  राज्य  में  कुटीर  उद्योग  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिपे

 सरका  द्वारा  कोई  योजनायें  बनाई  गई  हैं  ;  और

 (=)  यदि  तो  इनका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 बारिश  मंत्रालय  में  उप-मन्त्री  (  श्री  मुहम्मद  शो  कुरेशी  )  at

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  और  यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 गुजरात  में  भारी  उद्योगों  को  स्थापना

 5662.  श्री  नरेन्द्र  सिह  महिला  :  क्या  औद्योगिक  विकास  तथा  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  गुजरात  सरकार  ने  1967--68  में  गुजरात  कुछ  भारी

 उद्योग  तथा  औद्योगिक  कारखाने  स्थापित  करने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  को  सुभाव

 यदि  तो  राज्य  सरकार  ने  किन  किन  उद्योगों  का  दिया  है  ;

 (7)  उक्त  अवघि  में  स्थापित  किये  जाने  वाले  प्रस्तावित  बड़े  उद्योगों  तथा  औद्योगिक

 कारख़ानों  का  ब्यौरा  है  ;  और

 इन  पर  कितनी  पु  जी  लगाई  जायेगी  ?

 झौदयोगिक  विकास  तथा  समवाय-कार्य  मन्त्री  (  श्री  फखरुद्दीन  चली  अहमद )
 :.

 से  राज्य  सरकार  के  प्रस्तावों  में  कोई  भारी  उद्योग  अथवा  औद्योगिक  एकक  सम्मिलित  नहीं

 थे  किन्तु  उनका  सम्बन्ध  नीचे दी  गई  योजनाओं  से

 (1)  बडौदा  स्थित  औद्योगिक  रसायन  प्रयोगशाला  का  विस्तार  ।  राजकोट  में  एक

 प्रयोगशाला  तथा  परीक्षण  शाला  का  निर्माण  |

 (2)  औद्योगिक  अनुसंधान  तथा  मार्गदर्शी  संयंत्र  |

 परियोजना  प्रतिवेदन  का  तैयार  किया  जाना  | (3)

 (4)  गुजरात  औद्योगिक  विकास  निगम  द्वारा  औद्योगिक  क्षेत्रों
 का

 अधिकरण  तथा

 विकास  |

 (5)  गुजरात  औद्योगिक  विनियोजन  निगम  की  gait  में  भागीदारी
 ।

 (6)  राजकीय  एककों  द्वारा  जारी  की  गई  पू  जी  at  निम्नांकन  |

 (7)  निर्यात  को  प्रोत्साहन  ॥
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 1967-68
 में  इन  योजना

 में  विनियोजन की
 राशि  के  बारे

 में
 अभी  कोई

 अन्तिम  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  1

 रेलवे  तमंचा  रियों  के  लिये  मध्यस्थ

 5663,  श्री  ई  रा०  क्यां  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मध्यस्थ  निर्णय  के  मामलों  में  रेलवे  प्रशासन  याचिका

 कर्ताओं  कौर  प्रतिवादी  दोनों  ही  पक्षों  के  लिये  रेलवे  अधिकारियों  में  से  मध्यस्थों  की  नियुक्ति

 करता  है  ;

 यदि  तो  यह  नैसर्गिक  cara  के  सिद्धान्त  के  प्रतिकूल  नहीं  है  ;

 (7)  कया  दोनों  पक्षों  से  वसूल  की  गई  पारिश्रमिक  की  राशि  रेलवे  प्रशासन  को

 दी  जाती  क्योंकि  मध्यस्थ  रेलवे  में  सेवा  करने  वाले  अधिकारी  ही  होते  और

 यदि  तो  इसके  कया  कारा  हैं  ?

 रेलवे  मन्त्री  (  श्री  Bo  सु०  पूनिया  )  :  (*)  और  विधायकों  की  नियुक्ति

 रेलवे  भर  ठेकेदार  के  बीच  सम्पन्न  करार  की  उस  संगत  धाराਂ  के  अनुसार  विनियमित  की

 जाती  जिसके  अनुसार  जब  दावा  3  लाख  से  कम  का  हो  ale  अख़्तर
 स्त  मुद्दे  जटिल  न  हों  तो

 विवाद  एक  विवाचक  को  सौंपा  जाता  है  जो  महाप्रबंधक  हो  सकता  है  या  उसके  द्वारा  इस

 निमित्त  नामित  कोई  अन्य  व्यक्ति  हो  सकता  है  ।  जब  दावा  3  लाख  से  अधिक  का  हो  या

 उसमें  अन्त ग्रस्त  मुदे  जटिल  हों  तो  विवाद  विवाचकों  को  सौपा  जात  है  ।  ऐसे  मामले  में

 रेल  प्रशासन  ठेकेदार  को  रेलवे  के  एक  या  एक  से  अधिक  विभागों  के  ताने  से  अधिक

 कारियों  की  एक  नामी  भेजते  हैं  और  उसे  इसमें  से  तीन  की  नामिका  लुभाने  के  लिए

 कहते  हैं  ।  ठेकेदार  द्वारा  सुनवाई  गयी  नायिका  में  से  महाप्रबंधक  एक  विवाचक  नियुक्त  करता

 जो  ठेकेदार  का  नामित  होता  फिर  उसी  नामिका  में  से  या  उससे  बहार  से

 उसी  हैसियत  का  दूसरा  विवाचक  रेलवे  के  नामित  ( व्यक्ति  )  के  रूप  में  नियुक्त  किया

 जाता है  |

 उन  मामलों  को  जिन  में  विवाद  का  सम्बन्ध  उस  अधिकारी  के  विभाग

 से  भिन्न  विभाग  से  विवाचकों  के  रूप  में  काम  करने  वाले  रेल  अधिकारियों  को  से

 मानदेय  लेने  की  अनुमति  नहीं  है  ।  जहां  तक  ठेकेदारों  से  पारिश्रमिक  लेने  का  सम्बन्ध  जब

 ठेकेदार  के  विरुद्ध  विवाचन  का  खर्च  देने  का  fata  किया  है  तब  सम्बन्धित  रेलवे  द्वारा

 वसूल  की  गयी  सारी  रेलवे  के  नाम  जमा  की  जाती
 है  विधायकों  को  नहीं  दी

 जाती t

 सवाल  नहीं  उठता  |

 डिवीजनल  पर्सनल

 5664.
 श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा  क्या  रेलवे  स्त्री  16  1967  के  अतारांकित

 प्रशन  संख्या  2664.  के  उत्तर  के  सम्बध  में
 यह  wart की  ge

 करेंगे
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 रेलवे  प्रशासन  द्वारा  रेलवे  अफसरों  विशेषतया  प्रशासनिक  मामलों  का

 दारा  करने  वाले  अफसरों  किसी एक  स्थान  पर  रहने  की  सामान्य  अवधि  निर्घारित

 नकी  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ।  जिससे  स्वस्थ  प्रसासन  व्यवस्था  कायम  हो  सके  ;  और

 उन  डिविजनों  कार्यालयों
 के  नाम  क्या  हैं  ।  जिनमें  स्थानान्तरित  किये  गये

 तथा  वहां  लम्बी  अवधि  से  कायें  करने  के  बावजूद  अधिकारी  मी  रखे  गये  2  अधिकारी  इस  aaa

 तनाव  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्री  (  श्री  चे०  go  पुनाचा  )  अधिकारियों  जिनमें  स्थापना

 सम्बन्धी  मामलों  पर  काम  करने  वाले  अधिकारी  भी  शामिल  सामान्यतः  लम्बे  अर्से  तक  एक

 ही  जगह  पर  अनावश्यक  रूप  से  नहीं
 रखा

 जाता
 ।

 उनके  लिए  एक  स्थान  पैर  रहने की  कोई

 अटल  सीमा  निर्धारित  नहीं  है  ।
 प्रशासकीय  आवश्यकताओं  को  घ्यान  में  रखते  हुए  उन्हें  समय

 समय  पर  स्थानांतरित  किया  जाता  है  ।

 (1)  फिरोजपुर  और  इलाहाबाद  ।

 (ii)  दिल्ली  मण्डल  और  जोधपुर  कारखाना  |

 Khadi  and  Village  Industries  Commission

 5665  Shri  Ram  Charan:  Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  state  ;

 the  number  of  cases  in  which  the  Khadiand  Village  Industries  Commission (a)

 requested  the  Central  Govermment  to  write  off  the  loans  advanced  by  them  during  the

 last  five  years  ;

 (b).  the  total  value  thereof  ;  and

 Cc)  whether  efforts  were  made  to  realise  the  amount  from  the  persons  who  stood

 sureties  for  sucb  loans  ?

 The  Deputy  Minister in
 the  Ministry  of  Commerce  (  Shri  Mohd,  Shafi  Quresh! )

 (a)  to  (c):  The  information  is  being  collected  and  will  be  laid  on  the  Table  of  the

 House

 सिगरेटों का  निर्माण

 5666.  श्री  बाबूराव  पटेल  :  क्या  प्रौद्योगिक  बिकास  तथा  समवाय  कार्यो  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (*)  कितने  तथा  कौन  कौन  से  कारखाने  सिगरेट  बना
 रहे

 हैं  और  वे  प्रति  व  कितनी

 मात्रा  में  तथा  कितने  मुल्य  के  सिगरेट  बनाते  हैं  ;

 भारत  में  प्रति  वर्ष  कितनी  सिगरेटों  की  बचत  है

 विदेशी  तम्बाकू  तथा  अन्य  सम्बन्धित  माल  की  खरीद  के  लिये  सिंग

 रेट  निर्माताओं  को  प्रति  ag  कितनी  विदेशी  gar  दी  जाती  है  ;
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 इन  कारखानों  कितने  कर्मचारी  हैं  और  इन  सिगरेट  निर्माताओं

 के  कर्मचारियों  की  वार्षिक  मज़ूरी  कितनी  होती  है  ?

 कसर  के  खतरे  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  स्वास्थय  के  आधार  पर  सिगरेटों  के

 निर्माण  पर  कया  कया  शर्तें  तथा  प्रतिबन्ध  लगाये  गये  हैं  ?

 भारतीय  सिगरेट  निर्माताओं  की  तुलना  में  विदेशी  far  iz late  निर्माता  कितने  कम

 अथवा  अधिक  है  भ्र  उन्होंने  कितनी  पू  जी  लगाई  है  ;  प्रत्येक  का  वार्षिक  उत्पादन  कितना

 और  कितने  मूल्य  का  होता  है  ;

 (3)  इन  विदेशी  निर्माताओं  में  से  किसी  द्वारा  प्रति  वर्ष  कितना  धन  देश  से  बाहर

 भेजा  जाता  है  और  उनके  नाम  क्या  हैं  ;  और

 सिगरेटों  का  प्रति  वर्ष  कितना  और  कितने  मूल्य  (  रुपयों  में  )  का  निर्यात  किया

 जाता  है  ?

 प्रौद्योगिक  विकास  तथा  समवाय-कार्य  मंत्री  (  श्री  फजरुद्दीन  चली  were  )  :  और

 भारत  में  इस  समय  13  एकक  सिगरेट  बना  रहे  हैं  ।  इनका  इनकी  1966
 में

 उत्पादन  का  परिमाण  तथा  मुल्य  और  इनका  विनियोजन  बताने  वाला  एक  विवरण

 (  परिशिष्ट  )  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  [  पुस्तकालय  में  रखा  गया

 देखिये  संख्या  एल०  टी०  1044/67  ।  इनमें  से  एकक  एक  अपने  उत्पादन  की  सूचना  नहीं  दे

 रहा  है  ।

 1966  में  5652.5  करोड़  सिगरेटों  की  खपत  का  अनुमान  है  |

 सिगरेटों  के  उत्पादन  के  लिए  आवश्यक  लगभग  अभी  कच्चा  माल  केवल  कुछ

 वस्तुओं  को  छोड़कर  देश  में  ही  उपलब्घ  जिनमें  गन्ध  geri  विशिष्ट

 प्रकार  का  पेकिंग  का  कागज  ऊचा  है  |  इन  वस्तुओं  की  आयात  के  लिए  पिछले  तीन  वर्षों  में  दी

 गई  विदेशी  मुद्रा  का  ब्यौरा  निम्न  प्रकार  हैः

 1964-65  24.90  लाख  रुपये

 af 19  66  8.22  लाख  रुपये VOUENT  Sa

 1966-67  20.00  लाख  रुपये

 ल-सितम्बर  के

 पी०  एल०  480  के  अधीन  तम्बाकू  के  आयात  के  लिए  दिए  गए  आयात  लाइसेंसों  के

 मुल्य  का  ब्यौरा  नीचे  दिया  गया

 लाइसेंसों  की  watz  मुल्य  हजार  रुपयों  में

 अम्र  ल  196  1963

 1964  9,416
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 ं

 क्र  लु
 19  1965  3,828

 1966

 अप्रैल  1967  16,749

 अप्रैल  1968  114

 (20  मई  1967  तक )

 विभिन्न  सिंगरेटों  के
 कारखानों  के  कर्मचारियों  तथा  उनके  वार्षिक  वेतन  का

 विवरण  (  परिशिष्ट  2  )  सभा  पटल  पर  रख  गया  है  ।  |  पुस्तकालय  में  रखा  गया  ।

 देखिये  संख्या  एल०
 eto  1044/67  ।

 (=)  स्वास्थ्य  के  लिये  खतरे  की  दृष्टि  के  सिगरेटों  के  उत्पादन  पर  सरकार  ने  कोई

 विशिष्टि  प्रतिबन्ध  अथवा  ad  नहीं  लगाई  गई  हैं  ।

 और  (=)  अपेक्षित  जानकारी  के  विवरण  (  परिशिष्ट  3-4  )  सभा  पटल

 पर  रख  दिये  गये  हैं  [  पुस्तकालय  में  गये  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी
 ०  1044/67  |

 जालना  कौर  खामगांव  के  बीच  रेलवे  लाइन

 5668.  श्री  राने  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रथम  fa  युद्ध  से  द्  जालना  और  खाम गांव  के  बीच

 नई  रेलवे  लाइन  बनाने  का  काम  भूतपूर्व  जी०  आई०  पी०  रेलवे  ने  आराम  किया  था  ;

 यदि  तो  इस  निर्माण  काय  को  छोड़  देने  के  क्या  कारण

 महाराष्ट्र  से  निर्वाचित  संसद  सदस्यों  ने  भूतपूर्व  रेलवे  मन्त्री  से

 रोध  किया  था  कि  चतुथें  पंचवर्पीय  योजना  की  अवधि  में  इस  रेलवे  लाइन  का  निर्माण  कार्य

 प्रारम्भ  किया  जाये  ;  श्र

 यदि  तो  सरकार  का  विचार  कब  इस  रेलवे  लाइन  का  सर्वेक्षण  कायें  आरम्भ (7)

 कराने  का  है  ?

 रेलवे  मंत्री  (  श्री  चे०  go  पूनिया  )  :  से  खामगांव  से  चिकली

 जो  कि  जालना  तक  प्रस्तावित  रेलवे  लाइन  का  भाग  बड़ी  लाइन  बिछाने  के  लिए  भूतपूर्व

 जी०  आई०  पी०  रेलवे  हारा  1912-13  में  इंजीनिरिंग  और  यातायात  सर्वक्षण  किये  गये  थे

 और  सर्वेक्षणों  से  पता  चला  कि  यह  योजना  भप्रलभाष्रद  है  ।  1926  में  नये  सिरे  से  यातायात

 सर्वेक्षण  किया  गया  और  चिकली  तक  लाइन  बनाने  के  1931  में  मंजूरी  दे
 दी

 गयी

 लेकिन  घन  की  कमी  के  कारण  निर्माण-काले  शुरू  न  किया  जा  सका  ।

 चूकि  स्थिति  काफी  बदल  गयी  इसलिए  1933-34  में  नया  यातायात  सर्वेक्षण

 किया  गौर  उससे  पता  चला  कि  यह  योजना  अलाभप्रद  इसलिए  इसे  छोड़े  दिया

 गया  ।  1964-65  में  कई  संसद  सदस्यों  का  एक  अभ्यावेदन  मिलों  खाम गां वं  और
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 जालना  के  बीच  रेलवे  लाइन  बनाने  के
 लिए  सर्वेक्षण करने  का  सुभाव  दिया  गया  था  aa:

 पर  पुनर्विचार  किया  गया और  यह  देखा  गया  कि  घन  की  कमी के  कारण  इस

 योजना  काਂ  निर्माण  कार्य  ge  नहीं  किया  जा  सकता  और  सर्वेक्षण  कराने  से  कोई  लाभ

 नहीं  होगा  ।  पूर्ववर्ती  रेल  मन्त्री  ने  अभ्यावेदकों  को  स्थिति  से  अवगत  करा  दिया  था  ।

 National  Mineral  Development  Corporation  Ltd,

 5669.  Shri  Molahu  Prasad :  Shri  Rabi  Ray:
 Shri  Ram  Sewak  Yadav  :  Shri  Sheopujan  Shastri  ;
 Shri  George  Fernandes  :

 Will  the  Minister  of  Steel,  Mines  and  Metals  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that a  case  of  embezzlement  is  in.  progress  against  tho
 Administrative  Officer  of  the  National  Mineral  Development  Corporation  when.  he  was

 at  Kiriburu  Project  ;  and

 (b)  if  so,  the  details  thereof  ?

 (a)  No,  Sir. The  Minister  of  State,  Mines  and  Metals  (Dr.  Channa  Reddy)
 The  facts  are  that  when  the  present  Administrative  Officer  of  the  Corporation  was  posted
 as  Deputy  Financia]  Controller  at  Kiriburu  in  1961-62,  certain  irregularities  in  the

 disposal  of  M.  Bars  and  other  construction  material  came  to  light.  From  the  result
 of  preliminary  enquiries  it  appeared  that  this  officer  together  with  some  other  officer
 was  responsible  for  those  irreguiarities,  Accordingly,  a  charge-sheet  was  drawn  up  200
 the  case  was  referred  to  the  Central  Vigilance  Commissioner  for  obtaining  his  advice

 prior  to  the  initiating  of  formal  disciplinary  proceedings.  The  Central  Vigilance  Com-
 mission  have  after  detailed  examination  of  the  case,  come  to  the  conclusion  that  the

 allegations  against  this  officer  are  not  a  warranted  by  facts.

 (b)  Does  not  arise,

 Recruitment  in  National  Mineral  Development  Corportion

 5670.  Shri  Molabu  Prasad  :  Shri  Rabi  Ray

 Shri  Ram  Sewak  Yaday  Shri  Sheopujan  Shastri:

 Shri  George  Fernandes

 Will  the  Minister  of  Steel,  Mines  and  Metals  be  pleased  to  state:

 (a)  whethes  the  rules  for  the  filling  up  of  the  vacancies  in  the  National  Mineral

 Development  Corporation  provide  for  placing  of  the  demands  on  the  Employment

 Exchanges  and  publication  of  advertisements  in  the  newspapers  5

 (b)  if  so,  whether  the  above  rules  were  strictly  followed  in  regrad  to  rec:  ‘uitment

 to  the  posts  of  the  Secretary  of  the  National  Mineral  Development  Corporation  Board,

 Administrative  Officer,  Section  Officer,  Bellari  Hospet,  Assistant  Controller  of  Stores,

 Ranna,  Junior  Technical  Assistant  (Electrical),  Faridabad,  Junior  Field  Officers,  Head

 Office  and  Bellari  Hospet  and
 other

 appointments  ;  and

 (c)  if  not,  the  reasons  therefor  ?

 '
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 The  Minister  of  51€€1,  Mines  and  Metals  (Dr,  Channa  Reddy) :  (a)  Yes,  Sir.  The  rules

 provide  that  all  posts  shall  be  filled  in  either  by  direct  appointment  or  by  promotion  of

 persons  already  in  the  service  of  the  Corporation  or  by  borrowing  from  the  Central

 Government,  State  Government,  a  Government  Industrial  Undertaking  or  the  local  or

 other  authority  These  Rules  also  require  that  all  vacancies  to  be  filled  by  direct

 appointment  shall  be  notifizd  to  the  Employment  Exchange.  Simultaneous  advertisement

 is  also  provided  for  in  case  the  qualifications  are  such  that  candidates  are  not  likely  to

 be  available  with  the  Employment  Exchange

 (b)  and  (c)  The  above  recruitment  rules  could  not  strictly  be  followed  in  the  case

 of  certain  appointment  viz.,  the  Secretary,  National  Mineral  Development  Corporation

 Administrative  Officer,  Section  Officer,  Bellary  Hospet,  Junior  Field  Officer,  Head  Office,

 Junior  Technical  Assistant  (Electrical)  Head  Office.  The  concerned  appointments  were  all

 however,  made  in  the  interest  of  the  Corporation.

 The  recruitment  rules  of  the  NMDC  were  framed  and  put  into  force  only  in  1964

 The  services  of  the  Secretary,  NMDC,  Administrative  Officer,  Bellary  Hospet,  and  Junior

 Field  Officer,  Head  Office,  were  obtained  on  deputation  from  Government  Departments
 before  the  recruitment  rules  were  framed.  Subsequently,  in  view  of  the  fact  that  the

 performance  of these  officers  was  found  to  be  highly  satisfactory  and  the  Corporation
 needed  their  services,  it  was  decided  to  absorbthem  in  the  service  of  the  Corporation
 These  officers  accepted  the  service  of  the  Corporation  after  resigning  their  posts  in  their

 respective  departments

 The  present  incumbents  of  the  posts  of  Junior  Technical  Assistant  (Electrical)
 Faridabad  and  Junior  Field  Officer  Bellary  Hospet  have  been  approved  by  the  duly
 constituted  Selection  Boards  as  provided  in  the  rules,  though  due  to  exigencies  of  work

 initially  they  were  appointed  at  short  notice  on  an  ad-hoc  basis  which  was  not  strictly  in

 cooformity  with  the  rules

 The  present  incumbent  of  the  post  of  Section  Officer,  Bellary  Hospet  was  similarly
 taken  over  from  a  Government  Department  though  this  was  not  strictly  in  accordance

 with  the  rules

 The  post  of  Assistant  Controller  of  Stores,  Panna,  was  advertised  in  1962.  The

 incumbent  now  holding  the  post  (who  was  at  that  time  employed  in  the  Army)  applied
 in  response  to  the  advertisement  He  was  selected  by  a  duly  constituted  Selection  Board

 and  appointed  in  November  1962.  Initially,  however,  he  came  on  foreign  service  terms

 but  later  on  in  1966,  he  resigned  his  post  and  was  absorbed  in  the  regular  service  of  the

 Corporation  This  appointment  was  in  accordance  with  the  rules.

 With  regard  to  other  appointments,  the  appointments  are
 generally

 made  in  accor-

 dance  with  the  Rules,

 The  Corporation's  rules  as  now  framed  do  not  provide  for  the  permanent  absorp-
 tion  of  Government  servants  on  deputation  or  for  ad-hoc  appointments  to  meet  exigencies
 of  work.  These  lacunae  in  the  rules  are  Pproposed[to  be  removed  shortly

 शीकाकुलन  जिले  में  कपड़ा  बनाने  का  कारखाना

 5671  fao  नरसिम्हा  राव  wat  बाशिज्य  मंत्री यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 किः
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 क्या  सरकार  ने  आधा  प्रदेश  के  जिला  श्रीकाकुलम  में
 उमदालावातसा

 F  कपड़ा

 बनाने  के  कारखाने  का  निर्माण  करने  के  लिये  कोई  लाइसेंस  दिया  है  ;

 क्या  सरकार  की  किसी  वित्तीय  संस्था  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  ऋणी  दिया

 यदि  तो  कितनी  राशि  और

 इसकी  दावतें  क्या  हैं  ?

 वौरशिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  मोहम्मद  काफी  :  हां  ।

 और  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।  प
 ध में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  1045/67]

 श्रान्त  प्रदेश  में  पटसन  का  कारखाना

 5672,  at  वि०  नरसिम्हा  राव
 वाणिज्य

 मंत्री  ag  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या
 आन्ध्र  प्रदेश

 के  जिला  श्रीकाकुलम  में  अमदालावालसा  नामक  स्थान  में

 पटसन  का  एक  कारखाना  स्थापित  करने  का  सरकार
 का  कोई  प्रस्ताव  है  और

 यदि  तो  उसको  स्वरूप  क्या है
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्रो  मुहम्मद  कुरेशी  :  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 Newsprint  Factories

 5673,  Shri  D.  Patil  :

 Shri  R.  D.  Bhandare  :

 Will  the  Minster  of  Industrial  Development  and  Company  Affairs
 be  pleased  to

 state  :

 (a)  the  names  of  States  in  which  newsprint  factories  are  proposed to  be  establi-

 shed  during  1967-68  ;  and

 (b)  the  estimated  cost  of  the  said  factories  ?

 The  Minister  of  Indusrtial  Development  and  Company  Affairs  (Shri  A.  Ahmed) :
 (a)  and  (b):  Possibilities  for  setting  up  a  bagasse-based  newsprint  plant  in  U.P./Bihar
 in  the  Public  Sector  and  one  Newsprint  plant  based  on  soft  ‘tvoods  in  Himachal  Pradesh

 are  at  present  being  explored.  Estimated  cost  has  not  been  worked  out  as  yet.

 हावड़ा-रुकेगा  एक्सप्रेस  गाड़ी

 top
 9674.  श्री  रा०  रा०  f स स  ह  चप  ८  क्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृ  करेंगे  कि  :
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 सि  बन्द  कर  दी  जाने क्या  टिटिलागड़  से  हावड़ा  तक  सीधी  जाने  वाली  यात्री  गा

 के  पश्चातु  सरकार  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  में  हावड़ा केला  एक्सप्रेस  रेलगाड़ी  को  टिटिलागढ़  तक

 चलाने  का  विचार  कर  रही  है  ;

 क्या  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  में  विशाखापत्तनम  और  टिटिलागढ़  के  बीच  इस  समय
 x

 सप्ताह  में  दो  बार  चलने  वाली  एक्सप्रेस  गाड़ी  का द  रोजाना  चलाने  तथा  उसे  आगे  हावड़ा  तक

 चलाने  का  भी  सरकार  क  बिचार  है  ;

 यदि  तो  और

 af  तो  इसके  क्या  कारण
 हैं  ?

 रेलवे  मंत्रो  चे  मु०  जी  नहीं  ।

 जी  नहीं  ।

 सवाल  नहीं  उठत  ।

 457/458  राउरकेला-टिटलागढ़  सवारी  गाड़ियां  राउरकेला  स्टेशन  पर  323/

 324  हावड़ा-राउरकेला  एक्स प्र  स  गाड़ियों  से  सुविधाजनक  समय  पर  मेल  लेती  इसलिए

 323/324  एक्स प्र स  गाड़ियों  को  टिटलागढ़  तक  चलाने  का  औचित्य  नहीं  है  ।  अगर  1967

 में  की  गई  गणना  के  आधार  पर  सप्ताह  में  दो  बार  चलने  बाली  5/6  टाटा-बासटेर  एक्स प्र स

 गाड़ियों  के  उपयोग  का  विश्लेषण  किया  गया  था  ।  विश्लेषण  से  पता  चला  है  कि  इन  गाड़ियों

 का  पुरा-पुरा  उपयोग  नहीं  होता  ।  इसलिये  इन  गाड़ियों  को  सप्ताह  में  दो  बार  की  बजाय

 प्रतिदिन  चलाने  के  लिए  यातायात  की  हट्टी  से  कोई  औचित्य  नहीं  है  ।  यातायात  सम्बन्धी

 औचित्य न  होने  के  हावड़ा-खड़गपुर  खण्ड  पर  पेक्षित  लाइन  क्षमता  न  होने  के

 कारण  मी  इन  गाड़ियों  को  हावड़ा  तक  परिचालन  की  हट्टी  से  व्यावहारिक  नहीं  है  ।

 दक्षिण-पूवे  रेलवे  की  पटरियों  के  दोनों  ate  की  भूमि

 5675  श्री
 रा०

 रा०  fag  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  दक्षिण-पूछ  रेलवे  की  पटरियों  के  दोनों  ओर  की  ऊसर  भूमि  में

 खेती  करने  के  बारे  में  कोई  कार्यवाही  की  है  ;

 यदि  तो  क्या  भूमि  स्थानीय  कृषकों  को  पट्टें  पर  दे  दी  गई  है  अथवा  क्या

 सरक।र  का  विचार  विभागीय रूप  से  उसमें  खेती  करने  का  है  ;  और

 उड़ीसा  में  ऐसी  कितनी  भूमि  ऊसर  पड़ी  है  और  इसमें  से  कितनी  भूमि  में  खेती  होने

 लगी है  ?

 रेलवे  मंत्री  चे०  :  जी  हा  |

 स्थानीय  किसानों को
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 उड़ीसा  में  कुल  1481.38  एकड़  कृषि  योग्य  रेलवे  भूमि  इसमें  से  852.86

 एकड़  भूमि  अधिक  अनन  उपजाओ  seer  से  किसानों  को  दी  गई  है  ।

 ढोलक  तथा  नाडिया  के  बीच  रेलवे  लाइन

 5676.  sit  रा०  की ०  अ्रमोन  क्यो  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  क्षा  करेंगे  कि  :

 (=)  क्यो  रेलवे  द्वारा  पश्चिम  रेलवे  के  ढोलक  तथा  नाड़ियाद  स्टेशनों  को  देने

 का  कोई प्रस्ताव है  ;

 यदि  at,  तो  कब  ;  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रो  चे०  Yo  जी  नहीं  ।

 सवाल  नहीं  उठता  ।

 धन  की  कमी  के  कारण  चौथी  योजना  में  निर्माण  के  लिये  केवल  सामरिक  महत्व

 की  या  विकास  की  प्रमुख  योजनाओं  से  सम्बन्धित  बहुत  कम  नयी  लाइनों  के  शामिल  किये  जाने

 की  सम्भावना  हैं  और  इस  लाइन  को  उनमें  शामिल  करने  के  लिए  यथेष्ठ  प्राथमिकता  प्राप्त  नहीं

 हैं  ।
 इसके  इन  दोनों  स्थानों  के  बीच  रेल  सम्पकं  मौजूद  यद्यपि  यह  मार्ग  थोड़ा

 लम्बा

 हीरे  तराशने  के  कारखाने

 ्य  al
 5677.  श्री  रा०  फो०  कया  औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय-कायम  मंत्री  यहं

 बताने  की  क्  करेंगे  कि

 क्या  गुजरात  राज्य  के  सुरत  तथा  great  जिलों  में  हीरे  तराशने के  बहुत
 से

 कारखाने  हैं  ;

 हीरे  तराशने  के  लिये  आवश्यक  कच्चे  माल  का  कैसे  आयात  किया  जाता  है  शौर

 तैयार  माल  का  कैसे  निर्यात  किया  जाता  है  ;  और

 हीरों  के  निर्यात  तथा  आवश्यक  कच्चे  माल  के  आयात  पर  कितना  कर
 लगाया

 जाता  है  ?

 औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय  काय  मंत्री  फखरुद्दीन  श्रली  :.
 जी

 नी

 पंजीकृत  निर्यात कर्ताओं  के  प्रति  नीति  के  परिष्कृत  तथा  पालिश  किए

 गए  हीरों  के  निर्यात  के  बदले  में  अपरिष्कृत  हीरों  के  आयात  की  अनुमति  दी  जाती है  ।  इन

 भ्रायातित  अपरिष्कृत  हीरों  को  काटकर  और  परिष्कृत  करने  के  maa  नियति bd  वितरित
 पि a

 a  ||  जाता  है  ।
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 काटे  हुए  तथा  पालिश  किए  तगा  sizy Pes  8१६  GIS  के  निर्यात  पर  कोई  निर्यात  शुल्क  नहीं  कौर

 अपरिष्कृत  हीरों  के
 आयात

 पर  भी  कोई  आयात  शुल्क  नहीं  ।

 रेफ्रीजरेटर ों  का  मृत्य

 5678.  श्री  रा  को ०  क्या  औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय  कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  में  1956  से  लेकर  अब  तक  विवाद  कुल  कितने  म्रायातित  और  स्वदेश

 में  निमित  रेफ्रीजरेटर ों  की  बिक्री  हुई  ;

 भारत  में  उपभोक्ताओं
 से  1956  से  लेकर  aa  तक

 प्रत्येक  मानक  किस्म
 के

 रेक्रीजरेटरों  के  लिये  क्या  क्या  कोमल  ली  जाती है  और  उनका  ब्यौरा  क्या  है  ;  भर

 निर्माताओं  तथा  अन्तिम  विक्रेता  एजेन्टों  द्वारा  क्या  मूल्य  लिया  जाता है  और

 उसमें  से  कितना  wa  केन्द्र  में  राज्य  को  या  स्थानीय  प्रशासन  को  कर  के  रूप  में  चला

 जाता  है  ?

 औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय-काय  मंत्री  फखरुद्दीन  met  :

 रेफ़ीजरेटरों
 को  बिक्री  के  बारे  में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।  1956-66  में  उत्पादन

 तथा  1955  और  1967  में  आयात  के  आंकड़ों  का  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया

 गया  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  1046/67]

 ate  :  किस्म  में  अन्तर  होने  के  कारण  मुल्य  में  ह  और  समय  समय  पर

 पर  कीमतों  पर  feat  किस्म  के  कानूनी  नियंत्रण  न  होने  से  इस  बारे  में  जानकारी  इकट्ठी

 करना  कठिन है  ।  दस  वर्षों  की  लम्बी  अवधि  में  इन  पर  लगे  करों  में  केन्द्र  तथा  राज्य  सरकारों

 अथवा  किन्हीं  अन्य  स्थानीय  निकायों  के  हिस्से  के  बारे  में  जानकारी  इकट्ठी  करना  भी

 है  ।

 धरंगाधरा  से  कु  डा
 तक  बड़ी  रेल  लाइन

 5679.  श्री  श्री राज  मेघराजजी  धुरंगधरा :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  धरंगाघरा  से  कुड़ा  तक  मीटर  गेज  लाइन  के  साथ-साथ  एक  बड़ी  रेल  लाइन

 ब्रितानी  अथवा  इस  लाइन  को  मीटर  गेज  और  बड़ी  गेज  दोनों  लाइनों  के  लिए  एक  न्र-रेलवे

 लाइन  के  साथ  मिलाने  का  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ;

 रख
 if

 यदि  तो  वैकल्पिक  योजनाओं  में  से  प्रत्येक  पर  कितनी  भ्र नुमा नित  लागत

 आयेगी  ;  और

 प्रत्येक  वेकल्विकें  योजना  को  क्रियान्वित  करने  से  लगभग  कितना  समय  लगेगा  ?
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 aa  मंत्री  चे०  मु०  स  (7)  हाल  में  की  गई  जांच

 से  पता  चला  है  कि  इस  समय  seine  और  कुड़ा  के  बीच  आमान  परिवहन  या  मिले  जुले

 आमान  की  व्यवस्था  करने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  धरांगधरा  और  कुड़ा  के  बीच  बड़ी  लाइन

 बनाने  पर  लगभग  1.50  करोड़  रुपये  और  बड़ी  ।  मीटर  मिली-जुली  लाइन  की  व्यवस्था  करने

 पर  1.70  करोड़  रुपये  खच  होने  का  अनुमान  है  ।  यातायात  के  बढ़  जाने  पर  धरांगघरा  कौर

 कुड़ा  के  बीच  मिली-जुली  लाइन  की  व्यवस्था  करने  की  जब  आवश्यकता  होगी  तो  इस  प्रस्ताव

 पर  फिर  से  विचार  किया  जायेगा  ।  इसलिए  इस  समय  इस  योजना  को  कार्यान्वित  करने  का

 सवाल नहीं  उठता  |

 गुजरात  में  कुटीर-उद्योग

 5680.  थ्रो  दा०  रा०  परमार  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 ay  1966-67  और  1967-68  में  गुजरात  राज्य  में  कुटीर-उद्योग  को  बढ़ावा  देने  के  लिए

 सरकार  द्वारा  बनाई  गई  योजनाओं  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  मुहम्मद  at  :  जानकारी  एकत्र  की  जा

 रही  है  कौर  यथासमय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  |

 पालनपुर  स्टेशन  (  पश्चिम  रेलवे  )  के  निकट  रेलवे  फाटक  पर  ऊपरी  पुल

 5681.  श्री  दा  रो  परमार  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिम  रेलवे  में  पालनपुर  स्टेशन  के  दक्षिणी  सिरे  पर  स्थित

 रेलवे  फाटक  के  बार  बार  और  काफी  लम्बे  समय  तक  लगातार  बन्द  रहने  के  कारण  बड़ी

 सड़क  पर  मोटर  गाड़ियों  के  आने-जाने  में  बहुत  अधिक  बाधा  पड़ती  है  ;  और

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  जनता  at  कठिनाई  और  असुविधा  को

 दूर  करने  के  लिए  इस  रेलवे  फाटक  के  ऊपर  सड़क  का  ऊपरी  पुल  बनाने  का  है  ?

 रेलवे  मन्त्री  खेमू  पूनिया  माननीय  सदस्य  का  आशय  उस

 समपार  से  है ਂजो  पालनपुर  स्टेशन  के  दक्षिणी  सिरे  पर  पालनपुर-डीसा  सड़क  पर  है  ।
 री  है

 कि  यह  एक  व्यस्त  सरकार  लेकिन  हिदायत  यह  हैं  कि  यथासंभव  फाटक  को  लगातार

 10  मिनट से  अधिक  समय  तक  बन्द  न  रखा  जाय  |

 क्योंकि  राज्य  सरकार  को  भी  इसकी  लागत  में  अपने  हिस्से  का  as

 उठाना  इसलिए  रेलवे  द्वारा  इस  योजना  को  राज्य  सरकार  की  सलाह  से  अन्तिम  रूप  दिया

 जा  रहा  है  |

 डॉंग रवा  तथा  स्टेशनों  रेलवे  )  के  बीच  अलग  स्टेशन

 5682.  श्री  ठद्  र ०  परमार  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  किं  :
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 इ  सरकार  सो  पश्चिम  रेलवे  में  डांग रवा  तथा  अम् बलिया सन  स्टेशनों  के  बीच

 एक  नया  अलग  स्टेशन  बनाने  के  बारे  में  जनता  की  ओर  से  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  ;  और

 यदि  तो  सरकार  ने  इसके  बारे  में  कया  कार्यवाही  की  है  ?

 रेलवे  मंत्री  चे०  go  :  जी  at

 की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 खादी  बोर्ड

 5683.  श्री  द०  रा०  परमार  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  16  1967  के  अतारांकित

 प्रश्न  संख्या  2857  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विभिन्न  राज्य  खादी  बोर्डों  में  धोखे  तथा  गबन  के  अनेक  मामलों  में  कितनी

 राशि  का  गबन  तथा  घोखा  हुआ  है  ;

 क्या  दोषियों  से  वह  राशि  वसूल  कर  ली  गई  है  ;  और

 यदि  तो  उसके  कया  कारण  हैं  और  यह  राशि  किन  शीर्षों  के  अत्यंत  बट्टे

 खाते  में  डाली  गई  है  ?

 वाणिज्य  सत्कार्य  में  उप-मन्त्री  मुहम्मद  दारो  :  16  जुन  1957

 के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  2857  के  उत्तर  में  निर्दिष्ट  छः  राज्य  बोर्डों के  सम्बन्ध  में

 2,87,978  रु०  की  कुल  राशि  अन्तग्रंस्त  है  ।

 और  अब  तक  लगभग  34,365  रु०  की  वसूली की
 जा  चुकी  है  ।  अतिरिक्त

 वसूली  से  सम्बन्धित  जानकारी  जब  प्राप्य  होगी  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 गुजरात  में  ऊपरी/निचले  पुल

 5684.  श्री  नरेन्द्र  सिह  महिला  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1967-68  में  गुजरात  राज्य
 में  कितने  ऊपरी  पुल  कितने  निचले  पुल

 बनाने  का  विचार  अर

 उनका  eater  क्या  है  और  इस  काम  के  लिए  कितनी  धनराशि  नियत  की  गई  है  ?

 रेलवे  मंत्री  चे०  मु०  :  दस  ।

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  गया  है  ।  में  रखा  गया  |

 4 संख्या  एल०  ato  1  ि  क  67]
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 रेयन  कारखाने

 5685.  श्री  हुकम  चन्द  कछवाय  :

 श्री  राम  सिह  परवाल  :

 श्री  भारत  सिह  चौहान

 क्या  बाशी  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  रेयन  कारखानों  के  नाम  क्या हैं  और  विभिन्न  राज्यों  में  से  प्रत्येक

 कारखाने  में  कितने  मजदूर  काम  करते  हैं  ;  और

 इनमें  से  कितने  कारखानों  में  मजदूरों  से  एक  दिन  में  केवल  पांच  घंटे  काम  लिया

 जाता  है  और  कितने  कारखानों  में  ऐसी  प्रथा  नहीं  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  मुहम्मद  शफी  :  माननीय

 सदस्य  का  संकेत  रैयत  तन्तु  लगे  के  कारखानों  की  ओर  है  ।  एक  विवरण  संलग्न  है  |

 समस्त  रेयन  धागा  कारखाने  निरन्तर  कार्य  के  आधार  पर  चल  रहे  हैं  और

 पालियों  के  आधार  पर  ८. काय  के  सामान्य  घंटे  उनमें  लागु  हैं  |

 विवरण

 क्रमांक  कारखाने  का  नाम  राज्य  का  नाम  काम  पर  लगे  हुए

 तमंचा  रियों  की जहां  स्थित  है

 संख्या

 ]

 रेयन  तन्तु  धागा

 1  गुजरात  1611 बड़ौदा  रेयन  निगम  feo,  सुरत  |

 2  3976 सेंचुरी  रेयन  बम्बई  |  महाराष्ट्र

 3  जे०  क े०  कानपुर  |  उत्तर  प्रदेश  1400

 इण्डियन  रेयन  निगम  वेरावल  ।  गुजरात  1100

 केशो राम  रेयन  कलकत्ता  |  प०  बंगाल  1583

 नेपाल  रेयन  निगम  लि  ०,  बम्बई  |  महाराष्ट्र  5358

 साउथ  इण्डिया  कोयम्बटूर  |  मद्रास  1200

 8  ट्रावनकोर  ट्रावनकोर  ।  केरल  1653

 एसी टेट  राय  न  भाग

 ||  आन्ध्र  प्रदेश सीर  सिल्क  सीरपुर  32,00

 5415



 Written  Answers  Asadha  23,  1889  (Saka)
 —————

 Bhopal-  Bound  Allahabad  Passenger  Train

 5686.  Shri  Jagannath  Rao  Joshi  :  Shri  Bharat  Singh  Chauban  :
 Shri  Hukam  Chand  Kachwai:  Shri  Ranjit  Singh  :
 Shri  Ram  Singh  Ayarwal  :  Shri  Vishwa  Nath  Pandey  :
 Shri  Sharda  Nand  :

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  isa  fact  that  six  persons  were  run  over  by  Bhopal-bound  Allaha-
 bad  Passenger  Train  on  the  24th  April,  1967  at  Imaliya  village  near  Jabalpur;

 (b)  if  so,  the  causes  of  the  accident;  and

 (c)  the  action  taken  in  this  regard  ?

 The  Minister  of  Railways  (Shri  C.  M.  Poonacha)  :  (8)  Presumably  the  reference  is
 to  the  incident  in  which  six  persons  were  run  over  and  killed  by  train  No.  388  Up  Alla-

 habad-Bhusawal  Passenger  at  about  17.00  hours  on  23-4-67,  while  they  were  trespassing
 over  the  Pariat  Bridge  at  kilometres  100!/2-3  between  Adhartal  and  Deori  Stations  of

 the  Central  Railway,

 (b)  These  persons  were  crossing  the  railway  bridge  in  fact  of  the  approaching
 train  and  were  run  over  and  killed  due  to  their  own  negligence.

 (c)  Does  not  arise.

 Assam  Mail  accident  near  Sitalpur

 5687.  Shri  HWukam  Chand  Kachwai

 Shri  Jagannath  Rao  Joshi  :

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Short  Notice

 Question  No,  2  on  the  27th  March,  1967  and  state

 (a)  whether  the  inquiry  into  the  accident  of  Assam  Mail  on  the  North-Eastern

 Railwav  which  took  place  near  Sitalpur  Station  has  been  completed;

 (b)  if  so,  the  details  thereof;  and

 if  not,  further  time  likely  to  be  taken  in  it  ? (c)

 The  Minister  of  Railways  (ShriC.  M.  Poonacha)  (a)  and  (b)  According  to  the
 Fy

 finding  of  the  Enquiry  Committee,  the  accident  was  cau  o  ed  by  tampering  with  the  track

 by  some  unknown  persons  and  no  railway  staff  has  been  held  responsible.

 (c)  Does  not  arise.

 Sericulture  Farms

 5688.  Shri  Hukam  Chand  Kachwai  :

 Shri  S.  Kushwah  :

 Shri  Ram  Singh  Ayarwal

 Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  state  :

 (a)  the  number  of  Sericulture  farms in  different  States  of  the  country  at  present;
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 (0)  the  number  of  the  privs ale  and  public  sér  ‘iculture  lal
 ate  and  nobhlic  cori  far  Ms  separately

 (c)  the  incentives  given  by  Government  to  sericulturists:  and

 (d)  the  ratio  between  the  producation  and  expendiure  of  the
 public

 an
 d  Private

 sericulture  farms  ?
 ~

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Commerce  (Shri  Mohd.  Shafi  Qureshi) :  (a)
 and  (t)  A  statement  is  placed  on  the  Table  of

 the  House  (Placed  in  Library  See  No
 T

 1048/67]

 (c)  The  nature  of  assistance  and  incentives  given  by  the
 various  State  Governme-

 nts  to  the  sericulturists  are  indicated  below.--

 (1)  Supply  of  mulberry  seed  cuttings.  Saplings  and  grafts,  -free  of  cost  to  the

 extent  available

 (2)  Supply  of  disease-free  silkworm  seed  at  reasonable  rates  in  the  existing

 sericultural  areas  and  free  of  cost  in  new  areas

 Faciliteis  for  marketing  of  cocoons  by  setting  up  of  Government  Cocoon

 Markets

 (4)  In  the  case  of  tasar,  the  Central  Silk  Board  is  operating  Price  Support
 Scheme  to  ensure  fair  price  to  the  tasar  cocoon  growers

 (5)  Grant  of  subsidy  and  loans  for  sinking  wells,  construction  of  rearing  hous-

 etc

 (6  Supply  of  improved  rearing  appliances  reeling  and  spinning  machinery
 at  subsidised  rates.

 (7)  Technical  guidance  with  regard  to  modern  techniques:  of  rearing,  reeling
 and  spinning.

 (8)  Supply  of  the  chawki  worms  instead  of  silkworm  seed

 (9)  Organisation  of  co-operatives  for  the  benefit  of  sericulturists;  ana

 (10)  Grant  of  incentive  bonus  to  selected.  producers  of  foreign  race  seéd  cocoons

 (d)  The  sericulture  farms  organised  in  the  public  sector  are  not  commercial  under-

 takings,  These  are  service  centres  engaged  in  the  production  of  parental:  seed,  improved
 seedlings,  grafts  etc.,  for  distribution  to  Information  regarding  production-
 expenditure  rotio  is  not  available  in  respect  of  private  farms,

 Export  of  Timber  to  Japan

 3689.  .  Shri  Hukam  Chand  Kachwai

 Shri  Ram  Singh  Ayarwa!

 Will  the  Minister  of  Commerce  .be  pleased  to  state

 (a)  the  quantity  of  timber  exported  by  India  te  Japan  for  manufacturing  pulp

 during  the  last  twa  years;  and
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 (b)  the  names  and  quantity  of  the
 commodities  imported  from  Japan  in  exchange

 therefor

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Commerce  (Shri  Mohd.  Shafi  Qureshi)  :  (a)
 Timber  is  not a  sp  cified  item.  The  export  of  various  types  of  wood  ‘to  Japan  during

 1  65-66
 and  1966-67  (April-Ferbruary)

 have  been  under:—

 Description  Unit  1966-67
 (Apl-Feb).

 Cu,  m.  Quantity  Quantity

 Sawlogs  and  veneer  logs,

 roughly  squared-confir  1902

 other  than  deodar,  fir

 and  kail.

 Laurel  150  35

 97 Red  Sanders  101

 Rosewood  100697  7492

 Sandal  wood  11  28

 Other  hard  wood  1»)  167

 Otber  sawiog,  etc, t  न्

 The  use  to  which’this  wood  might  have  been  put  by  the  Japanese  Importers  connot

 be
 said

 def  initely.

 (b)  Wood  was  not  exported  to  Japan  o  barter  basis.  Hence  the  question  of  com-

 moulities
 being

 imported
 in

 exchange
 does

 mor
 2:  456.

 Indo  Belgium  Collaboration

 5690.  Shri  Ram:.Sipgh  Ayarwal  :  Shri  Onkar  Singh  :

 Shri  Hukam  Chand  Kachwai  :  Shri  R.  Barua::.-
 Shri  Kushwah  :

 Shri  Kashi  Nath  Pandey

 Will  the
 Minister

 of
 Commerce  be  pleased

 to  state  :

 (a)  details  of  the  discussion  held  recently  between  the  representatives  of  Gov-

 ernment  of  Belgium  and  the  Government  of  India  in  regard
 to  the  expansion

 of  trade

 and  economic  जा  between  the  two  countries;

 (b)
 whether  India  expects  more  foreign  exchange  as

 a
 result  ण  this  collaboration;

 and

 (c)  if  so,  the  amount  thereof  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Minisery  of  Commerce  (Shri  Mohd.  Shafi  Qureshi)  :  (a)

 The  trade  talks  held  in  New  Delhi  between  the  representatives  of  the  Government  of

 Belgium  and  the  Government  of  India  from  4th:  to  ‘7th  April;1967  covered.  a  wité  range
 of  subjects,  including  the  review  of  Indo-Belgiam  trade,  steps:  to  be  taken  to  augment
 trade  exchanges  between  the  two  countries,  removal  of  tariff  and  non-tariff  barriers  to
 Indian  exports,  technical  assistance ठक  Belgium  for  promoting  ‘the  export of  [ndiati  produ-
 cts  in  the  Belgian  market,  Indo-Belgiam  industrial  collaboration  and  steps  to  be  taken  to
 further

 ‘promoting  such  particularly  with a  view  to  achieve  product
 alisation

 as
 a  basis  for  increasing  trade  exchanges  betwesn  ‘thé  two  counties aus
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 Belgium's  contribution  towards  seeking  an.  improvement.  in  the  efforts  made  by  the  EEC

 in  the.  Kennedy  Rouad  negotiations  and_  towards  the:solution  of  the  trading  Problems  of

 the  developing  countries,  remaining  after  the  Kennedy  Round.

 2.  Regarding  the  removal  of  tariff  and  non-tariff  barriers,  the  Belgian  delegation

 stated  that  after  a  review  of  the  results  of  the  Kennedy  Round  negotiations  the  Belgian

 Government,  in  concert  with  other  developed  countries,  would  give  thought  to  the  rema-

 ining  trading  problems  of  the  developing  countries  witha  view  to  finding  solutions  for

 them.  On  technical.  assistance  for,  the  promotion  of  Indian,  exports  in  the
 ‘Belgian

 market,

 it  was  agreed  that  the  Belgian  Government  would  consider  specific  proposa!  for  assist-

 ance  in  the,  field.  of  Participation  in  trade.  fairs,  ,  exhibitions,  publicity  for  Indian  pr  oducts

 in  फ  siym,  market.  research,  training  of  personnel  ,  in  market  , Tesearch  etc.  Regarding  the

 intensification  of,  industrial  collaboration  between  the.  two  countries,  it  was  agreed  that

 the  Belgian  Government  would  get  in  touch  with,  high  financial  groups  in  Belgium  and

 request  them  to  send  experts  to  India  for  making  survey  of  further  possibilities  of  indus-

 trial  collaboration  between  India  and  Belgium,  particularly  with  a  view  to  securing  prod-
 uct  specialisation  as  a  basis  of  increasing  the  level  of  trade  exchanges  between  the  two

 countries

 (b)  and  (c)  | 0  is  expected  that  as  a  result  of  these  and  similar  discussions  held

 from  time  to  tme  and  of  the  efforts  being  made  for  promoting  India’s  exports,  there

 would  be  an  increase  in  those  exports  over  a  period  of  time.  It  is,  however,  not  possible
 to  quantify  such  increase-

 Taxes  on  Cars  nranufactured  in  [odia

 5691.  Sbri.Qnkar  Singh
 Shri  Hukam  Chand  Kachwai  :

 Will  the  Minister  of  Industrial  Development  and  Company  Affairs  be  pleased  to

 refer  to  the  reply  given  to  Unstarred  Question  No.  268  on  the  31st  March,  1967  and  state:

 (a)  whether  Government  propose  to  reduce  the  taxes  on  the  cars  manufactured  in

 India.and  thus  reduce  their  prices  in  order  to  make  them  popular;  aad

 _(b)  if  $0,  the  extent  of  reduction in  taxes  and  the  time  by  which  it  will  materialise  ?

 The  Minister  of  Industrial  Development  and  Company  Affairs  (Shri  Fakbruddin  Ali

 Ahmed)  :  (a)  No

 (0)  Does  not  arise

 Third  Unit  of  the  Heavy  Machine  Tool  Plant  nf vi  छह  E,C  .,  Raachi

 _  5692,  Shri  Ram  Singh  Ayarwal ;
 bri.  Hukam  Chand  Kachwai  :

 Will  the  Minister  of
 Todastrial

 "Divelopenent  and  Company  Affairs  be  pleased  to

 state :

 (a}  whether  is  a  fact  that  the  third  unit  of  the  heavy  machine  tool  plant  of  the

 Heavy  Engineering  Corporation
 in.  Hatiya  was  inaugurated  by  the  Deputy  Prime  Minis-

 ter  of  Czechoslovakia;

 (b)  if  so,  the  amount  spent  on  the  project;  and

 (c)  the  terms  of  collaboration  ?
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 The  Minister  of  Industrial  Denelopment  and  Company  Affairs  (Shri  Fakbruddia  Ali

 Ahmed) :  (a)  The  Heavy  Machine  Tool  plant  which  is  one  of  the  Projects  of  Heavy  Engi-

 neering  Corporation  Ltd.,  was
 inaugurated  by  the  ‘Deputy  Prime  Minister  of  Czechoslova-

 kia  on  thé  20th  January  1967,

 (b)  The  amount  spent  on  this  .project  upto  the  351  March  1967,  was  Rs.  13.38

 crores

 (c)  The  project  has  been'set  up  with  assistance  from  the  Government  of  czechosl-

 ovakia  who  have  provided  credits  for  import  of  equipment,  tools  and  components.  Speci-

 alists  are  provided  by  the  foreign  consultants,  Messrs.  Skoadaexpoit,  for  technical  assist-

 ance  whenever  réquired  on  terms  to  be  mutually  negotiated.  Payments  for  supply  of

 (टा एं 81:82 00  design  documentation  for  the  various  types  of  machine  tools  are  to  be

 negotiated  with  Messrs.  Skodaexport  as  and  when  the  particular  machine  tools  are  taken

 up  for.  manufacture

 आसाम  मेल  दुर्घटनायें

 569  श्री  यद्यापि  fag

 ait  स०  भर  सामन्त

 गया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  एक  ad  में  आसाम  मेल  रेलगाड़ी  की  कितनी  बार  दुर्घटना  हुई

 जान  व  माल  की  कितनी  हानि  हुई  ;
 और

 सुरक्षा  व्यवस्था  को  साहू  बनाने  के  लिए  क्या  उपाय  करने  का  विचार  है
 ?

 रेलवे  मन्त्री  चे  मु०  पूनिया  सम्भवतः  आशय  पूर्वोत्तर  सीमा  पर  चलने  बाली

 असम  डाकगाड़ी से  हैं  जी  जुलाई  1966  से  जुन  1967  तक  की  अवधि  में  तीन  बार

 हुई  |

 इन  दुर्घटनाओं  में  कोई  व्यक्ति  नहीं  मरा
 ।

 रेल  सम्पत्ति  की  लगभग  53,750

 रुपये  की  हानि  होने  का  अनुमान  है  ।

 सुरक्षा  व्यवस्थाओं  के  लिए  निम्न  लिखित  उपाय  किये  गये  हैं
 :--

 (i)  खतरनाक  क्षेत्रों  में  यात्री  ढोने  वाली  गाडियों  का  चलाया  जाना  दिन  के  समय

 तक  सीमित  कर  दिया  गया  है

 (  )  सेना  के  नियंत्रण  में  काम  करते  हुए  इंजीनियरिंग  विभाग  के  पहरेदारों  और

 रेलवे  सुरक्षा  दल  की
 सशस्त्र  टुकड़ियों  द्वारा

 रेल-पथ
 पर  ग़श्त

 लगाना
 ।

 (ill)  शाम  के  बाद  भावुकता  पड़ने  पर  यात्री  गाड़ियों  के  आगे  सर्च-लाईट  विशेष

 गाड़ी त ्चलाना  |

 (iv)  खुफिया  विभाग  को  मजबूत  करना  |
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 (४ )  प्लेटफार्मो  और  चलती  गाड़ियों  में  यात्रियों  और  उनके  सामान  की  व्यापक

 जांच  करना  ;  और

 (vi)  असामाजिक  तत्वों  पर  निगाह  रखने  के  लिए  मार्ग  में  पड़ने  वाले  महत्वपूर्ण

 स्टेशनों  पर  सरकारी  रेलवे  पुलिस  या  रेलवे  सुरक्षा  दल  को  तैनात  करने  के

 अलावा  महत्वपूर्ण  गाड़ियों  में  सरकारी  रेलवे  रेलवे  सुरक्षा  दल  और

 विशेष  रेलवे  सुरक्षा  दल  का  चलना  ।

 निर्यात

 5694.  श्री  मधु  लिमये  :  श्री  डा०  मनोहर  लोहिया  :

 श्री  स०  Alo  बुर्जों  :  श्री  जाज  फरनेंडीज

 क्या  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  रुपये  के  अवमूल्यन  के  बाद  लगभग  पिछले  10  महिनों  में

 निर्यात  में  अधिक  वृद्धि  नहीं  हुई हैं  ;  और

 यदि  तो  गत  10  महीनों  में  किए  गए  मुख्य  वस्तुओं  के  निर्यात  के  आंकड़ों

 का
 क्या  ब्यौरा है  ?

 वाणिज्य  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  मोहम्मद  शफी  और  दो

 विवरण
 सभा  पटल  पर  रखे  जाते  जिनमें  (1)  अवमूल्यन  के  बाद  जून  1966

 से  1967  तक  की  अवधि  में  भारत  के  निर्यात  में  मासिक  प्रवृत्तियों  को  दर्शाया  गया  है

 तथा  (2)  दस  महीनों  में  किये  गये  मुख्य  वस्तुओं  के  निर्यात  के  आंकड़ों  का  ब्यौरा  दिया  गया

 में  रखे  गये  ।  देखिए  संख्या  एल०  ठी०  1049/67]

 बीजापुर  में  बागलकोट  मोमेंट  कम्पनी

 5695.  at  मधु  लिमये  :  श्री  स०  Alo  बन जों  :

 डा०  मनोहर  लोहिया  :  श्री  जाज  फरनेंर्डीज

 क्या  औद्योगिक  विकास  तथा  सिवाय  ह  सन्नो  29  1966  के  अतारांकित

 प्रश्न  संख्या  2605  के  उत्तर
 के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 aa  बीजापुर  स्थित  बादल  कोट  सीमेंट  कम्पनी  के  मामलों  की  जांच  करने  के

 लिये  कम्पनी  अधिनियम  की  237  के  अन्तर्गत  सरकार  द्वारा  नियुक्त  किये  गये

 निरीक्षक  का  प्रतिवेदन  इस  बिच  मिल  gat  हैं  ;

 यदि  तो  इस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  हैं  ;  और

 क्या  निरीक्षक  को  कम्पनी  के  दस्तावेजों  में  कम्पनी  द्वारा  सरकार  के  किन्हीं  बड़े

 अधिकारियों  को  ्  के  रूप  में  दिए  गए  धन  के  बारे  में  कोई  प्रमाण  मिला  है  ?
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 बनना

 प्रौद्योगिक  विकास  तथा  समवाय  काय  मन्त्री  फखरूदीन  wet  संभवत

 माननीय  सदस्यों  द्वारा  निर्दिष्ट  sea  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  2805  उत्तर  29

 1966
 को

 दिया
 गया  था

 ।  निरीक्षक ने  1966 में  एक  अन्तः कालीन

 वेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है
 ।

 जांच  पड़ताल
 के

 पुणे  होने  वह  अपन  अन्तिम  प्रतिवेदन प्रस्तुत

 करेगा  ।

 केन्द्रीय  सरकार  अप्रेल  1967  कम्पनी  अधिनियम की  धारा  388 ख  तथा

 388  घ  के  अन्तगंतत  कम्पनी  न्यायाधिकरण  को  एक  न्यायाधिकरण  को  साथ  साथ

 निवेदन  करते  हुए  बागलकोट  सीमेंट  कम्पनी  लिमिटेड  के  yaya  प्रबन्ध  टेन्डुलकर

 इंडस्ट्रीज  प्राइवेट  लिमिटेड  के  अध्यक्ष  के  विरुद्ध  मामले  की  जांच
 जो

 बागलकोट  सीमेंट

 कम्पनी  के  एक  वर्तमान  निदेशक  तथा  यह  निष्कर्ष  अ  कित  करने  कि  बागलकोट  सीमेंट  कंपनी

 से  अथवा  अन्य  किसी  कम्पनी  से  सम्बन्धित  निदेशक  का  पद  अथवा  अन्य  किसी  पद  को प्राप्त

 करने  के  लिये  वह  योग्य  तथा  उचित  व्यक्ति  हैं  या
 प्रस्तुत  किया  ।  प्रार्थना पत्र  के  अन्तिम

 निपटान  के  अनिर्णीत  होने  अन्त:कालीन  प्रार्थना  उसे  कम्पनी  के  कार्यों  से  प्रबन्ध  से

 अवरूद्ध  करने  के  लिए  और  मिसिल  कर  दिया गया  है

 निरीक्षक  अभी  कम्पनी  के  लेखे  की  किताबों  को  देखने  में  सम  नही  हुआ  कयोंकि

 वह  अभी  तक  न्यायालयों  में  हैं  ।

 बम्बई  श्राक्सोजन  »  लिमिटेड

 5696
 ait  मधु  लिमये

 :

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया :

 थ्री  ी  फरनेंन्डीज  :

 क्या  औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय  काय  मन्त्री  ae  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  बम्बई  आक्सीजन  कारपोरेशन  लिमिटेड
 के  प्रबन्धकों

 द्वारा

 सिलेंडरों  की  नियमित  खरीद  की  ओर  दिया  गया  है  ;

 क्या  उक्त  निगम  द्वारा  ये  सिलेंडर  रुपयों  में  भुगतान  लेने  वाले  क्षेत्र  से  बहुत  अधिक

 मूल्य  पर  खरीदे गये  थे

 क्या  एक  अन्य  कम्पनी  ने  उसी  विशिष्ट  विवरणों वाले  सिलंडर  रुपयों में  भुगतान

 लेने  वाले  उसी  क्षेत्र  से  बहुत  कम  दामों  पर  खरीदे  थे  ;

 क्या  शिकायतें की  जाने
 पर

 बम्बई  आक्सीजन
 कारपोरेशन  लिमिटेड

 ने
 स्वयं

 वेसे

 ही  और  सिलेंडर  बहुत  कम  दामों  पर  खरीदे ;

 उक्त  निगम  की  पहली  खरीद  तथा  दूसरी  बार  की  खरीद के  मुल्य  में  कितना

 अन्तर है

 क्या  कम्पनी  अधिनियम  के  व्यठनडात द  Reg ts  अन्तर्गत  उस  निगम
 के  विरुद्ध  कोई

 वाही की  गई  है  ?
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 झौदयोगिक  विकास  तथा  समवाय  मन्त्री  फखरुद्दीन  चली  अहमद  (*)

 हां  ।  कम्पनी  द्वारा  खरीदे  गये  सिलेंडरों  के  कागजों  की  जांच  करने  के  लिए  कम्पनी  के  तीन

 अधिकारियों  की  एक  समिति  की  नियुक्ति  28-6-65  को  कम्पनी  की  वार्षिक  बैठक  में  की  गई

 थी  ।  समिति  द्वारा  प्रस्तुत  की  गई  इस  रिपोर्ट  में  सदस्यों  को  यह
 सुभाव

 दिया  है  कि  कम्पनी  में

 जाकर  इसकी  पुरी  छान  बीन  की  जानी  चाहिए  ।  फिर  भी  उपयुक्त  रिपोर्ट  पर  स्मिति  की

 सामान्य  बठक  द्वारा  कोई  कार्रवाही  नहीं  की  गई  थी  और  10  -  5-67  को  अलमारियों  की

 समिति  की  हुई  प्रथम  बठक  में  इस  मामले  में  और  आगे  प्रश्न  भी  नहीं  उठाया  गया  था  ।

 और  :  कम्पनी  से  gat  जमनी  के  संभरण  कर्त्ताओं  के  साथ
 आवास

 जन

 aaa  एपीटिलीन  संयंत्र  तथा  20,000  आक्सीजन  सिलेंडरों  का  संभरण  करने  के  लिए  एक

 संविदा  किया  था  ।  आक्सीजन  सिलेंडरों  का  संविदा  मूल्य  188  रु०  प्रति  सिलेंडर  था  जो  बाद

 में  कम  करके  175  रु०  कर  दिया  गया  था  और  संविदा  को  संबोधित  करके  20,000  से

 19,000  सिलेंडर
 कर  दिया  गया  था  ।  कम्पनी  द्वारा  खरीद  लेने  के

 are  कम्पनी  ने  पूर्वी  जमाने  के  संभरणकर्त्ता  के  अनुरोध  पर  शेष  9,000  सिलैण्डरों  का  आंध्र

 रह
 कर

 दिया  था  ताकि  पूर्वी  जर्मन  के  संघ
 रणुकर्त्ता  दूसरे  ग्राहक  के  9000  सिलैण्डरों  के

 विश्क  दायर  को  पुरा  कर  सकें  |  इसके
 तुरन्त

 बाद  ही  विदेशी  संभरण कर्ताओं  ने  कम्पनी  को

 आडर  देने  के  लिए  यह  कह  कर  प्रार्थना  की  कि  स्थिति  बदल  जाने  के  कारण  आयोजन

 सिलेण्डरों  के  पुरे
 आंध्र

 कर  सकते  है  किन्तु
 उस  आंध्र

 को  रह  करने
 पर

 ही  रही
 ।

 जब

 पूर्वी  जमनी  के  नमरराकर्त्ता
 पूरे  आडर

 की  स्वीकृति का  आग्रह  करते  रहें तो  कम्पनी ने  दोष

 9,000  सिलैण्डरों  को  उनसे  इस  शर्तें  पर  खरीदने  के  लिए  राजी  हो  गई  कि  उनकी  कीमत  कम

 करके  120  रु०  प्रति  सिलेण्डर  कर  दी  गई  थी  ।  संभरएाकर्त्ा  अन्त  में  कीमत  घटाने  के  लिए

 राजी  at  गए  और  उन्होंने  शेष  9,000  सिलैण्डरों  का
 120

 रु०  प्रति  सिलेण्डर  के  मुल्य  पर

 संभरण  कर  दिया  ।

 सरकार  को  अन्य  फर्मों  द्वारा  इसी  आकार  प्रकार  के  सिलैण्डरों  की  रूपये में

 लगी  करने  के  क्षेत्र  से  खरीदे  गये  सिलैण्डरों  की  वास्तविक
 कीमत

 के  बारे  में  कोई a पी  जानकारी

 नहीं  है  ।

 कम्पनी  अधिनियम के  उपबन्धों  के  अधीन  कम्पनी के  विरुद्ध इस  सौदे  के  बारे  में

 कोई  भी  कार्यवाही नहीं  की  गई  है  ।

 Shortage  of  Raw  Materials

 5697.  Sbri  S.C.  Samanta ;  Will  the  Minister  of  Industrial  Development  and
 Company

 Affairs  be
 pleased  to  state :

 (a)  the  percentage  of  the  shortfall  in  the  supply  of  raw  material  required  for  the

 existing  small  and  major  industries  and  the  steps  being  taken  by  Government  to  meet  the
 same

 (0)  the  quantity  of  raw  materials  required,  the  supply  of  which is  met  by  import  and

 the  percentage  thereof  for  which  arrangements  have  already  been  made  under  the  present

 import  policy  and  the  decision  taken  by  Government  to  meet  the  remaining  requirement;
 and
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 (८)  the  number  of  small  and  major  industries  which  remain  closed  for  half  or  more
 time  for  want  of  raw  materials  with  the  result  that  they  are  running  at  a  loss  ?

 The  Minister  of  Industrial  Development  and  Company  Affairs  (Shri  Fakhruddin  Ali
 Abmed)  ;  (a)  and  (b)  :  The  percentage  of  the  short-fall  in  the  supply  of  raw  materials,  if
 there  is  any,  requlred  for  the  existing  small  and  major  industries  varies  from  industry  to

 industry  and  from  factory  to  factory.  In  many  cases  it  will  not  be  possible  to  determine
 the  same  accurately.  It  is  considered  that  the  time  and  labour  involved  in  the  collection  of
 this  information  will  not  be  commensurate  with  the  results  obtained.

 Under  the  liberalised  import  policy,  the  Priority  Industries  are  allowed  the  import
 of  raw  materials,  components  and  spares  at  full  capacity  level  of  production.  others  earn

 import  entitlements  as  per  the  current  Import  Trade  Control  Policy.  These  entitlements
 vary  from  5%  to  59%  of  the  exports  depending  on  the  industries.

 So  far  as  the  indigenous  raw  materials  are  concerned,  the  problem  is  limited  only
 to  those  in  short-supply.  In  respect  of  them,  efforts  are  being  made  to  meet  the  require-
 ment  both  of  priority  and  non-priority  industries  to  the  extent  possible  within  the  limits

 of availability,

 (c)  No  case  of  closure  for  half  or  more  time  has  come  to  the  notice  of  the  Govern-

 ment  except  one  food  processing  unit  which  is  lying  closed  for  want  of  raw  meterial  i.  e.

 cocoa  beans,

 रद्दी  इस्पात  को  उपयोग
 में  लाना

 56958.  श्री  दामानी  :  क्या  खान  तथा  धातु  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 .
 किं

 सरकार  रही  इस्पात  के  उपयोग  को  प्रोत्साहन  देंने  के  लिए
 क्या  कायें वाही कर

 रही  है  ;

 क्या  इससे  कोई  इस्पात  तेयार  किया  जाता  है  ;  कौर

 यदि  तो  1966-67  में  कूल  कितना  इस्पात  तैयार  किया  गया  ?

 खान  तथा  धातु  मंत्री
 चन्ना  :  सरकार  ने  इस्पात  का

 दन  करने  के  लिए  विद्य/त  भट्टियां  स्थापित  करने  के  बारे  में  ढील  दे  दी  है  जिसके  लिए  अब्र

 सेंस  की  भा वस् यकता  नहीं  है  ।  सरकार  ने  मंटल  स्क्रैप  ट्रक  कारपोरेशन  की  स्थापना  में  भी

 प्रोत्साहन  दिया  है  जिसका  मुख्य  काम  अधिकाधिक  स्क प  इकट्ठा  करना  att  उसको  उचित  रूप

 से  हैंडल  करना  है  ।  कारपोरेशन  का  काम  यह  भी  सुनिश्चित  करना  हैं  कि  देश  में  भट्टियों  की

 परी  मांग  की  पूर्ति  हो  सके  और  कुछ  प्रकार  के  स्प  के  निर्यात  की  तभी  अनुमति  दी  जब

 देश  की  मांग  की  पूरी  हो  जाए  |
 सविता  मुखी  इस्पात  कारखानों  और  बड़ी-बड़ी  में  जो

 ceo  निकलता  है  उसकी  खपत  वहीं  हो  जाती  है  ।

 हां  ।

 स्क्रैप  से  तेयार  किये

 a  ay &
 जाने  वाले  इस्पात की  मात्रा  के  बारे में  ठीक

 जानका
 कारी

 तत्काल  उपलब्ध  rm!  &  ।
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 धन्तर्राष्ट्रोय  व्यापार  मेले

 5699.  श्री  दामानी  :  कया
 वाणिज्य

 मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करने  कि  :

 वर्ष  1966-67  में  कितने  अन्तरराष्ट्रीय  व्यापार  मेले  लगे  ;  और

 उनमें  से  कितने  मेलों  में  भारत  ने  भाग  लिया  और  अन्य  मेलों  में  भारत  द्वारा

 भाग  न  लेने  कें  क्या  कारण  थे  ?

 वाणिज्य  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  मुहम्मद  शफी  कर  :  विस्व  भर  में

 प्रत्येक  वर्ष  बड़ी  संख्या  में  मेले  तथा  प्रदर्शनियां  लगती  हैं  ।  उनकी  वास्तविक  संख्या  की  हमें

 कोई  जानकारी  नहीं  हैं  ।

 भारत ने  41  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार
 मेलों  में  भाग

 लिया
 ।  अन्तर्राष्ट्रीय  मेलों  में

 भाग  लेने  के  निर्णय  विभिन्न  आयोजनों  के  तुलनात्मक  लाभों  की  उपयु क्त  जांच  करके  तथा

 विदेशी  मुद्रा  एवं  अन्य  साधनों  के  विषय  में  अपनी  सीमाओं  को  ध्यान  में  रख  कर॑  किए  जाते  हैं  ।

 रायात  लाइन सों  का  किया  जाना

 5700.  श्री  दामानी  :  बया  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मई  1967  को  अधिकारियों  पास  आयातਂ  लाइसेंस  जारी  किये  जाने  के  कितने

 आवेदनपत्र  विचाराधीन  थे  ;  और

 उनमें  से  कितने  आवेदन-पत्रों
 का  निपटारा  कर  दिया  भया  है  और  किस  ढंग  से  ?

 वाणिज्य  मन्त्रालय  में  उप  मन्त्री  मुहम्मद  शफी  8194  ।

 2130  आवेदन-पत्र  लाइसेंस  जारी  करके  तथा  1882  अस्वीकृति  अथवा

 eat  में  get  बतानें  वाले  पत्र  जारी  करके  निपटा  दिए  गए  है  |  नये  कारखानों  से  प्राप्त  शेष

 जो  चलो ड  धातुओं  के  आयात  से  सम्बन्धित  विचाराधीन  है  क्योंकि  इंसਂ  विषय

 में  आयात  नीति  पर  सम्बद्ध  प्रायोजक  प्राधिकारियों  के  परामर्श  से  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 हिन्दुस्तान  मशीन
 बंगलौर

 5701.  श्री  चपला कान्त  मट्टाचाये ं:  श्री  स०  चे  सामन्त :

 श्री  य०  Bo  थमी  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :

 थो  राम  कृष्ण  गुप्त
 :.  श्री  डा०  ना०  मानती

 थ्री  यश्पाल  fag  :  शी  to  कु०  किस्कू  :

 थ्री  राठ  क८  fag  श्री  ao  Fo  सौंधी  :

 क्या  औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय  कार्य-मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :
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 क्या  उनका  ध्यान  हिन्दुस्तान  मशीन  बंगलौर  के  प्रबन्ध  निदे  श्री  एस०

 एम०  पाटिल  द्वारा  दिये  गये  इस  वक्तव्य  की  are  दिलाया  गया  है  जिसमें  कहा  है  कि

 हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  की  वित्तीय  तथा  कारोबारी  सम्बन्धी  स्थिति  इस  समय  बहुत  गम्भीर  है  ।

 यदि  तो  ऐसी  स्थिति  किन  कारणों  से  उत्पन्न  हुई  धर

 (7)  इस  स्थिति  को  सुघारने  के  लिए  बया  कार्यवाही  करने  का  विचार है  ;

 औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय
 कार्य  मन्त्री  फकरूद्दीन  चलो  :

 और  मशीनी  भौजारों  की  मांग  गिर  जाने  के  कारण  कम्पनी  के  पास  कुछ  स्टाक

 इकट्ठा  हो  गया  है  और  इससे  कंम्पनो  की  पर्ण  क्षमता  के  प्रयोग  और  इसकी  आर्थिक  स्थिति  को

 धक्का  पहुँचा  हैं  ।

 ||
 (7)  इस  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिए  कम्पनी ने  अपने  उत्पादन  में  विविधता

 लाने  और  नई
 और  किस्म

 की  मशीनों  के  निर्माण  तथा  निर्यात  वृद्धि  के  अपने  प्रयासों

 सघनता  लाने  का  प्रस्ताव  किया  है  ।

 Industries  set  up  in  the  Country

 5702,  Shri  Ram  Singh  Ayarwal  :

 Shri  Hukam  Chand  Kachwai  :

 ‘Will  the  Minister  of  Industrial  Development  and  Company  Affairs  be  pleased :  to
 state

 (a)  the  number  of  industries  set  ,  0  1.0  the  various  States  of  the  country  ‘during
 1966-67  with  the  financial  assistance  of  the  Central  Goverment:

 (b)  the  total  financial
 assistance

 provided  to  them  during  1966-67  ;and

 (c)  the  number  of  such  units  run  by  State  Governments?

 The  Minister  of  Inustrial  Development  and  Company  Affair  (5017  Fakhruddin  Ali

 Ahmed):  (a)  to  (c)  :  The  information  is  being  collected  and  will  be  laid  on  the  Tabe  of

 the
 House

 in  due  course.

 Seizure  of  Wagons  Loaded  with
 peas

 at  Matbura  Station

 *
 5703,  Shri  Ram  Singh  Ayarwal  :

 Shri  Hukam  Chand  Kachwai  :

 Will  the  Minister  of  Railway  be’  pleased  to  state  ६

 (a)  whether  it  is'a  fact'19  wagon  loaded  with  peas  were  seized  at  Mathura

 Railway  station  intended-to  be  smuggled  outside'as  reported:  in  the  ‘‘Nav  Bharat

 Timesਂ  dated  the  18th  May,  1967
 ;

 (b)  if  so,  the  action  taken  in.the  matter  ;

 (c)  the  place  to  which  these  peas  were  being  taken;  and

 (a)  the’  total  quantity  of  peas  and  {ts  value
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 The  Minister  of  Railways (  Shri  M.  Poonacha):  (a)  Only  one  wagon  loaded
 with  peas  was  detained  at  Mathura  and  returned  to  Belanganj  where  the  contents of
 the  wagon  were  seized

 (b)  At  Police  Station  Chhata,  Agra  City,  a  case  under  section  3/7  Essential  Comm:

 odity  Act  has  been  registered,  whichis  under  investigation.  Two  Railways  employees
 ्  the  Belanganj  Goods  Shed,  who  were  connected  with  the  booking  of  the  wagon,  have

 been  placed  under  suspension  and  the  case  against  themis  pending  enquiry

 der
 (c)  The  bags  containing  peas  were  booked  ex-  Belanganj  to  Carnac  Bund Ucr,  Bombay

 (d)  185  bags  valued  at  Rs.  7,500/-  approximately

 पंजाब  में  प्रौद्योगिक  परियोजना

 5704.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  औद्योगिक  विकास  तथा
 -  समवाय  कार्य  मंत्री  यह

 बताने की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पंजाब  राज्य  की  सरकार  ने  पंजाब  राज्य  में  पांच  औद्योगिक

 परियोजनाएं  स्थापित  करने  हेतु  लाइसेंस  देने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  से  अनुरोध  किया

 है  ;  और

 यदि  हाँ  तो  इसके  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 औद्योगिक  विकास
 तथा

 समवाय-कार्य  मंत्री  (sit  फखरुद्दीन  चली  :
 राज्य

 में  atten  परियोजनाएं  स्थापित  करने  के  में  लाइसेंस  के  लिए  1964  के

 के  परमाणु  पंजाब  सरकार  का  कोई  आवेदन  पत्र  नहीं  atar  है  ।

 नन
 (a)  प्रश्न  नहीं  उठता ।

 क्षत्रीय  taa  ध्रकिकारियों  के  गोप्रनीग्र  शैली  पिक

 5705.  थी  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  बया  रेले  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  त्तेत्रीय  रेलवे  के  साथ  सम्बद्ध  गोपनीय  ate

 को  अन्य  वर्गों  के  झीघ्रलिपिकों  की  तुलना  में  आरम्भिक  वेतन  श्रमिक  मिलता

 यदि  वो  उसके  क्या  कारा  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्री
 थ्री

 :

 जी  नहीं  ।

 नहीं  उठता
 ।

 बुधनी  रेलवे  स्टेशन  के  निकर  गाड़ी को  '  पटरी से  yar  जाना

 5706  श्रो.विदवनाथ  पाण्डेय  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे कि  :

 $424
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 क्या  यह  सच  है  कि  27  म  1967  को  मध्य  रेलव ेके  इटारसी-भांती  सेक् दान

 पर  बुधनी  रेलवे  स्टेशन  के  निकट  माल  एड़ी  का  इंजन  और  उसके  चार  डिब्बे  पटरी  से  उतर

 गये थे  ;

 यदि  तो
 यह  दुघंटना  होने  के  क्या  कारण  और

 रेलवे  सम्पत्ति  की  कुल  कितनी  हानि  हुई  ?

 रेलवे  मंत्री  खेमू  माननीय  सदस्य  का  आशय  उस

 दुर्घटना से  है  जिसमें  27-5.1967  को  शुदनी  स्टेशन  पर  नं०  ई  10  अप  मालगाड़ी  का

 इजन  और  पाच  माल डिब्बे  पटरी  से  खतर  गये  थे  ।

 ड्राइवर  गाड़ी  को  रेतहम्प  में  ले  गया  जब  कि  प्रस्थान  सिगनल  था  |

 रेल  सम्पत्ति  को  अनुमानतः  लगभग  42,000  रुपये  की  क्षति  हुई  ।

 पेरिस  में  फो रट नाइट '  प्रदर्शनी

 5707.  शी  नम्बियार  :
 शमी  मुहम्मद  इस्माइल :

 थी  पृ०  गोपालन :  श्री  नाथ नार :

 श्री

 कया  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेगे  कि  :

 क्या  फ़ांस  में  स्थित  भारतीय  दूतावास  ने  हाल  में  पेरिस में

 नाइटਂ  नामक  आयोजित  की  थी  ;

 भारतीय  दूतावास  ने  इस  प्रदर्शनी  पर  कितना  धन  व्यय  किया  था  ;  और

 इस  प्रदर्शनी  के  माध्यम  से  कितने  मूल्य  की  वस्तुए  बिकी
 ?

 वारशिगज्य  मन्त्रालय
 में  उप

 मन्त्री  (  श्री  मुहम्मद  शफ
 क्रैश  )  :  ati

 आहार  प्रदायकों  एवं  ठेकेदारों  की  एक  GA  मैसेज  ara  लिट्स  तथा  भारतीय  हथकरघा  तथा

 हस्तशिल्प  के  श्रायतक  मैसर्स  जनरल  एक्सपो  से  सम्बन्ध  एक  फ्  बोन्टीक्यूज  डेस  नेशंस

 के  सहयोग से  ।

 भारतीय  कपड़े  से  बनी  पौदारों  का  भारतीय  नृत्यों  गीतों  के  आयोजन

 तथा  भारतीय  पाक-विधि  काਂ  प्रदर्शन  ।

 ज  किये  ।

 आयोजकों  द्वारा  समस्त  खर्चा  वहन  किया  गया  ।  दूतावास  ने  केवल  951  रु०

 लगाए  90,909  रुपये  ।
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 कालापासेरो  में
 हिन्दुस्तान  मदान  टूल्स  का  कारखाना

 5708.  को  वासुदेवन  नायर  :

 भी  श्रदिचन :

 क्या  श्रीद्योगिक  विश्वास  तथा  सप्लाय-कार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  aga  पंचवर्षीय  योजना  अत्री  में
 काल  पा सेरी

 में  हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  के ह

 विस्तार  का  कोई  प्रस्ताव  हैं  ;  और

 यदि  तो  उसर  पर  कितनी  पूजा  लगाई  जायेगी  और  उससे  कितने  नये  व्यक्तियों

 को  रोजगार  मिलेगा  ?

 रोबोटिक  विकास  ara  समवाय  कार्य  मंत्री  (  श्री  फखरुद्दीन  चली  अहमद )
 :  और

 मूल  प्रस्ताव  यह  था  कि  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  हिन्दुस्तान  मशीन  gee  लिमीटेड  के

 कालापासेरी  स्थित  कारखाने  का  विस्तार  करके  इसकी  वार्षिक  क्षमता  5  करोड़  रुपये  के

 मुल्य  की  मशीनों  से  बढ़ाकर  10  करोड़  रु०  के  मूल्य  की  मशीनें  कर  दिया  जाय  ।  मशीनी

 भौजारों  की  मांग  के  गिर  जाने  के  कारण  इस  योजना को  अभी  स्थगित  कर  दिया  गया  है

 इस  योजना
 पर

 कुछ  और  समय  तक  मांग  के  रुख  को  देखकर  पुर्नविचार  जायगा 1

 राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  द्वारा  देख  रायल्टी को  रकम

 5709.  श्री  मंच  दीक्षित  :  क्या  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  द्वारा  मध्य  प्रदेश  सरकार  को  प्रतिशत  दी

 जाने  बाली  प्रसाद  रायल्टी  की  रकम  कितनी  है  ;  और

 इसमें  से  कितनी  रकम  मध्य  प्रदेश  सरकार  को  दी  जा  चुकी  है  ।

 इस्पात  छान  तथा  घातु  मंत्री  (  डा०  चन्ना  रेड्डी  )
 :  कोयला  निगम

 द्वारा  मध्य  प्रदेश  सरकार
 को

 सालवार  अनुग्रह दी  जाने
 वाली  रकम  जो  कि  निगम  द्वारा  देय

 स्वामित्व  के  बराबर  निम्न  प्रकार  है

 1963-64  125,566  रुपये

 1964-65

 1965-66  144,925  रुपये

 wal  तक  अदा  की  गयी  राशी  निम्न  प्रकार  है

 1963-64  410.00  रुपये

 1964-64  49,678.00  रुपये

 1965-66  49,724.00  रुपये
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 रेलगाडियों  जाने का  समय

 5710.  थी  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  कया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  |

 1957
 से  लागू  हुई  रेलवे  की  नई  समय  सारिणी  में  कितनी रेल

 गाड़ियों

 का  समय  बदला  गया  है  ;  और

 प्रत्येक
 जोन  विशेषकर  पूर्वोत्तर  रेलवे  गाड़ियों  के  समय  में  क्या-क्या

 परिवर्तन किये  गये  ?

 रेलवे  मंत्री  (  श्री  चे०  पूनिया  4
 लगभग  2044  गाड़ियों  का  ।

 -  85  गाडियां
 (a)  मध्य  रेलवे

 पूर्व  रेलवे  -  421  हहे

 at  रेलवे  (|

 |  119  ण् पूर्वोत्तर  रेलवे

 पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  136  yt

 दक्षिणा  मध्य  रेलवे  177  १

 दक्षिणा  पब  रेलवे  38  ह

 दक्षिणा  रेलवे  322  ry

 पश्चिम
 रेलवे  434  ी

 छात्रों  द्वारा  जमालपुर  स्टेशन  पर  रेल  गाडी  का  रोका  जानां

 5711-  श्री  विश्व  नाथ  पाण्डेय :

 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय
 :

 ait  जलदाय  राव  जोशो :

 क्या
 रेलवे

 मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 यह  सच  है
 कि  2  1967

 को  कई  सो
 छात्रों

 ने  पूर्वी  रेलवे  के  जमालपुर

 रेलवे  स्टेशन  पर  गया-हावड़ा  यात्री  गाड़ी  को  तीन  घंटों  तक  रोक  लिया  था  और  उन्होंने  गाड

 के  पार्सल  डिब्बे  मे  से  समाचार  पत्रों  के  बण्डल  लूट  लिये  थे  ;  और

 यदि  तो  इस  मामले  में  कार्यवाही  की  गई
 ?

 रेलवे  मंत्रो  खेमू  पुत्ाचा) : भक :
 2-6-67  को इस  तरह  की  कई

 घटना  नहीं  हुई
 ।  लेकिन  1-6-67  को  338

 डाउन  गया-सियालदह  गाड़ी

 13  38
 जे  जमालपुर  पहुं  और  15.20  बजे  वहाँ से  छूटी  ।  इस  के  वहां

 रुकने का  रि निर्धारित  समय  15  मिनट  लेकिन  इसे  87  मिनट  तक  और  भी  रुके  रहना
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 पड़ा  क्योंकि  प्लेटफार्म  पर॑  अत्यधिक  संख्या  में  एकत्रित  छात्र  उन  समाचार-पत्रों  को  प्रतियां

 लेने  के  लिये  ब्र  क-यान  की  और  दौड़  पड़े  जिनमें  भागलपुर  चिदवविद्यालय  की  स्कूल

 की  अन्तिम  परीक्षा  का  परिणाम  प्रकाशित  हुआ  था  ।  सरकारी  रेलवे  पुलिस  ने

 समाज  पर  कार्यवाही  करके  उन्हें  त्र  बयान  से  घुसने  से  रोका  ।  लेकिन  बाद  मैं  भीड़  ने

 पुलिस  का  घेरा  तोर  दिया पर  गाड़ी  के  ध गाड ने  समाच।र-पत्रों  के  अलावा

 ट्रक-यान  में  में  पड़े  अन्य  कीमती  सामान  को  बचाने  के  रद्द  ब्य  से  समाचार  पत्रों  के  कुछ

 बदल  छात्रों  की  और  फेंक  दिये  ।  इससे  स्थिति  सम्भल  गयी  और  छात्र  समाचार-पत्र

 लेकर  स्टेशन  से  चले  गये  ।  न  तो  पार्सल  यान  लूटा  गया  और  न  रेल  सम्पति  को  ही  कोई

 क्षति हुई  ।

 सरकारी  रेलवे  जमालपुर  ने  स्टेशन  डायरी  में  इस  घटना  को  दर्ज  कर  लिया

 और  जमालपुर  से  भागलपुर  तक  गाड़ी  में  सरकारी  पुलिस  तैनात  कर  दी  गयी  ताकि

 इस  तरह  की  घटना  fet  न  हो  .।

 राजस्थान  में  सवाल  काय॑  में  लगा  हुजरा  श्रमोरोकी

 5712  थ्री  yo  राम  मति  श्री  विश्वनाथ  मेनन

 थी  न् ०  क्०  गोपालन  at  चकारी

 att  नम्बियार  श्री  ध्रनिरुद्धन

 श्री  नायनार

 क्या  खान  तथा  धातु  मंत्री  23  जुन  1967  के  अतारांकित  प्रशन  संख्या  3493

 उत्तर  के  संबंध  से  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 राजस्थान  खनिज  सम्पत्ति  का  विमान  द्वारा  सर्वेक्षण  करने  का  टका  किस

 अमरीकी  फर्मे  को  दिया  गया है  ;  और

 ठेके  का  ब्यौरा  क्या

 खान  तथा  धातु  मंत्री  wat  लास  एजेंसी  की  पास

 कारपोरेशन  तथा  उनके  सहयोगी  एरो  बीस  को  कारपोरेशन  को  यह  ठेका  दिया  गया  है  |

 ठेके  की  मुख्य  बातें  ये  हैं
 :-

 ]  ठेकेदार  संघटित  रूप
 से  भारत  सरकार  के  समस्त  आदेशानुसार  हवाई

 भौमिक  भंनुवर्ती  अनुसंधान  हीरक  और  घातुकामिक

 रासायनिक  तथा  अयस्क  अभि शोध घन  जांचे  सम्पन्न  करेगा

 2  बह
 निम्न  लिखत  विशेषज्ञ  तथा  सेवाए

 प्रदान  करेगा :

 (#)  ऐरो-मेगनेटकि  तथा
 सीटियों  मीट्रिक  vara

 के  लिये  ara
 उपकरणों

 से

 सज्जित  वायुयान  |
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 (a)  भूविज्ञान  मानचित्रण  भूसा  धातुकर्मीय

 शोधन  alt  aaa  के  क्षेत्रों  में  विशेषज्ञ  ।

 हर  एक  अमरीकी  विशेषज्ञ  भारतीय  भूवैज्ञानिक  सर्वेक्षण  तथा  भारतीय  खान  रो  से

 लिये  गये  उचित  भारतीयों  अधिकारियों  के  सहयोग  कार्य  करेगा  |

 सब  हवाई  उड़ानों  पर  उपयुक्त  भारतीय  अधिकारियों  का  कड़ा  नियंत्रण  रहेगा  |

 3  हवाई  भौमिक  अनुवर्ती  कार्य  तथा  व्यय घन  एक  इंजीनियरी  फरमों

 के  समूह  द्वारा  किया  जायगा  जो  कि  भारतीय  सरकार  की  आवश्यकताओं

 तथा  समयावलि  के  अनुसार  आवश्यक  उपकरण  तथा  सेवाओं  का  भोजन

 करेगा |

 Central  Sericulture  Research  Institute,  Mysore

 5713  Shri  Prakash  Vir  Shastri  Sbri  Raghuvir  Singh  Shastri

 Shri  Shiv  Kamat  Shastri  Shri  Hukam  Chand  Kachwai

 Shri  Ram  Gopal  Shalwale  Shri  Arjun  Singh  Bhaduria  :

 Shri  Ram  Avtar  Sharma  Dr  Surya  Prakash  Puri

 Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  State

 (a)  Whether  Governments  attention  has  been  invited  to  the  news  item  published

 in  the  dated  the  27th  May,  1967  giving  datails  of’  the  illtreatment  meted

 out  to  one,  Dr.  Gurdayal  Parshad,  who  was  working  as  a  Assistant  Director  in  the  Cen-

 tral  Sericulture  Research  Institute,  Mysore

 (b)  whether  Government  have  looked  into-the  matter  and

 the  decision  taken  thereon  ?
 (0) . || ह

 so,

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Commerce(  Shri  Mohd  Shafi.qareshi  )  (ay

 Yes  Sir

 (b)  Yes,  Sir

 ( (c)  As  Dr.  Gurdayal  Pershad's  services  were  terminated  during  the  period  of  his

 probation  and,  there  was.no  ill-treatment  meted-  out
 (0  bim,,  no  :further  action  on  the

 news
 item.

 in  Blitz  is  called
 for.  |

 मिलाई  इस्पात  कारखाने  का  विस्तार  कार्य  कम

 5714,  श्री  श्रद्धा कर सु पका
 छात्र  तथा  धातु  मंत्री  यह  बताने  की

 fe

 क्या  क्षमता  को  बढ़ा  कर  '  25  लाख टन  करने

 का  कार्यक्रम  पुरा  हो

 (a)
 क्या  तार-छड़  बनाने  का  कारखाना मं

 ना  Tas  हो
 sory

 चुका  और

 यदि  तो  इस  दिंस्तार  र
 कुल  कितना  व्यय  हुआ

 ?
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 खान  तथा  धातु  मंत्री  चन्ना  :  और  (a):

 अंतिम  बड़ी  इकाई  तार-छड़  बताने  का  कारखाना  चालू  होने  वाला है  ।

 अवमूल्यन  से  पहले  विस्तार  बट काय  पर  13801  करोड़  रुपये  खच  आने  का

 अनुमान  है  ।  इस  अनुमान  में  श्रवमुल्पन  के  समुद्री  और  देश  के

 आन्तरिक  माग  में  भाड़े  में  परिवर्तनों  और  अन्य  कारणों  से  संशोधन  किया  जा  रहा

 इलाहाबाद-भुसावल  तथा  इलाहाबाद-इटारसी  रेलगाड़ियों  में  लगाई  जाने  बाली
 attra

 5715.  1967  के at  नीति राज  fag  चौधरी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  26  मई

 अतारांकित  प्रीत  संख्या  482  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  387  डाउन  /388  अप  इलाहाबाद-भुसावल  तथा  389  डाउन

 /390  अप  इलाहाबाद-इटारसी  एक्सप्रेस  गाड़ियों  में  इस  समय  जोड़ी  जाने  वाली  बोगियों  की

 संख्या  सात  है  और  कई  बार  उमसे  भी  कम  होती  और  नौ  नहीं  और

 यदि  तो  फिर  से  उनकी  संख्या  नौ  करने  के  लिये  कार्यवाही  करने  का

 विचार है  ?

 रेलवे  मंत्रो  चे०  Yo  :  इन  गाड़ियों  में  लगाई  जाने  वाली  बोगियों  की

 निर्धारित  संख्या  9  लेकिन  पिछले  लगभग  2  महिनों  से  इनमें  कम  बोगियां

 लगाई जा  रही  हैं  जो  आमतौर  पर  8  होती हैं  ।

 यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  आवश्यक  प्रबन्ध  किये  जा  रहे  हैं  कि  387

 डाउन  /388  अप  भुसावल-इलाहाबाद  और  389  डाउन  /390  अप

 हाबाद  सवारी  गाड़ियों  में  सामान्यतः  बोगियां
 लगायी

 जायें  ।

 मद्रास  में  औद्योगिक  मेला

 5716.  ety  उमा नाथ  :  श्री  ताय नार  :

 थ्री  सत्य  नारायण  सिह  थ्री  चक़पारिग  :

 att  नम्बियार  :

 व्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  देशों  ने  भारतीय  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  तथा  औद्योगिक

 सेले  में  भाग  लेने  से  पहले  कुछ  स्पष्टीकरण  मांगे

 यदि  तो  किन  किन  देशों  ने  स्पष्टीकरण  मांगे हैं
 तथा

 क्या  स्पष्टीकरण

 मांगे  भर

 (7)  उन  देवों  को  क्या  स्पष्टीकरण  दिये  गये  थे  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  मुहम्मद  शफी  :
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 प्रायः  अनेक  विदेशी  मिशनों  एवं  सरकारों  द्वारा  प्रदर्शनीय  वस्तुओं  के  आयात  एव

 बिक्री  के  लिये  अपनाई  जा  रही  क्रियाविधि  के  बारे  में  स्पष्टीकरण रा  मांगे  गये  हैं  ।

 प्रददानीय
 वस्तुओं  के  आयात  एवं  feast  की  सुविधाओं  से  सम्बन्धित  ज।नकारी

 उन
 सब  जिन

 की  इस  में
 दिलचस्पी  अब  प्रदान

 की  जा  चुकी  मौटे
 तौर  पर

 स्थिति  यह  है  कि  भारतीय  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  तथा  उद्योग  1968  में

 प्रदर्शित  किये  जाने  वाले  माल  बिना  शुल्क  आयात  करने  की  अनुमति  दी  जायेगी  ।.  प्रदर्शन  ती

 के  अन्त  में  बंघ  आयात  लाइसेंसों  के  आधार  पर  शुरू  देकर  भारतीय  पार्टियों  को  wef  त

 वस्तुओं  की  बिक्री  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  होगी  ।  अनुमति  योग्य  मदों  की  बाक़ी  के  लिये  पूरक

 लाइसेंस  मी  vier  होंगे  जो  विदेशी  प्रदशकों  द्वारा  सुरक्षित  किये  गये  स्थल  के  प्रति  वर्ग  फुट
 स्यान

 के  लिये  अधिक  से  अधिक  50.  रुपये  के  मुल्य  के  होंगे  ।

 रेलवे  लौको  ast  के  फो रमें नों  को  मत्ता

 5717.  थ्रो  wg  लिमये  :  श्री  Ho  एच०  पटेल

 श्री  रवि  राय  :  थी  श्री  Alo  मत्ला  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  चितरंजन  रेल  इन् जन  sad  लथा  इटिगरल  कोच  फैक्टरी

 150  रुपये  मासिक  तथा  75  रुपये में  फोरमों  तथा  सहायक  फौर मेंनों  को  क्रमशः  ज  न  ह

 मासिक  अधीक्षण  भत्ता  दिया  जा  रहा

 बया  यह  भी  सच  है  कि  खेलने  लोको  बकंशापों  ate  में  फोरमों  को  यह

 भत्ता  नहीं  दिया  जा  रहा  और

 यदि  तो  उनके  काम  और  जिम्मेदारियों  में  क्या  अन्तर है  जिसके  कारण  यह

 भेद  भाव
 करना

 पड़ा  .

 रेलवे  मंत्रो  चे०  मु०  :  &  रेलों पर
 फोरमैन

 के  लिये

 अधिकतम  वेतन  मान  450-25-575  रुपये  है  ।  जगन्नाथ  दास  वेतन  आयोग  ने  विद्वेष

 रूप  से  ag  सिफारिश  की  थी  कि  उत्पादन  कारखानों  में  फोरमेनों  के  वेतन  मान  की  अधिकतम

 सीमा  575  रुपये से  बढ़ा  650  रुपये कर  दी  जाये  और  कुशलता  रोध  575

 रुपये  रखा  जाये  ।  वेतन  मान  की  अधिकतम  सीमा  बढ़ाने  की  बजाय  यह  निश्चित  किया  गया

 कि  चितरंजन  रेल  इंजन  कारखाने  और  सवारी  डिब्बा  कारखाने  में  450-575  रुपये  के

 वेतन  मान  वाले  फोरमों  को  प्रति  मास  150  रुपये  विशेष  वेतन  दिया  जाये  ।  इन

 oat  के  दूसरे  फोरमैन  या  सहायक  फोरमैन  किसी  किस्म  का  विशेष  वेतन  पाने  के  पात्र  नहीं

 दूसरे  रेल  कारखानों  जो  उत्पादन  कारखाने  न  होकर  मुख्यतः  मरम्मत  कारखाने

 काम  करने  वाले  फोरमैन  भी  इस  तरह  के  विशेष  वेतन  पाने  के  पात्र  नहीं  हैं  ।
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 स्टेनलेस  स्टोल

 .।.) की  2
 5718  ait  नीतिराज  सिह  चोरो  क्या  खान  तथा  धातु  म त्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 देश  में  स्टेनली  स्टील  का  कितना  उत्पादन  होता  है  और  क्या  इससे  देश  की

 आवश्यकता  पुरी  हो  सकती

 (a)  यदि
 तो

 क्या  राष्ट्रीय मांग  को  पुरा
 करने  के  लिये  देश  में  निकट  भविष्य

 में  इसका  उत्पादन  आरम्भ  करने  का  सरकार  का  विचार  और

 यदि  तो  कब  ?

 खान  तथा  धातु  मंत्रो  चना  से  (7)

 आजकल  दुर्गापुर  के  मिश्र-इस्पात  कारखाने  में  थोड़ी  मात्रा  में  स्टेनलेस  स्टील  का  उत्पादन

 किया जा  रहा  है  ।  यह  देश  की  आवश्यकताओं  को  gta  के  लिए  पर्याप्त  नहीं  है  ।  fad

 वर्ष के  अन्त जब  कारखाना  पूरा  उत्पादन  करने  स्टेनलेस  स्टील  के  उत्पादन की  क्षमता

 18,000  टन  प्रति  ae  की  हो  जाएगी  ।  चौथी  योजना  में  कारखाने  के  विस्तार  के

 यह  और  भी  अधिक  हो  जाएगी  ।  गर  सरकारी  क्षेत्र  में  भी  कुछ  पार्षदों  को  लाइसेंस

 दिये  गये  हैं  और  ऐसी  आशा  है  कि  अगले  कुछ  वर्षों  में  बहुत  हद  तक  देश  की  आवश्यकता  की

 ata  हो  सकेगी

 मध्य  रेलवे  के  कमंचारो संघ

 5719  थ्री  नीति राज  सिह  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मध्य  रेलवे  के  प्रत्येक  डिविजन  में  कौन  कौन  से  मान्यता  प्राप्त  कमंचारी  संघ  हैं

 और  मान्यता  विहीन  कमंचारी  संघ  कौन  कौन  से  और

 (=)  उनके  मुख्यालय  कहां  कहां  पर  हैं
 ?

 रेलों  पर  संघों  को रेलवे  मंत्री  चे०  मु०  और

 मण्डलीय  आधार  पर  नहीं  बल्कि  पूरी  रेलवे  के  लिए  मान्यता  दी  जाता  हैं  ।

 मध्य  रेलवे  द्वारा  मान्यता  प्राप्त  संघ  और  उनके  मुख्यालय  इस  प्रकार  है
 :--

 ()  सेन्ट्रल  रेलवे  मजदूर  संघ-बम्बई  |

 (1)  नेशनल  रेलवे  मजदूर  यूनियन-बम्बई  ।

 सरकार  के  पास  ऐसे  संघों  के  बारे  में  विस्तृत  सुचना  नहीं  है  जिन्हें  मान्यता  नहीं  मिली

 है  और
 जो  मध्य  रेलवे  पर

 काम
 कर  रहे  हैं

 फिर
 जिन  संघों  को  मान्यता नहीं  मिली  है

 उनमें से  कुछ  निम्नलिखित हैं  और  उनके  मुख्यालय  उनके  सामने  दिये  गये  हैं

 (1)  मध्य  रेलवे  कर्मचारी  संघ-बम्बई  |

 (ii)  सेन्ट्रल  रेलवे  मजदूर  युनियन-बम्बई  ।

 (ii)  सेंट्रल  रेलवे  gaia  कामगर  संघ-भुसावल  ।
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 सुरी  ट्रांसमिशन  वाले  इ  जन

 5720  श्री  पहाड़िया  :  नया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जर्मनी  से  अब  तक  ऐसे  कितने  रेल  इजन  आये  हैं  जिनमें  सुरी  ट्रांस  मिशन

 लगा  हुआ  द

 भारत  में  वाराणसी  अथवा  अन्यत्र  ऐसे  क्रिकेट  इ  जन  बनाये  गये  हैं

 जिनमें  सुरी  ट्रांस  मिशन  लगा

 उन  इंजनों  को  वास्तव  में  चलाने  से  उनकी  रखरखाव  तथा

 मरम्मत  आदि  के  बारे  उन  इ  जनों  की  तुलना  में  जिनमें  खुरी  ट्रांस  मिशन  न  लगा  हो  क्या

 अनुभव  रहा  और

 विदेशों में  इ  जनों  में  प्रयोग  लाये  जाने  वाले  सूरी  ट्रांस  मिशनों
 पर  कितनी

 रायल्टी  मिंली  है  तथा  कौन  कौन  से  देश  इन  ट्रांसमिशनों  का  उपयोग  कर  रहे  हैं  ?

 रेलवे  मंत्री  चे०  मु०  जमनी  से  अब  तक  सूरी  ट्रांसमिशन

 युक्त  बड़ी  लाइन के  7  और  छोटी  लाइन  के  25  डीजल  रेटिंग  इ  जन  मिले  हैं  ।

 1967-68  और  1068-69  में  आयात  पावर  का  प्रयोग

 करके  चितरंजन  रेल  इंजन  कारखाने  में  27  रेल  इजन  बनाने  का  कार्यक्रम  है  ।

 सुरी  ट्रांस  मिशन  युक्त  इ  जनों  के  काम  को  अनुभव  सन्तोषजनक  पाया  गया

 यद्यपि  डीजल  इंजनों  से  कुछ  दिक्कतें  पेश  आयी  हैं  किन्तु  सूरी  ट्रांस  मिशन  ठीक  काम

 रहा है  ।  संभावना  oe  है  कि  इनसे  ई  घन  की  खपत  में  कुछ  किफायत  होगी  किन्तु  उसकी

 ठीक  ठीक  मात्ना  का  अनुमान  नहीं  लगाया  जा  सकता  कुल  मिला  कर  किफायत

 गाड़ी  की  परिचालन  अनुरक्षण  सम्बन्धी  समस्याओं  आदि  पर  निर्भर है  ।

 समान  परिस्थितियों  में  उनके  कायें  के  तुलनात्मक  आंकड़े  केबल  उसी  समयਂ  उपलब्ध  हो

 जब  निर्माणाधीन  इ  परीक्षण  के  बाद  कुछ  समय  तक  प्रयोग  में  आयेंगे  ।

 सुरी  ट्रांस  fara  युक्त  एक  भी  रेल  इजन  विदेशों  में  नहीं  चल  रहा  है  ।  अतः

 रायल्टी  का  कोई  सवाल  नहीं  उठता  ॥

 कोयले  का  आयात

 5721.  श्री  समर  गुह  :  क्या  बा शिष्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  gat  पाकिस्तान  के  अनेक  नेताओं  ने  एक  संयुक्त

 सार्वजनिक  वक्तव्य  में  पाकिस्तान  सरकार  से  अनुरोध  किया  है  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  के  लोगों  के

 लिये  इधन  की  अत्यधिक  कमी  को  दूर  करने  के  लिये  फिर  से  भारत  से  कोयले  का  आयात

 किया

 क्या  इंस  सम्बन्ध  में  पाकिस्तानਂ  सरकार  ने  कोई  पहल  की  और

 यदि  तो  इस  at  मले  में  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया  है  ?
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 वाणिज्य  मंत्रालय में  उप  मन्त्री  (ait  बु हम् मर  गयो
 और

 नहीं  ।  भारत  से  कोयले  का  फिर  से  आयात  आर भ  करने  के  लिये  पाकिस्तान  सरकार

 की  किसी  कार्यवाही  के  बारे  में  सरकार  को
 जानकारी  नहीं  है  ।

 (7)  प्रदान  नहीं
 अंधता  ।

 चाय-बागानों  के  क्षेत्र  का  विस्तार

 5722.  श्वा  ठन
 े  जपा  राज  क्या  वारशिणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  ae

 1965-66  कौर  1966-67  में  चाप  बागानों  के  क्षेत्रों  के  विस्तार  के  लिये  भिन्न  भिन्न

 राज्यों  तथा  संघ  क्षेत्रों  को  राज्यवार  तथा  संघ  राज्य
 क्षेत्रवार

 कितने  कितने  क्षेत्रों  के  लिये

 परमिट  दिये  गये  ?

 बारिश  मंत्रालय  में  उप-मन्त्री  मुहम्मद  शफी  :

 राज्य  क्षेत्र  जिसके  लिये  चाय  बोर्ड  द्वारा  चाय  क्षेत्र  के

 विस्तार  के  लिये  परमिट  दिये  गये  हैं  ।

 1965-66  1966-67

 असम  361.99  3840.57

 प०  बंगाल  1981.09  628.00

 त्रिपुरा  80.35  ह

 मद्रास  432.08  307.98

 केरल  657.70  183.68

 a

 ससुर  थ  जन  .
 Qa  49  116.33

 चाय  का  उत्पादन

 5723  att  हेम  राज  :  कया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  भिन्न  भिन्न

 राज्यों  तथा  संघ  क्षेत्रों  में  नई  भूमि  में  चाय  उगाने  में  राज्य-वार
 तथा

 संघ  क्षेत्र  वार  कितनी

 प्रगति  हुई  है  ?

 ल्नारिज्य  मंत्रालय  में  उप  मंत्री (  श्री  मुहम्मद  शफी  :  राज्यों  तथा  संघ

 क्षेत्रों  की  सरकारों से  अनुरोध  किया  गया  है
 कि

 वे  चाय  की  खेती  के  विस्तार  के  लिये  उपयुक्त

 ae  का  सर्वेक्षण  करें  ।  कुछ  क्षेत्रों  में  प्रगति  हुई  है  जेसा  कि  नीचे  दिया  जाता  है  —

 (1)  उसी  :  इस  क्षेत्र  में  चाय  ब्रा गान  लगाते  के  इच्छुक कई  उद्यमियों  के  प्रार्थना

 द

 पर  चाय  बोर्ड  की  सिफारिशें  उसी  प्रशासन  के

 (2)  meats  एवं  निकोबार  द्वीप  समूह  :  एक  अध्ययन  दल  1906

 में  इस  dy  समुह  में  चाय  की  देती  की  सम्भावनाओं की  जांच  की  सिफारिश
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 की  कि  वाणिज्य  आधार  पर  चाय  बागानों  को  प्रारम्भ  करने  के  पुर्व  dratafe

 परीक्षण  आवश्यक  हैं  ।  तदनुसार  इस  मामले  पर  अण्डमान  एवं  निकोबार  द्वीप

 समुह  के  मुख्य  आयुक्त  के  साथ  asa  की  जा  रही  है  ।

 )
 :  एक  अध्ययन  दल  द्वारा  प्रारम्भिक  जांच  की  गई  है  जिसने  लघु  अवधि  तथा

 चाय  बोर्ड  के  ग्रामों  से दीर्घावधि  दोनों  ही  प्रकार  के  परीक्षणों  की  सिफारिश  की  है  ।

 जम्मू  एवं  काश्मीर  सरकार  मामले  पर  विचार  कर  रही  है  ।

 Sale  of  Handloom  (1010  in  Andhra  Pradesh

 5724.  Shri  M.S.  Marti  :  Shri  E.  K.  Nayanar  :

 Shri  Umanath  :  Shri  Nambiar  :

 Shri  Jyotirmoy  Basu  Shri  Ganesh  Ghosh  :

 Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  state:

 (a)  whethes  Government  are  aware  that  Andhra  Pradesh  State  Government  owes

 not  less  than  Rs.  75  lakhs  towards  rebate  to  the  weavers  co-operatives  in  the

 State  and  they  have  also  stopped  giving  rebate  to  consumers  on  the  sale  of

 handloom  cloth  by  Weavers  Cooperatives  in  the  State  from  the  151  June,  1967  on  the

 plea  that  there  were  no  funds  available  with  them;  and

 (b)  if  so,  the  steps  taken  to  reimburse  immediately  the  rebate  amount  due  to  the

 weavers  cooperatives  and  to  continue  the  rebate  scheme  ॥  the  State  as  is  being  done

 in  other  States  to  encourage  the  sale  of  handloom  cloth  in  the  cooperative  sector  ?

 The  Deputy  Mini-ter  in  the  Ministry  of  Commerce  (Sh-i  Mohd.  Shafi  Qureshri)  :

 (a)  Yes,  Sir

 (b)  The  reimbursement  is  to  be  made  by  the  Governm:nt  of  Andhra  Pradesh.

 As  financial  assistance  by  the  Centre  follows  a  uniform  pattern  in  respect  of  all  States

 concerned  the  matter  is  being  taken  up  with  the  Government  of  Andhra  Pradesh.

 प्रथम  कौर  द्वितीय  शरणी  में  आरक्षित  स्यान

 5725.  श्री  शम्भूनाथ  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  में  प्रथम  और  द्वितीय  श्रेणी  के  पदों  में  अनुसूचित

 जातियों  तथा  अनुसूचित  आदिम  जातियों  के  लिए  आरक्षित  स्थान  इस  सम्बन्ध  में  संविधान

 में  की  गयी  व्यवस्था  की  अवहेलना  करके  भरे  जा  रहे

 यदि  तो  गत  पांच  वर्षों  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों

 के  प्रथम  और  द्वितीय  श्र णी  पदों  के  कितने  अधिकारियों  का  चयन  किया

 क्या  आरक्षित  स्थानों  को  ग्रह  कार्य  मन्त्रालय  की
 पूर्व  अनुमति  से समाप्त  किया

 गया  भौर

 यदि  तो  इसके  बया  कारण  हैं  ?
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 रेलवे  मंत्री
 (

 श्री
 चे०  go

 :
 नहीं  ।

 चौरासी  ।

 और  रेल  सेवा  की  प्रथम  और  द्वितीय  श्रे  रियों  में  सीधी  भर्ती  संघीय  लोक

 सेवा  आयोग  की  सिफारिश  से  की  जाती  है  ।  जब  आयोग  अपेक्षित  संख्या  में  अनुसूचित

 जातियों  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  उम्मीदवारों  के  नामन  की  स्थिति  में  नहीं  तब

 गृह  मंत्रालय  द्वारा  निर्धारित  कायंदिधि  के  अनुसार  समय-समय  पर  रिक्त  स्थानों  का  आरक्षित

 समाप्त  कर  दिया  जाता  है  ॥

 हेवी  इंजीनियरिंग  रांची  में  श्रप्रयुकत  क्षमता

 5727.  sit  इच्दजीत  गुप्त  :  क्या  श्रौछोगिक  विकास  तथा  समवाय  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  किः

 हैवी  इंजीनियरिंग  कारपोरेशन  रांची  में  लगातार  क्षमता  बेकार  पड़ी  रहने  के

 कया  कारण

 क्षमता  का  उपयोग  बढ़ाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 otter fara  विकास  तथा  समवाय  कार्य  मंत्री  फखरुद्दीन  चली  अहमद  )
 :  और

 कम्पनी  की  तीन  परियोजनाओं  में  से  ढलाई  गढ़ाई  संयंत्र  तथा  भारी  मशीनी  भौजार

 संयंत्र  अभी  पुरी  किये  जाने  को  है  और  इनमें  केवल  आंशिक  उत्पादन  प्रारम्भ  हुआ  है  ।  जहां

 तक  तीसरी  परियोजना  अर्थात  भारी  मशीनी  औजार  संयंत्र  का  सम्बन्ध  है  उसमें  कोई  अप्रयुक्त

 क्षमता  नहीं है
 ।  फालतू  क्षमता  की  समस्या  1970-71  में  उत्पन्न  होगी  ।  क्योंकि  यहां  मशीनें

 आइेंरों  के  अनुरूप  बनाई  जाती  इसलिये  उनकी  डिजाइनों  औद्योगिक  प्रलेख  शादी

 तयार  करने  में  लगभग  18  महीने  लग  जाते  हैं  और  उनके  निर्माण  में  12  महीने  लग

 जाते  हैं  ।  निर्माण  की  इस  लम्बी  प्रक्रिया  होने  के  कारण  क्षमता  का  प्रां  प्रयोग  करने  के

 लिए  यह  आवश्यक  है  कि  पर्याप्त  अग्रिम  आंध्र  प्राप्त  होने  चाहिये  संयंत्र  को  पर्याप्त

 अग्रिम  आंध्र  दिलाने  के  प्रयास  किए  जा  रहे  हैं  कौर  इसके  उत्पादन  में  विविधता  लाने  के

 भी  यथासम्भव  प्रयास  किए  जा  रहे  हैं  ।

 बियर  उत्पादन

 5728.  श्री  बाबूराव  पटेल  :  व्या  औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय  कार्य  मंत्री  देश  में

 शराब  बनाने  के  कारखानों  की  संख्या  तथा  बियर  क्  वार्षिक  उत्पादन  तथा  उसका  मुल्य

 बताने की  कृपा  करेंगे  ?

 औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय-कार्य  मंत्री  फखरूद्दीन  :  देश  में

 सुनियोजित  at  में  शराब  बनाने  के  चार  कारखाने  हैं  जो  कि  उत्तर  हिमाचल
 *  सग

 मैसूर  और  पश्चिमी  बंगाल  राज्यों  में  प्रत्येक  में  एक  एक  है  |  नका  वार्षिक  उत्पादन  17,463

 किलो  लिटर  है  जिसका  मुल्य  3.80  करोड़  रुपये  है  ।
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 राज्य  व्यापार  निगम  के  माध्यम  से  आयात  शर  faata

 5729.  alt  देवकीनन्दन  पाटो दिया  :

 भी  रा०  बर्मा  :

 क्या  बारिजज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यहं  सच  है  कि  राज्य  व्यापार  निगम  के  माध्यम  से  वस्तुओं  के  आयात  और

 निर्यात  में  विलम्ब  होने  के  बारे  में  शिकायतें  बढ़ती  जा  रही  और

 यदि  तोनस  सम्बन्ध  में  स्थिति  को  सुधारने के  लिये  क्या  कार्यवाही  करने

 का  विचार  किया  गया है  ;

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  मुहम्मद  शकी  :  नहीं  ।

 प्रदान  नहीं
 उठता  ।

 सलाम इट  के  निक्षेप

 5730.  श्री  देवकी  नन्दन  पाटोदिया  :

 श्री  रा०  बरुआ

 नया  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 क्या  सरकार  ने  देश  में  सिलामाइट  के  निक्षेपों  को  निकालने  के  लिये  कोई  काय

 क्रम  बनाया

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध
 में

 किन-किन  स्थानों  पर  कार्य  आरम्भ  किया  गया

 और

 क्या  सिलामाइट  के  निक्षेपों  को  निकालने  के  लिए  कोई
 विदेशी

 सहायता
 प्रात

 हुई  है
 ?

 खान  तथा  धातु  मंत्री  चन्ना  :  नहीं  महोदय  ।

 और  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  |

 वातानुकूलकों  कौर  रेंफ्रोजरेटरों  का  भ्रायात

 5731.  sit
 सिद्ध

 श्वर
 प्रसाद

 :  क्या
 वाणिज्य

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  रेफ़ीजरेटरों  तथा
 कारों  का

 आयात  जा  रहा

 यदि  तो  वर्ष  1964-65,  1965-66  MAGS र  1966-67  में  इन  मदों  पर

 पृथक-पृथक  कितना  धन  व्यय  किया  और
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 ह

 गत  तीन  वर्षों  में  इन  पृथक  पृथक  रूप  में  कितने  प्रतिशत  आयात  शुल्क  तथा  अन्य

 शुल्क  लगाये  गये
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  सें  उप-मंत्री  (sit  मुहम्मद  शफी  कुरेशी )
 :  आयात  नियंत्रण

 होते  हैं  अन्तरगत  रेफ़ीजरेटरों  तथा  कारों  के  आयात  पर  पाबन्दी  है  ।  जो  आयात

 नीति  के  व्यक्तिगत  सामान  के  रूप  में  या  निवास  स्थानान्तरण  नियमों के  और

 राजनितिक  विशेषाधिकार  प्राप्त  विदेशी  व्यक्तियों  द्वारा  किये  जाते  हैं  ।

 वास्तविक  आयात  निम्नलिखित  थे

 मुल्य  लाख  रुपये  में

 कमवा  विवरण  1964 t7UG  -65  1965-66  1966-67

 67

 I.  वातानुकूलक  मशीनें  8  10  6

 2-  रेफ्रीजरेटर

 33  41  24

 3  कार  31  44  16

 Se  जना
 दे
 दो  विवरण  समा  पटल  पर  रख  प a4  गय  &  |  में  रखे

 गये  ।  देखिये

 संख्या  एल०  दी०  1050/67]

 First  Class  and  Air  Conditioned  Coaches

 5732,  Shri  Maharaj  Singh  Bharati :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  refer

 1967  and to  the  reply  givien  to  Unstarred  Question  No.  2751  on  the  16th  June,
 state:

 (a)  the  expenditure  incurred  by  Government  during  1953-64,  1964.65  and  1965-66

 On  the  maintenance  of  Air-conditioned  and  first  class  compartments;

 (b)  the  total  number  of  Air-conditioned,  ist  Class  and  3rd  Class  compartments
 in  working  order  in  the  year  1965-66;  and

 (c)  the  daily  average.  number  of  passengers  per  coach  in  the  aforesaid  three
 classes  during  1965-66  ?

 The  Minister  of  Railways  (Shri  M.  Poonacha) :  (a)  Details  are  not  available,  as

 expenditure  incurred  on  the  11.0 11116.0 8102.0  of  coaches  is  not  maintained  separate'y,
 typewise  or  classwise.

 (b)  The  oumber  of  coaches  on  line  as  on  31.3.1966  was  as  follows

 Air-conditioned  Class  117  Coaches

 Part  \ir-conditioned  111

 coaches,
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 1  Class  1751

 III  Class  12560

 Composite  coaches  with  7511

 I  &  Hil  Class  accommodation

 (c)  Details  are  not  available,  as  statistics  in  respect  of  passenger
 aries:

 per

 coach  are  not
 maintained  separately  typewise  01  classwise.

 प्रथम  तथा  तृतीय  श्र णो  के  प्रतीक्षालय

 733  श्री  बाल् मोको  चौधरी

 at  शिव  चण्डिका  प्रसाद

 क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि

 विभिन्न  स्टेशनों  पर  प्रथम  श्रेणी  तथा  तृतीय  श्र  णी  के  प्रतीक्षालयों  की  व्यवस्था

 किस  आधार  पर  की  जाती  है

 पूर्वोत्तर रेलवे  के  ऐसे  कितने  स्टेशन हें  जहां  पर  प्रथम  श्र  णी  के  प्रतीक्षालय नहीं

 और  ऐसे  कितने  हैं  जहां  पर  प्रतीक्षालय  बिल्कुल  भी  नहीं  और

 इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रो  चे ०  मु०  यदि  स्टेशन  पर  आने  जाने  वाले  ऊचे  दल

 के  यात्रियों  की  fae  संख्या  25  या  उससे  अधिक  होती  है  तो  उनके  लिए  अलग  प्रतीक्षालयों

 की  व्यवस्था  की  जाती  है  ।  मुसाफिरखाने  या  विचरण  क्षेत्र  सभी  स्टेशनों  पर  होते  हैं  और

 सभी  दर्जों  के  यात्री  उनका  इस्तेमाल  कर  सकते  हें  ।

 528  स्टेशनों  पर  पहले  दर्जे  के  यात्रियों  के  लिए  कोई  प्रतीक्षालय  नहीं  है  लेकिन

 इनमें  से  176  स्टेशनों  पर  ऊचे  दर्ज  के  यात्रियों  के  लिए  प्रतीक्षालय हें  ।

 पन्द्रह  स्टेशनों  पर  अब  मुसाफिरखाने  बनाये  जा
 रहे  हे

 हें  ।  इनके  सिवाय  बाकी  सभी  स्टेशनों

 पर  प्रतीक्षा  की  सुविधा  उपलब्ध  है  ।

 हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  बगल

 5735  थ्री  कृष्णन

 st  तुलसीदास  दास प्पा

 क्या  औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 (*)  कया  यह  सच  है  कि  हिन्दुस्तान  मशीन
 लिमिटेड  बंगलोर  में  स्थानीय  लोगों

 की  बजाय  बाहर  के  लोगों  को  रोजगार  दिया  जा  रहा  गौर

 उक्त
 सरकारी  उपक्रम  में  कितने  प्रतिशत

 स्थानीय  कर्मचारी
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 औद्योगिक  fasta  तथा  समवाय  काय  मंत्री  फल्नरूद्दोन  चली  अहमद  (*)  और

 सरकार  की  विद्यमान  नीति  के  अनुसार  तृतीय  और  चतुर्थ  श्रेणी  अथवा  उसके  समकक्ष

 वाले  स्थानों  के  अलावा  अन्य  स्थानों  पर  अखिल  भारत  के  आधार  पर  करके

 भर्ती  कीं  जाती है  और  इसके  राज्यनुसार  आंकड़े  नहीं  जाते  हें  ।  जहां  तक  तृतीय  और

 चतु  श्र  णी  य  उसके  समकक्ष  स्थानों  का  संबंध  जानकारी  का  पता  लगाया  जा  रहा  है

 और  वहू समा  पटल  पर  रख  दी  जायगी
 ।  यह  मान  लिया  गया  है  कि  निम्न  वेतन  स्थानों

 av  परियोजना  के  आस-पास  '  रहनेਂ  वालें  व्यक्तियों  को  नियुक्त  करना  अधिक  लाभदायक

 रहेगा  ।

 Looting  of  Train  at  Ranaghat  Station

 5736  Shri  Nihal  Singh :
 Shri  Hukam  Chand  Kachwai
 Shri  Y.  S.  Kushwah :

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  some  goondas  stopped  a  train  at  Ranaghat  near

 Veenapur  when  it  was  about  to  start  and  looted  rice  and  vegetables  as  reported  in  the

 dated  the  17th  June,  1967

 (b)  if  so,  the  number  of  persons  arrested  in  this  connection  and  the  action  taken

 against  them;  and

 (2)  the  total  loss  accrued  thereby  ?

 The  Minister  of  Railways  (Shri  C.  M.  Poonacha)  The  correct  position (a)  Yes

 is  that  on  15.6.1967,  Train  No.  P-400  Down  Banpur-Sealdah  local  was  stopped  at  18.36

 brs.  by  the  local  public  near  North  Cabin  of  Banpur  station  by  squatting  on  the  track  and

 looted  Jack  fruit  baskets  of  the  vendors  compartment

 (b)  Government  Railway  Police,  Ranaghat,  have  registered  a  case  u/s  147/148/323/
 No 379  IPC  and  108/121  of  the  Indian  Railways  Act  which  is  under  their  investigation

 arrest  has  so  far  been  made

 (c)  Rs.  1,860/-,  the  value  of  the  alleged  looted  Jack  fruits  and  the  personal  cash

 of  local  vendors  amounting  to  Rs,  326/-

 दिल्ली  में  गाड़ियों  का  देर  जाना

 5737  थो  राम  चारा

 शी
 बेघर  बेहरा

 कया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सवेरे  वाली  सभी  गाड़ियां  83  39  अप  और  13  अप

 सवेरे  काफी  अरसे  सें  दिल्ली  प्रतिदिन  देर  से  पहुंच  रही

 यदि  तो  इसके  कारण  क्या  हैं
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 रेलवे  प्रशासन  ने  गाड़ियों  के  देर  से  कराने  को  रोकने  लिये  क्या  कदम

 उठाये

 (7)  कया  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  दिल्ली  और  खुर्जा  के  बीच  में  कोई  स्थानीय

 शटल  गाड़ी  चलती  और

 (=)
 यदि  तो  दिल्ली  और  खुर्जा  के  बीच  इस  शटल  गाड़ी  को  चलाने  में  विलम्ब

 होने के  क्या  कारण  है  ?

 रेलवे  मंत्रो  Ao  Yo  पूनिया )  से  जी  लेकिन  इन  गाड़ियों

 का  आना-जाना  संतोषजनक  नहीं  रहा  है  ।  थे  गाड़ियां  मुख्यरूप  से  मुख्यतः  बि  के  तार  की

 चोरी  के  कारण  कंटोल  की  खराबी  की  अधिक  खतरे  की  जंजीर  का  अविवेकपूर्ण

 पार्सल  चढ़ाने-उतारने  आदि  के  कारण  देर  से  आयी  हैं  ।  इन  तथा  sea  गाड़ियों

 चालन  में  सुधार  करने  के  से  एक  समय-पालन  अभियान  चलाया  गया  है  |

 और
 39  अप  जनता  एक्सप्रेस  और  2  wast  गाड़ियां  '  दिल्ली  और  खुर्जा

 के  बीच  चलने  वाले  उपनगरीय  यात्रियों  की  आवश्यकताएं  पुरी  कर  रही  है  ।  मार्ग  की  अड़चनों

 तथा  खुर्जा  स्टेशन  पर  टर्मिनल  सुविधाओं  के  अभाव  के  कारण  इस  समय  एक  अतिरिक्त  शटल

 गाड़ी  का  चलाना  परिचालन  की  दृष्टि  से  व्यवहारिक  नहीं  है  ।

 Accident  near  Nonera  Station  (Gwalior-Bhind  Section)

 5738.  Sbri  5,  Kushwah :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  refer  to

 the  tepl  ly  given  to  Unstarred  Question  No.  2090  on  the  9th  June,  1967  regarding  the  train

 accident  between  Gohad  Road  and  Nonera  Station  on  the  23rd  May,  1967  and  state :

 @
 whether  the  cause  of  the  accident  has  been

 ascertained;

 ‘if  so,  the  result  thereof;

 (c)  the  name  of  the  driver  of  the  train  involved  and  since  when  he  had  been  work-

 ing..on  the  narrow-gauge  line  of  this  section;  and

 (0)  the  nature  of  compensation  paid  to  the  families  of  the  persons  killed  and  to

 the  injured  ?

 The  Minister  of  RaiJways  (Shri  M.  Poonacha)  (a)  and  (b)  According  to  the

 provisional  finding  of  the  Additional  Commissioner  of  Railway  Safety,  the  accident  was

 due  to  the  train  being  driven  at  excessive  speed

 (0)  The  name  of  the  driver  of  the  train  involved  is  ShriS.  K.  Sharma  He  was

 officiating  2s  Loco  Foreman  Narrow  Gauge  Shed  at  Gwalior  for  44  years  upto  October

 1966,  when  he  was  posted  as  ‘B’  Grade  Driver  on  the  Nerrow  Gauge  Section.

 (d)  Ex-gratia  payment  of  Rs.  500/-  to  next  of  kin  of  each  person  killed  and  Rs.
 to  each  person  seriously  injured  has  been  made.  On  receipt  of  appli  cations

 for  compensa  tion,  the  compensation  to  be  paid  will  be  determined  and  awarded  by  the
 District  &  Sessions  Judge,  Bhind,  who  is  the  Claims  Commissioner  of  the  area.
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 राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  को  टोलगारिया  परियोजना

 5739  श्री  कामेश्वर  सिह  क्या  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  की  टो लगा रिया  परियोजना

 को  कार्यान्वित  किये  जाने  की  सम्भावना  नहीं  भ्र ौर

 यदि  तो  इस  परियोजना  को  कार्यान्वित  न  करने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 खान  तथा  धातु  मंत्री  चन्ना  :  राष्ट्रीय  कोयला  विकास

 निगम  द्वारा  तालगेरिया  परियोजना  शुरू  करने  का  प्रदान  अमी  विचारा ale

 wet ही  नहीं  उठता  ।

 Stations  on  G.  Lines  in  Madhya  Pradesh

 5740.  Shri  S.  Kushwah  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  the  total  number  of  stations  on  the  narrow-gauge  lines  in  Madhya  Pradesh
 from  Gwalior  to  Bhind,  Gwalior  to  Shivpuri  and  Gwalior  to  Shivpur  Kalan

 (b)  the  number  and  names  of  those  stations  in  these  routes  having  waiting  rooms
 for  the  Ist,  2nd,  and  3rd  Class  passengers

 (c)  the  names  of  those  out  of  them  having  retiring  rooms  for  passengers  :  and

 (d)  the  names  of  those  stations  where  satisfactory  arrangement  for  residential

 accommodation  have  been  made  for  Railway  staff  other  than  the  Station  Master  ?

 The  Minister  of  Railways  (Sbri  C.  M.  Poonacha)  (a)  39

 (b)  and  (d)  The  information  is  given  in  the  statement  laid  on  the  Table  of  the

 House  [Placed  in  Library.  See  No.  LT-1051  /67]

 (c)  Nil

 Gwalior  Bhind  Train  Services

 5741  Shri  Y.S.  Kushwah  Will  the  Minister  of  Railways  be  pl  sed  to  state

 (2)  the  reasons  for  the  deterioration  in  the  running  time  of  trains  from  Gwalior  to

 Bhind  since  the  Independence  and  the  steps  being  taken  to  improve  it

 b)  the  nature  of  additional  facilities  provided  to  passengers  on  this  route  after

 Independence;  and

 (c)  the  total  income  to  Railways  from  this  route  since  the  Independence  ?

 The  Minister  of  Railways  (Shri  C.  M.  Poonacha)  (a)  Increase  in  running  time

 of  trains  of  Gwalior-Bhind  section  has  been  due  to  reduction  in  the  maximum  permissible

 speed  thereon  from  25  miles  per  hour  to  18  miles  per  hour  from  the  year  1953,  which  was

 necessitated  by  considerations  of  safety.  The  question  of  increasing  the  speed  ts  under

 examination  of  the  Railway
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 (b)  A  covered  shed  over  platform  is  being  provided  at  Bhind.  Basic  amenities,
 such  as  waiting  hall,  benches,  latrines,  lighting  arrangements  etc.  are,  however,  already
 available  at  stations  on  Gwalior-Bhind  sections.

 (c)  Earnings  are  not  maintained  section-wise  and  are  available  for  the  narrow
 gauge  lines  of  the  C:ntral  Railway  as  a  whole.  As  such,  it  is  not  possible  to  indicate

 the
 earnings  of  the  Gwalior-Bhind  section  separately.

 Bogies  Attached  to  Passenger  and  Goods  Trains  on  Central  Railway

 3742,  Shri  Y.S.  Kushwah:  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :

 (a)  the  total  number  of  bogies  On  passenger  trains  and  the  total  number  of  wagons  on

 goods  train  running  on  the  Gwalior-Bhind,  Gwalior-Shivpur-Kalan  and  Gwalior-Shivpuri

 sections  on  the  Central  Railway  and  the  year  of  manufacture  of  these  bogies  and  wagons;

 (b)  the  total  number  of  steam  and  diesel  locomotives  running  on  these  lines  and

 the  year  of  their
 manufacture;

 (c)  the  number  of  new  locomotives,  passenger  bogies  and  wagons  provided  on  these

 sections  so  far  after  they  were  transferred  to  the  Central  Railway  Administration;  and

 (6)  the  names  of  the  places  where  the  locomotives.  passenger  bogies  and’  goods

 wagons  running  on  these  routes  are  being  manufactured  ?

 The  Minister  of  Railways  (Shri  M.  Poonacha)  :  (a)  and  (b)  A  statement  is  laid

 on  the  Table  of  the  House.  [Placed  in  Library,  See  No.  LT-1052/67]

 (c)  Total  number  of  new  locomotives,  passenger  eoachex  and  wagons  provided  :°

 Locomotives  4

 Coaches:  17

 Wagons  Nil.

 (d)  The  original  stock  of  Narrow-Gauge  locomotives  and  wagons  on  these  routes

 are  still  in  service  except  for  5  locos  imported  from  Japan  in  1959-60,  and  there  has‘  been
 no  need  to  manufacture  new  ones  in  the  country.  Coaches  have  been

 manufactured
 in

 Lallaguda  Railway  Workshops,

 Copper  Mining  Work  in  Khetri  (Rajasthan)

 5743,  Shri  Onkar  Lal  Berwa:  Shri  N.  S.  Sharma  =

 Shri  Beni  Shanker  Sharma  :  Shri  Onkar  Singh  :

 Will  the  Minister 'of  Steel,  Mines  and  Metals  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  copper  mining  work  is  being  done  at  Khetri

 (Rajasthan);

 (0)  ifso,  the  extent  of  the  assistance  obtained  from  different  foreign:  countries;
 and

 (c)  the  progress  made  during  the  period  from  1962  to  1967  ?

 The  Minister  of  Steel,  Mines  and  Metals  (Dr.  Channa  Reddy):  (a)  Yes,  Sir.  A
 copper  mine  is  being  developed  at  Khetri,
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 (b)  . The  National  Mineral  Development  Corporation  has  entered  into  an  agree-

 ment  with  a  Group  of  French  Companies,  consisting  of  M/s  Venot  Pic;  Ensa  and  others

 for  financial  and  technica!  assistance  for  developing  Khetri  Copper  Project  According

 to  the  terms  of  the  agreement,  the  French  Companies  will  design  the  plant  and  equipment
 and  act  as  Engineering  Experts  and  Advisers  in  respect  of  the  Project  and  would  also  sup-

 ply  such  equipment  which  is  required  to  be  imported,  The  foreign  exchange  requirement

 of  the  Project  including  design  charges  cost  of  equipment  and  deputation  of  experts  to

 India  to  supervise  construction,  installation  and  commissioning  of  the  plant  would  be

 made  available  by  the  French  Group  out  of  the  Consortium  Credit  of  U.S.  18  million

 (c)  (i)  Exploration  by  means  of  drilling,  aditing  etc.  has  been  completed  and

 ore  reserves  have  been  established.  Further  exploration  is  being  done  to

 delineate  the  orebody.  Adequate  samples  have  been  taken  and  analysed
 to  determine  the  characteristics  of  the  ore.  Pilot  plant  tests  have  also

 been  conducted  to  determine  the  behaviour  of  the  ore  and  the  process  to

 be  adopted  for  the  production  of  copper.

 (11)  The  mine  development  work  at  Khetri  has  been  started  accordiug  to  the

 programme  drawn  up  involving  a  total  cost  of  Rs.  617.62  lakhs  Wor
 has  also  been  started  on  the  main  adits  for  the  Kolihan  mine.

 (1110  Two  shafts  are  being  sunk  for  carrying  the  men  and  equipment  into  the

 So  far, mine  and  taking  out  the  daily  production  of  ore  from  the  mine

 the  production  shafts  has  been  sunk  up  to  a  depth  of  and  the  service

 A  service  station  has  been  opened  in  the shaft  toa  depth  of  260°

 service  shaft  at  300  metre  level  (above  zero  level)  involving  a  drivage  of

 1C1  ft.  Mechanized  equipment  has  been  installed  and  commissioned  at
 the  service  shaft  to  achieve  faster  teripo  of  shaft  sinking.

 (iv)  An  agreement  has  been  reached  with  a  French  Group  of  Companies  for

 the  design  of  the  whole  plant

 (v)  An  agreement  has  also  been  signed  with  M/s  Outokumpu  Oy  of  Finland

 for  the  use  of  Flash  Smelting  proces  for  which  they  hold  world’s  patent
 rights

 (४1)  The  French  Group,  in  accordance  with  the  terms  of.  the  agreement  execu-

 ted  with  them,  submitted  the  bids  for  the  plant  and  equipment  of

 various  areas  such  as  exploralion  equipment  winding  ‘equipment  and

 concentrator  etc  These  bids  as  well  as  the  technical  aspects  relating  to

 the  equipment  were  examined  and  discussed  with  the  French  Group  ina

 series  Of  meetings  held  with  their  representatives  in  Delhi  As  a  result
 of  these  discussions,  contracts  have  been  signed  with  the  French  Group
 for  the  supply  of  equipment  of  the  value  of  about 7  million  French

 Francs;  other  bids  are  under  examination  and  order  for  such  equipment
 which  is  necessary  to  be  imported  will  be  placed  soon.  An  agreement

 regarding  General  Engineering  and  General  Enteprise  and  has  also  been

 signed  with  the  French  Group  which  has  come  into  force  from  30-6-1967.

 (vii)  Action  for  procurement  of  indigenous  cquipment  has  been  initiated

 (viii)  To  meet  the  immediate  requirements  of  (he  Corporation  and  Consultant’s
 staff  construction  of  561  residential  units  has  been  completed.  Action

 has  also  been  initiated  for  construction  of  additional  958  quarters.
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 (ix)  A  water  supply  scheme  for  supply  of  about  9  million  gallons  of  water  per

 day  from  Chounra  and  Jodhpura  at  a  cost  of  Rs.  769  lakhs  has  been

 drawn  up  and  work  is  progressing.

 सिविल  विशाल  के  कर्मचारी

 5744,  at  स०  Alo  बीजों  :

 श्री  ay  लिमये  :

 कया  रेलवे  मंत्री  9  1967  के  अतारांकित  wet  संख्या  2075  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  दक्षिण-पूर्व  और  मध्य  रेलवे  के  सिगनल  बादशाहों  में

 पर्यवेक्षक  पदों  पर  कितने  ब्लाक  तथा  सिगनल  इंस्पेक्टरों  का  तबादला  किया  गया
 है  ;

 प्रत्येक  सिगनल  वकंशाप  में  कितने  कितने  पर्यवेक्षक  पद  और

 नियमित  संवर्ग  पर  पर्यवेक्षक  कर्मचारियों  की  पदोन्नति  के  अवसरों  पर  ऐसे

 कर्मचारियों  की  नियुक्ति  से  किस  प्रकार  प्रतिकूल  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा
 ?

 रेलवे  मंत्रो  चे०  मु  :

 उत्तर  रेलवे  3  पूर्वोत्तर  रेलवे

 पूर्व रेल  कोई  नहीं  ।  दक्षिण  ga  रेलवे

 मध्य  रेलवे  कोई  नहीं  ।

 उत्तर  रेलवे  24  पूर्वोत्तर  रेलवे  23

 61  दक्षिणा  qa  रेलवे  13 qa  रेलवे

 मध्य  रेलवे  38

 आमतौर  पर  ये  नियुक्तियां  सिगनल  कारखाने  में  उपयुक्त  पर्यवेक्षक  कर्मचारियों

 के  अभाव  में  की  जाती  हैं  ।  इसलिए  यह  कहा  जा  सकता  कि  इनसे  कर्मचारियों  की  पदोन्नति

 सारी  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ता  है  |

 Employment  of  Station  Masters’  Trainee

 5745.  Shri  Onkar  La)  Berwa  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  a  large  number  of  persons  who  had  received  Station

 Master’s  training  are  idle;

 (b)  if  so,  what  are  the  prospects  of  their  absorption;

 (c)  whether  Government  had  offered  them  employment  elsewhere:  and

 (d)  the  number  of  persons  sitting  idle  after  completing  training  at  Kota  on  the
 Western  Railway  ?
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 The  Minister  of  Railways  (Shri  C.  M.  Poonacha)  (a)  to  (c)  No  In  two  ins-

 tances,  however,  trained  condidates  have  not  got  immediate  appointments  owing  to  non-

 materialisation  of  the  anticipated  vacancies  Such  candidates  would  be  absorbed  against
 future  vacancies.  In  order,  however,  to  minimise  the  period  of  waiting,  efforts  are  being
 made  to  employ  them  in  alternative  categories/Divisions  to  the  extent

 feasible,
 subject  to

 the  willingness  and  suitablity  of  the  candidates  concerned.

 (d)  12.  Out  of  these  4  persons  have  recently  expressed  their  willingness  to  take  up
 alternative  appointments  and  orders  are  being  issued  accordingly

 राजमहल  स्टेशन

 5746  शी  सर डी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  बिहार  के  संथाल  परगना  जिले  में  राजमहल  स्टेशन  पर

 जो  उस  राज्य  का  सबसे  बड़ा  फल  वितरण  केन्द्र  व्यापारियों  के  लिए  कुछ  समय  तक  माल

 जमा  करने  की  पर्याप्त  सुविधायें  नहीं  हैं  तथा  उन्हें  वर्षा  आदि  के  कारण
 बहुत  नुक्सान

 उठाना

 पड़ता

 इस  व्यापार  के  कारण  रेलवे  को  प्रति  at  कुल  कितनी  होती

 और

 क्या  सरकार  व्यापारियों  की  सुविधा  में  कुछ  और  सुधार  करने  के  लिये  विचार

 कर  रही  ताकि  इससे  और  आय  ag  सके  ?

 नद . रेलवे  मंत्री  Ao  go  जी  नहीं

 पिछले  तीन  वर्षों  में  रेलवे  को  इस  व्यापार  के  कारण  निम्नलिखित  वार्षिक

 आय  हुई  है

 रुपये

 1964  9,96,826

 1965  2,62,749

 1966  216  6,334

 जी  नहीं
 ।

 मसूर  राज्य  में  रेल  लाइनें

 5747  थ्रो  लक प्पा

 शी  हुये  गोवा  :

 बया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलवे  मंत्रालय ने  मंसुर  राज्य  में  1962  से  कितनी नई  रेल  लाइनों  का  सच क्षण

 किया  तथा  उन्हें  प्रायोजित
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 (a)  कया  कुछ नई  लाइनों  का  अब  भी  निर्माण  हो  रहा

 यदि  तो  उनका  निर्माण  कार्य  कब  तक  पुरा  होने  की  सम्भावना  और

 (7)  नया  उनका  निर्माण-कार्य  परा  करने  के  लिये  कोई  समय-सीमा  निर्धारित  की

 गई  है
 ?

 रेलवे  मंत्री  चे०  go  1
 से  मंसूर  राज्य  में  पूर्ण  या  आंशिक

 रूप  से  पड़ने  वाली  निम्नलिखित  नयी  रेलवे  लाइनों  का  निर्माण  तीसरी  योजना  की  अवघि  में

 करने  की  मंजरी  दी  गयी  थी  और  इनका  सर्वेक्षण  किया  गया  था :

 (1)  मगलू-हसनत

 बेलरुस-सेलम (ii)

 इन  दोनों  नयी  लाइनों  का  निर्माण-क.य॑  अभी  चल  रहा  है  ।  मंगलूर  बन्दरगाह
 जना  के  पूरा  होने  के  साथ-साथ  मगरूर-हित  लाइन  का  निर्माण-कार्य  पूरा  ।  बेंगलूरु

 सेलम  लाइन  1968  पुरा  होने  की  आशा है  |

 काडूर-सक़लेशपुरा  रेलवे  लाइन

 5748  थी  हि0०  लक प्पा

 श्री  तूने  गोड़ा

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 बया  दक्षिण  रेलवे
 में  काड्र-सकलेशपुरा  रेलवे  का  सवाल  काय  पुरा  हो

 चुका  है

 यदि  at,  तो  सर्वक्षण  पर  aq  हुआ  और

 (7)  ae  परियोजना  कब  तक  पुरी  हो  जाने  की  संभावना  है  ?

 रेलवे  मंत्री  चे०  Fo  और  इस  लाइने  के  लिए  प्रारम्भिक

 इंजीनियरिंग  और  यातायात  सर्वेक्षण  1955-57  में  क्रमशः  2,75,327  और  47,592  रुपये

 कीं  भ्र नुमा नित लागत  से  किये  गये  थे  |

 इस  प्रस्ताव  को  वित्तीय  हष्टिकोणा  से  उचित  नहीं  गयाਂ  इसलिए  छोड़

 दिया  गया

 भुसावल-चालोसगांव  कौर  भुसावल  खण्डवा  स्टेशनों  के  बीच  शटल  गाडियां

 5749  att  राने  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
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 क्या यह  सच  है  कि  माड़ी  की  निम्नलिखित  सेवायें  wage  faza

 से  पहले  उपलब्ध  अब  उपलब्ध  नहीं  है  भुसावल-खण्डवा

 और  ato  ढी  Qo:

 qe  से  पूर्वे  इन  स्टेशनों  के  बीच  ऐसी  कितनी  गाड़ियां  चल  रही  थीं  जो  छोटे

 स्टेशनों  के  यात्रियों  को  लाभ  पहुंचाती  थीं  और  इस  समय  वहां  गाड़ियों  की  संख्या  क्या  है

 क्या  सरकार  भुसावल-चालीसगांव  तथा  भूताक्ष  ल-खण्डवा  सेक्शन  पर  छोटे

 स्टेशनों  के  यात्रियों  के  लाभ  के  लिये  शटल  गाड़ियां  चलाने  पर  वि  चार  कर  रही  और

 क्या  भुसावल  alt  बम्बई  वी०  टी०  के  बीच  प्रतिदिन  एक  गाड़ी  चलाने  .  पर  भी

 विचार  किया जा  रहा  है
 ?

 रेलवे  मंत्रो  चे०  Yo  पूनिया  जी  नहीं  ।

 युद्ध-पूंच  समय  की  तुलना  भुसावल-चिली  भुसावल-खण्डवा  और

 भुसावल-बम्बई  वी ०  टी  ०  खण्डों  पर  गाड़ियों  की  संख्या  में  कोई  कमी  नहीं  हुई  जिसकी  नीचे

 दिखाया गया  है

 a  स्टेशनों  पर  रुकने  घालो  गाड़ियों  की  ao

 पद्य-पुत्र  विमान

 मुसावल-चालीसगांव  2  2

 भुसावल-रसण्डवीा  3  3

 भुसावल  |  म्बई  2  2

 और  अभी  नहीं  ।

 दिल्ली  तथा  बम्बई  विक्टोरिया  टर्मिनस  स्टेशनों  के  बीच  एक्सप्रेस

 जनता  रेल  गाड़ी  का  चलाया  जाना

 5750.  श्री  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (=)  क्या
 यह  संच  हैं

 कि  जनता  ढारा  लगातार  मांग  किये  जाने  के  बावजूद  भी

 सेन्ट्रल  रेलवे  में  भांति  भुसावल  होती  हुई  नई  दिल्ली  और  बम्बई
 विक्टोरिया

 टर्मिनस  स्टेशनों

 के  बीच  कोई  अतिरिक्त  मेल/एवसप्रेस  जनता  रेलगाड़ी  नहीं  चलाई  गई  और

 (=)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  है
 ?

 रास्ते  में  पड़ने  वाले  खण्डों राव  मंत्री  चे०  Jo
 और

 पर  अपेक्षित  लाइन  क्षमता  कमी  तथा  बम्बई  ato  टी०  और  नयी  दिल्ली  में  टर्मिनल

 सम्बन्धी  सुविधाएं  न  होने  के  कारण  हंसी-भुसावल  के  रास्ते  नयी  दिल्ली  और  बम्बई  वी  ०टी ०

 के  बीच  एक  अतिरिक्त  गाड़ी  परिचालन  की  दृष्टि  से  अभी  व्यावहारिक  नहीं  हैं  ।

 5451



 Written  Answers  Asadha  23,  1889  (Saka)

 अन्दमान  द्वीप  समह  के  रबड  उत्पादकों  के  लिये  रबड़  बोड़

 5751.  श्री  नयनार  :  कया  बाशी  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  अन्दमान  के  रबड़  उत्पादकों  के  लिये  एक  थक  रबड़  बोर्ड  की

 स्थापना  कर  रही  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  मुहम्मद  शफी  कुरेशी  )  :  i  नहीं ।

 प्रश्न नहीं  उठता

 मंदना  रेलवे
 स्टेशन  के  निकट  फाटक

 5  7  52.  श्रीमती  सुशीला  रोहतगी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  किः

 कया  मानना  रेलवे  स्टेशन  कानपुर  उत्तर-पूर्वे  के  निकट

 एक  रेलवे  फाटक  बनाने  के  बारे  में  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ  और

 यदि  तो  इस  अभ्यावेदन  पर  क्या  कायंवाही  की  गई  है  ?

 रेलवे  मंत्री  चे०  मु०  :  जहां  ।  बी०  पी०  एम०

 जी०  इंटर  कानपुर  से  एक  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुम  है
 जिसमें  छात्रों  की

 सुविधा  के  लिए  माना  में  समपार  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  कहा  गया  ।
 ष्

 इस  मामले  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 केन्द्रपाड़ा  में  पटसन  के  कारखाने

 5753.  श्री  स०  :  aft  भो निवास  faer  :

 श्री  कण  प्र  fag देव  :  et  बेघर  बेहरा  :

 कया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ()  क्या  उड़ीसा  राज्य  में  केन्द्रपाड़ा  और  जा लेस वर  नगरों  में  पटसन  के  कारखानों

 की  स्थापना  के  बारे  में  कोई  परियोजना  प्रतिवेदन  तैयार  किया  गया

 यदि  तो  उस  प्रतिवेदन  का  संक्षिप्त  ब्यौरा  क्या  और

 (7)  केन्द्रपाड़ा  और  जालेसवर  में  पटसन  के  कारखानों  की  स्थापना  करने  के  लिये

 क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  मोहम्मद  शो  :  से  भारत

 सरकार  का  उड़िसा  में  या  अन्य  कहीं  पटसन  के  कारखाने  स्थापित  करने  का  कोई  विचार  नहीं

 इसलिये  कोई  परियोजना  प्रतिशत दन
 तैयार  नहीं  ि

 किया  गया है च्  न  TO
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 fast  को  राव  बस्तियां  में  नागरिक  सुविधायें

 5754.  थ्री  कंवर  लाल  गुप्त  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पहाड़गंज  के  और  सब्जी  मंडी  रेलवे

 स्टेशन  दिल्ली  के  निकट  स्थित  रेलवे  बस्तियों  में  पर्याप्त  नागरिक  सुविधायें  नहीं

 क्या  सरकार  को  इस  बारे  में  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  और  यदि  हां  तो

 उन  में  क्या  लिखा  हुआ  है  र  उन  पर  कया  कार्यवाही  की  गई

 (7)  क्या  यह  भी  सच  है  कि  नई  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  से  लेकर  पुल  मिठाई  तक  रेलवे

 लाइन के
 निकट  अनेक

 क्या  सरकार  का  विचार  इन  मुर्गियों  को  वहां  से  हटाने  और  झुग्गियों  में  रहने

 वाले  लोगों  को  वैकल्पिक  स्थान  देने  का  और

 (=)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  मंत्री  चल  Ao  :  जी  नहीं  ।

 जी  हां  ।  पहाड़गंज  और  सब्जीमंडी  रेलवे  स्टेशन  के  पास  स्थित  बस्तियों  के

 सम्बन्ध  में  कुछ  अभ्यावेदन  मिले  हैं  ।  ये  अभ्यावेदन  प्रायः  टाइप  टट्टियों  की  जगह  फ्लश

 टट्टियां  पानी  के  अतिरिक्त  नल  अनधिकृत  झुग्गियों  को  सफाई  की

 बेहतर  व्यवस्था  बरसात  में  पानी  इक  न  हो  इसके  लिए  जल  निकासी  का  अच्छा

 प्रबन्ध  करने  और  पुराने  क्वार्टरों  की  मरम्मत  के  सम्बन्ध  में  थे  |

 इन  बस्तियों  में  विशेष  कर  रोशन  आरा  बाग  की  रेलवे  बस्ती  जहां  प्राइवेट  लोगों

 द्वारा  डेरियां  चलाने  के  कारण  गंदगी  रहती  जल  निकासी  और  सफाई  व्यवस्था  में  सुधार

 के  लिए  रेल  प्रशासन  ने  नगर  निगम  से  लिखा-पढ़ी  की  है  ।  रोशन  आरा  बाग  की  स्थित  बस्ती

 में  फ्लश  की  छः  टट्टियां  अभी  हाल  में  बनायी  गयी  हैं  ।  क्वार्टरों  की  वार्षिक  मरम्मत  की  जा

 चुकी है  ।  पानी  सप्लाई  की  स्थिति  पर्याप्त  सभी  जाती  है  ।  पुराने  अवमानक  क्वार्टरों  को

 कार्यक्रम
 के  अनुसार  बदलने  के  प्रस्तावों  पर  रेल  प्रशासन  कारवाई  कर  रहा  है  ।

 tt  ati

 जी  झुग्गी  वालों  को  हटाने  का  कार्यक्रम  बनाया  गया  है  ।  लेकिन  उन  झुग्गी

 वालों  को  वैकल्पिक  स्थ।न  देने  की  नगर  निगम  की  जिनके  पास  जन-गरना

 पियो  है  ।  वैकल्पिक  स्थान  की  व्यवस्था  करना  नगर  निगम  की  क्षमता  पर  भी  निसार  है  ।

 ऊपर  भाग  के  उत्तर  को  देखते  हुए  सवाल  नहीं  उठता  ।

 जापान  को  नमक  का  निर्यात

 5756.  श्री  झात्स  दास  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 (*)  क्या  यह  सच  हैं  कि  भारत  जापान  को  नमक  का  निर्यात  कर  रहा

 यदि  तो  क्या  ag  सप्लाई  वस्तु  विनिमय  के  आधार  पर  है

 (7)  यदि  तो  इससे  कितनी  विदेशी  मुद्रा  अजित  और

 क्या  यह  सप्लाई  देश  की  नमक  सम्बन्धी  आवश्यकता  को  पुरा  करने  के  बाद  की

 जाती है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  मोहम्मद  झा फो  :  at

 जी नहीं

 (7)  1966  1967  -  संविदा  के  अंतगर्त  भेजे  गये  माल  के

 लिये  लगभग  8.9  लाख  डालर  ।

 जहां १  एस्

 माइनिंग  एण्ड  एलाइड  मशीनरी  दुर्गापुर

 5757.  श्री  उमा नाथ  :  चक़पाशि  :

 श्री  ज्योतिर्मय  शो  श्रनिरुद्धन  :

 श्री  भगवान दास  :  श्री  सत्य  सिंह

 क्या  औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1966:67  में  माइनिंग  एण्ड  एलाइड  मशीनरी  कारपोरेशन  दुर्गापुर  को  कुल

 कितने  क्रयादेश  मिले

 1966-67  में  इस  कारपोरेशन  का  कुल  उत्पादन  कितना

 (71)  क्या  उत्पादन  योजना  के  अनुसार  उत्पादन  पुरा  नहीं  और  यदि  तो

 इसके  FAT  कारण  और

 उत्पादन  की  इस  कमी  को  पुरा  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 (#) औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय-कार्यों  मंत्री  फखरुद्दीन  wet  :

 माइनिंग  तथा  एलाइड  मशीनरी  कारपोरेशन  लि०  को  1966-67  में  18  करोड़  रुपये  के  मुल्य

 के  33,000
 मी ०  ठन  के  उपकरणों  के  आडर  प्राप्त  हुए  ।

 6225  मी०  टन  ॥

 उत्पादन  कार्यक्रम  में  विविधता  लाने  के  कारण  जिसके  लिए  तैयारी  तथा  औजारों

 आदि  के  लिए  और  अधिक  समय दरकार  था  और  ऐसे  उत्पादों  के  ए |
 ्  =

 ba |
 2
 | के  लिए  सब  तैयारी  पूर्ण  पर्याप्त  डर  न  मिलने  के  कारण  उत्पादन  कार्यक्र  को  पुरा  न

 किया  जा  सका  ।
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 उत्पादन  कार्यक्रम  के  पुनर्गठन  तथा  इसमें  विविधता  तकनीकी  विभागों  के

 पुनर्गठन  प्रक्रिया  में  उत्पादिता  योजनाओं  के  जारी  किये  उपकरणों  के

 क  ,  स्टाक  आडंबरों  की  tess  पुर्जों  का
 नियमित  दलीय  उत्पादन  और  कारीगरों  तथा

 निरीक्षकों  का  प्रशिक्षण  आदि  यह  इस  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिए  उठाए  गए  qT aT  में से

 कुछ  एक  हैं
 ।

 खनन  तथा  मशीनों  निगम  लिमिटेड

 5758  श्री  रमानी  ort
 श्र्नाहुम :

 थी  भगवान  दास  A  उमा नाथ  :

 थ्रो  ज्योति मंथ  बसु  ी  :

 थ्री  नाथ नार

 क्या  औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय-सायं  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि  :

 क्या  1967-68  के  लिए  खनन  तथा  मशीनरी  निगम  लिमिटेड  के  उत्पादन

 कार्यक्रम  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  यदि  तो  कब

 उन  उत्पादों  के  नाम  क्या  है  जिनके  डिजाइन  अभी  तयार  नहीं  हुए  और  उन

 उत्पादों  के  उत्पादन  की  तैयारी  सम्बन्धी  योजना  अभी  तक  पूरी  नहीं  हुई  भर

 जिन  वस्तुओं  के  लिए  पहले  हो  art  मिल  चुके  हैं  उनके  उत्पादन  कार्यक्रम  को

 पूरा  करने  के  लिए  सरकार  का  क्या  कार्यवाहो  करने  का  विचार  है
 ?

 औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय-कार्य  मंत्री  (att  फखरुद्दीन  चली  अहमद )

 माइनिंग  तथा  एलाइड  मशीनरी  कारपोरेशन  लि०  के  1967-68  के  उत्पादन  कार्यक्रम  का

 अम् तिम रुप  अप्रेल  1967  में  दिया  गया  ।

 3500  मी०  टन  के  उपकरणों  वाले  बोकारो  इस्पात  संयन्त्र  के  इमारती  ढांचों

 के  नमूने  ग्राहक  की  स्वीकृति  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  ।  इसके  अतिरिक्त  अन्य  500  मी०  टन  के

 उपकरणों  के  नमुने  अभी  gat  किये  जाने  है  ।  बेल्ट  तथा  ऊपर  कन्वेयर  सैन्य  .  सिखों

 सहित  फिक्शन  प्राय  कोमात्यु  ट्रेक्टर  मेन  ऐकशियल  फेन  फ़िकशधोंधे  तथा  इमारती  ढांचे  ऐसे

 उत्पाद  है  जिनके  उत्पादन  की  तैयारी  की  योजना  अभी  नहीं  हुई  ।

 उत्पादिता  योजनाओं  जारी  के  किये  हथियारों  को  कम  करने  के  लिए

 मानकीकरण  और  दूसरे  तैयारी  के  काम  और  अन्य  स्टैंड  वस्तु झ्र ों  स्टाक

 आडंबरों  के  आधार  पर  निर्माण  ऐसे  कदमों  में  से  कुछ  है  जो  कि  स्थिति  का  सामना  करने  के

 लिए  उठाए  गए  हैं  ।

 एक्टरों  का  निर्माण

 5759  श्री  जाज  फरनेन्डीज  श्री  जे०  एच०  पटेल

 थी  मधु  लिमये  श्री  सरजु  पाण्डेय

 बया  औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय  कार्य  मो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
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 कृषि  के  उपयोग  में  लाये  जाने  वाले  ट्रैक्टरों  का  निर्माण  करने  वाले  फर्मों  की

 लाइसेंस  Yar  क्षमता  कितनी

 इन  फर्मों  में  1965-66  भौर  1966-67  में  वास्तव  में  कितना  निर्माण

 1965-66  और  1966-67  में  कितने  ट्रक्टर  आयात  किये

 (37)  आयातिती  ट्रैक्टरों  का  मूल्य  क्या  था  तथा  वे  किसानों  को  किस  भाव  बेचे

 और

 (=)  देश  में  बने  ट्र  क्टर  किसानों  को  किस  भाव  पर  बेचे  गये
 ?

 औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय-कार्य  मंत्री  फखरुद्दीन  चली

 गर  सरकारी  क्षेत्र  में  लाइसेंस  प्राप्त  5  फर्में  ट्रैक्टरों  का  उत्पादन  कर  रही  है  और  उनकी  कुल

 क्षमता  30  000  प्रतिवर्ष  है  ;

 1965-66  तथा  1966-67  में  लाइसेंस  प्राप्त  एककों  का  ट्रैक्टरों  का  उत्पादन

 निम्न  प्रकार  था  :

 1965-66  5714  संख्या

 1966-67  8818  संख्या

 और  (=)  1965-66  तथा  1966-67  में  राज्य  व्यापार  निगम  के  माध्यम  से

 आयात  किए  गए  ट्रैक्टरों  का  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।  में

 रखा
 गया  ।  देखिये  सख्या  एल०  टी०  1053/67]

 (=)  देश  में  निर्मित  ट्र  कारों  का  लक्ष्य  स्थान  पर  रेल  भाड़ा  सहित  बिक्री  मुल्य  निम्न

 प्रकार  निश्चित  किया  गया  है  :

 (1)
 ईयर

 ट्र
 कैसे  (26:5  रुपये

 (2)  इंटरनेशनल  कार्मिक

 ट्  ace  (35  senna  20,900

 (3)  मेसी  फम्मंसत  द्रास  (35  eee tee  20,838

 pe)
 (4)  4.5  स०  ao  19,500  रुपये

 28.0  Ho  स०  15.032  रुपये

 35.0  जीर्ण  दया  16.110  रुपये (5)  हिन्दुस्तान

 50.0  Ho  डा०  21,880

 ऊपर
 दिये  गए  मुल्य  निम्न  सम्बद्ध  तथा  सहायक  पुर्जे  भी  सम्मिलित  हैं  :

 हाइड्रॉलिक  लिफ्ट

 श्री  प्वाइन्ट  लीकेज
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 पावर  टेक  आफ

 प्रकाश  के  उपकरण  जिनमें  आगे  की  बतियां  पीछे  तथा  दल  कें  साथ  लगी

 बतियां  सम्मिलित  हैं  ।

 हथियारों  का  एक  सेट

 बिजली  का  art  ।

 पश्चिम  रेलवे  के  सहायक  निर्माण
 कार्य  निरीक्षक

 *
 5760.  श्री  जाज  फरनेन्डीज  :

 थी  मधु लिमये

 श्री  जे०  ए०  पटेल

 क्या  रेलदे  मन्त्री  यह  बनने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 पश्चिम  रेलवे  में  कार्य  कर  रहे  ऐसे  उन  सहायक  निर्माण  कार्य  निरीक्षकों
 की

 जिन्हें  छंटनी  के  नोटिस  दे  दिये  गये  संख्या  कितनी

 नोटिस  दिये  जाने  के  क्या  कालरा  हैं  जबकि  मंत्रालय  सदा  यह  कहता  रहा
 है  कि

 वर्तमान  कर्मचारियों  की  छंटनी  नहीं  होगी

 क्या  सरकार  का  उन  कर्मचारियों  को  जिन्हें  छंटनी  के  नोटिस  दिये  गये  हैं

 fers  नौकरियां  देने  का  विचार  और

 न्
 18  1967  के  बम्बई  के  में  प्रकाशित  नौकरी  की  सुचना

 2/6  7-68  के  अनुसार  प्रस्तावित  नई  भर्ती  का  औचित्य  कया  है  ?

 रेलवे  मन्त्री  चे०  go  :  54

 और  ये  कमंचारी  अस्थायी  परियोजना  निर्माणु-कार्यों  के  सम्बन्ध  में  भर्ती

 किये  गये  थे  और  अब  काम  पुरा  हो  जाने  से  तथा  निर्माण  प्रभारित  पदों  के  अभ्यापणं  के

 स्वरूप  सर्वेक्षण  और  निर्माण  विभाग  के  संवर्ग  में  संकुचन  के  कारण  ये  कर्मचारी  फालतू  हो  गये

 इन्हें  अन्य  रेलों  पर  इसी  कोर्ट  में  खपाना  संभव  नहीं  हो  सका  है  ।  फालतू  कर्मचारियों  को

 वैकल्पिक  नियुक्तियां  देने  के  लिए  उनको  छांटने  की  कार्यवाही  की  गयी  थीं  और  16  कलक

 के  रूप  में ते नात  करने  के  आदेश  जारी  कर  दिये  गये  हैं  ।  बाकी  कमंचारियों  को  जुलाई  के

 तीसरे  सप्ताह  में  छाँटा  जायेगा  ।  सम्बन्धित  कार्मिकों  को  इसकी  सुचना  दे  दी  गई  हैं  ।

 सहायक  निर्माण-निरीक्षक  बल्कि  यातायात  वर्ग  के  कर्मचारियों  जैसे

 यातायात  वाणिज्य  क्लर्कों  ;,  टिकट  कलेक्टरों  ate  गाड़ी  क्लर्कों  की  भर्ती  के

 लिए  नियोजन  सुचना  जारी  की  गई  है  ।  इन  वर्गों  कुछ  फालतू  सहायक  निर्माण  निरीक्षकों

 को  ले  लेने  के  बाद  भी  खाली  जगहें  रह
 जाने  की  सम्भावना  है  ।
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 प्रपात  तथा  fala  (  अघिनियम  1947  का  उल्लंघन

 5761.  जाज  :

 थ्रो  bale  f  लिमये  :

 श्री  Ho  एच०  पटेल  :

 क्या  बाशिज्य  मन्त्री  23  1967  के  तारांकित  seq  संख्या  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  ताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 f
 1947  की  धारा  5  के  अधीन आयात  तभी  निर्यात

 मुकदमा  चलाने  की  अनुमति  कब  दी  गई

 उन  व्यक्तियों  के  नाम  क्या  हैं  जिनके  विरुद्ध  मुकदमा  चलाया  और

 मुकदमा  कब  तक  चलाने  की  सम्भावना  है  ?

 वाणिज्य  मन्त्रालय  में  उप-मन्त्री  मुहम्मद  शो  कुरद )  पुना  म्यूनिसिपल

 पोर्ट  पुना  के  सम्बन्ध  में  अपराधों  कथित  दोषी  अधिकारियों  और  फर्मों  के

 विरुद्ध  मुकदमा  चलाने  की  अनुमति  आयात  तथा  निर्यात  के  मुख्य  नियन्त्रण  द्वारा  27

 1967  को  दी  गई  थी  ।

 उन  व्यक्तियों  तथा  फर्मों  के  नाम  उनके  साझीदारों  तथा  संचालकों  के

 जिनके  विरुद्ध  मुकदमा  चलाया  जाना  निम्नलिखित  हैं  :--

 श्री  वी०  डी०  पुना  म्यूनिसिपल  ट्रांसपोर्ट  अ  पूना  के  परिवहन

 प्रबन्धक  |

 मैसेज  ava  पूना  ।

 (a)  aaa  डीजल  बम्बई  |

 हसन  भा टो मोटिव  मेन्यूफक्चस  fao,  बम्बई  |

 मैसेज  एशियन  ल» ् टद््ड्स ह |  पुना  ।

 मैसेज  हिन्द  सेल्स  पुना  ।

 शिकायतें  अतिरिक्त  मुख्य  प्र  सीडेंसी  मजिस्ट्रेट  बम्बई  के  न्यायालय  में  दायर  की

 गई  है
 ।

 केरल  खादों  बो

 seferes  ost 5762.  श्री  चाय नार  कया  Sir  Heal  यह  बताने  की  कृपा  कतेंगे  कि  :

 वर्ष  1965  तथा  1966 में  केरल  खादी  ars  को  कितनी  केन्द्रीय  सहायता

 दी
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 क्या  सरकार  को  कोई  शिकायत  मिली
 है

 कि  खादी ats  ने  इस  राशि  का

 योग  पक्षपाती  अराजनैतिक  छह  इयों  से  लिए  किया  और

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 वाणिज्य  मन्त्रालय  में  उप-मन्त्री  मुहम्मद  शफी  बादी  तथा

 योग  आयोग  ने  केरल  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  बोर्ड  को  1965  में  46.24  लाख  रु०  तथा  1966

 में  46.64  लाख  रु०  की  राशि  का  ऋण  तथा  अनुदान  दिया  |

 सरकार  को  कोई  ऐसी  शिकायत  नहीं  मिली  है  ।

 नहीं  उठता  ।

 रूसो  सेक्टरों  का  आयात

 5763  घी  गा०  शठ  मिश्र

 at  गण  do  वांछित

 क्या  बाशी  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रूस  में  बने  ठँक्टरों  का  आयात  तथा  वितरण  करने  के  वाले  अभिकरणों  के  नाम

 हैं  तथा  उनके  आयात  और  वितरण  की  प्रक्रिया  क्या  है

 क्या  यह  सच  है  कि  यदि  वितरण  छोटे  व्यापारियों  अथवा  सहकारी  समितियों  के

 माध्यम  से  किया  जाये  तो  किसान  को  मुल्य  में  काफी  बचत  होगी  ।

 क्या  यह  सच  हैं  कि  बम्बई  के  एक  वितरक  ने  वह  1965  और  1966  में  भोपाल

 मध्य
 प्रदेश

 में  बेचे  टू  पटरों  के  बहुत
 ऊ

 चे  दाम  वसूल  किये  और

 यदि  तो  उस  फर्म  की  काली  सुची  में  रखने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 राज्य वाणिज्य  मन्त्रालय  में  उप-मन्त्री  मुहम्मद  शक्की  और

 व्यापार  निगम  द्वारा  ट  बटेरों  का  प्रख्यात  तथा  वितरण  भारत  में  रूसी  मंत्रालयों  के  निम्न

 लिखित  चार  अधिकारियों  की  मारफत  किया  जाता  है  जो  कि  राज्य  व्यापार  निगम  के  भी

 वितरक हैं  =

 (1)  इन्डियन  इ  जीनिवरिंग  एण्ड  कमर्शियल  कार्पोरेशन  लिमिटेड

 |

 (2)  मैसेज  गाजियाबाद  इंजीनियरिंग  कम्पनी  प्राइवेट  नई  feet

 (3)  aaa  भारत  इडस्ट्रीज  एण्ड  क्रूशियल  कलकता  |

 (4)  मैसेज  नेशनल  इंजीनियरिंग  कम्पनी  प्राइवेट  मद्रास

 ।  तथा
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 राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  वितरकों  के  साथ  हुए  करारों  के  अनुसार  वितरक  ट्र  कट  रों
 की

 बिकी  की  ब्यवश्था  या  तो  सीघे  ही  अथवा  उनके  अपने  धुने  हुए  स्थानों  पर  अपने

 ताओं  द्वारा  करते  परन्तु  वे  ट्रक्टर  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  अनुमोदित  मुल्यों  से  अधिक

 मुल्य  पर  नहीं  बेचे  जा  सकते  और  किसानों  को  बिक्री  के  बाद  भी  सुविधाए  उपलब्ध  करानी

 होती  हैं  ।  विदेशी  संभरकों  के  प्राधिकृत  अभिनेताओं  को  वितरक  के  रूप  में  नियुक्ति  करने  से

 यह  लाभ  है  कि  उन्हें  बिक्री  के  पश्चात  मरम्मत  के  लिये  प्रत्या  जूतियों  के

 गीत  दावों  का  समजन  और  ट्  बटेरों  के  समुचित  प्रयोग  के  लिये  कृषकों  को  प्रशिक्षण  देने  की

 सुविधाए  भी  उपलब्ध  होतो  हैं  ।  साधारणतया  अभिकर्त्ता ओं  ने  उप-विक्स  ता  नियुक्त  किये  हुए

 है  जो  वितरकों  के  प्रधान  कार्यालयों  से  अधिक  दूरी  के  किसानों  को  तात्कालिक  तथा  सस्ती

 सेवा  प्रदान  करते  हैं
 ।

 ट्रक्टर  पहले  आये  पहले  पायेਂ  के  सिद्धान्त  के  अनुसार  बेचे  जाते  हैं
 |

 वितरकों  को  राज्य  व्यापार  निगम  को  नियमित  रूप  से  बिक्री  का  व्यौरा  भेजना  पड़ता  है  ।

 और  राज्य  व्यापार  निगम  को  मध्य  प्रदेश  की  राज्य  सरकार  से  एक

 यत  प्राप्त  हुई  जिसमें  मध्य  प्रदेश  को  भेजे  गये  कुछ  ट्रैक्टरों  का  अधिक  मुल्य  लेने  का

 उल्लेख  था  ।  व्यापार  निगम  मामले  को  जांच  कर  रहा  है  ॥

 कागज  से  ढको  हुई  तांबे  wt  पत्तियां  बनाने  का  कारखाना

 छ  5764.  श्री  गा०  ZTo  मिथ

 श्री  १०  च०  दीक्षित :

 क्या  औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ब्या  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  वर्ष  1962-63  में  किसी  समय  मध्य  प्रदेश  राज्य

 उद्योग  निगम  को  भोपाल  में  2500  टन  प्रति  ag  की  क्षमता  वाला  कागज  से  ढकी  हुई  तांबे

 की  पत्तियाँ  बनाने  का  एक  कारखाना  स्थापित  करने  के  लिये  औद्योगिक  लाइसेंस  दिये  जाने  के

 लिये  आवेदन  पव  दिया

 व्या  वह  लाइसेंस  दिया  जा  चुका  और

 यदि  तो  उक्त  आवेदन-पत्र  पर  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय-कार्य  मन्त्री  फकरुदीन  चली

 भारत  हैवी  इलेक्ट्रीकल्स  भोपाल  के  सहायक  के  रूप  में  1200  थन  टन  वारिक  क्षमता  के  लिए

 कागज  चढ़ी  पटरियों  चढ़े  कंडक्टरों  )
 के  उत्पादन  के  लिए  मध्य  प्रदेश  राज्य  औद्योगिक

 निगम  लि०  को  एक  अक्षय  जारी  किया  गया  था  ।  लाइसेंस  निगम  द्वारा  विदेशी  सहयोग

 के  सन्तोष  के  प्रसार  पूजी  जारी  किये  जाने  के  पश्चात  दिया  जाता  था  ।  फर्म  ने  एक  पाली

 में  1200  टन  के  उत्पादन  ग्रा घार  पर  मशीनों  के  आयात  के  प्रस्ताव  भेजे  थे  ।  उनसे  पाली

 के  आधार  पर  इसी  क्षमता के  लिए  अपने  प्रस्तावों  में  संशोधन  करने  के  लिए  कहां  गया  था  |  उनके

 पुनरीक्षित  प्रस्तावों
 की  प्रतीक्षा  है  ।  संशोधित  प्रस्ताव  प्राप्त  हो  जाने  के  पश्चात  ही  औद्योगिक

 लाइसेंस  जारी  किए  जाने  पर  विचार  किया  जाएगा  ।  फर्मे  को  विशेष  रूप  से  बता  दिया  गया
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 है  कि  जब  तक  पू  जगत  माल  के  आयात  की  स्वीकृति  नहीं  मिल  जाती  तब  तक  आशय  पत्र

 लाइसेंस  नहीं  बदला  जा  सकता  है  ।

 तांबे  को  कमी

 5765  श्री  गा०  वा०  मिश्र  :

 श्री  ग०  दीक्षित  :

 खान  तथा  धातु  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ह
 क्या  सरकार  ने  भारत  में  तांबे  और  उसके  मिश्र  धातुओं  का  आयात  बन्द  कर

 दिया

 यदि  तो  क्या  तांबे  की  कमी  दूर  हो  चुकी

 यदि  तो  देश  की  आवश्यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिये  औसत  रूप  में  प्रति

 ag  कितने  तांबे  का  रायात  किया  जाता

 तांबे  के  स्थान  पर  प्रयोग  की  जा  सकने  वाली  किसी  और  धातु
 की

 खोज  का  क्या

 परिणाम  निकला  और

 देश  में  तांबे की  बढती  हुई  मांग  को  पूरा  करने  के  लिये  क्या  मिश्र  धातु  के  रूप  में

 एल मोनि यम  तेयार  किया  गया  है  ?

 खान  तथा  धातु  मन्त्री  चन्ना  तांबे  का  आयात  बन्द  नहीं

 किया  गया  है  परन्तु  तांबा  सम्मिश्रित  यूप्य  धातुओं  के  आयात  की  स्वीकृति  नहीं  है  ।

 f
 महोदय  ।

 तांबा  तथा  सम्मिश्रित  धातुओं  के  आयात  मिला  कर  निम्नलिखित

 ष  मुल्य

 1964-65  24  करोड़  रुपये

 1965-66  33  करोड़  रुपये

 1966-67  33  करोड़  रुपये

 1967

 बिजली  के  सामान  तथा  तारें  बनाने  के  उद्योगों  में  तांबे  के  स्थान  पर  एल्यूमिनियम

 अच्छी  धातु  सिद्ध  हुई  है

 सिक्के  ढालने  में  तांबा  तथा  उसके  सम्मिश्रित  धातुओं  के  स्थान  पर  एल्यूमिनियम

 और  सम्मिश्रित  धातुओं  का  विकास  किया  गया  है  ।  सिक्कों  की  धातुओं  are  मिश्रित  धातु

 स्थानापन्न  पीतल  तथा  एल्युमिनियम  संवाहकों  आदि  में  काम  शाने  वाले  तांबे  के  स्थान  पर

 एल्यूमिनियम  तथा  सम्मिश्रित  धातुएं  प्रयोग  करने  हेतु  विस्तृत  तथा  विकास  अनुसंधान  कायें

 किया  जा  रहा  है  ।
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 उद्योगों  का  क्षेत्रीय  सन्तुलन

 5766.  गा०  शे  मिश्र  :

 alto qo  दीक्षित  :

 क्या  औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय-कामे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  औद्योगीकरण  की  वर्तमान  नीति  देश  के  उद्योगीकरण  में

 क्षेत्रीय  असन्तुलन  पैदा  करने  के  लिये  जिम्मेदार

 क्या  आवश्यकता  से  अधिक  औद्योगीकृत  एवं  कम  औद्योगीकरण  क्षेत्रों  तथा

 गीत  क्षमता  का  तुलनात्मक  उपयोग  का  पता  लगाने  के  लिये
 सके  क्षण  करने  का  सरकार  का

 विचार  और

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  के  इस  क्षेत्रीय  असन्तुलन  को  समाप्त  करने  के  लिये

 कार  द्वारा  FAT  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 प्रौद्योगिक  विकास  तथा  समवाय  काय  मन्त्री  फकरुहींन  wet  से

 :  एक
 विवरण

 साथ  में  नत्थी  है  |

 देश  में  सन्तुलित  औद्योगिक  विकास  योजना  के  ्य  इयों  में  से  एक  है  ate  उद्योग

 तथा  अधिनियम  के  अंतगर्त  लाइसेंस  देते  समय  आर्थिक  तकनीकी

 धारणाओं  को  दृष्टि में  रखते  हुए  सन्तुलित  क्षेत्नीय  विकास  को  ध्यान  में  रखा  जाता  है  ।  जहांਂ

 mae  आर्थिक  तथा  तकनीकी  कसौटी  को  छोड़े  बिना  स  भव  होता  हैं  वहां  सरकारी

 योजनाओं  की  स्थापना  में  पिछड़े  क्षत्रों  के  दावों  को  ध्यान  में  रखा  जाता  है  ।  राज्यों  के

 क़ौमें  वते  मान  औद्योगिक  क्ष  त्रों  के  विकास  को  are  रखने  तथा  विस्तार  को  अधिक  महत्व

 दिया  गया  है  ।  इस  प्रकार  की  कार्रवाई  से  तथा  औद्योगिक  विकास  निगम  द्वारा  सहायता  प्रदान

 करने  से  आशा  है  कि  पिछड़े  क्षेत्रों  में  उद्योगों  की  स्थापना  से  औद्योगीकरण  के  फैलाव  को

 आवश्यक  प्रोत्साहन  मिलेगा  ।  कई  उद्योगों  जैसे  सूती  वस्त्र  उद्योग  तथा  बिजली  से  चलने  वाले

 करघों  की  स्थापना  जिनकी  क्षेत्रीय  विकास  किया  जा  सकता  चौथी  पंचवर्सीय  योजना  के

 अतिरिक्त  क्षमता  राज्य  वार  की  जा  रही  है  और  अन्य  बातों  के  साथ  साथ  सम्बद्ध  क्षेत्रों  के

 पिछड़े  पन  को  भी  ध्यान  में  रखा  जाता  है  ।

 मैंगनीज  वयस्क  के  निर्यात  में  कमी

 5767.  श्री  गा०  ato

 श्री  ग०  do  दीक्षित  :

 क्या  बाशी  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  मैंगनीज  अयस्क  के  निर्यात  में  कमी  के  कारण  क्या  हैं  ।

 मैंगनीज  अयस्क  hb  नियोग ति
 में  वृद्धि  के  लिये  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  और
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 गत  पांच  वर्षों  में  प्रत्येक  ag  भारत  से  कुल  कितने  मुल्य  की  मैंगनीज  किस  किस

 देश  को  निर्यात की  गई  ?

 वाणिज्य  मन्त्रालय  में  उप-मन्त्री  मुहम्मद  शफी  :  निर्यात  में

 बट  के
 कारण

 निम्नलिखित  हैं  दय |

 (1)  उपभोक्ता  देशों  के  समीप  पति  के  नये  स्रोतों  की  उत्पत्ति  ।

 (2)  उपभोक्ताओं  की  णह्दीत  खानों  के  उत्पादन  में  बढ़ौतरी  ।

 (3)  तकनीकी  उन्नति  के  फलस्वरूप  इस्पात  उत्पादन  में  मैंगनीज  अयस्क  पर  अपेक्षाकृत

 कम  निर्भर  होना  ।

 (4)  लोह  मैंगनीज  और  इस्पात  के  उत्पादन  में  वृद्धि  के  कारण  मैंगनीज  अयस्क  की

 अतिरिक्त  मांग  में  बढ़ोतरी  ।  तथा

 =>
 (5)  मैंगनीज  अयस्क  की  बिक्री  के  का  वस्तु  विनिमय  के  बजाय  नकद  बिक्री  में

 बदला  जाना  |

 नये  बाजार  ढने/पुन  प्राप्त  करने  अथवा  पुराने  बाजारों  को  बनाये  रखने  के

 लिये  विभिन्न  भहत्वपुर्णं  मैंगनीज  अयस्क  उपभोक्ता  देशों  में  अभिकरणों  की  व्यवस्था  की  गई

 है  ।  अच्छे  व्यापारिक  सम्बन्ध  बनाये  रखने  तथा  बिक्री  सम्भावनाओं  का  पता  लगाने  के  लिये

 समय  समय  पर  भारतीय  खनिज  तथा  arg  व्यापार  निगम  के  प्रतिनिधि  ese  मैंगनीज

 अयस्क  के  प्रमुख  उपभोक्ता  देशों  का  दौरा  करते  निर्यात  के  लिये  मैंगनीज  अयस्क  का

 उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  ऋण  सुविधाए  तथा  तकनीकी  जानकारी  उपलब्ध  कराने  की  कार्यवाही

 की  जा  रही  है  ।

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।
 में  रखा  गया  ।

 देखिये  deat  एल०  cto  1054/67]

 निर्यात

 5768.  श्री  गा०  चे  दीक्षित  :

 श्री  गे  श०  मिश्र  :

 क्या  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 अन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में  इस  समय  निम्नलिखित  भारतीय  वस्तुओं  का  व्यापारिक

 स्थिति  क्या  है  ;--

 पैट्रोलियम-रसायन  लोहा  और  इञ्जीनियरी  सामान

 केले  लकड़ी  की  हस्तशिल्प  की  औषध

 तथा  चल  चित्र  और  चमड़े  का
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 उक्त  उत्पादों  में  से  किन  किन  को  बाजार  में  मन्दी  का  सामना  करना  पड़  रहा

 और

 निर्यात  को  बढ़ावा  देने  के  लिये  सरकार  द्वारा  कया  कायंवाही  की  गई  है  ?

 वाशिज्य  सवाल  में  उप  मन्त्री  मुहम्मद  शो  :  1966-67  में

 लोहे  तथा  ताजे  फलों  और  हस्तशिल्प  की  वस्तुओं  के  निर्यात  में  वृद्धि  का  रुख  रहा  ।

 सुती  चलचित्रों  तथा  चमड़े  के  सामान

 के  निर्यात  में  गिरावट  आई  ।  1966-67  में  इञ्जीनियरी  सामान  का  निर्वात  लगभग  गत  ag

 जैसा  ही  रहा  ।  चीनी  तथा  पेट्रोलियम  के  निर्यात  पर  आन्तरिक  कमी  का  प्रभाव  पड़ा  है  ।

 चीनी  को  बाजार  में  मन्दी  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  ।  काफी  के  मूल्य

 राष्ट्रीय  बाजार  में  गिर  गये

 निर्यात  को  बढ़ावा  देने  के  लिये  सरकार  द्वारा  निम्नलिखित  कार्यवाही  की  गई

 (1)  पंजीबद्ध  निर्यातकों  के  लिये  एक  आयात  नीति  शुरू  की  गई  ।

 (2)  चुने  हुए  उत्पादों  के  निर्यात  पर  नगद  सहायता  ।

 (3)  निर्यात  उत्पादों  के  लिये  रियायती  दरों  पर  लोहा  तथा  इस्पात  देने  के  लिये  एक

 अन्तर उद्योग  व्यवस्था  |

 (4)  निर्यात  उत्पादन  के  लिये  देवी  कच्चे  माल  के  लिये  ग्रीन  फार्म
 का  आवंटन  ॥

 (5)  ताजे  फलों  के  निर्यात  सम्बन्धी  के  लिये  एक  केला  तथा  फल  विकास  निगम  feo,

 की  स्थापना ।

 (6)  पटसन  के  सामान  के  निर्यात  शुल्क  में  कमी

 (7)  चाय  बागान  उद्योग  को  नये  पोधे  लगाने  तथा  पुनरोॉंपण  के  लिये  विकास  नृत्य

 जै
 सी  रियायतें  ।

 (8)  निर्यात  पर  शुल्क  की  वापसी  ।

 (9)  रेल  भाड़े  में  रियायत  ।

 (10)  अन्य  सामान्य  उपाय  जैसे  विदेशी  प्रदर्शिनियों  में  भाग  लेना  तथा  विदेशों
 में

 प्रचार

 करना  |

 मध्य  प्रदेश  से  निर्यात

 5769.  श्री  ग०  च०  दीक्षित :

 श्री  ०  वाक  सिश

 कया  बाशी  मन्त्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :
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 + क्या  निर्यात  में  मध्य  प्रदेश  का  योगदान  अन्य  राज्यों  की  तुलना  में  कम  ्  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 क्या  राज्य  की  निर्यात  क्षमता  का  पता  लगाने  के  लिये  सरकार  द्वारा  कोई

 सके  क्षण  किया  गया

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  और

 मध्य  प्रदेश  में  उपलब्ध  कच्चे  माल  के  निर्यात  को  बढ़ाने  के  लिये  क्या  वा यं वाही

 की  गई  है
 ?

 वाणिज्य  मन्त्रालय  में  उप  मन्त्री  मुहम्मद  काफी
 कुरैशी  )

 :  से  जानकारी

 एकत्र  की  जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 मध्य  प्रदेश  प्रो  महाराष्ट्र  के  खनिज  क्षेत्र

 5770.  श्री  गे  च०  दीक्षित  :

 श्री  गा०  शॉं०  faar  |

 क्या  खान  तथा  धातु  मन्त्री  az  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मध्य  प्रदेश  और  महाराष्ट्र  राज्यों  में  भारत  सरकार  द्वारा  अपने  उपयोग  के  लिये

 मिट्टी  और  डोलोमाइट  निकालने  के  लिये  सुरक्षित  रखे  गये  खनन  क्षेत्रों  का

 ब्यौरा  कया

 क्या  यह  सच  है  कि  महाराष्ट्र  के  विदर्भ  क्षेत्र  में  और  मध्य  प्रदेश  के

 पश्चिमी  भाग  में  मेंगनीज  और  कोयले  की  बहुत  सी  खानें  ऐसी  हैं  जो  आर्थिक  दृष्टि  से

 कारी  हो  गई  हैं  ग्रोवर  बन्द  होने  वाली  है  जिससे  हजारों  कमंचारी  बेरोजगार  हो  और

 यदि  at,  तो  सरकार  खनन  के  लिये  नये  क्षेत्रों  को  पट्टे  पर  क्यों  नहीं  दे  रही  है  ?

 खान  तथा  धातु  मन्त्री  चन्ना  :  मध्य  प्रदेश  और  महाराष्ट्र

 राज्यों  में  मेंगनीज  और  डोलोमाइट  को  सरकारी  क्षेत्र  में  विदोहन  करने  के  लिये  आरक्षित

 क्षेत्रों  की  जानकारी  एक  विवरण  में  दी  गई  है  जिसे  सदन  के  पटल  पर  रखा  जाता है  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  1055/67]  मिट्टी  और  कोयले  के  कोई

 क्षेत्र  मध्य  प्रदेश  और  महाराष्ट्र  में  सरकारी  क्षेत्र  में  विदोहन  के  लिये  आरक्षित  नहीं है
 ।

 तथापि  केन्द्रीय  सरकार  ने  मध्य  प्रदेश  के  सुरगुजा  और  सिद्धी  जिलों  तथा  महाराष्ट्र

 के  नागपुर  जिले  की  उमरेर  और  सिलवाड़ा  ara  खानों  वाले  कोयला  उत्पादित  करने  के

 क्षेत्रों  को  निगम  द्वारा  विदोहन  के  लिये  अवाप्त  कर  लिया  है  ।

 मध्य  प्रदेश  की  मैंगनीज  तथा  कोयला  खानों  के  बन्द  होने  की  राज्य  सरकार  को

 कोई  सूचना  प्राप्त  नहीं  हुई है  ।  तथापि  1962-66  के  दौरान  महारष्ट्र  राज्य  में  मैंगनीज  की

 कीमतों  वे  शालाਂ
 102  खानें  अयस्क  सदियों  की  समाप्ति  या  मांग  की  कमी  और  ee |  q  ह  मि तब् पपी  खनन  के
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 कारण  बन्द  कर  दी  गई  थीं  ।  राज्य  की  एक  को aval  खन  मी  ख़तन  प्र  की  कुछ

 नाइयों  के  कारण  बन्द  कर  दी  गई  थी

 मैंगनीज
 उत्पादन

 करने  वाले  उन  क्षेत्रों  की  जानकारी  का  एक  विवरण  सदन  के

 पटल  पर  रखा  जाता है है  जिन्हें  सरकारी  सेसमे  में  विदोहन  करना  अमित ब्य पी  समझा  गया  और

 || जो  इस  कारण  निजी  cell  को  विदोहन  के  लिये  खुले  रूप  से  छोड़  दिये  at हैं  मध्य  प्रदेश

 में  इस  प्रकार  के  मेंगनीज  उत्पादन  करने  वाले  क्षेत्र  निजी  पक्षों  द्वारा  खनन  के  लिये  भारतीय

 नहीं  किये  गये  हैं  ।  ऐसा  महसूस  किया  गया  कि  इन  क्षत्रों  का  सतत  कार्य  सरकारी  क्षेत्र  में

 करना  राष्टरीय  हित में  होगा  ।

 Fluorite  Mineral  in  Dungarpur

 772  Shri  Onkar  Lat  Perwa  Will  the  Minister  1.0  Steel  Mines  and  Metals  be

 pleased  to  stale

 (a}  whether  it  is  a  fact  that  no  satisfactory  progress  has  been  made  so  far  in

 regard  to  the  scheme  formulated  many  years  ago  for  mi  ne  fluorite  mineral  in  Mandav

 Pal  area  of  Dungarpur

 if  so,  whether  it  is  due  to  lack  of  finances;  and (b)

 (c)  whether  it  is  also  a  fact  that  the  impleméntalion  of  this  scheme  would  provide

 employment  opportunities  to  Adivasis  ?

 The  Minister  of  Stee!  Mines  and  Metals  (Dr.  Channa  Reddy)  (a)  to(c)  The

 required  information  is  being  collected  and  will  be  laid  on  the  Table  of  the  House

 Dungarpur-Galiakot-Banswara-Ratlam  Railway  Line

 5773.  Sbri  Onkar  Lal  Bohra  Wil  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :

 (4)  whether  the  preliminary  survey  of  rail-

 way  line  has  been  completed

 (b)  if  so,  when  the  détailed  survey  thereof  would  be  undertaken;  and

 (c)  whether  any  report  of  its  survey  has  been-received  and  if  so.  whether  a  copy

 theréof  would  be  laid  on  the  Table  ?

 The  Minister  of  Railways  (Shri  C.  M.  Poonoacha).:  (a)  Engineering  and
 Traffic

 Surveys  for  a  M.  G.  line  between  Ratlam  and  Galiakot
 via  Banswara  were  carried  out  in

 1926.  Also  Reconnaissance  engineering  and  traffic  sutveys  for  a  railway  liste,  for  both

 M:  G.  and  G.  alternatives;  connecting  Dungarpur  with  Ratlam  via  Banswara  were

 carried  out  in  1956-57

 (b)  As  this  line  is  not  likely  to  be  considered  for  inclusion  in  the  Fourth  Five  Year

 Plan  on  account  of  its  unremunerativeness  as  revealed  by  the  Preliminary  Sutvey,  there

 is  no  proposal  to  undertake  a  detailed  survey  for  it  in  the  near  future.

 (c)  The  Survey  Reports  for  this  line  were  received  by  the  Railway  Board  in  1957

 Copies  of  Survey  reports  of  Railway  projecis  are  generally  not  laid  on  the  Table  of  the

 House  as  they  are  highly  technical  in  nature,  are  very  voluminous  and  meant  for  depart-
 mental  use  only  and  not  for  publication  These  are  also  treated  as  confidential  docy-
 ments  and  very  limited  number  of  copies,  as  necessary,  are  made  out
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 Production  in  Zine  Separater  Factory  (Udaipur)

 5774.  Shri  Onkar  Lal  Berwa  Wiilthe  Minister  of  steel,  Mincs  and  Metals  be

 leased  to  state

 (a)  whether  production  has  not  been  started  in  the  Zinc  Separater  factory  at

 Debari  near  Udaipur  in  spite  of  its  having  been  taken  over  by the  Central  Government
 more  than  two  years  ago,  whereas  production  of  Zinc  separater  has  started  in  Kerala
 even  though  the  work  was  started  at  a  Jater  date;  and

 the  terms  settled  for  payment  of  compensation  to  Metal  Corporation  and  the (b)
 time  by  which  its  capital  would  be  evaluated  ?

 The  Minister  of  Steel  Mines  and  Metals  (Dr,  Channa  Reddy)  (a)  The  under-

 taking  of  the  Metal  Corporation  of  India  Limited,  which  included  the  Zinc  Smelter  under
 construction  at  Debari  near  Udaipur,  was  acquired  by  the  Central  Government  on  22-10~

 1965  Since  then,  effective  steps  have  been  taken  to  complete  the  construction  of  the
 Zinc  Smelter  and  development  of  the  mines  The  important  measures  taken  in  this

 connection  are  (i)  the  conclusion  of  new  agreements  for  resumption  of  shalt-sinking  work
 at  the  mines  and  technical  consultancy  services  by  the  French  firms  for  construction  of
 Zinc  Smelter,  (it)  bringing  to  the  site  mining  equipment  worth  about  Rs,  80  lakhs  which
 were  lying  at  the  Bombay  Port  for  about  two  years  erecting  and  instajling  the  same

 (iil)  discharge  of  ltabilities  to  the  extent  of  about  Rs,  6.93  crores  contracted  by  the  previ-
 ous  management  and  (iv)  undertaking  of  extensive  construction  and  development  work
 As  a  result  of  these  measures,  the  construction  of  the  Zinc  Smelter  is  nearing  completion
 and  it  is  expected  that  it  will  go  into  produc.ion  by  the  end  of  this  year,  The  Zinc  Smelter

 which  has  been  set  up  in  Kerala  is  based  on  imported  zinc  concentrates.  That  project  does

 not  involve  development of  a  captive  mine  for  production  of  ore  or  the  installation  of

 concentration  equipment  for  producing  zinc  concentrates  to  feed  the  smelter  The  two

 cases  are,  therefore,  hardly  comparable

 (b)  The  compensation  to  the  Metal  Corporation  of  India  Limited  for  the  acquisi
 tion  of  its  undertaking  is  to  be  determined  in  accordance  with  the  provisions  of  the  Metal

 Corporation  of  India  (Acquisition  of  Undertaking)  Act  1966  (No,  36  of  1966)  Action

 has  already  been  initiated  to  determine  the  quantum  of  compensation  payable  to  the

 Corporation  but  it  is  not  possible  to  state  at  this  stage  when  the  compensation  will  be

 finally  settled

 मेरठ  कौर  नई  दिल्ली  के  बीच  तेज  रेलगाड़ियों  et  चलाया  जाना

 5775.  भी  हरदयाल  देवपुरा  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  और  आगरा  के  बीच  100  मील  प्रति  घंटा  की  रफ्तार  से  चलने

 वाली  रेलगाड़ियां  चलाने  का  कोई  प्रस्ताव  है

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  को  कब  क्रियान्वित  करने  की  सम्भावना  और

 क्या  सरकार  का  विचार  लाखों  दैनिक  यात्रियों  को  लाने-ले-जाने  के  लिये  प्रातः

 मेरठ  से  नई  दिल्ली  तक  ate  ara  नई  दिल्ली  से  मेरठ  तक  तेज  रफ्तार  वाली  रेलगाड़ियां

 चलाने का  भी  है
 ?

 रेलवे  मंत्री  चे०  go  इस  तरह  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।
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 सवाल  नहीं
 उठता

 ।

 अभी  इस  तरह  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं है  ।

 मेरठ  शौर  गाजियाबाद  से  नई  दिल्ली  को  चलने  वाली  शटल  गाड़ियां

 5776  श्री  हरदयाल  देवगण

 बनी  राज  मधोक

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  मेरठ  भर  गाजियाबाद  से  नई  दिल्ली  को  आने  वाली  शटल

 गाड़ियों  में  बहुत  अधिक  भीड़  रहती  है

 क्या  सरकार  का  गाजियाबाद  से  एक  और  शटल  गाड़ी  चलाने  का  विचार है

 और

 यदि  तो  कब  से  ?

 रेलवे  मंत्री  चे०  मु०  पूनिया )
 जी  हां  ।  मेरठ  नंगर/गाजियाबाद  से  नयी

 दिल्ली  जाने  वाली  गाड़ियों  में  कुछ  भीड़-भाड़  रहती  है  ।

 फिलहाल  नहीं

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता
 |

 गाजियाबाद  शौर  तुगलकाबाद  के  बीच  रेलवे  लाइन

 5777.  थी  हरदयाल  देवगण  :  क्या  tay  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गाजियाबाद  से  तुगलकाबाद  तक  नई  रेलवे  लाइन  यात्री  यातायात  के  लिये  कब

 तक  खोलने  का  बिचार  और

 माल  यातायात  के  लिये  ag  लाइन  कब  खोली  गई  थी  ?

 रेलवे  मंत्री  चे०  मु०  और  गाजियाबाद  और  तुगलकाबाद

 के  बीच
 माल  परिहार  लाइन  माल  यातायात  के  लिए  15-11-1966  को  खोली  गयी

 ।  दूसरे

 यमुना  पुल  के  ऊपर  से  होकर  नयी  दिल्ली  और  गाजियाबाद  के  बीच  वाला  इस  लाइन  का  भाग

 यात्रियों  के  सर्वे  जनिक  परिवर्तन  के  लिए  13-3-1967  को  खोला  गया  ।  चू  कि  माल  परिहार

 लाइन  का  मुख्य  उद्दीन  माल  गलियों के  लिए  एक  उप माग  की  व्यवस्था  करना  है  और  इस

 लाइन  के  लिए  खोखला  और  तुगलकाबाद  पर  यात्रियों  के  लिए  प्लेटफामं  सम्बन्धी

 सुविधाओं  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  इसलिए  इस  समय  दूसरे  यमुना  पुल  और  तुगलकाबाद  के

 बीच  वाले  भाग  को  यात्री  यातायात  के  लिए  खोलने  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।
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 भी  लाखेड़ी  ae  तथा  इटारसी  रेलवे  स्टेशन

 5778.  at  नो ति राज  fag  चौधरी  :  क्या  रेलवे  स्त्री  26  1967  के  अतारांकित

 प्रश्न  संख्या  624  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भीलाखेड़ी  और  इटारसी  के  बीच  तथाकथित  पक्की  सड़क  बनाने  पर  कितना  घन

 व्यय  किया  गया  तथा  यह  सड़क  कब  बनाई  गई

 इस  सड़क  की  वर्तमान  स्थिति  क्या

 क्या  यह  सड़क  इटारसी  नागपुर  लाइन  पर  पुलिया  संख्या  647/1  के  नीचे  से

 गुजरती

 क्या  उन्हें  मालूम है
 कि  इस  पुलिया  के  नीचे  की  सड़क  वर्षा  के  दिनों  जलमग्न

 रहती

 क्या  एक  दूसरी  सड़क  बनाई  जा  रही  है  जो  इसके  उत्तर  की  ओर  रेलवे  लाइन  के
 साथ-साथ  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  है  ?

 रेलवे  मंत्री  चे०  मु०  पूनिया  )
 :  1,27,829  यह  सड़क  1961-62

 में  बनायी  गयी  थी  ।

 इस  सड़क  की  मौजूदा  हालत  अच्छी  है  ।

 यह  सड़क  कि०  मी०  746/1-2  पर  पुलिया  न  746/1  से  होकर  गुजरती है  ।

 क्
 इस  पुलिया  के  नीचे  सड़क  बरसात  के  पुरे

 wets, std
 roo

 बल्कि  भारी  वर्षा  होने

 पर  कुछ  समय  के  लिए  पानी  में  डूबी  रहती  है  ।

 जी

 पुरानी  सड़क  इटारसी  स्टेशन  के  दक्षिण  में  स्थित  रेलवे  बस्ती  को  भी ला खेड़ी  ars

 से  मिलाती  है  ।  यह  ars  भी  मुख्य  लाइन  के  दक्षिण  में  है  ।  सड़क  इसलिए  बनायी  जा

 रही  है  ताकि  इटारसी  शहर  से  लगी  रेलवे  बस्ती  का  उत्तरी  भाग  भी ला खेड़ी  as  से  जुड़  जाये

 भौर  रेल  कर्मचारियों  को  सुविधा  हो  !

 खनिजों  के  लिये  बेमानी  सर्वक्षण

 5779.  श्री  चिन्तारहित  पारिप्रहो  :  क्या  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  खनिज  संसाधनों  का  पता  लगाने  के  लिये  वैज्ञानिक  सर्वेक्षण  करने  के  लिये

 एक  अमरीकी  कम  को  दिये  गये  ठेके  का  कोई  लाभ  हुआ  और

 यदि  तो  इस  फर्म  को  अब  तक  कितना  धन  दिया  गया  है  ?
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 ना  रेडी  fac\ खान  तथा  धातु  मंत्री  च  ha  है  |
 ्

 ः  इस  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  जो

 कार्य  करने  का  विचार  था  वह  अभी  शुरू  नहीं  हुआ  है  ।  कार्यक्रम  की  पहली  अर्थात्

 हवाई  सें  19  1967  से  आरम्भ  होने  हैं  ।  अभी  इसके  परिणामों  पर  सोचने

 का  उपयुक्त  समय  नहीं  हुआ  है  ।

 ठेके  की  दार्तों क ेके  अनुस।र  ठेकेदार  को  12,89,000  रुपये  की  राशि  धरोहर

 पेशगी  के  रूप  में  भारत  में  स्थानीय  व्यय  करने  के  लिये  दे  दी  गई  है  ।

 इस्पात  का  आयात

 5780.  श्री  वचिस्तामरिण  पारिषग्रहो  :  क्या  खान  तथा ३  ह  धातु  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  '

 क्या  ad  1965-66  में  98  करोड़  रुपये  के  इस्पात  का
 आयात

 किया  गया

 यदि  तो  उसका  कैसे  उपयोग  किया  और

 क्या  ऐसे  आयातों  को  कम  करने  के  उपाय  किये  गये  हैँ  ?

 खान  तथा  ag  मंत्री  (BTo  wear  :  1965-66  में  लगभग

 89.60  करोड़  रुपये  के  इस्पात  का  आयात  किया  गया  था  ।

 आयात  सरकार  के  विभिन्न  सरकारी  संस्थानों  और  उद्योग  के  वास्तविक

 उपभोक्ताओं  के  लिए  किया  गया  था  ।

 आजकल  इस्पात  की  जिन  वस्तुओं  आयात  किया  जा  रहा  उनका  देश  में

 उत्पादन  करने  के  लिए  निरन्तर  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।

 House  Rent  Allowance  to  Railway  Employees

 5781.  Shri  Ramavatar  Shastri

 Shri  Yogendra  Sharma  :

 Snri  K.  M.  Madbukar  :

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Railway  employees  working  in  the  classified  cities,

 eight  kilometors  within  the  boundaries  of  the  Corporation  or  Municipalities  or  whose
 office  is  situated  within  this  area,  are  not  paid  house  rent  allowamce,  whereas  other  Govern-

 ment  employees  putting  up  in  classified  cities  are  paid  house  rent  allowance;

 (b)  whether  272  Railway  workers  employed  at  Danapur  on  the  Eastern  Railway
 have  submitted  a  memorandum  to  him  and  appealed  to  him  to  sanction  house  rent  allo-

 wance  to  the  Railway  workers  putting  up  in  Khagaul  (Danapur),  Arrak,  Danapur,  Phul-
 wari  Shariff  and  Parsa  Bazar  on  the  above  lines;  and

 (c)  if  so-  decision  taken  thereon

 The  Minister  of  Railways  (Shri  C.  M.  Poonacha) :  (a)  The  pri w  pil  nciples  governing
 the  grant  of  House  Rent  Allowance  to  Railway  wel eeru  an ants  are  the  same  as  are  applicable  to

 5470



 लिखित  उत्तर
 23

 1889  )

 other  Central  Government  employees,  viz.,  house  rent  allowance  is  granted  to  railway

 servants  working  in  the  classified  cities.  House  Rent  Allowance  to  Railway  servants

 working  within  a  distance  of  8  kilometers  from  the  periphery  of  the  11 ११10॥101 081  limits  of  a

 qualified  city  is  admissible  only  if  the  staff  :

 (i)  have  to  reside  within  the  qualified  city  out  of  necessity,  i.e.,  for  want  of
 accommodation  nearer  their  place  of  duty;  and

 (it)  reside  outside  the  municipal  limits  of  the  qualified  city  but  it  is  certified

 by  the  Collector/Deputy  Commissioner  that  the  place  is  gencrally  depen-
 dent  for  essential  supplies,  g.e  foodgrains,  milk,  vegetables,  etc.,  on

 the  qualified  city.

 Sanction  in  respect  of  Ratiway  sorvants  ‘working  cut  side  the  municiple  limits  of

 classified  cities,  has  already  been  issued  in  as  many  as  115  places,  However,  in  respect

 of  a  few  other  cases  the  maiter  is  under  consideration  of  the  Railway  Administrations  in

 consultation  with  the  Civil  Authorities  whether  the  conditions  for
 the  grant  of  House

 Rent  Allowance  are  fulfilled.

 (b)  and  (c)  The  information  is  being  collected  and  will  be  placed  on  the  table  of

 the  Sabha  in  due  course.  However,  Danapur  ‘has  recently  been  classified  as  a  ‘C’  class

 city  with  effect  from  1-4-1967

 स्कूटरों  सनौर  मीटर  साइकिलों  का  निर्माण

 5782.  श्री  यज्ञदत्त  शर्मा  :  क्या  औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय-कायम  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  पांच  वर्षों  में  किन-किन  फर्मों  को  स्कूटर  मोटर-साइकिल  तथा  आटो-साइकिल

 बनाने  के  लाइसेंस  दिये  गये

 किन-किन  फर्मों  ने  अभी  तक  निर्माण  आरम्भ  नहीं  किया  और

 वे  फर्म  कब  निर्माण  आरम्भ  करेंगी  तथा  उनके  स्कूटर  मोटर-साइकिल

 किस  किस्म  के  होंगे
 तथा

 उनके  मुल्य  क्या  होंगे  ?

 औद्योगिक  विकास  तथा  समुदाय-कार  मंत्री  फखरुद्दीन  चली  :  पिछले

 पांच  वर्षों  की  अवधि  में  स्कूटर/मोटर-साइकिल  तथा  आटो-साइकिलों  के  निर्माण  के  लिए  कोई

 लाइसेंस नहीं  दिया  गया  है  ।

 और  wet  ही  नहीं  उठते  |

 रेलवे  द्वारा  भूमि  का  श्रद्धा

 5783.  श्री  दे०  जमात  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  कृ  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नई  लाइनें  बिछाने  के  लिये  अजित  एक  ही  प्रकार  की  भूमि

 की  प्रतिकर  की  दरें  बासु डा  ga  और  डुमरांव  स्टेशनों  पर

 मिलन-भिन्न
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 यदि  तो  एक  ही  प्रकार  की  भूमि  के  लिये  बिहार  और  उड़ीसा  में  पृथक-पूरक

 कितनी-कितनी  राशि  दी  गई  और

 इसके  क्या  कारा  हैं  ?

 रेलवे  मंत्री  चे०  go  :  से  भूमि  अधिग्रहण  1894

 ्  ऊ के  राज्य  सरकार  के  जरिये  रेलवे  जमीन  खरी  aa  kc  भौर  उसका  मुआवजा  कलक्टर

 द्वारा  दिया  जाता  है  ।  पिछले  10  वर्षों  में  डुमराव  में  कोई  जमीन  नहीं  खरीदी

 गयी  इसलिए  बोंडामु डा  ga  में  जिन  दरों  पर  जमीन  खरीदी  गयी  उनसे

 तुलना  नहीं  की  जा  सकती  ।

 घरेलू  काम  में  att  वाले  कोयले  के  मृत्य

 5784.  श्री  सु०  कु  तापड़िया  :  क्या  खान  तथा
 atg

 मंत्री  ag  बताने  को

 कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  तथा  बम्बई  में  बिक  रहे  विभिन्न

 प्रकार  के  घरेलू  काम  में  आने  वाले  कोयले  के  तुलनात्मक  मुल्य  कया

 इन  विभिन्न  प्रकार  के  कोयलों  के  ताप  का  तुलनात्मक  विश्लेषण  क्या
 है  तथा

 प्रत्येक  प्रकार  के  कोयले  की  औसत  लागत  क्या  और

 इनकी  सप्लाई  में  कितना  रेल  भाड़ा  लगता  है  ?

 खान  तथा  धातु  मंत्री  चन्ना  :  घरेलू  कोक  aa  दो  वाशिज्य

 रूपों  में  उपलब्ध

 1  पश्चिमी  बंगाल/बिहार  कोयला  खानों  के  कोयले  को  खुले  रूप  से  चट्टा

 बांध  कर  जलाने  की  पद्धति  से  बनाया  गया  साफ्ट  कोक  |

 मद्रास  राज्य  के  लिग्नाइट  से  अभिशोधघित  ब्रिकी  ।

 विभिन्न  केन्द्रों  पर  साफ्ट  कोक  का  मुल्य  निम्न  प्रकार  है

 मद्रास  99.91  रुपये  प्रति  टन

 105  रुपये  प्रति  टन
 हैदराबाद

 कलकत्ता  67  रुपये  प्रति  टन

 कानपुर  88.60  रुपये  प्रति  टन

 दिल्ली  101.02  रुपये  ति  टन

 99.95  रुपये  प्रति  टन बम्बई

 नेवेली  से  लिग्नाइट  ब्रिक्ट्सि  का  मुल्य  लगभग  160  रुपये  प्रति  टन  है  ।  मद्रास  में  बाजार

 भाव  9.40  रुपये  प्रति  बोरी  है  (40  किलो
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 सत्त ९

 (a)  पश्चिमी  बंगाल/बिहार  Sal  स  seyiiad  सापट  कोक  की  ऊष्म  अर्हा  3500  से

 5500  के०  काल/किजी०  के  बीच  में  है  ।  की  ऊष्म  अहा  की  दर  6250  से  7020  के ०

 काल/किजी ०  है  |

 साफ पट  कोक  के  उत्पादन  की  लागत  कोयला  खानों  में  थलग-अलग  है  ।  कोई  यथाधथिक

 अनुमान  प्राप्त  नहीं  है  ।  तथापि  कोयले  मुहानों  पर  साफ्ट  कोक  का  मुल्य  36.29  रुप  थें  fe प्रात  टन

 है  |  नेवेली  का  प्लांट  अपनी  पुर्णा  क्षमता  पर  काम  नहीं  करता  रहा  है  ।  कमी

 उत्पादन  की  लागत  के  याचिका  आंकड़े  नहीं  दिये  जा  सकते  |

 रेल  भाड़े  का  भाग  निम्न  प्रकार  है  जिसमें  भाड़े  पर  6  प्रतिशत  अनुपूरक  प्रभार  भी

 शामिल  है  :--

 से  रेल  म  TST  रक  प्रभार  समस्त

 निधि  नीड

 धनबाद  मद्रास  42.10  रु०  2.53  रु०  44.63  ०

 yy  हावड़ा  0.73  रु०  12.87  रु०

 पी  हैदराबाद  39.80  रु०  2.39  £ रह  42.19  रू०

 पी  कानपुर  24.00  रु०  1.44  रू०  25.44  रु०

 1  दिल्ली  32.90  रु०  1.97  रु०  34.87  रु०

 46.27  रू० वे  बम्बई  43.65  Bo  2.62  रु०

 are  प्रदेश  में  ऊपरो  तथा  निचले  पुल

 5875.  श्री  द०  ब०  राजू  :  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जनाज़ा  प्रदेश  की  सरकार  द्वारा  1967-68  में  कितने  ऊपरी  और  निचले  पुलों  का

 निर्माण  काय  आरम्भ  किये  जाने  का  प्रस्ताव

 उसका  sate  क्या  और

 इस
 कायें  के  लिये  कितनी  राशि  नियत  की  गई  है  ?

 रेलवे  मंत्रो  चे०  मु०  :  नो  ।

 और  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।  में  रखा

 देखिये  संख्या  एल०  eto  1056/67]

 भोसवरम  टाउन  रेलवे  स्टेशन

 5786.  श्री  द्०  ब०
 राजू

 :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 दक्षिण-मध्य  रेलवे  के  भीमवरग  टाउन  रेलवे  स्टेशन  पर  यात्रियों  से  प्रति  fea

 औसतन  कितनी  आय  होती

 प्लेटफार्म  पर  यात्रियों  को  क्य।-क्या  सु
 +

 |  a  धायें  उपलब्ध

 क्या
 प्लेटफार्म

 पर  सीमेन्ट  की  पटरी  बनाई  गई  और

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 भीमरथ  टाउन  रेलवे  स्टेशन  पर  यात्रियों रेलवे  मंत्री  चे०  go

 से  प्रति  दिन  औसतन  1,815  रुपये  की  आय  होती  है  ।

 प्लेटफार्म  पर  निम्नलिखित  सुविधाएं  उपलब्ध  हैं  :

 वहीं  एक  ऊंचा  प्लेटफार्म  बना  हुआ  है  जिसकी  लम्बाई  630  फुट  है  और  उस  पर  मौसम

 बिछा  हुआ  है  ।  वहां  सीमेंट  कंक्रीट  की  छः  बेंचें  और  एक  सिरे  पर  चार  शौचालय  हैं  ।

 फार्म  पर  बिजली  लगी  है  |

 जी  सीमेन्ट  की  पटरी  नहीं  बनायी  गयी  है  1

 प्लेटफामं  पर  सीमेन्ट  की  पटरी  लगाने  का  अभी  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 नेशनल  see  मेंट्स
 लिमिटेड

 5787.  xt  ato  qo  शर्मा  थी  श ०  दीपा

 श्री
 मणि

 १ ह ०  fag देव  :
 श्री  स०  मानी  :

 श्री  प्र०  के०  देव :

 क्या  औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  नेशनल  इंस्ट्रूमेंट्स  जादबपुरा  के  जो  एक  सरकारी  उपक्रम

 नारियों  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  इस  उपक्रम  को  परिसमापन  के  लिये  अपील  की

 यदि  तो  क्या  इस  मामले  की  जांच  की  गई  और

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय-कार्य  मंत्री  फखरुद्दीन  श्रली  :  से

 आजकल  इंजीनियरी  उद्योग  में  कराये  सामान्य  मंदी  के  कारण  और  रेलवे  और  सरकार

 के  दूसरे  विभागों  के  कार्यक्रमों  में  सुस्ती  आने  के  कारण  नेशनल  gee  पेंटस  लिमिटेड  को  ast

 कई  वस्तुओं  जसे  लेवेल  लेवेल  इञ्जीनियरी  ओर  प्रेजमेटिक  ब  पास  के  उत्पादन  मैं  कटौती

 करनी  पड़ी  ।  डाक्टरी  थर्मामीटरों  का  उत्पादन  घाटे  की  वस्तु  था  और  इसलिए  कम्पनी  के

 प्रबन्धक  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  कि  इस  वस्तु  को  कम्पनी  के  उत्पादन  कार्यक्रम  में  सम्मिलित  न

 किया  जाए  भौर  यह  निश्चय  किया  गया  कि  इसके  उत्पादन  पर  लगे  व्यक्तियों  को  कारखाने  के

 दूसरे  विभागों  में  लगा  दिया  जाये  ।  इसी  संदर्भ  में
 ही  कम्पनी  के  कमंचारियों  ने  एक  ज्ञापन
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 भेजा  है  जिसमें  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  इस  बात  पर  बल  दिया  गया  है  कि  डाक्टरी  धर्मा मीटर

 बनाने  वाले  विभाग  को  बन्द  न  किया  जाय  और  लेवेल  डीपी  के  उत्पादन  को  चालु  किया

 जाय  |  उत्पादन  कार्यक्रम  तथा  इससे  सम्बद्ध  मामले  जैसे  उत्पादन  में  विविधता  लाना  निदेशक

 मण्डल  के  पुनरीक्षण  तथा  निश्चय  के  लिए  होते  हैं  जिन  पर  समय-समय  पर  स्थिति  के

 अनुसार  विचार  किया  जाता
 है

 प्रबन्धक  इस  समस्या  के  बारे  में  पूर्ण  रूप  से  अवगत  है  और

 वे  उत्पादन  में  वृद्धि  करने  के  उचित  पग  उठा  रहे  हैं  ।  इसलिए  कम्पनी  के  दिवालियेपन  को  are

 प्रत  ही  नहीं  उठता  |

 Murder  of  an  Indian  Air  Force  Sergeant

 5788,  Shri  5.  Kushwah:  Shri  Atam  Das  :

 Shri  Ram  Gopal  Shalwale  Dr.  Surya  Prakash  Puri  :
 Shri  Raghuvir  Singh  Shastri  Shri  Shiv  Kumar  Shastri  :

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  :  Shri  Mahanot  Digvijai  Nath  :
 Shar  Ram  Avtar  Sharma

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  Government  have  traced  the  culprits  who  murdered  an  Indian  Air

 Force  Sergeant,  who  was  travelling  from  Delhi  to  Ludhiana  by  Kashmir  Mail  on  Sunday,
 the  25th  June,  1967;

 (b)  whether  Government  have  found  out  the  motive  of  the  murder;  and

 (c)  the  details  of  the  incident  and  the  action  taken  in  this  connecticr  ?

 The  Minister  of  Railways  (Shri  C  -M.  Poonacha)  :  (a)  Yes,  but  the  incident  took

 place  in  Kashmir  Mail  on  the  night  of  23rd  June,  1967.

 (b)  The  death  is  reported  to  have  occurred  on  way  to  Ludhiana  subsequent  to  the

 quarrel  which  took  place  at  Delhi  Main  Station  between  fellow  travellers  over  a  seat.

 (c)  According  to  the  report  recorded  in  the  Delhi  Diary  of  the  G.  R.  P.,  Delhi.

 dated  23-6  -1967,  a  quarrel  took  place  between  Sergeant  Sita  Ram  Anand  (deceased)  sta-

 tioned  at  Halwara  and  2  other  persons,  namely,  Prem  Nath  and  Kidar  Nath.  Since  both

 parties  had  come  to  a  compromise,  on  further  action  was  taken  by  the  G.  R.  P,  Debhi.

 Shrimati  Shakti  Rani,  wife  of  Sergeant  Sita  Ram  Anand,  made  a  complaint  to  the  G.  R.

 P.,  Ludhiana,  that  her  husband  died  on  the  way  while  travelling  by  Kashmir  Mail  as  he

 had  been  beaten  up  by  two  boys  over  occupation  of  seats  in  a  compartment  at  Delhi

 Main  Railway  station.  On  receipt  of  the  post-martem  report,  a  case  has  been  registered

 u/s  304  I.  P.  (culpable  homicide  not  amounting  to  murder)  by  the  G,  R.  P.,  Delhi.

 Both  the  accused,  namely,  Prem  Nath  and  Kidar  Nath,  sons  of  Mohan  Lal,  r/o  Bhola

 Nath  Nagar,  Shahdra,  have  been  arrested  and  the  case  is  under  investigation  by  the

 Police.

 मौंट्रियल  में  लगी  एक्सपो  67  प्रेयसी

 5791.  श्री  बीरेन्द्र  कुतार  शाह  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  ad
 ते ue  की  कृप  करेंगे  कि

 कनाडा  मांट्रियल  नामक  स्थान  पर  लगी  एक्सपो  67  अन्तर्राष्ट्रीय  प्रदर्शनी  में

 प्रदर्शित  की  गई  भारतीय  वस्तुओं  की  विशेषताएं  कया

 5475



 Written  Answers  Asadha  23,  1889  (Saka)

 (a)  किन-किन  वस्तुयें  में  विदेशी  उद्योगपतियों  ने  पर्याप्त  दिखाई  है  और  जिनके

 लिये  विदेशी  फर्मों  से  क्रयादेश  मिले  और

 cae  के  दौरान  तथा  उससे  बाद  विदेशी  फर्मों  से  उन  वस्तुओं  में  से  प्रत्येक  के

 लिये  कितने-कितने  क्रयादेश  सिले  हैं  और  मांगे  गये  माल  को  सप्लाई  करने  के  लिये

 वाही  की  गई  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  मुहम्मद  aa  :
 मुख्य  प्रशंसनीय

 वस्तुएं  निम्नलिखित  हैं

 हत्के  तथा  भारों  इञ्जीनियरी  माल  :

 J  घिसाई  Ger  बरमा  औद्योगिक  तथा  डीजल

 एयर  पम्प  कठोरता  परीक्षण  चूडियां

 निकालने  तथा  पेच  की  आइल  प्रकट  ब्र  टाइप

 वायु  मोटेल  मोटर-साइकिलें  तथा

 मोटर  गाड़ियों  आदि  का  शुद्ध  भाप  के  औजार  तथा

 औजारों  की  धार  बनाने  की  अल्मुनियम  के

 बाल  विजय  तीय  तथा  घरेलू  ट्रांजिस्टर

 इन्टर  कम्यूनिकेशन  टेलीविजन  catty  तथा  ध्वनि

 की  रेजर  त़था  प्रत्य  प्रेसर  निसिंग  की

 मशीनें  आदि  |

 भेषज  तथा  ates  :

 2  सौन्दर्य  दवाइयां  आदि  ।

 खनिज  तथा  धातु  :

 ta
 कैलशियम  चलो  राइड SIRS  न  थ  क alg  plot

 शत् ISD?  MTP  IOC साश्साशर ह  Ic  टोनी 2  लौह

 बाक साइ  a =  ye  लौह  काय  नाइट  xareTsr पवि  नू  नन  ..  जन्य  बल्द  न्यूक  अभ्रक  आदि  ।

 वस्त्र  :

 taal  तथा  रेयन  के  सिले-सिलाये  वस्त्र  तथा  हथकरघे

 का  माल  आदि

 खाद्यान्न  तथा  समुद्री  उत्पाद  सहित  कृषि  उत्पाद  :

 5  सत्ताधारी मसाले  डिब्बा  बंद  खाद्य  पदार्थ

 तथा  तम्बाकू  तथा  सिगरेट/बीड़ी  आदि  |
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 विविध  मद्दे  :

 खेल  को  नारियल  लकड़ी  की  सजावट  की

 a71  काण्ड  ह
 चमड़ा  तथा  रबड़  का  किताबें  तथा

 |
 हस्तशिल्प  तथा  अन्य  विविध  वस्तुए

 वैज्ञानिक  गवेषणा  :

 वैज्ञानिक  तथा  शल्य  चिकित्सा  के  भेजा  तथा  आणविक

 गवेषण  स्टेले
 सिगनल

 जेनरेटर  आदि  ।

 और  1967  तक  हुए  कुल  व्यापार  की  राशि  25,52,000  रु०  है

 जिसमें  की  घड़ियों  तथा  के  लिये  10  लाख  मनुष्य  के

 बालों  के  लिये  15  लाख  पटसन  के  छपे  हुए  कपड़ों  के  लिये  50,000  रु०  तथा  कठोरता

 परीक्षण  मशीनों  तथा  बेंच  वाली  सान  के  लिये  2,000  रु०  शामिल  हैं  ।

 इंजीनियरी  माल  के  लिये  व्यापारिक  पूछताछ  के  81  पत्र  आये  हैं  जो  इनके  बारे  में  हैं  :

 आटो  तथा  zat  के  स्टोरेज  नर्सिंग  की  प्रेसर  स्टेनलेस  स्टील  के

 बड़ी  बालों  तथा  जूतों  के  नरदा भ्ब्  की

 घिसाई  की  खरीदें  तथा  ध्वनि  wer  कम्यूनिकेशन

 ट्रांजिस्टर  रन्दा  मशीनें  आदि  ।  अन्य  वस्तुओं  के  लिये  व्यापारिक  पुछताछ  के

 50
 पत्र  प्राप्त  हुए  हैं  जो  इनके  बारे  में  हैं  :  डिब्बा  बन्द  समुद्री  काजू  तथा

 अन्य  हस्तशिल्प  की  लकड़ी  की  वस्तुए  म  खुले

 रत्न  तथा  सूती  तथा  ऊनी  तेल  तथा  जल  चित्र  तथाਂ  रसायन  ।  इनके  सम्बन्ध

 में  भारतीय  निर्यातकों  द्वारा  कनाडा  के  आयोजकों  से  सीधी  बातचीत  की  जा  रही  है  ।  राज्य

 व्यापार  निगम  द्वारा  आयोजित  मदों  के  सम्बन्ध  में  राज्य  व्यापार  निगम  सहायता  दी  जा

 रही  है  ।

 केमिकल  प्लॉट  एन्ड  मशीनरी  एसोसिएशन  श्राफ  इण्डिया

 5792.  श्री  रा०  बरुआ  व्या  श्रौद्योगिक  विकास  तथा  समवाय-कायथ  मंत्री  यह  बताते

 की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केमिकल  प्लॉट  एन्ड  मशीनरी  एशोसिएशन  arm  इण्डिया  द्वारा  टर्न  की

 आधार  पर  पुरे  संयंत्रों
 का  डिजाइन  तैयार  करने  तथा  उनकी  सप्लाई  करने  के  लिये  एक

 संघ  बनाने  के  सम्बन्ध  में  रखे  गये  प्रस्ताव  को  सरकार  ने  स्वीकृति  दे  दी

 क्या  इस  साथ-संघ  को  सर्वप्रथम  gate  संयंत्रों  का  डिजाइन  तैयार  करने  तथा

 उनका
 निर्माण

 करने  का  काम  सौंपा  और

 क्या  देश  में  उपलब्ध  तकनीकी  जानकारी  तथा  क्षमता  का  पुर  तथा  सर्वोत्तम

 उपयोग  करने  के  मार्गों पाय  सरकार  द्वारा  बताये  जायेंगे  ?
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 औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय-कार्य  मंत्री  फखरुद्दीन  wal
 :

 प्रो

 केमिकल  प्लांट  एण्ड  मशीनरी  एसोसिएशन  आफ  इण्डिया  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  भी

 प्रस्ताव  नहीं  मिला है  ।

 सरकार  की  नीति  यह  है  कि  जहां  तक  सम्भव  हो  सके  देशी  तकनीकी  विशेषज्ञों

 तथा  परामशंदात्री  सेवाओं  के  इस्तेमाल  को  प्रोत्साहन  देकर  उनका  पुरा-पुरा उਂ योग  किया

 जाय

 मध्य  प्रदेश  में  औद्योगिक  विकास

 पचा bg  |  कया 5793  ait  मणी
 भाई  जे०  awe  विकास  तथा  समवाय-काय  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  ५ करेंगे  कि

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  औद्योगिक  विकास  के  लिए  मध्य

 प्रदेश  सरकार  को  कितना  कण

 जिन  उद्योगों  के  लिये  यह  ऋण  दिया  गया  था  उनके  नाम  क्या  हैं

 को  कितनी  राशि  देने चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  काम  के  लिये  मध्य

 का  विचार  और

 1966-67  में  दिये  गये  धन  का  ब्यौरा  कया है
 ?

 औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय-कार्य  मंत्री  फखरुद्दीन  चली  अहमद  से

 जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  और  वह  यथा  समय  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 मध्य  प्रदेश  का  भुतत्वीय  संवबक्षणण

 579  श्री  मं शि भाई  ए  पटेल  क्या  खान  तथा
 aay

 its  |  मन्ना  यह  बताने की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारतीय  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  द्वारा  मध्यਂ  प्रदेश  का  भरूतत्वीय  सवाल

 किया  गया

 यदि  तो  कब  तथा  किन-किन  क्षेत्र  का  सर्वेक्षण  किया  गया  और

 इस  सवाल  का  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 खान  तथा  धातु  मंत्री  चन्ना  :  और  आरम्भ  से  ही

 भारतीय  भूवैज्ञानिक  भूसवेक्षण  संस्था  लगभग  हर  साल  ही  राज्य  के  अधिकतर  क्षेत्रों  में

 निक  मानचित्रण  और  प्रारम्भिक  खनिज  सर्वेक्षण  का  कार्य  करती  रही  है  ।  राज्य  के  भूमी  क्षण

 सर्वेक्षण  अब  प्रायः  समास  हो  गये  हैं  तथा  आधुनिक  मानचित्रों  पर  1,63,360  तथा  उससे  छोटे

 पैमानों  पर  कार्य  प्रगति  कर  रहा  है  ।  कच्चा  यूप्य  धातुओं  और  स्टोरीज  जैसी

 धातुओं  के  लिये  बड़े  पैमाने  पर  भूवैज्ञानिक  सर्वेक्षण  और  व्यसन  द्वारा
 विस्तृत
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 अनुसंधान  किये  गये  हैं  ।  तीसरी  तथा  dara  योज़ना  अवधि  में  राज्य  के  विभिन्न  भागों

 में  1,63,360  तथा  उससे  छोटे  पैमानों  पर  कूल  40,000  वर्ग  किलोमीटर  से  अधिक  का

 मानचित्रण  किया  गया  ।  कु  aaa  आदि  के  लिये  लगभग  12,700  aa

 मीटर  का  भी  बड़े  पैमाने  पर  मानचित्र  किया  गया  ।

 मैंगनीज  कच्चा

 द्रवण  श्रेणी  चूना  फ्लोराइट  और  ऑफ कार  के  खनन  योग्य

 निक्षेपण  पाये  गये  हैं  ।  राज्य  के  विभिन्न  भागों  में  खनिजों  के  सदियों  के  विस्तार  विवरण  में  दिये

 गये  हैं  ।  में  रखा  देखिये  संख्या  एलए०  eto  1057/67]

 Conversion  of  Miraj-Kolhapur  M.  G.  Into  G

 5795.  Shrimati  Vijayamala  Chhatrapati
 Shri-  Madhu  Limaye  :

 Will  the  Minister  of  Railways  be
 pleased

 to  state  :

 (a)  whether  his  Ministry  have  reconsidered  the  question  of  converting  Miraj-

 Kolhapur  metre  gauge  line  (Southern  Railway)  into  broad  gauge  and  including  this

 scheme  in  the  Fourth  Five  Year  Plan;

 (b)  whether  the  attention  of  Government  has  been  drawn  to  the  fact  that  in  case

 this  line  is  not  converted  into  broad  gauge,  it  will  create  the  problem  of  transhipment

 and  large  amount  of  money  will  have  to  be  spent  on  the  expansion  of  the  yard;  and

 (c)  if  so,  the  decision  taken  in  regard  thereto  ?

 The  Minister of  Railways  (Shri  C.  M.  Poonacha)}  :  (a)  to  (c)  Conversion  of  the

 Miraj-Kolhapur  section  from  M.G,  to  B.G.  vis-a-vis  provision  of  transhipment  facilities  at

 Mirgj  is  under  consideration,  A  decision  regarding  ivclusion  of  the  project  in  the  Fourth

 Plan  will  be  taken  shortly,  based  on  the  traffic  needs  and  the  availability  of  funds.

 Industries  to  be  set  up  in  U.  P.

 5796,  Shri  Sarjoo  Pandey  Will  the  Minister  of  Industrial  Development  and

 Company  Affairs  be  pleased  to  state

 (2)  the  number  of  industries  proposed  to  be  set  up  in  Uttar  Pradrsh  during  1967-

 68  and  the  nature  thereof;  and

 (b)  the  financial  aid  proposed  to  be  given  to  Uttar  Pradesh  for  this  purpose

 during  the  said  period  ?

 The  Minister  of  Industrial  Development  and  Comoaany  Affairs  (Shai  Fakhruddin  Ali

 Ahmed):  (a)  and  (0)  The  information  is  being  collected and  will  be  i  aid  on  the  Table  of

 the  House.

 Sma}  Scale  Industries  in  U.  P.

 5797.  Shri  Sarioc
 नेक  [Up  Pandey  :  Will  the  Minister  of  Industrial  Development  and

 Company  Affairs  be  pleased  to  state  :

 5479



 Written  Answers  Asadha  23,  1889  (Saka)
 ee

 (a)  whether  some  joan  or  grant  has  been  given  to  Uttar  Pradesh  for  the  develop-
 ment  of  small  scale  industries  in  1967-68;  and

 (b)  if  so,  the  details  thereof  ?

 The  Minister  of  Industrial  Development  and  Company  Affairs  (Shri  Fakhruddin  Ali

 Abmed)  :  (a)  andi(b)  No,  Sir.  According  to  the  existing  procedure  the  Central  Assis-

 tance  in  the  form  of  loans  and  grants  is  sanctioned  to  the  State  Governments  for  meeting
 the  expenditure  on  their  State’s  ‘Plan  Schemes’  for  the  development  of  Small  Sca'e

 Industries  at  the  end  of  the  financial  year  on  the  basis  of  the  annual  statement  of  expendi-
 ture  furnished  by  them.  The  State  Governments  meetthe  expenditure  on  these  schemes

 out  of  the  Ways  and  Means  Advances  placed  at  their  disposal  by  the  Ministry  of  Finance

 and  the  Central  assistance  when  sanctioned  is  adjusted  against  the  Ways  and  Means

 advances,

 घ्राज मगढ़  जिले  में  मऊ  में  काटन  मिल  की  स्थापना

 5798.  श्री  सरजु  पाण्डेय  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  आजमगढ़  में  मऊ  में  काटन  मिल  स्थापित  करने  के

 व उद्देदय  रो  केन्द्रीय  सरकार  से  वित्तीय  सहायता  मांगी  और

 यदि  तो  इसके  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  i  मुहम्मद  at  :  और

 कारी  एकत्र  की  जा  रही  है  और  यथासम्भव  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 े  शा |  के  |  Bical

 5799.  श्री  गिरिराज  शराब  सिंह  :

 श्री  सु०  Fo  कापड़िया  :

 भी  मौका  लाल  :

 क्या  श्रौद्योगिक  विकास  तथा  समवाय-कार्यो  मंत्री  यह  बंताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नई  कारों  की  बुकिंग  को  रद  करने  की  संख्या  लगभग  उतनी

 ही  अधिक  हो  गई  है  जितनी  कि  1967  में  नई  कारें  बुक  करने  की  संख्या

 क्या  कारों  को  बुकिंग  te  करने  की  संख्या  1967  से  बढ़  रही

 इसके  क्या  कारण  और

 गत  वर्ष के  इसी  अवधि के  आंकड़ों  की  तुलना  में  ये  आंकड़े  कितने
 अधिक  हैं

 या

 कम ?

 ratte  fasta  तथा  समवाय-कार्य  मंत्री  फखरुद्दीन  चली  :  से

 (4)  जानकारी  इकट्टा  की  जा  रही  है  और  वह  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |
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 कपड़ा  मिलों  का  प्रबन्ध  सरकार  द्वारा  लिया  जाना

 5800.  श्री  go  Fo  तापड़िया  :

 श्री  मीठा  लाल  :

 क्या  बारिगज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 जिन  कपड़ा  मिलों  को  सरकार  से  अपने  अधिकार  में  लिया  है  उनमें  सब  को  मिला

 कर  कितने  तमंचा  रियों  की  छंटनी  की  गई

 इन  मिलों  में  कपड़े  का  उत्पादन  कितना  बड़ा  और

 इन  मिलों  के  लिये  नई  मशीनों  पर  सरकार  ने  कितना  धन  व्यय  किया  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  मुहम्मद  शफी  :  (ay  से  एक  विवरण

 सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।  में  रखा  देखिये  संख्या  एल ०  टी ०

 1058/67 |

 भाड़े  में  वृद्ध

 5801,  श्री  सु०  Fo
 TofS  2.0 2.0 १३  दिक  दै  दि  क  द *  TI  लवें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 लोहू  अयस्क  तथा  कोयले  जैसे  खनिजों  को  300  500

 किलोमीटर  तथा  1000
 किलोमीटर

 तक  की  दूरी  पर  पहुंचाने  के  मूल्यों  में  हाल  ही  में  भाड़े  में

 कितनी  वृद्धि  हुई  है  ;

 ब्या  सरकार  को  खनिजों  की  देशान्तर्गत  खपत  तथा  निर्यात  पर  इस  वृद्धि  का  बुरा

 प्रभाव  पड़ने  के  बारे  में  खनन  उद्योगों  की  ओर  से  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  ;  और

 यदि
 तो

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  को  कया  प्रतिक्रिया  है  ?

 रेलवे  मंत्री  चे०  सर  :  माननीय  सदस्य  इस  बात  से  तो  सहमत  होंगे

 ही  मेंगनीज  age  और  लौह  धातुक  जैसे  खनिजों  की  सुपुर्दगी गी
 के  समय  कीमत  orgy  की  किस्म

 पर  निसार  है  और  किस्मों  की  संख्या  बहुत  होती  है  ।  इसके  इन  खनिजों  का  कोई  gar

 प्रतियोगी  बाजार  नहीं  हैं  और  कोई  सेवा  जनक
 मोल  भाव  नहीं  होता  ।  थोड़े  से  ग्राहक  होते  हैं

 अतः  खरीददार  और  विक्रेता  के  बीच  कीमत  तय  हो  जाती  है  ।  ऐसी  स्थिति  भाड़ा-दरों  के

 हाल  के  संशोधन  के  फलस्वरूप  सुपुर्दगी  के  समय  कीमत  में  कितने  प्रतिशत  विधि  हुई  इसका

 हिसाब  नहीं  लगाया  जा  सकता

 300  fo  मी  ०,  500  कि०  मी०  कौर  1000  कि०  मी०  पर  स्वयं  भाड़ा-दर में  कितने

 प्रतिशत  वृद्धि  हुई  यह  भ्रनुबन्ध  कह  के  विवरण  में  दिखाया  गया  है  ।  में  रखा

 गया  |  देखिये  संख्या  1059/67]
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 कोयले  के  सम्बन्ध  विभिन्न  ग्रे  डॉ  के  कोयले  का  रखदान  मुल्य  खान  और  धातु
 मंत्रालय  द्वारा  अधिसूचित  किया  जाता  है  ।  उसके  आधार  भाडा  प्रभार  और  खदान-मुल्य
 के  अनुपात  में  प्रतिशत  वृद्धि  का  हिसाब  लगा  लिया  गया  जो  अनुबन्ध  खन्  के  विचारा  में

 दिखाया  गया  है  ।  [  पुस्तकालय  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  1060/67.]

 फेडरेशन  आफ  इण्डियन  मिनरल  इंडस्ट्रीज  से  एक  अभ्यावेदन  मिला  frat

 निर्यात  किये  जाने  बाले  लौह  धातु  और  मैंगनीज  age  के  भाड़े  में  वृद्धि  का  विरोध

 किया  गया  है  |

 इस  अभ्यावेदन  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 कपड़ा  मिलों  फी  मशीनें

 5802.  श्री  Gopo  तापड़िया  :  क्या  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  कपड़ा  मिलों  में  पुरानी  मशीनों  के  स्थान  पर  धीरे  धीरे  नई

 मशीनें  लगाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यक्रम  बनाया  है  ताकि  कपड़े  के  भायात  में  कमी  की  जा

 सके  :  और

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ?

 बारिश  मंत्रालय  में  उपमन्त्रो  मुहम्मद  शो  :  और  चौथी

 योजना  में  देश  में  वस्त्र  मशीनों  को  बनाने  तथा  कपड़े  के  उत्पादन  के  लक्ष्य  निर्धारित  करते  समय

 तथा  अन्य  संदर्भों  में  कपड़ा  मिलों  कीं  मशीनों  के  बदलाव  तथा  विस्तार  आवश्यकताओं  का

 अनुमान  लगाया  गया  था  ।  बदलाव  से  माल  की  बरबादी  कम  होगी  तथा  उस  हद  तक  रुई  की

 खपत  भी  कम  हो  जायेगी  ।

 arat  किराया

 5803.  श्री  गाड़ी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  बवाल  1925-26,

 1935-36,  1945-46,  1955-56  कौर  1965-66  के  दौरान  100  मील या  इसके

 बराबर  किलोमीटर  की  दूरी  की  यात्रा  के  लिये  पहले  दूसरे  दर्ज  और  तीसरे  दर्जे  का  यात्री

 किराया  कितना  कितना  था  और  अब
 किराया

 कितना  कितना  है  ?

 1-1-1948  से  पहले  अलग-अलग  रेलों  पर रेलवे  मंत्री  चे०  मु०  :

 अलग-अलग  यात्री  किराया  था  ।  उपलब्ध  समय  के  अन्दर  सभी  रेलों  के  सम्बन्ध  में  1925-26

 1935-36  और  1945-46  के  वर्षों  की  सुचना  इकट्ठी  करना  सम्भव  नहीं  हो  सका  है  ।  फिर

 9  रेलों
 के  बारे  में  सुचना  इकट्ठी  की  गई  है  और  अनुबन्ध  कह  के  विवरण  में

 उसे

 तालिकाबद्ध  किया  गया  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  1061/67]

 1955-56  और  1965-66  में  जो  किराया  और  15-6-67  से  जो  किराया  लागु

 किया  गया  उसका  विवरण  भ्रनुबन्ध  पख |  में  दिया  गया  है  ।  में  रखा  गया  ।

 देखिये  संख्या  1062/67]
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 हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  की  घड़ियों  के  लिये  पुर्जों  का  आयात

 5804.  थी  गाड़ी  :  क्या  औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय  चना (पन
 वय

 मंत्री  ag  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 ()  1960-61  से  लेकर  अब  तक  प्रति  वर्ष  हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  की  घड़ियों  के

 लिये
 कुल

 कितने  मुल्य  के  पुर्जे  आयात  किये  गये  :

 प्रत्येक  घड़ी  के  लिये  कितने  मुल्य  के  पुर्जे  आयात  किये  गये  ।  और

 प्रत्येक  घड़ी  क़े  लिये  भारत  में  कितने  मूल्य  के  पुर्जे  बनाये  गये  ?

 औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय-कार्य  मंत्री  फखरुद्दीन  चली
 ग्रह मद )

 से

 (7)  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  और  वह  समा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 गुजरात  में  सीमेंट  का  कारखाना

 साएं
 5805.  थ्री  रा०  को  प्रमोद  :  क्या  औद्योगिक  विकास  तथा  समव  य-किये  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  सरकार  ने  गुजरात  राज्य  के  भावनगर  में  सीमेंट  का  कारखाना  खोलने  के

 प्रस्ताव  को  स्वीकार  करने  का  विचार  छोड़  दिया  है  ;

 यदि  तो  इसके  कारण  हैं  ;  और (=)

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  हो  तो  मावनगर  मैं  सीमेंट
 का

 कारखाना
 की  सरकार  की  योजनाओं  का  ब्यौरा  कया  है  ?

 औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय-कार्य  मंत्री  फखरूद्दीन  well  :

 सीमेंट  उद्योग  को  13  1966  से  उद्योग  तथा  1951  के

 लाइसेंस  दिये  जाने  वाले  उपबन्धों  से  मुक्त  कर  दिया  गया  है  और  भारत  में  कहीं  भी  का

 कारखाना  स्थापित  करने  के  बारे  में  किसी  को  लाइसेंस  प्राप्त  करने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं

 रह  गई  है
 ।

 और  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 Railway  Bridge  over  Jamuna  in  Deihi

 5806,  Shri  Ram  Gopal  Shalwale:  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased
 to  state  ६

 (a)  whether  it  isa  fact  that  the  railway  bridge  over  the  Jamuna  in  Delhi  has

 completed  its  life-span  of  100  years  ;

 (b)  ल  so,  whether  Government  propose  to  dismantle
 this  bridge  and  construct  a

 Hew  one  ;  aad

 (c)  ifso,  the  time  by  which  this  work  would  be  completed  ?
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 ae)

 The  Minister  of  Railways  (Shri  M.  Poona  a):  (a)  Though  the  bridge  was

 constructed  about  160  years  ago  in  1867,  only  the  Down  Line  was  opened  at  that  time  and
 its  girders  have  already  been  replaced  in  1933.  The  Up  Line  was  opened  only  in  1913.

 (b)  No,  the  condition  of  the  bridge  is  quite  sound.

 (c)  Does  not  arise,

 लोहे  की  खान  से  लोहा  निकालना

 5807,  भी  रा०  बाहरी  क्या  खान  तथा  ag  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 बया  लोहे  की  एक  खान  से  लोहा  निकालने  लिये  एक

 अमरीकी  खनन  फर्म  तथा  तीन  जापानी  फर्मों  के  एक  साउथ-समुह  द्वारा  करोड़ों  डालर  की  लागत

 की  एक  परियोजना  तैयार  की  जा  रही  है  ;

 यदि  तो  क्या  खोज  कार्य  करने  के  बारे  में  साउथ-समूह  के  सदस्यों  के  बीच

 मूल  बातों
 के  बारे  में  सहमति  हो  गई  और

 कया  यह  खोज  किये  मसूर  राज्य  में  किया  जायेगा  ?

 खान  तथा  धातु  मंत्री  चन्ना  :  राष्ट्रीय  खनिज  विकास

 निगम  दारा  पूर्वेक्षण  किये  गये  मैसुर  राज्य  के  चिक मग लोर  जिले  के  कु दर मुख  क्षेत्र  में  मैगनाटाइट

 के  कच्चे  लोहे  के  निक्षेपों  के  विस्तृत  अनुसंधान  तथा  विदोहन  के  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन

 हैं  ।  इन  निक्षेपों  के  वाणिज्य  विदोहन  से  ga  किये  जाने  वाले  धातुकर्मीय  परीक्षणों  तथा  पाइलट

 प्लांट  अनुसंधानों के  लिये  तकनीकी  तथा  वित्तीय  सहयोग  का  प्रस्ताव  अमरीका  की  एक  फर्मे

 तथा  उसके  तीन  जापानी  सहयोगियों  से  प्राप्त  हुआ  है  ।  मामले  पर  विचार  हो  रहा  है  ।

 प्रशन  ही  नहीं  उठता  ।

 (7)  महोदय  ।

 छोटो  कार  का  निर्माण

 5808.  थ्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :

 श्री  न०  Fo  सिंधी

 at  चरत  बरसा

 क्यो  श्रौद्योगिक  विकास  तथा  समवाय-कायम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  अंतर्राष्ट्रीय विकास  ब्यूरो  ने  छोटी  कार  के  निर्माण  के  बारें  में  हाल  में
 दो

 प्रस्ताव दिये  हैं  ;

 यदि  तो  उसके  निर्माण  की  लागत  कितनी  है  तथा  उसका  कुल

 मुल्य  कितना  होगा  ;  भौर
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 इन  कारों  की  मुख्य  विशेषताएं  कया  हैं  ?

 औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय-कार्य  मंत्री  फखरुद्दीन  चली

 मैसर्स  इन्टरनेशनल  इण्डस्ट्रियल  डवलपमेंट  ब्यूरो  नई  दिल्ली  ने  थोड़े  मुल्य  की  कार  के  निर्माण  के  ,

 लिए  एक  आवेदन  1966  में  और  दूसरा  आवेदन  1967  में  दिया  ।  नह  अब

 अपने  दूसरे  आवेदन  पर  बल  दे  रहे  हैं  ।

 और  इन  आवेदनों  की  विशेषताएं  निम्न  प्रकार  हैं  ।

 विदेशी  सहयोगी  का  नाम  कार  का  बिक्री  मलय  प्रस्तावित  संयंत्र  को

 वार्षिक  क्षमता

 fad  लेपेज  wafer  5000  से  6000  25,000  संख्या

 बेलजियम  रुपये  तरक

 मैसेज  फ्रांस  12,000  रुपये  75,000  संख्या

 कार  के  निर्माण  की  अनुमानित  लागत  नहीं  दिखाई  गई  है  ।

 उत्तर  रेलवे  बिना  टिकट  यात्रा  करने  वाले  लोगों  पर  छापे

 5809.  को  हेम  क्या  रेलवे  मंत्री
 यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  1967  के  अन्तिम  सप्ताह  में  उत्तर  में  बिना

 यात्रा  करने  वाले  लोगों  पर  अकस्मात  छापे  मारे  गये  थे  ;

 यदि  तो  इनके  परिणामस्वरूप  क्या  निष्कर्ष  निकले  हैं  ;

 (7)  बया  बिना  टिकट  यात्रा  करने  वाले  लोगों  में  रेलवे  के  कर्मचारी  भी  थे  ;  और

 (7)  क्या  अन्य  रेलों  में  भी  अकस्मात  छापे  मारने  का  सरकार  का  विचार  है  ?

 रेलवे  मंत्री  Ao  स०  :

 उत्तर  रेलवे  और  केन्द्रीय  टिकट  जांच  दस्ते  द्वारा  1984  व्यक्ति  बिना  टिकट  ar

 दूसरे  अनियमित  तरीके  से  यात्रा  करते  हुए  पकड़े  गये  |

 जी  पकड़े  गये  व्यक्तियों  में  कुछ  रेल  कमंचारी  भी  थे  ।

 रेलवे  दस्तों  द्वारा  इस  तरह  के  अकस्मात  छापे  पहले  से  मारे  जा  रहे  हैं  ।  दूसरी

 रेलों  पर  भी  इस  तरह  के  छापे  मारने  का  विचार  केन्द्रीय  टिकट  जांच  दस्ते  का  है  ।

 कताई  faa

 5810.  ait  पो  थसार्थी  ;  क्या  वाणिज्य  मंत्री  ae  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  नया

 सरकार  ने  औद्योगिक  लाइसेंस  देने  वाले  प्राधिकरण  को  agen  दिय ेहैं  कि  रुई  की  सूती
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 माल  के  ऊचे  दामों  तथा  उपभोक्ता  की  कम  क्रय-शक्ति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  देश  में  कताई

 मिल  स्थापित  करने  के  लिये  और  लाईसेंस  न  दिये  जायें  ?

 रुई  की  वर्तमान  कमी  को बाशी  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  मोहम्मद  aah  क्रैश )

 देखते  हुये  देश  में  कताई  मिलों  को  और  लाईसेंस  देना  आस्थगित  करने  का  प्रदान  सरकार  के

 विचाराधीन  है  ।

 हिन्दुस्तान  मोट  कलकत्ता

 5811.  an  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  क्या  औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय-कार्य  मंत्री

 30  1967  के  अतारांकित  cet  संख्या  4123  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की

 करेंगे  कि  :

 क्या  हिन्दुस्तान  मोटरें  कलकत्ता  के  विरुद्ध  ऐसे  शेयरों  में  जोकि  असली

 नहीं  लेन  देन  करने  के  विरुद्ध  कोई  मामला  दर्ज  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  हिन्दुस्तान  मोटर्स  के  विरुद्ध  दर्ज  किये  गये  मामलों  का  ब्यौरा  बया  है

 तथा  उन  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई
 है

 कथित  फर्म  के  विरुद्ध  सरकार  का  भोर  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 प्रौद्योगिक  विकास  तथा  समवाय-कार्य  मंत्री  फखरुद्दीन  भ्र ली  :
 met

 श्रीमान  |

 प्रइन  नहीं  उठता  ।

 arr जा of
 ofS  का  के  कफा

 ने  |
 ह  |  ही el चय  a  uw  1.0  ee  11.0  ्र  कार्यवाही  करने  का  प्र 5८. न्यू : ह

 उत्पन्न  होगा

 श्रीराम  सें  नये  उद्योग

 5812.  ait  मोरेश्वर  कविता  क्यां  RE  he  be  (|  |  a |
 =

 स  तथा  समवाय  कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कपों  करेंगे  कि  :

 सरकार  ने  आसाम  राज्य  में  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  नये  उद्योग  स्थापित  करने  के

 लिये  कितनी  धनराशि  नियत  की  है  ;

 उन  उद्योगों  के  नाम  क्या  और

 उन  स्थानों  के  नाम  क्या  हैं  ;  जहां  उन  उद्योगों  को  स्थापित  करने  का

 विचार  है  ?

 प्रौद्योगिक  विकास  तथा  समवाय-काले  मंत्री  फखरुद्दीन  अली  :

 (&)  से  आसाम  के  बोकाजन  में  सीमेंट  का  एक  संयंत्र  तथा  कनेर  जिले में  कागज
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 ग  एक  कारखाना  स्थापित  करने  के  बारे  में  संभावना  की  जांच  की  जा  रही  चौथी  पंचवर्षीय

 योजना  की  रूप-रेखा  में  आसाम  की  इन  दोनों  परियोजनाओं  के  लिए  अलग  से  कोई  व्यवस्था

 नहीं  की  गई  है  किन्तु  योजना  में  सीमेंट  तथा  कागज  के  संयंत्र  स्थापित  करने  के  लिए  की  गई

 सम्पूर्ण  व्यवस्था  में  से  इन  आवश्यकताओं  को  प्रा  किया  जायेगा  ।

 दिल्ली  तथा  हावड़ा  के  बीच  लम्बी  यात्रा  की  सबसे  तेज  चलने  वाली  गाडी

 श्री  फ्०  प्र०  fag  देव
 :

 श्री  धीरेन्द्र  नाथ  :

 क्य  ा  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  विचार  दिल्ली  तथा  हावड़ा  के  बीच  लम्बे  सफर  के  लिए  एकਂ

 अत्यघिक  तेज  चलने  वाली  रेल  गाड़ी  चलाने  का  है  ;

 यदि  तो  यह  रेलगाड़ी  कब  चलाई  जायेगी  ;

 क्या  सरकार  का  विचार  इस  रेलगाडी  से  यात्रा  करने  वालों  से  अधिक  किराया

 लेने का  है  ;  और

 यदि
 at  कितना  ?

 रेलवे  मंत्री  चे०  go  से  इस  विषय
 पर

 कुछ  प्रारम्भिक

 चिंतन  के  सिवाय  इस  सम्बन्ध  में  अभी  तकਂ  कोई  ठोस  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 छतों  के  नालीदार  ढाँचों  का  निर्माण

 5814.  श्री  बेरी  इंकर  शर्मा  नया  औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय  a  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 व्या  यह  सच  है  कि  पिछले  कुछ  वर्षों  में  छतों  के  नालीदार  ढांचों  जो

 कोणीय  ढांचों  की  तुलना  में  सस्ते  और  टिकाऊ  होने  से  अधिक  लोकप्रिय  हो  गये  निर्माण

 करने  के  प्रयोजन  के  लिये  कुछ  नये  कारखाने  खुल  गये  हैं  ;

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  ट्यूब  और  पाइप  इस  उद्योग  के  मुख्य  उपादान  हैं

 और  ये  सभी  देश  में  ही  तैयार  किये  जाते  हैं  ;

 क्या  सरकार  को  यह  भी  पता  है  कि  पहली  अप्र  1967  से  इन  सभी  ट्यूब

 निर्माताओं  ने  एक  संघ  बना  लिया  है  और  उन्होंने  सभी  श्रे  री  की  ट्यूबों  के  मुल्यों  में  औसतन

 223  प्रतिशत  से  भी  अधिक  वृद्धि  कर  दी  जब  कि  किस्म  में  सुधार  नहीं  हुआ  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इन  ट्यूबों  का  निर्माण  करने  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  की

 कोई  आवश्यकता  नहीं  है  और  इसके  बाबजूद  भी  निर्माताओं  ने  मुल्य  बढ़ा  दिये  हैं  और

 5481



 Written  Answers
 ‘Asadha

 23,
 1889

 (Saka)

 (=)  यदि  at  यह  सुनिश्चित  करने
 के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  किं  संघ

 egal  के  मुल्यों  को  पुराने  स्तर  पर  ले  आये  और  इस  प्रकार  विकासशील  उद्योग  को  नष्ट  होने

 से  तथा  20,000  मजदूरों  को  बेरोजगार  हो  जाने  से  बचाया  जाये  ?

 औद्योगिक  विकास  तथा  समवाय  कार्य  मंत्री  फखरुद्दीन  wet  :  और

 लघु  क्षेत्र  के  एककों  को  छोड़कर  संगठित  क्षेत्र  में  केवल  दो  एकक  नीतियों  के  ढांचों  का

 निर्माण  फर  रहे  हैं  और  उनके  निर्माण  में  वे  काली  नीतियों  का  प्रयोग

 करते  हैं  ।

 सरकार  को  मिली  रिपोर्टों  के  अनुसार  1.4.1967  से  इस्पात  के  पाइपों  और  ट्यूबों

 छी  कुछ  किस्मों  के  मुल्यों  में  वृद्धि  हुई  है  ।

 काली  ट्यूबों  के  उत्पादन  में  कुछ  भी  विदेशी  मुद्रा  aa  नहीं  होती  किन्तु

 नाइज्ड  ट्यूबों  के  उत्पादन  के  लिए  जस्ते  का  आयात  करना  पड़ता  है  |

 झ्
 (  )  2.6.67  को  इस्पात  की  पाइपों  तथा  ट्यूबों  के  उत्पादकों  के  साथ  हुई  बैठक  में

 उनसे  मूल्यों
 में  वृद्धि  करने  का  औचित्य  विस्तार  में  बताने  के  लिये  कहा  गया  था  ।  उनके  द्वारा

 दिये  गये  आंकड़े  सरकार  के  विचाराधीन  हैं  ।

 दादर  रेलवे  स्टेशन  पर  पीने  का  जल

 5816.  श्री  यज्ञ  दत्त  शर्मा  :

 थ्री  जगन्नाथ  राव  जोशी  :

 बया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  मध्य  रेलवे  के  दादर  स्टेशन  पर  पीने  के  जल  का  कोई  प्रबंध

 नहीं  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारा  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रो  चे०  मु०  :  जी  नहीं  दादर  रेलवे  स्टेशन  पर

 यात्रियों  को  पानी  पिलाने  के  लिए  पर्याप्त  प्रबन्ध  मौजूद  है  ।

 ऊपर  भाग  के  उत्तर  को  देखते  हुए  सवाल  नहीं  उठता  |

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्यान  दिलाना

 CALLING  ATTENTION  TO  MATTER  OF  URGENT  PUBLIC  IMPORTANCE

 जिला  दार्जिलिंग  के  सिलीगुड़ी  सब-डिवीजन  में  बिना  लाइसेंस

 तीर  शादी  उठाने  पर  रोक

 Shri  A.  B.  Vajpayee  (Balrampur):  Mr.  Speaker,  Sir,  £  call  the  attention  cf  the

 Minister  of  Home  Affairs  to  the  following  matter  of  urgent  public  importance  and
 request.

 that  he  may  make  a  statement  thereon:
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 96 /  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  की  ओर

 ध्यान
 दिलना

 *Union  Government's  notification  under  Arms  Act  prohibiting  carrying  of  laws,
 arrows  and  spears  without  licences  in  siliguri  sub-division  of  Darjeeling  District,
 West

 गृह-कार्य  मंत्री  यशवंतराव  :  13  1967  को  इस  सभा  में

 नक्सलबाड़ी  क्षेत्र  में  स्थिति  पर  चर्चा  के  दौरान  सभा  ने  बहुत  चिनता  व्यक्त  की  यह  आशा

 की  गई  थी  कि  वहां  पर  atte  ही  स्थिति  सामान्य  हो  जायेगी  परन्तु  इसके  बाद

 स्पष्ट  ही  एक  लम्बे  हिंसात्मक  संघर्ष  के  लिये अपहरण  और  लूट  आदि  उपद्रव  बहुत  बढ़  गये  ।

 बहुतसी  लाइसेंस  प्राप्त  बन्दूकें  छीन  ली  गई  और  मत  सा  घान  और  चावल  लूट  लिया  गया  ।

 राज्य  सरकार  ने  समांथा  करने  वाले  लोगों  को  जमानत  पर  रिहा  करने  की  उदार  नीति  की

 घोषणा  करके  अन्तिम  प्रयास  किया  ।  परन्तु  किसी  भी  फरार  व्यक्ति  ने  झालम-पतिंगा  नहीं

 किया  और  तीर  भौर  भालों  से  लेस  मामलों  में  बन्दूक  आदि  से  भी  लैस  उपद्रवी  लोगों

 द्वारा  सिलीगुड़ी  सब-डिवीजन  अनेक  क्षेत्रों  में  दंगा-फसाद  और  लूटमार  के

 समाचार  बराबर  मिलते  रहे  ।  यहं  विश्वास  करने  का  भी  कारण  था  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  सीमा

 के  पार  से  सिलीगुड़ी  सब-डिवीजन  में  कमान  और  तीर  बड़ी  मात्रा  में  लाने  के  प्रयास  किये  जा

 रहे  थे  ।

 2  इम  परिस्थितियों  में  हमने  सिलगुड़ी  सब-डिवीजन  के  क्षेत्र  में  तीर  और  भाले

 लेकर  चलने  लाने  ले  जाने  पर  प्रतिबद्ध  लगाना  आवश्यक  सभा  |  हमने  3

 1967  को  पर्चम  बंगाल  सरकार  से  परामर्श  किया  15  जुलाई  को  उन्होंने  उत्तर

 दिया  कि  सिलीगुड़ी  के  सब-डिवीजनल  मजिस्ट्रेट  ने  दण्ड  प्रक्रिया  सहसा  की  धारा

 144  के  अन्तर्गत  भाले  आदि  लेकर  चलने  पर  प्रतिबन्ध  लगाये  जाने

 के  आदेश  जारी  कर  दिये  हैं  और  इससे  प्रस्तावित  अधिसूचना  का  year  पुरा  हो

 जायेगा  और  यदि  आवश्यक  तो  राज्य  सरकार  आवश्यक  अधिसूचना  जारी

 कर  देगी 1

 हमने  यह  नहीं  माना  कि  घारा  144  के  अन्तर्गत  मजिस्ट्रेट  द्वारा  श्रादेश  जारी  किये

 जाने  पर  दास्त्रास्त्र  अधिनियम  के  अ्रन्तगंत  प्रस्तावित  आदेश  अनावश्यक  हो  गये  ।  झ्र

 लिये  8  जुलाई  को  हमने  पश्चिम  बंगाल  के  cea  मंत्री  को  अपने  विचार
 बताये  और

 वे  सहमत  हो  गये  कि  भारतीय  शस्त्रास्त्र  अधिनियम  की  धारा  4,  11  और  12  के

 अंतगर्त  केन्द्रीय  सरकार  प्रस्तावित  अधिसूचनाएँ  जारी  कर  सकती  है  ।  तदनुसार

 10  1967  को  दो  अधिसूचनाएँ  जारी  की  गई  ।

 4  एक  पत्र  द्वारा  भी  राज्य  सरकार  को  इस  कार्यवाही  के  कारण  बता  दिये  गये  ।

 प्रथम  यह  अधिसूचना  धारा  144  के  अंतगर्त  जारी  किये  गये  आदेश  के  निवारक

 प्रभाव  को  बढ़ायेगी  क्योंकि  शस्त्रास्त्र  अधिनियम  के  अंतगर्त  धारा  144  की

 तुलनायें  अधिक  दण्ड  दिया  जा  सकता  है  ।  घारा  144  के  आदेश  के  अंतगर्त

 हथियारों  का  लाना-ले  जाना  नहीं  आता  था  ।  राज्य  सरकार  को  इन  हथियारों  के

 लाने-ले  जाने  प्रौर  बाहर  से  लाने  पर  रोक  लगाने  के  अधिकार  नहीं  अन्त  में

 यह  बताया  गया  कि  इससे  राज्य  सरकार  के  हाथ  मजबूत  होंगे  |  तथा  इससे  स्थानीय

 मजिस्ट्रेट  व  पुलिस  के  अधिक  दाक्तियां  प्राप्त  होंगी  ।
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 5  मास्त्रास्त्र  अधिनियम  एक  केन्द्रीय  कानन  है  और  भारत  सरकार  को  इस  अधिनियम

 के अन्तगंत  कार्यवाही  करने  का  पूर्णा  संवैधानिक  अधिकार  है  हू  हमारी  प्रथा

 री  है  कि  संवैधानिक  रूप  से  केन्द्रीय  क्षेत्र  के  मामलों  में  राज्य-सरकारों  से  परामर्श

 करें  और  उनके विचारों  को  महत्तर  इस  मामले  में  भी  ऐसा  ही  किया  war

 Shri  A.  Vajpayee  Under  section  11  of  Arms  Act  it  is  the  responsibility  of  the
 Union  Government  to  ensure  the  implementation  of  the  notification  issued  under  the  Act
 But  the  Caief  Minister  of  West  Bengal  has  interpreted  it  like  this

 ‘Though  this  Central  Act,  the  power  to  implement  the  provisions  of  the  notifica-

 tion  solely  rests  with  the  State  Government

 Does  the  hon  Home  Minister  agree  with  this  interpretation  and  what  will  be  the

 position  of  the  Central  Government  if  the  West  Bengal  Government  does  not  consider  its

 Implementation  recessary  as  the  report  from  Calcutta  indicate  ?

 श्रमी  यथावत  राव  चव्हाण  राज्य  सरकार  का  अवद्य  कुछ  उत्तरदायित्व  है  परन्तु

 अधिनियम  के  अस्तंगत  केन्द्रीय  सरकार  का  मी  कुछ  कानूनी  और  संवैधानिक  उत्तरदायित्य

 जिसका  पालन  करते  हुए  यह  अधिसूचना  जारी  की  गई  हमारा  प्रयास  स्थिति  को  सामान्य

 के  लिये  राज्य  सरकार  के  हाथ  मजबूत  करने  का  है  ।  मैं  पहले  से  यह  नहीं  कह  सकता

 कि  इससे  प्रत्याशित  परिणाम  नहीं  निकलने  पर  कया  कार्यवाही  की  जायेगी  ?

 Shri  A.  Bajpayee  The  notification  has  been  issued  under  section  11  of  the

 Arms  Act,  which  says  that  the  Union  Government  will  appuint  its  own  officers  It  does

 not  empower  the  Government  to  delegate  its  powers  What  is  the  use  of  issuing  the
 notification  if  the  Central  Government  do  not  want  to  depute  their  own  officers  there  ?

 at  यशवंत  राव  चव्हाण :  मैं  अधिनियम  के  उपबन्धों  के  विरुद्ध  कार्य  नहीं  कर  रहा

 केन्द्रीय  सरकार  आशा  करती  है  कि  राज्य  सरकार  के  अधिकारी  अधिनियम  के

 साम  करेंगे  |  यदि  वे  नहीं  करते  हैं  जो  क्या  परिणाम  इस  बारे  में  कुछ  कहने  से  पहले

 मुझे  स्थिति  को  देखना  होगा  |

 श्री  श्री ०  ८" हू  डांगे  यह  एक  मानी  हुई  बात  है  कि  जोतेदारों

 द्वारा  आदिवासियों  को  बेदखल  किये  जाने  पर  आदिवासियों  द्वारा  अपनी  भ्रूम  वापस  लेने  पर

 कुछ  मुठभेड़ें  हुई  ।  क्या  गृह  मंत्रालय  तीर-कमान  को  अपनी  पुलिस  की  बन्दूकों  से  अधिक

 खतरनाक  समिति  दूसरे  क्या  पीकिंग  रेडियो  सुनने  के  बाद  इन  तीर-कमानों  को  खतरनाक

 हथियारों  का  दर्जा  दे  दिया  गया  है  और  तीसरे  क्या  पीकिंग  रेडियो  के  मूढ़ता पु रण  प्रसारणों  से

 लाभ  उठाकर  गृह  मंत्रालय  जोतदारों  को  उदारता  से  बन्दूक  आदि  के  लाइसेंस  दे  ह्  हैं  ताकि

 इस  क्षेत्र  में  भू-स्वामियों  की  तानाशाही  कायम  हो  सके  ?

 श्री  यशवंत  राव  चहार :  माननीय  सदस्य  यदि  इस  प्रश्न  के  राजनैतिक  पहलू  पर

 चर्चा  करना  चाहते  तो  मैं  उसके  लिये  तेयार  हूं
 ।  यदि  पीकिंग  रेडियो  के  प्रसारणों  से  वे

 चिन्तित  तो  मैं  भी  उतना  ही  चिन्तित  हूं  ।  ज़ब  हिंसक  कार्यवाहियों  में  बड़े  पैमाने  पर  ate
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 कमानों  का  प्रयोग  किये  जाने  तो  हमें  स्वाभाविक  ही  ध्यान  देना  पड़ा  ।  दस  हमें  यह

 पता  चला  कि  ये  अंतर्राष्ट्रीय  सीमा  पार  से  लाये  गये  थे  ।  थे  देशी  हथियार  हैं  और  बहुत  से

 लोगों  द्वारा  साम  ठीक  रूप  से  प्रयोग  किये  जा  संकते  हैं  ।  क्या  वे  भूमि  की  समस्या  को  हल

 करने  के  लिये  इनका  प्रयोग  करना  चाहते

 थ्री  sito  न् ०  डांगे  जब  जोरदार  बन्दूक  प्रयोग  करता  हैं  तो  आदिवासी तीर-कमान

 प्रयोग  करेगा ।

 सतवीर  प्रति शी  यदवन्तराव  चाहिए  हमारा  विचार  स्थायी  रूप  से  नए  बन्ध  लगाने  का

 नहीं  भूमि  समस्या  को  हल  करने  में  इनके  सामूहिक  रूप  से  प्रयोग  किये  जाने  के  कारण

 हमें  ऐसा  करना  पड़ा  ।

 Shri  Yashpal  Singh  (  Dehradun  )  Sir,  in  the  context  of  the  pledge  taken  by  Cong-
 ress  in  1931  urder  the  blessings  of  Mahatma  Gandhi  that  any  form  of  restrictions  on

 weapon  is  a  sign  of  slavery,  may  I  know  from  the  hon  Minister  why  some  such  arrange-
 ment  is  not  made  that  no  body  dares  to  create  trouble  ?  If  the  people  of  the  area  are  not

 loyal,  how  Jong  the  present  state  of  affairs  will  be  allowed  to  continue

 श्री  यशवंतराव  चव्हाण :  हथियारों  पर  सामान्य  प्रतिबन्ध  के  बारे  में  मैं  माननीय

 सदस्य  की  भावनाओं  से  सहमत  हूँ  ।  लेकिन  यहं  एक  अस्थायी  बात  है  Ta  ही
 स्थिति

 सामान्य

 हो  जायेगी  हम  इसे  वापस  ले  लेंगे  ।

 श्री  ज्योतिर्मय  बसु  हायर  मु  एक  प्रदान  पूछने  दीजिये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  सभी  अन्य  500  सदस्य  केवल  एक-एक  प्रश्न  पुछना  चाहते  हैं  ।  मैं भग

 किस  प्रकार  भेदभाव  कर  सकता  हाल  में  नियम  बदल  दिया  गया  है  और  ध्यान  दिलाने

 वाली  सुचना  पर  केवल  5  नाम  हो  कार्य-सूची  में  रखे  जा  सकते  हैं  भले  ही  50  सदस्य  सुचना

 मैं  नियम  को  भंग  नहीं  कर  सकता  हूँ  ।

 थी  हेम  gent  :  ख़ादिम  जातीय  लोगों  में  तीर-कमान  रखने  की  प्रथा

 और  वे  इसके  लिये  लाइसेंस  नहीं  लेते  ।  सरकार  ने  धारा  144  के  अंतगर्त  इन  पर  पाबन्दी

 लगा  दी  है  ।  विदेशों  से  लाये  गये  हथियारों  के  लिये  तो  लोग  लाइसेंस  लेंगे  नहीं  saris  विद्रोह

 मिजो  कौर  नागा  लोगों  द्वारा  चीन  और  पाकिस्तान  से  प्राप्त  हथियारों  के  मामले  में  स्पष्ट  है  |

 इस  पृष्ठ  भूमि  में  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  ae  मंत्री  ने  ऐसा  पश्चिम  बंगाल  की  राजधानी

 कलकत्ता  में बतंमान  ऊधथपुथल  को  रोकने  के  लिये  किया  था  अथवा  इसका  राजनैतिक  प्रयोजन

 अर्थात्  संयुक्त  मोर्चा  सरकार  में  फूट  डालना  ताकि  वहां  पर  राष्ट्रपति  का  शासन  लागु
 किया  जा  सके  ?

 थी
 यशवस्तराव  चव्हाण :.

 मेरे  पास  ऐसी  qe  डालने  के  लिये  कोई  जादू  की

 दी  ो है  नहीं  ।  इन
 a

 को  रखने  के  लिये  कोई  लाइसेंस  लेने  का  प्रश्न  नहीं  है  ।  हम  तो  इ

 लाने-ले  अन्य  देशों  से  खरीदने  पर  प्रतिबन्ध  लगा  रहे  हैं  ।

 549 1



 Calling  Attention  to  Matter  of  Uregnt  Public  Importance  Asadva  23,  1889  (Saka)

 ar
 ait  ज्योति मंथ  धारा  144  के  अंतगर्त  जोत दारों  द्वारा  दि  दूर  लेकर  चलने  पर

 रोक  नहीं  लगाई  गई  है  ।  यह  एक  भेदभावपूर्ण  आदेश  है  ।

 meq  महोदय  :  इसका  उत्तर  नहीं  दिया  जायेगा  ।  यह  कोई  तरीका  नहीं  है  ।

 श्री  वासुदेवन  नायर  :  30  जून  के  बाद  स्थिति  के  बारे  में  अपने  निष्क

 में  गृहमंत्री  ने  कहा  कि  स्थिति  सुधरने  की  अपेक्षा  खराब  हुई  है  ।  oar  बंगाल  सरकार  तथा

 aa  सूत्रों  से  प्राप्त  समाचारों  से  इसके  विपरीत  पता  चलता  है  कि  स्थिति  में  सुधार  हुआ  है  ।

 वे  बतायें  कि  कितनी  घटनायें  हुई  हैं  ।  क्या  उनके  निष्कर्ष  का  आधार  पश्चिम  बंगाल  सरकार

 से  प्राप्त  रिपोर्टे  है  अथवा  कोई  अल्प  सूत्र  हैं  ?

 थी  यशवन्तराव  चव्हाण  :  निश्चय  ही  हमें  पश्चिम  बंगाल  सरकार  से  रिपोर्ट  मिलती

 पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  स्वयं  कार्यवाही  की  योजना  बनाई  और  उन्होंने  स्थिति  नियंत्रण

 में  न  रहने  के  कारण  ऐसा  किया  ।  मेरा  मुल्यांकन  पश्चिम  बंगाल  सरकार  द्वारा  दी  गई

 कारी  पर  आधारित  है  ।  अवश्य  ही  जानकारी  प्राप्त  करने  के  हमारे  अपने  भी  साधन  है  ।

 ध्यान  दिलाने  वाली  सूचनाओं  और  स्थगन  प्रस्तावों  के  बारे  में

 RE  :  CALL  ATTENTION  NOTICES  AND  ADJOURNMENT  MOTIONS
 (Query)

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुक्केबाज  एक  अत्यन्त  गम्भीर  विषय  के  बारे  में  बहुत  सी  ध्यान

 दिलाने  वाली  सूचनायें  प्राप्त  हुई  हैं  ।  मनीपुर  में  23  पुलिस  कर्मचारी  मारे  गये  हैं  ।

 श्री  हेम  gent  :  मैंने  भी  एक  स्थगन  प्रस्ताव  की  सुचना  दी  है  ।

 श्रेय  महोदय  इस  सम्बन्ध  में  बहुत  सी  ध्यान  दिलाने  और  स्थगन  प्रस्तावों  को

 सुचना  प्राप्त  हुई  मैं  मंत्री  महोदय  को  कल  शाम  तक  का  समय  दे  रहा  हूँ  कि  जानकारी

 इकट्ठी  करें  |  मैंने  किसी  को  अस्वीकार  नहीं  किया  है  ।

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  (Hapur)  My  submission  is  that  obviously  the  Nagas

 who  made  this  attack  must  have  been  more  than  a  battallion  in  strength.  Mc.  Speaker,

 Sir,  it  is  a  very  serious  matter,  it  should  better  be  taken  upin  form  of  an  adjournment

 motion.

 श्रेय  महोदय  :  इस  समय  इस  पर  चर्चा  करने  से  क्या  लाभ  है
 ?  यह  उचित  नहीं

 हम  कल  विचार  करेंगे  ।  यदि  कोई  आवश्यक  बात  तो  अवश्य  ही  मैं  उन्हें  भी

 सर
 am
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 14  1967  भ्रनुदानों  की  मांगे-जारी

 अनुदानों  की  मानें-जारी

 DEMANDS  FOR  GRANTS-Contd.

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय जारी

 meq  महोदय  :.  कृषि  मंत्रालय  की  मांगों  के  लिये  लगभग  3  घण्टे  बाकी  रह

 गये  हैं  ।  सभी  दलों  का  थोड़ा-थोड़ा  समय  बाकी  है  परन्तु  प्रजा
 समाजवादी दल

 का  अभी

 तक  कोई  भी  सदस्य  नहीं  बोला  है  ।

 Shri  Tulshidas  Jadhav  (  Baramati  )  :  The  time  for  discussion  on  the  Demands  for

 Grants  of  this  ministry  may  kindly  be  extended  by  about  24  hours  so  that  one  representa-

 tives  from  each  State  may  get  an  opportunity.

 अध्यक्ष  महोदय  :  समय  बढ़ाने  से  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  की  मांगों  पर  तथा  अन्य

 मांगों  पर  चर्चा  नहीं  हो  सकेगी  |  इससे  सदस्यों  को  नुकसान  रहेगा  ।

 Shri  Lakhan  Lal  Kapur  (  Kishanganj  )  :  Mr.  Speaker,  Sir.  it  is  very  unfortunate

 that  India  with  76  per  cent  of  its  population  engaged  in  agricultural  occupation  is  seen  a

 begging  for  food  at  the  doors  of  the  white  House,  where  only  6  per  cent  people  are  enga-
 ged  ia  the  pursuit  of  agriculture,  A  long  period  of  20  years  has  elapsed  since  the  country
 attained  freedom  but  not  a  single  problem  has  been  solved,  Out  of  a  total  outlay  of  Rs.

 18,000  crores  on  the  three  Plans,  Rs.  1250  crores  only,  have  been  spent  on  irrigation  and

 the  total  expenditure  on  agricu:ture  and  irrigation  comes  to  12  per  cent  only.

 No  concrete  steps  have  been  taken  in  the  direction  of  land  reforms,  50  per  cent

 small  farmers  own  only  3  per  cent  of  land  andthe  20  percent  rich  farmers  own  75  per
 cent  of  land,  The  food  problem  cannot  be  solved  tillthere  is  extreme  poverty  in  the

 country.  When  there  will  be  social  justice  in  the  country  ?  How  long  80  per  cent  people

 will  continue  to  lead  a  miserable  life.  The  food  scarcity,  the  spiralling  prices  etc,  are

 brewing  a  revolution  in  the  country,  16  percent  land  less  labourers  remain  out  of  employ-
 ment.  Their  income  has  gone  down  by  11  percent  during  1951~1957  and  the  number  of

 members  in  each  family  has  gone  up  from  4.3  to  54.  The  amount  of  Rs.  18.5  crores  spent
 oo  their  rehabilitation  during  the  three  Plans  is  negligible  compared  to  the  magnitude  of

 the  problem.  Government  must  take  effective  steps  immediately  for  fair  distribution  of

 landless  farmers,  For  instance  in  Bihar  10  million  acres  ,of  cultivable  land  is  lying  waste.

 Why  can’t  it  be  distributed  among  the  30-32  lakhs  landless  labourers  ?

 The  food  problem  should  be  solved  on  the  basis  of  an  industrial  policy  on  agricul-
 ture.  A  ‘food  army  should  be  organised  to  step  up  food  production  and  the  unused  land

 belonging  to  the  Railway  Ministry,  ,  Defence  Ministry  and  the  Forest  Department  should
 be  utilised  for  cooperative  farming.

 As  regards  the  credit  facilities,  a  farmer  has  to  approach  a  dozen  offices  for  months

 together  for a  Ioan  of  even  Rs.  500-1000.  The  system  should  be  simplified.  Arrange
 ments  should  be  made  for  easy  and  expeditious  loans  and  advancest)  farmers  by  the

 banks.

 There  should  be  a  uniform  food  rolicy  for  the  entire  country.  A  food  budget
 should  be  prepared.  The  zonal  system  must  go  and  the  trade  in  foodgrains  should be
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 entrusted  to  the  Food  Corporation.  There  should  be  contro!  oncloth,  and  crop  and

 cattle  insurance  should  be  introduced  so  that  people  may  get  some  relief.

 As  regards  sugar,  12  factories  are  closed  now  in  Bihar,  The  cone  gre  wer  is  not

 getting  fair  price  for  his  produce  resulting  in  shifting  of  cultivation  to  other  crops.  The

 crisis  can  be  overcome  by  fixing  the  cane  price  at  Rs.  4  per  maund.  Similarly  floor  prices
 should  be  fixed  for  jute  at  Rs.  60,  Then,  the  development  blocks  have  become  centres

 of  politics.  The  earliar  they Far  from  improving  the  village  life,  they  are  polluting  it,

 are  scrapped  the  better.

 इसके  पश्चात  लोक-सभा  मध्यान्ह  भोजन  के  लियें  2  बजे  स०  प०  तक  के  लिये  स्थगित

 हुई

 The  Loke  Sabha  thco  adjourned  for  lunch  til)  fourteen  of  the  Clock.

 लॉक-सभा  मध्यान्ह  भोजन  के  पश्चात्  2  Ho  प०  बजे  समवेत  हुई

 The  Lok  Sabha  reassembled  after  Lunch  at  Fourteen  of  the  Clock.

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए

 Mr.  Dy.  Speaker  ¢  the  Chair

 Shrimati  Jayaben  Shab  (  Amreli  ):  Unless  the  farmer  is  made  to  feel  that  he  wilh

 be  a  co-sharer  in  the  fruits  of  his  labour,  we  cannot  expect  encouraging  results  in  agricul
 ture.  In  order  to  enthuse  the  farmers  land  reforms  will  have  to  be  carried  out.

 Only  the  big  farmers  reap  the  benefit  of  the  various  facilities  extended  by  the

 Government,  such  as  credit,  improved  seeds,  fertilisers,  etc.  The  condition  of  the  small

 farmers  who  are  in  real  need  of  such  help  remains  as  bad  as  before.

 The  zonal  system  has  proved  very  harmful,  It  has  deprived  the  farmers  of  a  remu--
 nerative  price  for  their  produce.  It  should  be  scrapped  without  any  delay.

 Government  should  not  undertake  the  responsibility  of  distributing  foodgrains  to

 the  entire  community.  Those  who  have  lands  and  those  who  {pay  income-tax  should  not

 be  covered  by  the  Government  food  distribution  machinery.  It  is  most  deplorable  that

 Government  acquire  fertile  lands  for  setting  up  industrial  projects.  So  long  as  there  is.

 shortage  of  food  in  the  country,  Government  must  make  it  their  policy  that  no  agricul-
 tural  land  will  be  acquired  for  such  projects.  Fallow  land  can  be  utilised  for  setting  up
 these  projects.

 Too  much  emphasis  has  been  laid  on  fertilizers,  It  would  be  dangerous  to  mini-

 mise  the  importance  of  organic  meanure  in  the  country’s  agriculture.  If  sugar  is  decon-

 trolled,  its  availability  position  will  improve.

 Crop  insurance  is  necessary  for  importing  confidence  in  the  production.

 शी  नी०  श्रीकान्त  नायर
 हमें  स्वतंत्रता  मिले  20  वर्ष  पुरे  हो  गये  हैं

 और  तीन  पंचवर्षीय  योजनाएं  भी  कार्यालय  च | कि a oor काजा  चुकी  हैं  परन्तु  फिर  भी  देशवासियों  को
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 23  1889  अनुदानों  की
 मांगे-जारी

 खाना  उपलब्ध  करने  के  लिये  हमें  विदेशों  से  भारी  मात्रा  में  अनाज  का  आयात  करना  पड़  रहा

 हम  बड़ी-बड़ी  बातें  करते  हैं  और  बहुत  बड़ी-बड़ी  योजना  बनाने  के  आदी  हो  गये  हैं

 परन्तु  हमें  इस  तथ्य  का  आभास  नहीं  हुआ  है  कि  जिन्दा  रहने  के  लिये  wa  हमारी  सबसे  पहली

 तथा  मूल  आवश्यकता है  ।  अनाज  के  भाव  इतने  अधिक  बढ़  गये  हैं  कि  ara  आदमी  अपना

 थोड़ा  सा  राशन  खरीदने में  भी  कठिनाई  अनुभव  करता  है  |

 पिछले  तीन  मास  में  केरल  को  चावल  के  नियत  कोटे  का  60  प्रतिशत  चावल  भी

 लब्ध  नहीं  किया  गया  ।  उस  राज्य  में  राशन  व्यवस्था  फेल  हो  गई  है  ।  केरल  की  गरीब  जनता

 को  प्रतिदिन  प्रति  _ o afe@ aac  तीन  औंस  चावल  पर  ही  जिन्दा  रहने  के  लिये  मजबूर  किया

 जा  रहा  है  ।  उन्हें  गेहूँ  दिया  गया  जिसे  खाने  के  वे  भारी  नहीं  हैं  ।  केरल  राज्य  ने  नकद  फसलों

 जैसे  चाय  तथा  कॉफी  से  जो  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  की  उसको  केन्द्रीय  सरकार  ने

 ले  लिया  है  ।  फिर  भी  वह  अधिक  अनन  पदा  करने  वाले  राज्यों  को  केरल  अपना  फालतू

 अन्त  बेचने  का  आदेश  देने  के  बारे  में  अपनी  झ्र समर्थता  प्रकट  कर  रही  है  ।

 सरकार  एक  राष्ट्रीय  खाद्य  नीति  नहीं  बना  पाई  है  ।  ag  किसानों को  भूमि  दिलाने  में

 असमर्थ  रही  है  उसने  छोटी  सिंचाई  योजनाओं  तथा  उर्वरकों  के  उत्पादन  की  ओर  कोई

 ध्यान  नहीं  दिया  है  और  ag  केवल  बड़ी-बड़ी  योजनाएं  ही  बनाती  रही  है  ।

 अन्न  तथा  उर्वरक  सम्बन्धी  राज  सहायता  में  की  गई  कटौती  समाप्त  कर  दी  जानी

 चाहिये  खाद्य  निगम  को  खाद्य  विभाग  के  कर्मचारियों  की  सेवा  की  adi  को  अन्तिम  रूप  देने

 के  लिये  जाना  चाहिये  ।  इस  निगम  को  यहं  भी  सुनिश्चित  करने  के  लिये  कहा  जाये  कि

 प्रतिनियुक्ति  पर  आए  कर्मचारियों  तथा  नए  भर्ती  किये  गये  व्यक्तियों  को  उनकी  तुलना  में  अधि

 मान  दिया  जाये  ।  फालतू  अनन  पैदा  करने  वाले  राज्यों  के  फालतू  अनाज  की  वसूली  तथा

 वितरण  के  काम  को  केन्द्रीय  सरकार  को  सीधे  अपने  नियन्त्रण  में  ले  लेना  चाहिये  ।  केरल  को

 जो  एक  कमी  वाला  राज्य  है  अनाज  के  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिये  पर्याप्त  ऋण  दिये  जाने

 चाहिये  ।  रूसी  सहायता  से  जो  पांच  सरकारी  काम  स्थापित  किये  जाने  हैं  उनमें  से  एक  केरल

 में  स्थापित  जाना  चाहिये  ।  राशन  व्यवस्था  को  बनाए  रखने  के  लिये  केरल  को  तुरन्त

 चावल  भेजा  जाना  चाहिये  ।

 Shri  Raghuvir  Singh  Shastri  (  Baghpat  ):  As  a  matter  of  fact  the  farmers  should  be

 one  of  the  most  privileged  classes  in  our  country,  but  on  the  contrary  they  are  treated  as
 an  under-dog,  They  are  not  heard  anywhere.  If  we  want  the  prestige  of  our  country

 to  go  up  in  the  world,  we  shall  have  to  give  a  position  of  prestige  to  our  farmers  because

 they  alone  can  save  us  from  the  humiliation  of  going  about  a  begging  for  food.

 It  is  not  the The  statistics  with  regard  to  expansion  of  irrigated  area  are  fictitious.

 irrigated  area  but  the  amount  of  irrigation  cess  that  has  been  increasing.  Where  irrigated

 area  has  increased,  the  availability  of  water  has  not  increased  atall.  Cess  is  charged

 even  for  the  fields
 which

 do  not  get  any  water  through  out  the  period  of  a  crop.

 The  Uttar  Pradesh  Government  should  be  provided  with  funds  for  their  project
 Ia  the  areas  irrigated  by  canal which  will  benefit  Haryana  and  Himachal  Pradesh  also.

 the  farmers  are  not  allowed  to  bore  tube  well.  This  is  wrong  and  they  should  be  allowed
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 to  bore  their  own  tube  wells  as  the  supply  of  water  from  canal  is  not  assured.  Once  the

 tube-wells  are  bored,  there  is  no  arrangements  for  their  proper  maintenance.  If  they  go

 out  of  order,  they  are  not  repaired  for  months,

 Governments’  policy  about  dairy  development  is  basically  wrong.  It  is  to  benefit

 the  bigger  cities  at  the  cost  of  the  smaller  cities  and  villages.  Delhi  is  being  supplied
 with  milk  by  depriving  the  neighbouring  areas.  Sugarcane  prices  are  on  the  low  side  and

 should  be  increased  keeping  in  view  the  rising  cost  of  living  index.

 The  use  of  fertilisers  involves  the  examination  of  soil  wi  aview  to  determining

 its  suitability  in  regard  to  a  particular  soil.  The  farmer  does  tknow  what  type  of

 fertiliser  is  suitable  for  him.  More  importance  should  therefore  be  given  to  organic
 manure  in  comparison  to  chemical  manure.  Villagers  should  be  provided  with  coal  as  an

 alternative
 fucl  and  to  save  cowdung  for  being  used  as  mapure,

 श्र  गाडिलिगन  ats  :  किसानों  को  पर्याप्त  सुविधाए  नहीं  दी  गई  हैं  और

 योजनाओं  को  ठीक  तरह  से  कार्यान्वित  नहीं  किया  गया  है  ।  वर्तमान  खाद्य  संकट  के  लिये  यही

 दो  बातें  जिम्मेदार  हैं  ।  मानव  की  यही  इच्छा  होती  है  कि  वह  अधिक  कमाये  शरीर  अधिक

 उत्पादन  करे  तभी  वह  खुशी  रह  सकता  है  ।  सरकार  ने  किसानों  को  फायदा  पहुँचाने  के  लिये

 जो  नीतियां  बनाई हैं  उनसे  किसानों  को  कोई  फायदा  नहीं  पहुंच  रहा है  ।  इसका  परिणाम

 यह  हुआ  है  कि  अपना  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  उनमें  कोई  उत्साह  उत्पन्न  नहीं  हो  पाया  है  ।

 देश  की  बड़ी  सिचाई  तथा  बिजली  परियोजनाओं  पर  सकड़ों  करोड  रुपये  खर्च  किये  गये

 हैं  परन्तु  10-10  अथवा  13-13  ag  बीत  जाने  पर  भी  उनके  द्वारा  जितनी  रूमी  विकसित

 की  जानी  थी  ag  अभी  तक  विकसित  नहीं  की  जा  सकी  है  ।  13  वर्ष  बाद  भी  तुंगभद्रा

 योजना  से  50%  से  भी  कम  भूमि  विकसित  की  गयी  है  ।  यह  बहुत  ही  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि

 इतनी  बड़ी  राशि  खर्च  करने  के  ear  भी  इन  सिंचाई  परियोजनाओं  का  ga  लाभ  नहीं

 उठाया  गया  है  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  सरकार  ने  किसानों  को  रूमी  को  कृषि-योग्य  बनाने

 के  लिये  ऋणी  नहीं  दिये  हैं  ।  राजस्व  विभाग  ऋण  मंजूर  करने  में  वर्षों  लगा  देता  है  कभी

 कभी  तो  बेकार  के  कारण  बता  कर  आवेदनों  को  अस्वीकार  कर  दिया  जाता  है  ।  पंचायत

 समिति  से  500  रुपये  ऋण  प्राप्त  करने  के  लिये  किसान  को  ग्राम  ग्राम  सेवक

 आदि  को  घूस  के  रूप  में  150  रुपये  खर्चे  करने  पड़ते  हैं  ।  मैं  यह  सब  बढ़ा  चढ़ा  कर  नहीं  कह

 रहा  मैं  स्वय  काफी  समय  तक  एक  पंचायती  समिति  का  सदस्य  रहा  हूँ  और  अपने  अनुभव

 के
 श्राधार

 पर
 ही  मैं  यह  कह  रहा  हूँ

 ।
 मेरा  see  केवल  यहीं  है  कि  किसान को  उसके  sig

 कार्यों  के  लिये  सहायता  दी  जानी  चाहिये  ।

 सरकार  कुओं  के  लिये  750  रुपये  की  सहायता  देती है  परन्तु  किसान  को  वास्तव  में

 500  रुपये  ही  मिलते  हैं  ate  शेष  250  रुपये  उसे  घूस  के  रूप  में  देने  पड़ते  हैं  ।  ये  अधिकारी

 अब  बहुत  दुस्साहसी  हो  गये  हैं  और  खुले  आम  ya  मांगते  हैं  ।  सहकारी  समितियां  भी  wa  देती

 हैं  परन्तु  नियमों  के  अनुसार  वे
 350  रुपये

 से
 अधिक  ऋण  नहीं  दे  सकती  जो  कि  बहुत  ही

 थोड़ा है  ।
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 जहां  तक  पम्पिंग  सेटों  का  सम्बन्ध  सरकार  को  किसानों  में  विश्वास  ही  नहीं  है  ।

 उन्हें  यह  डर  रहता  है  कि  किसान  सरकार  द्वारा  दिये  गये  पैसे  से  पम्पिंग  सेट  नहीं  खरीदेंगे  ।

 इसलिये  उनसे  कहा  जाता  है  कि  वे  उन्हें  किसी  कम्पनी  से  खरीदें  और  वे  कम्पनियां  ऐसी  होती
 हैं  जिनके  अधिकारियों  के  साथ  लेनदेन  होते  हैं  ।  यदि  बाजार  में  उनकी  कीमत  1200  रुपये

 होगी  तो  किसानों  को  वे  पम्प  कम्पनी  से  1700  रुपये  में  मिलेंगे

 सहकारी  संयुक्त  खेती  समितियां  ठीक  तरह  से  कार्य  नहीं  कर  रही  हैं  ।  इस  भोर  ध्यान

 दिया  जाना  चाहिये  ।  मैं  अडोनी  कोआपरेटिव  मार्केटिंग  सोसाइटी  का  प्रधान  हूँ  जिसे  सरकार

 मे  ana  से  बोलने  निकालने  तथा  तेल  निकालने  का  कारखाना  लगाने  के  लिये  4  लाख

 रुपये  दिये  हैं  ।  परन्तु  कार्यकारी  पुजो  न  दिये  जाने  के  कारण  उसे  प्रतिशत  30,000  रुपये

 की  हानि  हो  रही  है  ।

 मुझे  दो-तीन  बातें  और  कहनी  थीं  परन्तु  मेरा  समय  समाप्त  हो  गया  है  ।

 Shri  Mrityunjay  Prasad  (Maharajganj)  ;  We  have  not  been  able  to  do  any  long
 Tange  planning  with  the  result  that  howsoever  good  the  plans  were,  they  failed  to  achi-

 eve  the  desired  objectives;  the  plans  were  not  balanced.  The  need  of  the  hour  is  thata

 long,  range  plan  is  prepared  which  should  cover  not  only  the  problem  of  food  but  also  of

 fodder,  fertilisers,  Fuet  aud  other  things.

 The  villages  should  be  advised  as  to  what  type  of  trees  they  should  grow  on  the
 boundaries  of  their  fields.  Trees  which  can  grow  quickly  and  which  can  give  us  fuel

 along  with  fine  fruits  should  be  popularised  amongst  the  villagers.  The  finacial  position
 of  the  farmer  has  always  been  weak.  This  should  be  improved.  If  this  is  not  done,  our

 schmes  are  not  going  to  bear  any  fruit.

 Facilities  like  supply  of  bullocks,  seeds,  fertilisers,  etc.  should  be  made  aval-

 able  to  the  farmers.  As,  regards  fertilisers,  preference  should  be  given  to  the  use  of

 Organic  manure.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  अब  बैठ  जायें  ।  अब  हम  गेर-सरकारी  सदस्यों

 के  काय  पर  चर्चा  करेंगे  |  वे  अपना  भाषण  बाद  में  जारी  रख  सकते  हैं  ।

 गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 The  Committee  on  Private  Members  Bills  and  Resolutions

 moat  प्रतिवेदन

 Shri  Hardayal  Devgun  (East  Delhi)  :  Sir,  beg  to  move:

 this  Honsge  agrees  withthe  Eighth  Report  of  the  Committee  on  Private  Mem-

 bers’  Bilis  and  Resolutions  presented  to  the  House  on  the  12th  July,  1967.°*

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 "Rs  यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के

 आठवें  प्रतिवेदन  से  जो  सभा  12  1967  को  उपस्थापित  किया  गया  था सहमत
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 प्रस्ताव  स्वीकृत

 The  motion  was  adopted

 ए

 तिब्बत  के  बारे  में  संकल्प-जोरों

 Resolution  re  :  Tibet—Contd

 1954  में श्री  नयनार  भारत  ने  तिब्बत  पर  चीन  ,  का  प्रभुत्व

 स्वीकार  किया  था  ।  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  गोयल  ने  कहां  कि  1913  तक  तिब्बत

 तंत्र  देश  था  ।  मैं  इसके  ga  इतिहास  में  नहीं  जाना  चाहता  कि  परन्तु  यह  बताना  चाहता  हूँ

 कि  माननीय  सदस्य  ने  जो  कुछ  कहा  है  वह  ठीक  नहीं  है  ।  सन्  710  से  तिब्बत  ने  चीन  ने

 सम्बन्ध  स्वीकार  किया  शौर  धीरे  धीरे  वह  उसका  अग  बत  गया  |  अग्रेजी  श्लोकों  ने  भी

 तिब्बत  चीन  का  एक  भाग  माना  हैं  |  वे  इसे  चीन  का  अधिराज्य  समझते  थे  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  यह  कहा है  कि  चीन  ने  1950  में  तिब्बत  पर  हमला  किया

 और  वहां  के  लोगों  तथा  उनके  घर्म  को  नष्ट  करना  आरम्भ  किया  |  पुर्तगालियों  ने  भी  यही

 am  दिया  था  कि  भारतीय  सेना  ने  गोआ  पर  हमला  किया  ।  ऐसी  बातें  कह  कर  तो  हम

 उनके  TH  का  ही  समाधान  कर  रहे  बर्मा  और  लंका  1935  में  भारत  से  अलग  कर

 दिये  गये थे  ।  क्या  हम  कहू  सकते  है  कि  बर्मा  और  लंका  भारत  के  अ  गह  हैं
 ?

 ga

 दी  कह  सकते |  हें  कुड  ऐतिहासिक  तथ्यों  को  मानना  पड़ता  है  ।

 तिब्बत  में  दलाई  लामा  के  शासन  काल  में  80  प्रतिश्त  जनसंख्या  किसानों  तथा

 चरवाहों  की  थी  और  200,300  कुलीन  परिवार  ही  तिब्बत  का  शासन  चलाते  ये  ।

 तिव्बत  के  भूमिहीन  कृषकों  को  सामन्त  लोगों  के  लिये  कान  करने  के  लिये  बाध्य  किया  जाता

 था  जो  भारतीय  सेना  भेज  कर  तिब्बत  को  आजाद  कराना  चाहते  हैं  वे  पुरानी  सामन्तशाही  तथा

 दास  प्रथा  फिर  से  स्थापित  करना  चाहते  हैं  |

 जो  व्यक्ति  मानवीय  कारणों  के  बारे  में  इतनी  बातें  करते  हैं  वे  एक  तरफा  हष्टिकोण

 अपना  रहे  हैं
 ।  अमरीका  में  हबशियों  के  साथ  अत्याचार  fear  जाता है

 और  अमरीका

 इन  सब
 अत्याचारों

 के  विरुद्ध  उनकी  आवाज वियतनाम  में  लोगों  को  बेदर्दी  से  मार  रहा  है  ।

 नहीं  उठती है  और  वे  चुप्पी  साधे  बैठे  हैं  ।

 सरकार  द्वारा  हाल  ही  में  कहा  गया  है  कि  वह  तिब्बत  के  बारे  में  अपनी  नीति  पर

 विचार  करेगी  |  इसका  अर्थ  sa  करार  से  पीछे  हटता  होगा  जो  हमने  चीन  के  साथ  किया

 था  यदि  हमारी  सेना  साथ  दलाई  लामा  को  तिब्बत  को  आजाद  करने  के  लिये  भेजा

 जाता  तो  उसका  ay  चीन  के  अन्दरूनी  .  मामले  में  दखल  देना  होगा  ।

 1954  में  लोक  सभा  में  कहा  था  fe  किसी  भी  देश  ने  तिब्बत पर नेहरू ने  मई

 चीन  के  साथ  प्रभुत्व  को  कभी  भी  चुनौति  नहीं  दी  है  ।  मैं श्री  नेहरू  की  इस  घोषणा  का

 सैनिक  हूं  ।  तिब्बत  चीन  की  अग  है  और  हमें  इस  स्थिति  को  स्वीकार  करना  चाहिये  ।
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 नाना  ४

 1887
 $<

 धी  नि०  चे  चटर्जी  तिब्बत  पर  चीन  का  अधिकार  होने के

 विधिवेत्ताओं  के  अन्तर्राष्ट्रीय  आयोग  द्वारा  नियुक्ति  तिब्बत  आयोग  के  सामने  दलाई  लामा  ने  चीनी

 सरकार  पर  कई  आ  TOT  लगाये  थे  ।  जो  आरोप  लगाए  गये  थे  उसमें  से  एक  बहुत  गम्मीर

 आरोप  यह  था  कि  चीनी  सरकार  जानबूझ  कर  नरहत्या  की  नीति  अपनाई  थी  ।  मैं  आयो गਂ

 का  एक  सदस्य  होने  के  नाते  दलाई  लामा  से  प्रदान  पूछने  का  इच्छुक  था  क्योंकि  आयोग  का

 मुख्य  उद्  द्य  इन  आरोपों  की  सत्यता  का  पता  लगाना  था  इसलिये  दलाई  लामा  से  प्रदान  पुछना

 बहुत  आवश्यक  HR  ्  बताते  हुए  बड़ी  प्रसन्नता  है  कि  दलाई  लामा  ने  मेरे  इस

 रोध  को  तुरन्त  स्वीकार  कर  लिया  और  वे  आयोग  के  सामने
 उपस्थित  हुए  ।.

 उनसे  बहुत  से

 प्रश्न  पूछे  गये  और  उन्होंने  उन  सब  का  उत्तर  ध्या  |

 ड  जिसके  तीन  सदस्य  भारतीय  इस  निष्कर्ष  पर  पहुँचा  था  फि  चीन  को

 wag  कर  तिब्बत  के  लोगों  की  हत्या  करने  का  अपराधी  नहीं  ठहराया  जा  सकता |

 परन्तु  उसकी  राय  में  चीन  के  विरुद्ध  यह  आरोप  सिद्ध  हो  गया  था  कि  चीन  ने  वहां  के  लोगों  के

 धर्म  को  नष्ट  करने  की  पहले  से  ही  योजना  बनाई  हुई  थी  ।  इसका  अरे  केवल  यह  नहीं  है  कि

 ad  कां  अनादर  किया  गया  या  लोगों  को  साम्यवादी  विचार  धारा  अपनाने  के  लिये  कहा  गया

 अपितु  वहां  के  स्थापित  धर्म  को  समाप्त  करने  का  जान वुक  कर  प्रयास  किया

 श्री  बलराज  मधोक  पीठासीन  हुए

 ं  Shri  Bal  Raj  Madhok  tn  the  Chater

 मठों  को  गिराया  गया  ।  लामाओं  को  तंग  किया  गया  और  बलात  विवाह  किये  गये  ।

 इसके  लिये  काफी  हद  तक  भारत  उत्तरदायी  है  ।  यदि  हम  शक्तिशाली  होते  कौर  जब  चीन

 के ने  1951  17.0  सूत्री  करार  का  उल्लंघन  था  उस  समय  उसको  निन्दा

 तो  स्थिति  भिन्न  होती  दलाई  लामा  को  सारे  देशों  को  जनता  के  सामने  अपना  मामला

 ऐसा  करके  हमने  अपना  गतंव्य  नहीं  निभाया है  । पेदा  करने  की  हमने  अनुमति  नहीं  दी  ।

 यदि  दलाई  लामा  को  सारे  विषव  के  सामने  अपना  मामला  रखने  के  लिये  उचित  अवसर  तथा

 उचित  सुविधा  दी  जाती  तो  सारी  दुनिया  को  मालुम  हो  जाता  कि  चीन  ने  तिब्बत  में  जानबूझ

 कर  धर्म  को  हत्या  की  है  ।  यह  केवल  अनादर  का  परवन  नहीं  है  अपितु  एक  देवा  के  धार्मिक

 तथा  सांस्कृतिक  अस्तित्व  जानबूझ  कर  समाप्त  करने  का  है  ।  मानवता  के  हित  में

 तथा  बुनियादी  मानवीय  अधिकारों  की  रक्षा  हेतु  इसे  बन्द  जाना  वहां  पर

 किस  प्रकार  की  सरकार  इसका  fata  तिब्बत  के  लोगों  द्वारा  ही  किया  जाना

 ओर  उन  पर  कोई  चीज  जबरदस्ती  नहीं  थोपी  जानी  चाहिये  ।

 श्री  जी०  मा  कृपलानी  मेरे  साम्यवादी  faa  ने  कहा  है  कि  पहले  तिब्बत

 का  शासन  कठोर  था  और  कुछ  ऐसे  रीतिरिवाज  थे  जिन्हें  मेरे  माननीय  मित्र  पसन्द  नहीं  करते

 wit  वे  चाहते  हैं  कि  भी  उन्हें  पसन्द  न  करें  ।  इस  प्रकार  उन्होंने  तिब्बत  पर  चीन  के

 अधिकार  को  उचित  ठहराने  का  प्रयत्न  किया  है  ।  उन्होंने  अमरीका  में  हबशियों  के  साथ

 दुर्व्यवहार  का  उदाहरण  दिया  है  ।  यदि  वहां  पर  हबशियों  के  साथ  अच्छा  व्यवहार  नहीं

 किया  जाता  है  तो  क्या  वे  चाहते  हैं  कि  चीनी  वहां  पर  जायें  ate  उन्हें  भाजादी  दिलाए  ।

 उन्होंने  बिलकुल  गलत  तक  दिये  है  ।
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 किसी  देश  के  शासन  को  चलाना  वहां  की  जनता  का  काम  है  ।  यदि  वे  अपने  पुराने

 रीतिरिवाजों  से  मुक्ति  चाहते  हैं  तो  उन्हें  वह  मुक्ति  प्राप्त  करनी  ही  चाहिये  ।  परन्तु  इससे

 किसी  अन्य  राष्ट्र  को  यह  अधिकार  नहीं  मिल  जाता  कि  वह  उनके  आन्तरिक  मामलों  में

 aq  करें  ।  किसी तिब्बत  के  लोगों  में  अपने  लामा  के  प्रति  प्रेम  और  आदर  की  भावना  है  ।

 अन्य  घर्म  के  अनुयायी  की  हष्ट  में  उनका  यह  प्रेम  तथा  आदर  सही  भी  हो  सकता  है  तथा  गलत

 मी  परन्तु  इस  आधार  पर  कोई  अन्य  देश  उनके  अन्दरूनी  मानते  में  हस्तक्षेप  नहीं  कर

 सकता  |

 तिब्बत  की  जन  संख्या  20-30  लाख  थी  परन्तु  उन्हें  सम्य  बनाने  के  लिये  उतने  ही

 चीनी वहां  पर  जा  बसे  हैं  ।  इसका  बिल्कुल  भी  कोई  औचित्य  नहीं है  ।  तिब्बत  चीन  भर

 भारत  के  बीच  एक  मध्यवर्ती  राज्य  है  ।  हमें  यह  सुनिश्चित  करने  का  अधिकार  है  कि  इस

 मध्यवर्ती  राज्य  पर  किसी  ऐसे  राष्ट्र  का  अधिकार  न  हो  जिससे  कभी  हमारे  देश  पर  आदमी

 की  आशंका  हो  ।

 तिब्बत  में  जो  कुछ  हुआ  है  उससे  यह  प्राचीन  राष्ट्र  ही  समाप्त  हो  गया  है  ।  चाहे  वहां

 की  को  चाहे  रीतिरिवाजों  को  ले  वे  चीनी  लोगों  से  बिल्कुल  मेल  नहीं

 खाते  i  वास्तव  में  उनका  चीन  की  अपेक्षा  भारत  से  अधिक  सम्बन्ध  है  ।  चीत  तिब्बत  पर

 बिल्कुल  भी  दावा  नहीं  कर  सकता  तिब्बती  लोग  किसी  के  साथ  नहीं  ।  वे  अपनी

 भूमि  में  ही  अपना  जीवन  यापन  करते  हैं  ।  उनका  जीवन  यापन  का  अपना  ही  तरीका

 इस  कारण  से  हम  उन्हें  असभ्य  नहीं  कह  सकते  ।  यदि  कोई उनका  अपना  ही  TA  है  ।

 राष्ट्र  अपने  आप  को  अधिक  सभ्य  aa  तो  उसे  उन  पर  अपनी  सभ्यता  थोपने

 कोशश  नहीं  करती  और  न  ही  उसे  ऐसा  करने  का  अधिकार  हीं  at

 यूरोप  अपने  आपको  एशिया  और  अफ्रीका  के  देशों  से  अधिक  समय  समझता  है  ।  अफ्रीका

 में  कुछ  ऐसे  लोग  हैं  जो  नर  weft  हैं  ।  क्या  इसी  कारण  उन  पर  आक्रमण  करके  उन्हें  जीत

 लिया  जाये  ?
 परन्तु  इससे  मानवता  की  क्या  भलाई  होगी  ?  अपनी  सभ्यता  के  प्रचार  का

 तरीका  वही  होना  चाहिये  जो  अब  तक  भारत  का  रहा  भारत  से  बुद्ध  धम  के  प्रचार  के

 लिये  प्रचारक  लोग  श्री  दक्षिण  पुर्व  चीन  और  जापान  तक  जाते  रहे  हैं  ।  प्रचार

 का  यही  तरीका है  ।  आक्रमण  करके  विजय  प्राप्त  करना  सभ्यता  के  प्रचार  का  तरीका  नहीं  है  ।

 यदि  हमारी  सभ्यता  ऊची  भी  हो  तो  भी  हम  शक्ति  के  प्रयोग  से  लोगों  में  परिवतंन  नहीं  ला

 सकते  ।

 इसीलिये  मैं  कहता  हूं  कि  तिब्बत  में  बड़े  भारी  अत्याचार  हुए  हैं  और  यह  हमारे  नाम  पर

 एक  स्थाई  कलंक  है  कि  हमने  इसके  विरुद्ध  आवाज  नहीं  उठाई  जबकि  हम  ऐसा  कर  सकते  थे  ॥

 विदेशी  लोग  हमसे  पुछते  हैं  कि  जब  चीन  हमारे  लिये  खतरा  है  तो  हमने  तिब्बत  पर  अत्याचार

 के  विरुद्ध  आवाज  क्यों  नहीं  उठाई  ?  चीन  का  ख़तरा  पहले  से  ही  परन्तु  यहा  के

 कारियों  ने  इस  बात  की  उपेक्षा नी  ।  उस  समय  भी  सरदार  पटेल  ने  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू

 को  एक  पत्र  लिखा  था  ।  उसमें  यह  बात  स्पष्ट  रूप  से  कही  थी  कि  तिब्बत  विनाश  के

 कारण  भारत  को  चीन  से  खतरा  है  ।
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 अनुदानों
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 पि  में  सोचते  वाले वपन ६  arf  =
 इस  प्रकार  किसी  भी  सही  MUST  सा  व्यक्ति  का  यां  ही  विचार  होगा  कि  तिब्बत

 की  समस्या  के  साथ  सारे  संसार  का  सम्बन्ध है  ।  यदि  संसार  अपने  आपको  सभ्य  समझे  और

 केवल  साम्यवादी  ही  समझ  तो  मेरे  विचार  में  यह  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  का  गतंव्य  है  कि  वह

 इस  प्रबल  को  उठाय े|

 थी  श्रद्धा कर  सुपकार  :
 चीन  ने  जब  तिब्बत  पर  अधिकार  किया  तो  तिब्बत

 की  जनता  के  साथ  बहुत  बुरा  व्यवहार  किया  इस  प्रकार  की  बात  कहना  उनके  सामाजिक  एवं

 धार्मिक  मामलों  में  हस्तक्षेप  करना  है  ।  परन्तु  इस  समय  विचाराधीन  प्रश्न  यह  है  कि  sar

 दलाई  लामा  को  तिब्बत  की  प्रवासी  सरकार  का  प्रमुख  मान  लिया  जाये  कौर  क्या  साम्यवादी

 चीन  के  उपनिवेशी  शासन  से  तिब्बत  को  छुड़ाने  के  लिये  भारत  द्वारा  सभी  सुविधाए

 दी  जाये  ॥

 तिब्बत  द्वारा  चीन  प्री  कब्जा  करने  के  समय  area  ने  एक  विशेष  नीति  अपनाई  थी

 हमने  चीन  के  साथ  एक  aaa  किया  था  ।  हमारी  स्थिति  यह  रही  है  कि  तिब्बत  पर  चीन

 का  अधिराज  है  ।  यदि  हम  इस  स्थिति  को  मानते  तो  तिब्बत  को  मामला  चीनी  गरातंत्र

 का  घरेलू  मामला  बन  जाता  है  ।  यह  समझौता  कर  लेने  के  बाद  क्या  हम  कानूनी  तौर  पर

 कुछ  कर  सकते  हैं
 ?  ag  1954  के  बाद  संयुक्त  राष्ट्र  की  महासभा  में  यह  प्रशन  उठाया  गया  था

 परन्तु  इस  प्रश्न  पर  बड़ी  शक्तियों  का  समाधान  प्राप्त  नहीं  हो  सका  ।  यदि  15  या  16  वर्षों  के

 बाद  हम  अपने  रवैये  में  परिवर्तन  करके  आगे  बढ़ते  हैं  तो  संसार  हमारे  विषय  में  क्या  सोचेगा  ?

 इसलिये  कानूनी  दृष्टि  से  तथा  संवैधानिक  हट्टी  से  मेरे  विचार  में  इस  संकल्प  का  समर्थन

 करना  अनुचित  होगा  ।

 थी  नाथ  पाई  भारत  के  चुप  रहने  से  कई  बार  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि

 चीन  ने  भारत  की  शभ्रनुमति  से  तिब्बत  पर  बलपूर्वक  नियन्त्रण  किया  ।  अतः  यह  घटना  भारत

 के  इतिहास  में  एक  दुःखद  घटना  सभी  जायेगी  और  भविष्य  में  भारतीय  जनता  इसे  अपराध

 चर
 लज्जा  के  भाव  से  पढ़ेगी  ।

 इसलिये

 भारत  सरकार  तिब्बत  पर  हो  रहे  अत्याचार  से  विमुख

 नहीं  हो  सकती  ।

 हमें  स्मरण  रखना  चाहिये  तिब्बत  के  नेता  तथा  वहां  की  जनता  माओवादी  चीन

 सुझावों  से  भयभीत  थी  और  उन्होंने  उनका  विरोध  करने  का  प्रयत्न  किया  ।  इस  देश  के  साथ

 अपनी  मित्रता  की  परम्परा  का  ध्यान  करते  हुए  उन्होंने  बड़ी  आशाओं  के  साथ  हमसे  सहायता

 मांगी  ।  परन्तु  हमने  उन्हें  अपनी  आजादी  का  भण्डा  लहराने  और  फिर  उसे  नीचा  करने  की

 सलाह  दी  ।  यदि  हम  उन्हें  इस  प्रकार  की  गलत  सलाह  न  देते  तो  भाधघुनिक  तिब्बत  का

 हास  कुछ  भिन्न  हो  होता  ।  वहां  की  शूरवीर  जनता  आजादी  की  जंग  लड़ती  रहती  |  यह  बहुत

 ही  शर्म  की  बात  है  कि  वह  भारत  जो  wea  सदा  सहायता  करता  रहा  है  यहां  तक

 कि  चीन  पर  जब  जापान  ने  आक्रमण  किया  तो  भारत  ने  चीन  का  समन  वह  भारत

 एक  छोटे  से  पड़ौसी  राष्ट्र  की  सहायता  न  कर  सका  और  उसने  तिब्बत  को  चीन  की  फुसला हट

 के  आगे  ep  जाने  दिया  ।  यदि  अब  कानून  की  हट्टी से
 देखा  जाये  तो  वह  भारत  विरुद्ध
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 परन्तु  इससे  हमारा  दायित्व  समाप्त  नहीं  होਂ  जाता  ।  तिब्बत  एक  स्वतन्त्र  राष्ट्र  रहा  है  ।

 तिब्बत  का  प्रश्न  झाऊ टर  मंगोलिया  के  प्रइन  कैप्री  समान-है  ।  रूस  का  अब  दृष्टिकोण  यह  है

 कि  आधार  को  एक  प्रभुसत्ता  राम्प्रत्न  राष्ट्र  होता  चाहिये  ।  तिब्बत  को

 धोखा  देकर  हमने  भारत  की  स्वतंत्रता  खतरे  में  डाल  दी  है  ।  जो  संगीन  भारत  की  सीमा  से

 हजारों  मील  टूर  थी  वहू  अब  सीधे  दिल्ली  को  ओर  मुह  किये  हुए  है  ।  हमें  अपने  गतंव्य  से

 विमुख  नहीं  होना  चाहिये  ।  जो  गलती  हमने  1954  में  की  थी  1967  में  सुधारा  जा

 सकता
 है

 ।  हमें  चीन  से  डरना  नहीं  चाहिये  चीन  का  यह  ae  साम्राज्यवादियों  के  समान

 ही  है  फि  क्योंकि  तिब्बत  के  लोग  सभ्यता  की  दृष्टि  से  पिछड़े  हुए  चीन  की  ऊची  सभ्यता

 उनकी  सहायता  करेगी  |  इसी  के  बहाने  से  योरुप  के  साम्राज्यवादियों  ने  अफ्रीका  की

 जनता  पर  उपनिवेशवादी  शासन  लागू  किया  था  ।  हमने  इस  तके  को  कभी  भी  स्वीकार  नहीं

 किया  ।  इसलिये  अब  तिब्बत  से  चीनियों  को  चला  जाना  चाहिये  ।  aah  हाल  ही

 में  एक  रोचक  घटना  हुई है
 ।  अब  रूस

 ने
 ने  चीन  के  अन्याय  बेशक  देर  महसूस  करना

 आरम्भ  कर  दिया  है  ।  जब  चीन  का  खतरा  रूस  की  सीमाओं  के  निकट  पहुँच  गया  है  त्  रूस

 के  नेताओं  ने  तिब्बत  की  जनता  को  स्वाधीनता  और  प्रभुसत्ता  के  अधिकार  दिये  जाने  के  बा

 में  उल्लेख  किया  है  ।  स्वतन्त्रता  के  लिये  संघ  करने  वालों  की  सहायता  करना  भारत  की

 परम्परा  के  अनुरूप  है  ।  हमें  सर्वप्रथम  तिब्बत  के  स्वतंत्रता  के  अधिकार  को  स्वीकार  करना

 चाहिये  ate  तिब्बत  की  जनता  को  प्रोत्साहन  देना  चाहिये  ।  मैं  तिव्बत  को  स्वतंत्र  देखना

 चाहता
 &  |

 ग्या एशिया  के  लोगों  में  से  चम्पा  सबसे  बहादुर  लोग  है  ।  हमें  हथियारों  का 7 aR  बन्द  कर

 के  कानूनी  बारीकियों  में  नहीं  जाना  चाहिये  ।  सौभाग्य  से  अब  मास्को  भी  हमसे  सहमत  होने

 जा  रहा
 है  ।  हमें  वीर  खम्पाओं  को  हथियार  देकर  प्रोत्साहित  करना  चाहिये  ।  जब  चीन

 बात  को  नहीं  छिपाता  कि  वह  उन  भारतीयों  को  हथियार  दे  रहा  है  जो  इस  देश  टुकड़े-टुकड़े

 करने  के  लिये  प्रयत्न  कर  रहे  जब  मिज़ो  और  तागा  विद्रोही  चीन  में  बने  हथियार  प्राप्त  कर

 रहे  हैं  तो  फिर  हमें  क्या  डर  है
 ?  पेकिंग  रेडियो  ने  खुले  तौर  पर  यहां  तक  कहा  है  कि

 बाड़ी  में  जो  प्रकाश  चमक  रहा  है  वह  माओ  की  प्रेरणा  का  ही  परिणाम  ऐसी  स्थिति  में

 तिव्बत  के  स्वतंत्रता  के  अधिकार  का  हमें  समर्थन  करना  ही  चाहिये  ।  इस  ब्र  की  संयुक्त  राष्ट्र

 महासभा  में  भारत  के  प्रतिनिधि  को  तिव्बत  के  दास  बने  रहने  के  प्रश्न  पर  क्षमाप्रार्थी

 के  रूप  में  खड़े  नहीं  रहना  चाहिय े।  आशा  है  कि  श्री  fare  इस  सभा
 के

 बहुमत
 का

 समर्थन  प्राप्त  है  वह  अपनी  पहले  की  गलती  को  सुधारने  का  साहस  करेंगे  जो  बहुत  ही  शेषनाग

 गलती  है  |

 Shri  Randhir  Singh  (  Rohtak  )  १
 Tibet  is  like  a  shield  for  India

 From  the  geographical  and  defence  point  of  view
 We  have  committed a  blunder  in  allowing  China  to

 establish  their  swzerainty  over  Tibet.  Now  we  should  rectify  this  mistake.  China  intends
 to  overpower  not  only  India  but  Russia,  America  and  whole  Asia  and  Africa  and  we
 therefore,  have  to  contain  China,

 China  claims  one  lakh  square  miles  of  land  which  covers  Ladakh, ह NEFA,  Bhutan,
 Sikkim,  Bur.na  and  Indo-China.
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 a The  enemy  that  we  have to  face  does  not  untierstand  the  term  of  ‘peace’  but

 believes  in  war  Only,

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  ।

 Mr,  Deputy  Speaker  in  the  Chair  j

 So  far  as  Tibet  is  concerned,  it  is  not  the  question  of  Dalai  Lama  but  it  is  the  quese
 tion  of  the  existence  of  India.  China  wants  to  impose  her  own  way  of  life,  a  dictatorial

 attack  against  democracy  in  India.  If  Tibet  had  becomes  remained  a  buffer  state  between

 India  and  China,  much  of  our  defence  expenditure  could  have  been  reduced,  In  fact  we

 should  have  not  believed  China,  Now  there  are  two  powers  in  Asia,  On  one  side  there
 is  India  with  a  democratic  set  up  and  on  the  other  side  China  which  is  a  war  mongering
 nation  and  a  confrontation  is  bound  to  take  place  in  between  the  two.  We  should  not

 bother  about  the  treatics  and  we  should  change  our  ‘attitude  and  adopt  strong  policy
 with  regard  to  that  courtry.  We  have  to  safeguard,  our  democracy.  Our  Government
 has  taken  a  welcome  step  in  giving  asylum  to  Dalai  Lama.

 I  am  of  the  opinion  that  this  matter  should  be  raised  in  U.N.O.  and  we  should

 create  such  a  favourable  atmosphere  in  Asia  and  Africa  that  Tibet  regains  her  freedom.

 China  is  claiming  vast  territories  all  over  the  world,  In  the  interest  of  our  own  country
 and  the  world,  we  should  support  Dalai  Lama  and  condemn  China.

 श्री  ही०  ना०  मुकर्जी  )
 :  मैं  इस  अवांछित  और  बहुत  ही  at

 जिम्मेदारी  पूर्ण  संकल्प  का  पुर्णतया  विरोध  करता  हूं  ।  मैंने  सभी  भाषण  बड़े  ध्यान  से  सुने  हैं  ।

 मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  दलाई  लामा  की  प्रवासी  सरकार  को  मान्यता  देना  और  तिब्बत

 को  साम्यवादी  चीन  के  उपनिवेशवादी  शासन  से  मुक्त  करवाने  के  लिये  सभी  प्रकार  की  सहायता

 देना  इतना  सरल  काम  नहीं  है  ।  मैं  आचायें  कृपलानी  को  ्  बताना  चाहता  हूं  कि  क्रान्ति  के

 दौरान  ज्यादतियां  हुआ  करती  हैं  हम  चीन  के  विरुद्ध  बहुत  कुछ  कह  सकते  हैं  ।,  मैंने  स्वयं  चीन

 की  जब  निन्दा  करनी  चाहिये  की  है  ।  अब  भी  चीन  गैर-जिम्मेदार  तरीके  से  व्यवहार  कर

 रहा  परन्तु  हम  चीन  को  चाहे  जितना  नापसन्द  चाहे  हम  कितना  ही  महसूस  करे  कि

 सोन  ने  हमें  बहुत  हानि  पहुँचाई  है  रोक  हमारे  देश  के  सम्मान  को  धक्का  लगा  फिर  भी  क्या

 हम  ऐतिहासिक  हट्टी  से  चीन  को  भूल  सकते  हैं  ?  क्या  हम  भूल
 सकते  हैं  कि  यदि  1949  में

 चीन  में  क्रान्ति  न  होती  तो  हम  उस  स्थान  पर  न  रहते  होते  जिसे  कुछ  लोग  तीसरे  संसार  का

 नाम  देते  हैं  ?  आज  एक  दूसरे  के  विरुद्ध  खड़े  होकर  संतुलन
 बनाये  रखने  के  लिये  शायद  दो

 संसारों  का  अस्तित्व  न  होता

 हमने  यह  बात  स्वीकार  की  है  कि  तिब्बत  चीन  का  एक  है  और  उसका  अंग

 अब  यदि  तिव्बत  में  कोई  घटना  होती  है  और  हम  उस  सम्बन्ध  में  कुछ  कार्यवाही  करते  हैं  तो

 बहू  उस  देश  के  आन्तरिक  मामलों  में  हस्तक्षेप  करना  होगा  ।  कया  सदा  हस्तक्षेप  करते  रहना

 उचित  वात  है  ?  हमारा  सच्चा  क्रोध  उस  समय  कहां  था  जब  इण्डोनेशिया  में  हजारों  साम्यवादी

 मारे  गये  थे  ?  क्या  वहां  किसी  ने  हस्तक्षेप  किया  था  ?  हमें  इस  प्रदान  पर  ऐतिहासिक  दृष्टि  से

 विचार  करना  चाहिये  ।  चीन  की  उत्त  जना  की  परवाह  न  करते  हुए  हमारा  दृष्टिकोण  सिद्धान्तों

 पर आधा  रित  होना  चाहिये 1
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 पाकिस्तान  से  भी  हमारा  कई  बातों  में  विरोध  है  ।  हमारे  मित्र  श्री  चागला  कभी  कुछ

 नरम  जल्लादों  का  और  कभी  कुछ  कठोर  शब्दों  का  प्रयोग  करते  हैं  ।  तिब्बत  के  बारे  में  उन्होंने

 अभी  अभी  एक  वक्तव्य  में  कहा  था  कि  हमें  तिब्बत  के  मामले  में  कुछ  चाहिये  ।  यदि  हम

 चीन  द्वारा  उत्तजित  किये  जाने  पर  कुछ  कार्यवाही  करत ेहैं  तो  वह  खतरनाक  बात  है  ।  ्य

 संकल्प  भारत  की  विदेश  नीति  के  सिद्धान्तों  के  विरुद्ध  है  हमें  इसे  अस्वीकार  कर  देना

 चाहिये  ।  हमें  जिम्मेदार  तरीके  से  काम  करना  चाहिये  ।  किसी  के  अच्छे  भाषा  के  फलस्वरूप

 हमें  अपनी  नीति  नहीं  बदलनी  चाहिये  ।  यदि  हम  कोई  परिवर्तन  लाना  चाहते  हैं  तो  उस

 बेन  का  मुल्य  देने  के  लिये  भी  हमें  तेयार  रहना  चाहिये  ।  इन  बातों  के  साथ  मैं  इस  सकल्प  का

 जोरदार  शब्दों  में  विरोध  करता  हूँ  ।

 थी  बे०  Fo  दास  चौधरी  :  किसी  मी  देश  की  विदेश  नीति  कठोर  नहीं  होनी  चाहिये

 बल्कि  परिस्थितियों  के  अनुसार  उसमें  परिवर्तन  लाने  की  गु  जाइए  होना  चाहिये  ।

 यदि  सभी  दस्तावेजों  का  अध्ययन  किया  जाये  तो  पता  चलेगा  कि  अंग्रेजों  ने  भारत  में

 अपने  शासन  काल  के  दौरान  तिब्बत  पर  चीन  की  प्रभुसत्ता  या  अधिराज्य  की  कभी  भी  मान्यता

 नहीं  दी  ।  1954  में  स्व०  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  ने  कुछ  रियायतें  दी  थीं  ।  भारत

 के  विभाजन  से  पूर्व  और  बाद  में  भी  तिव्बत  के  साथ  हमारे  कुछ  प्रशासनिक  सम्बन्ध  थे  ।  इससे

 यह  प्रमाणित  होता  है  कि  तिब्बत  पर  चीन  का  कभी  भी  प्रभुत्व  नहीं  रहा  |

 1954  के  समझौते  के  अन्तर्गत  चीन  के  प्रधान  मंत्री  चाउ-एन-लाई  से  इस  स्तरीय  का

 आश्वासन  मिलने  पर  कुछ  रियायतें  दी  गई  थी  कि  तिब्बत  एक  स्वायत्तशासी  प्रदेश  बना  रहेगा  ।

 इसके  साथ  हमें  यह  भी  आशा  थी  कि  हमारी  सीमा  पर  शान्तिपूर्ण  होगा  और  हम  अपने

 देश  में  कुछ  रचनात्मक  कार्य  कर  सकेंगे  ।  उसी  समय  हमने  चीन  को  अपना  राज्य  क्षेत्र  हथियाने

 के  लिये  रास्ता  बना  दिया  था  ।  यह  हमारी  सबसे  बड़ी  गलती  थी  जिससे  हमारे  देश  की  सुरक्षा

 हमेशा  का  खतरा  पदा  हो  गया  |

 दूसरी  ओर  चीन  की  सरकार  ने  1954  के  समझौते  के  अन्त मंत  दिये  गये  विशेषाधिकारों

 से  सम्बन्धित  वचनों  का  पालन  नहीं  सर्वप्रथम  उन्होंने  केन्द्रीय  तिब्बत  तथा

 अन्य  स्थानों  से  भारतीय  व्यापारियों  को  निकाल  दिया  जिससे  काश्मीर  तथा  अन्य  उत्तर

 तीय  केन्द्रों  के  साथ  व्यापार  पर  उसका  प्रभाव  पड़ा  ।  फिर  मानसरोवर  और  दिलाया  पर  जाने

 ara  हिन्दू  यात्रियों  पर  चीन  ने  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  ।  उसके  बाद  उन्होंने  हमारी  सीमा  के

 बहुत  बड़े  क्षेत्र  पर  जबरदस्ती  कब्जा  कर  लिया  ।  इन  सभी  अतिक्रमणों  के  साथ  साथ  चीन  ने  वर्ष

 1962  में  भारत  पर  आदमी  कर  दिया

 जब  चीन  ने  1954  के  समझौते  की  सभी  शर्तों  को  अस्वीकार  कर  दिया  है  भारत

 ही  उस  समझौते  का  क्यों  पालन  करे  ?  फरवरी  1959  में  ल्हासा  में  जब  गड़बड़ी  हुई  और

 तिब्बत  में  चीन  के  विरुद्ध  क्रान्ति  हुई  और  जब  चीनਂ  ने  तिब्बत  में  भारी  जाति  विनाश  किया

 तब  तिब्बतियों  ate  दलाई  लामा  ने  भारत  में  शरण  ली  ।  उस  aaa  हमारे  प्रधान  मित्रों
 '

 श्री

 नेहरू  ने
 कहा  था  कि  हमें  50,000  तिब्बत  के  शरणार्थियों  के  पुनर्वास  के  लिये  सभी  प्रकार
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 की  सहायता  करनी  चाहिये  परन्तु  दल  ई  लामा  के  लिये  राजनीतिक  गतिविधि  आरम्भ  करना

 उपयुक्त  नहीं  है  ।  उस  समय  हमारे  प्रधान  मन्त्री  के
 मन

 में  यह  विचार  था  कि  हमें  ऐसा  कोई

 नहीं  करना  चाहिये
 जिससे

 चीत  उत्त  जित  हो  ।

 इस  प्रकार  हमें  यह  पता  लगता  है  कि  तिब्बत  के  मामले  पर  हम  नीति  अपनाते  रहे

 हैं  वह  चीन  के  भय  पर  आधारित  है  ।

 एशिया  और  अफ्रीका  में  स्वतन्त्रता  आन्दोलनों  का  भारत  ने
 सदा  समन  किया  है  ।

 उदाहरण  के  तौर  पर  1949  में  जबर  इन्डोनेशिया  हालैण्ड  से  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  लिये  संघर्ष

 कर  रहा  था  तो  भारत  सरकार  ने  हॉलैण्ड  के  अत्याचारों  के  विरुद्ध  प्रचार  करने  के  लिये  नई

 दिल्ली  इन्डोनेशिया  सरकारਂ  के  नाम  से  एक  कार्यालय  खोलने  के  लिये  इन्डोनेशिया

 को  आरम्भ  में  5  लाख  रुपये  की  सहायता  दी  थी  ।

 इसलिये  अब  समय  आ  गया  है  जब  हमें  तिब्बत  के  सम्बन्ध  में  अपनी  नीति  पर  far  से

 विचार  करना  चहिये  ।  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  संकल्प  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 Shri  K.  N.  Tiwary  (8618)  :  This  resolution  deserves  our  support.  There  is  no

 doubt  that  we  have  committed  a  mistake  in  regard  to  Tibet  and  it  should  be  rectified.  It  is

 no  use  taking  shelter  under  legal  difficulties,

 For  the  ‘defence  of  our  country,  we  should  see  that  Tibet  is  there  to  serve  us  a

 bufferstate  between  our  country  and  China.  for  this  purpose  we  should  help  the  Dalai
 Lama  in  freeing  Tibet.  from  Chinesed  omination.

 श्री  रा०  को ०  मौत  :  हमने  1954  में  जो  गलवी  की  थी  उसे  अब  सुधारा

 जाना  चाहिये  ।  इस  संकल्प  को  स्वीकार  करने  से  कई  प्रदान  हल  हो  जायेंगे  ।  तिब्बत  के  प्रति

 हमारा  सांस्कृतिक  दायित्व  है  ।  वह  हमारा  एक  ऐसा  पड़ौसी  है  जिसके  साथ  हमारे  हजारों  ag

 पुराने  सम्बन्ध  हैं  ।  तिब्बत  का  समान  करने  में  कोई  खतरा  नहीं  है  और  यदि  कोई  खतरा  भी

 तो  उसका  सामना  किया  जानां  चाहिये  ।

 चीन  हमारे  मामले  में  हस्तक्षेप  कर  रहा  इसलिये  हमें  भी  उसके  साथ  इसी  तरह  का

 वर्ताव  करना  चाहिये  ।  हमारे  लिये  यही  उपयुक्त  समय  है  कि  हम  एक  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न

 करें  जिससे  चीन  को  ऐसा  महसुस  हो  कि  भारत  उस  पर  आदमी  कर  सकता  है  और  उस

 स्थिति  में  ही  चीन  की  विचारधारा  में  संतुलन  आ  सकता  है  अन्यथा  जब  तक  हम  अपने

 राज्यक्षेत्र  के  दायरे  में  ही  रहेंगे  तब
 तक  चीन  का  ही  हाथ  ऊपर  रहेगा  ओर  वह  हमें  हमेशा

 तनाव  की  स्थिति  में  रखेगा  ।  हम  यहां  तिब्बत  सरकार  की  स्थापना  करके  चीन  के  लिये  तनाव

 की  स्थिति  कयों  न  पैदा  करें  ?  यदि  यहां  तिब्बत  सरकार  की  स्थापना  हो  जाती  है  तो  इससे

 तिब्बत  के  पक्ष  में  अन्तर्राष्ट्रीय  जनमत  Tare  हो  सकेगा  चीन  के  लिये  कठिनाई  उत्पन्न

 होगी  ।

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  (Kaanuj)  :  Inthe  past  Tibet  had  mantained its  seperate
 entity  and  it  is  only  recently  that  China  has  deprived  the  people  of  that  countre  of  their
 independence In  fact  China  is  trying  to  exterminate  the  Tibetan  race  itseif.  But  it  is
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 rrr whether  this  intention  of  theirs  दि  aal  d  ever  be  fulfilled.  One  day  the  Tibetans
 are  bound  to  regain  their  independence.

 So  far  as  our  relations  with  China  are  concerned,  the  Mac  Mahon  Line  cannot

 be  accepted  is  our  border  with  that  country.  Instead  this  line  can  be  our  border  with  Tibet.

 The  issues  of  Tibet  and  Kashmir  are  two  quite  different  issued  which  cannot  be

 equated  with  one  another.  Therefore,  there  is  no  use  in  saying  this  that  if  we  raise  the
 Tibetan  issue  in  the  U.  O.  China  will  take  up  the  controversy  about  Kashmir.  My

 suggestion  is  this  that  we  should  acknowledge  Dalai  Lama  as  the  constitutional  head  of
 the  territory  between  Nepal  and  Kailash-Mansarovar.  This  will  help  usin  achieving  our

 ultimate  objective,

 सभी  दलों  के  माननीय  सदस्यों  ने दैनिक  कार्य  मन्त्री  मु०  च्क्ञ्ठ

 तिब्बत  के  लोगों  के  प्रति  गहूरी  चिन्ता  तथा  सहानुभुति  प्रकट  की  चीन  उनकी  प्राचीन

 सभ्यता  को  मिटाता  जा  रहा  है  ।  वहू  उनके  धर्म  तथा  संस्कृति  को  मिटा  रहा  है  परन्तु  इस  बारे

 में  हमें  यथाधेवादी  दष्टिकोण  अपनाना  पड़ेगा  ।  हमें  तिब्बत  के  राजनैतिक  स्तर  तथा  तिब्बत

 की  जनता  के  बीच  के  महत्वपूर्ण  अन्तर  को  घ्यान  में  रखना  चाहिये  ।  जहां  तक  तिब्बत  की

 जनता  Hi  सम्बन्ध  वहां  जो  कुछ  हो  रहा  उ  सके  विरुद्ध  रोष  प्रकट  करने  के  लिये  संयुक्त

 राष्ट्र  संघ  के  माध्यम  से  हमने  सब  कुछ  किया  है  ।  तिब्बत  की  जनता  जिन  मानवीय  अधिकारों

 की  हकदार  है  उनके  बारे  ये  जो  प्रस्ताव  पास  हुआ  हमारे  देश  ने  उसका  समर्थन  किया  था

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  ने  मानवीय  अधिकारों  को  कुचलने  के  लिये  चीन
 को  निन्दा  की  है  ।  इसके  अति*

 रिक्त  और  जो  कुछ  भी  हो  सकता  है  वह  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  माध्यम  से  ही  हो  सकता  है  ।  जब

 दलाई  लामा  हमारे  देश  में  आये  तो  हमने  उनका  स्वागत  किया  था  ।  बह  स्वेच्छा  से  जितनी

 देर  यहां  रहना  चाहें  रह  सकते  हैं  ।  दलाई  लामा  दक्षिण-पूर्वे  एशिया  के  देशों  की  यात्रा  करना

 चाहते  थे  और  हमने  उनको  सभी  आवश्यक  सुविधाए  दी  हैं  प्रशन  यह  है  कि  हम  दलाई

 लामा  की  HA  सहायता  कर  सकते  हैं  ।  मजे  की  बाते  यह  है  कि  दलाई  लामा  ने  स्वयं  भारत

 क  क  के  क  क  क  के  थे  कि सरकार  से  यह  अनुरोध  किया  है  कि  उनकी  सरकार  को  मान्यता  दी  जाये  ।

 पता  था  | श्री  सो ०  रु०  मसानी  उन्हें  भारत  सरकार के  उत्तर  का  पहले  पी

 Shri  Madhu  Limaye  Did  the  Government  make  this  offer  ?

 श्री  जी०  भा०  कृपलानी  :  उन्होंने  भारत  सरकार  से  अपनी  ae  इच्छा  प्रकट  wt  की

 परन्तु  वे  चाहते  यही  हैं  ।

 श्री  मु०  Fo  चागला  :  मुझे  पता  वे  क्या  चाहते  वे संयुक्त  राष्ट्र  संघ  द्वारा  एक

 प्रस्ताव  पारित  करना  चाहते  थे  जो  उन  प्रस्तावों  से  भी  अधिक  महत्वपूर्ण  होगा  जो  हम

 तीन  सत्रों  में  पास  करते  रहे  हैं  ।

 वास्तव  में  हमारे  सम्मुख  जो  प्रश्न  है  वह  यह  है  कि  हम  दलाई  लामा  की  feat  प्रकार

 सहायता  कर  सकते  हैं  ।  माननीय  सदस्य  जो  माग  अपनाने  के  लिये  कह  रहे  हैं  क्या  उससे

 को  a  a  ्  साग  f दलाई  लामा  या  तिब्बत  ..  जनता  कोई  राय  af  हो  है  नक  क्या  तिव्बत
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 पर  चढ़ाई  करके  तिव्बत  के  लोगों  को  मुक्ति  दिलाई  जा  सकती  है
 ?  इसका  परिणाम  at  यही

 गा  कि  या  तो  हमारी  सीमा  पर  युद्ध  भड़क  उठे  या  तिब्बत  की  जनता  का  और  अधिक  दमन

 जब  हम  कुछ  कर  ही  नहीं  सकते  तो  केवल  एक  ऐसा  प्रस्ताव  पास  करने  से  कोई  लाभ

 नहीं  होगा  जिसके  गम्भीर  परिणाम  निकल  सकते  हैं  और  जिससे  तिब्बत  की  भी  कोई  सहायता

 |  अन्त  राष्टीय  सृष्टि  से  तिब्बत नहीं  होगी  ।  मुझे  भी  तिब्बत  के  लोगों  के  साथ  पूरी  हम  दर्दी

 भारत  तथा  चीन  की  जो  स्थिति  है  उसे  देखते  हुए  हम  तिब्बत  की
 मदद

 कर  सकते  मैं

 इसे  समझाने  की  कोशिश  कर  रहा  हूं  ।  हम  इतिहास  को  नहीं  बदल  सकते हैं  ।  हमने  इस  तथ्य

 को  स्वीकार  किया  है  कि  तिब्बत  पर  चीन  की  प्रभुसत्ता  है  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य  नहीं  नहीं  ।

 प्रस श्री  नाथ पाई  हम  तिब्बत  पर
 चीन  की

 प्र प्रभुस  All  स्वीकार  नहीं  करते

 कया  हमने  इसे  स्वीकार  किया  है  ?  ag  भधिराजत्व  है  प्रभुसत्ता  नहीं  माननीय  मन्त्री

 फिर  वही  गलती  कर  रहे  हैं  ।

 शी  बलराज  मधोक
 :

 मेरा  wet  यह  कि  मन्त्री  जी  को  माननीय  सदस्यों

 को  राय  का  पता  लग  गया  है  )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  सब  अपने  अपने  स्थानों  पर  बेठ  जायें  |  मन्त्री  जी

 एक  ऐसी  स्थिति  के  बारे  में  सरकार  का  हष्टिकोण  रख  रहे  हैं  जिसका  अन्तर्राष्ट्रीय  मामलों  से

 रा  सम्बन्ध  अतः  माननीय  सदस्यों  को  इतना  शोरगुल  नहीं  करना  चाहिये  |

 श्री  मु०  कठ  चागला  :  मैं  तो  केवल  इतना  ही  कह  सकता  हूं  कि  सरकार  तिब्बत  के

 सम्बन्ध  में  नीति  की  निरन्तर  करती  रहेगी  और  यह  प्रयास  करती  रहेगी  कि

 तिब्बत  की  जनता  की  सहायता  करने  तथा  उनके  कष्टों  को  दूर  करने  के  लिये  संयुक्त  राष्ट्र  संघ

 के  माध्यम  से  कौर  दया  कुछ  किया  जा  सकता  है  |

 थी  जी०  मा  कृपलानी  :
 कांग्रेस  के  कम  से  कम  तीन  सदस्यों  ने  इस  संकल्प  के

 समझें  में  भाषण  किये  हैं  ।  जब  यह  कहा  जाता  है  कि  इस  बारे  में  सर्वसम्मति  है  तो  इसका

 ata  यह  नहीं  कि  वहां  एक  मत  है  ।  परन्तु  मैं  निश्चय  से  यह  कह  सकता  हूँ  कि  सभा  का  बहुमत

 एक  संकल्प  के  पक्ष  में  है  ।

 Shri  Shrichand  Goel  (Chandigarh) :  am  glad  to  see  that  the  resolution  has  been

 supported  by  all  sides  of  the  House.  Having  aside  ffew  even  the
 Congress  Member  have

 spoken  in  its  favour.

 There  is  no  denying  the  fact  that  the  countries  like  Cylon,  Thailand,  Combodia
 South  Vietnam  and  Indonesia  are  worried  about  Chinese  expansionism  and  that is

 why  they  will  stand  by  us,  India  should  make  efforts  in  and  outside  United  Nations  to
 free  the  Tibet  from  Chinese  occupation  and  I  am  sure  several  South  Asian  countries  will
 land  their  support  to  us.  ¥-would  say  that  this  is  a  high  time  for  us  to  raise  the  question
 of  Tibets’  freedom  because  cultural  revolution  is  going  on  in  China  and  they  are  miser-
 ably  involved  in it,  We  should  also  help  the  ‘Lama’  and

 other
 .  Tibetans  refugees  for

 establishing  their  Government.
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 Iam  quite  sure  that  the  hon.  Members  will  support  Et  resolution  keeping  in  view

 all  these  factors.

 श्री  हनुमन्तस्या  :  विदेश  नीति के  बारे  में  इस  सभा  के  प्रत्येक  दल  को

 संयुक्त  मोर्चा  बनाना  है  ।  हम  विदेशों  सम्बन्धी  नीति  को  कुछ  मतों  के  आधार  पर  अथवा  दल+

 गत  पराज्य  अथवा  विजय  के  आधार  पर  नहीं  बना  सकते  ate  न  ही  इसे  सफलतापूर्वक

 कवित  कर  सकते  हैं  ।  देश  की  वर्तमान  राजनीतिक  स्थिति  को  देखते  हुए  अधिकांश  दलों  के

 विचारों  के  आधार  पर  ही  विदेश  नीति  बनानी  होगी  ।

 जहाँ  तक  श्री  गोयल  के  संकल्प  का  सम्बन्ध  है  यह  सच  है  कि  कांग्रस  तथा  अन्य  दलों  के

 बहुत  से  सदस्य  इसके  पक्ष  में  हैं  ।

 वैदेशिक  कार्य  मन्त्री  ने  विमान  स्थिति  का  तथा  पिछले  इतिहास  का  एक  प्रकार  से

 स्पष्टीकरण  ही  किया  है  ।  हमें  विदेश  नीति  में  परिवर्तन  तथा  संशोधन  करने  से  कोई  नहीं  रोक

 सकता  |  नीति  के  पीछे  एकमत  होना  आवश्यक  है  ।  यदि  इस  संकल्प  पर  मतदान  किया

 जाता  है  तो  बाहर  के  लोग  यह  समझेंगे  कि  इसमें  से  कुछ  सदस्य  इसके  विरोधी  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  माननीय  सदस्य  को  भाषण  करने  की  ऋतुमति  नहीं  दे  सकना  |

 यदि  वह  प्रस्तावक  को  प्रस्ताव  वापस  लेने  के  लिए  ard  करना  चाहते  हैं  तो  ag

 सकते हैं  ।
 ऐसा

 कर

 श्री  उमा नाथ  (Zz,  प्रस्तावक  द्वारा  उत्तर दिये  जाने  के  बाद  यदि  किनी  अन्य

 सदस्य  को  समय  दिया  जाता  है  तो  मुक्के  भी  समय  दिया  चाहिए  ॥

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  उनको  भाषण  करने  की  अनुमति  नहीं  दी  है  ।

 श्री  हनुमन्तय्या  :  मैं  संकल्प  के  प्रस्तावक  से  प्रस्ताव  को  वापस  लेने  के  लिए  अपील

 करता  हूँ  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  वह  इससे  सहमत  हैं  ।

 Shri  Shrichand  Goel ;  Hoping  that  the  Government  will  make  necessary  changes

 in  its  policy  in  regard  to  Tibet  I  withdraw  my  resolution,

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  संकल्प  को  वापस  लेने  के  लिए  माननीय  सदस्य  को  सभा  की

 मति  लेनी  ।

 श्र  नाथ पाई  मेरा  एक  व्यवस्था  को  प्रश्न  हैं  ।  इस  बारे  वे  नवीनतम

 व्यवस्था  यह  दी  गई  है  कि  निर्धारित  समय  के  पश्चात  यदि  प्रस्तावक  अध्यक्ष  की  सहमति  से

 अपने  प्रस्ताव  के  लिए  आग्रह  नहीं  करता  तो  मामला  वही  समाप्त  हो  जाता  श्री  गोयल  ने

 स्पष्ट  रूप  से  कहा  है  कि  वहं  अपने  संकल्प  के  लिये  आग्रह  नहीं  करना  चाहते
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  निदेश  44  में  दिया  गया  है
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 प्यारी  वाद-विवाद  के  अन्त  में  कोई  जिसने  कोई  संशोधन  या  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 Al fag  पर किया  जिसका  प्रस्ताव  अध्यक्ष  ने  भी  किया  अध्यक्ष  को  सुचित  करे  कि  वह  उ

 आग्रह  नहीं  करना  चाहता  और  संशोधन  या  प्रस्ताव  अध्यक्ष  द्वारा  सभा  के  सामने  मतदान  के

 लिए  न  रखा  जाये  तो  ऐसा  संशोधन  या  प्रस्ताव  सभा  की  अनुमति  से  वापिस  लिया  गया  माना

 जायेगा

 Shri  Madhu  Limaye  (Moghyr)  :  I  rise  fon  a  point  of  order.  There  is  no  need  to
 put  it  to  the  vote  of  the  House,  Under  rule  334  the  hon,  Speaker  can  seek  the  pleasure  of
 the  House,  If  no  one  dissents  he  can  say  that  the  motion  is  by  leave  withdrawn.”’

 I  would,  therefore,  say  that  first  of  all  you  should  seek  the  pleasure  of  the  House.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  इसी  प्रक्रिया  का  अनुसरण  करने  वाला  था  ।  क्या  सभा  प्रस्ताव

 को  वापस  लिये  जाने  पर  सहमत  है  ।

 अनेक  माननीय  सदस्य  :  भ्रन्तर्बाधाएਂ

 श्री  उमा नाथ :  नहीं  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  कि

 सभा  की  यह  राय  है  कि  दलाई  लामा को  तिब्बत  की  प्रवासी  सरकार
 के  प्रमुख  के

 रूप  में  मान्यता  प्राप्त  की  जानी  चाहिए  और  तिब्बत  को  साम्यवादी  चीन  के  उपनिवेशी  शासन

 से  मुक्त  कराने  के  लिए  मारत  सरकार  को  उन्हें  सभी  सुविधायें  और  सहायता  देनी  चाहिए  ।'

 जौ  पक्ष  में  है  वे  हां  कहें  और  जो  विपक्ष में  है  वे  सतह  कहे ं।

 कुछ  माननीय  सदस्य  :

 ?
 माननीय  सदस्य  :  ग्न

 उपाध्यक्ष  महोदय  मेरे  ख्याल  में  कहने  वालों  की  संख्या  अधिक  है  ।

 Shri  Madhu  Limaye  :  You  should  not  have  put  the  question,  Don’t  act  ina

 hufry,  You  should  act  according  to  the  procedure,

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जल्दबाज़ी  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।  माननीय  सदस्य  को  यह  शब्द

 वापिस  लेना  चाहिये  |

 Shri  Madhu  Limaye  :  I  will  not  Interuption.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्राप को  वक्तव्य  वापिस  लेना  होना  ।  यदि  आप  बाहर  जाना

 चाहते  हैं  तो  gh  कोई  चिन्ता  नहीं  ।  सभा  द्वारा  अन्तिम रूप  से  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ।

 अब  मैं  आधे  घटे  की  चर्चा  लू  गा  ॥

 Shri  Madhu  Limaye  ;  I  will  neither  walk  out  nor  1  will  withdraw  my  words.  You

 should  act  according  to  the  procedure,  You  should  take  the  pleausre  of  the  House.

 ait  भोलू  मोडी  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  किस  बारे  में  ।

 श्रन्तर्बाघा  वहू  मामला  समाप्त  हो  चुका  है  ।
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 कोशिश  की  ।  फिर  जब  श्री  उमानाथ  और  शायद  श्री  वासुदेवन  नायर  ने  कीमत  प्रकट  किया

 तो  मैंने  नियमावली  के  अनुसार  इसे  मतदान  के  लिये  रखा  ।  पहले  वे  वापिस  लेने  के  लिये

 मत  नहीं थे  ।

 ~  Shri  Madhu
 Limaye  (Monghyr):  We  have  no  objection  if  you  go  by  rules.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  एक  माननीय  सदस्य  ने  कीमत  प्रकट  किया  था  ।  यह

 बया  है  ?  फिर  मैंने  मतदान  करवाया  ।  उस  समय  आपने  चुनौती  नहीं  दी  ।

 Shri  Madhu  Limaye  :  We  all  challenged  it.

 Shri  Rabi  Ray  (Puri)  :  Kindly  take  a  vote  second  time.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  शान्ति  ।  यह  कार्यवाही  में  सम्मिलित  नहीं  किया  जायेगा

 ।

 श्री  बलराज  मधोक  :  यह  एक  ऐसा  मामला  है  जिसमें  सारे  देश  को

 रुचि  इस  मामले  पर  लगभग  सबकी  सहमति है
 ।  कुछ  सदस्य  इसके  विद्ध  परन्तु

 हमारी  कार्यवाही  इस  सभा  में  साधारण  बहुमत  से  चलती  है  ।  देश  की  एकता  को  बनाये  रखने

 के  लिये  माननीय  प्रस्तावक
 ने

 प्रस्ताव  पर  अधिक  बल  नहीं  दिया  |  यह  बहुत  अच्छी  पेशकश

 थी  और  इसे  स्वीकार  कर  लिया  जाने  चाहिये  था  ।  कुछ  लोगों  के  कारण  जिनके  जीवन का

 sear  ही  संदिग्ध  आपने  यह  कह  दिया  कि  सभा  की  इच्छा  नहीं  है  ।  यह  उचित  नहीं  है

 |

 उपाध्यक्ष  महोदय  सारी  कार्यवाही  नियमों  के  अनुसार  की  गई  थी  परन्तु  आप  दूसरी

 बार  मतदान  के  लिये  अनुरोध  कर
 रहे  हैं

 और  मैंने  इसे  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 म
 शशक उपाध्यक्ष  के  आदेशानुसार  कार्यवाही  में  सम्मिलित  नहीं  किया  ग |  प

 |

 Shri  M.  A,  Khan  (Kasganj):  This  will  not  add  to  the  prestige  of  the  House.  It

 is  not  proper  to  change  the  ruling  of  the  House  under  pressure  (Interruptions).

 महोदय  पीठासीन  हुए

 Mr.  Speaker  in  the  Chair  |

 This  is  your  insuit  and  insult  of  the  House.  Therefore  that  decision  should  not  be

 revised.

 wey  महोदय  यह  एक  बहुत  ही  सीधी  सी  बात  है  |  एक  बार  मतदान  लिया  गया

 परन्तु  उपाध्यक्ष  ने  कहा  है  कि  वह  दोबारा  मतदान  करवा  देंगे  |

 श्री  खाडिलकर  :  मैंने  प्रक्रिया  के  अनुसार  कार्यवाही  की  है  ।  मैंने  सभा  की

 इच्छा  प्रो  ।  कुछ  सदस्यों  ने  कह  दिया  ।  मैंने  मतदान  करवाया  उसे  किसी  ने  चुनौती

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपको  बताऊगा  |  जब  मैंने  झ्रापकी  बात  सुनी  है

 तो  आपको  भी  मेरी  बात  शान्तिपूर्वक  सुन  लेनी  चाहिये  ।  मैंने  पहले  सभा  की  इच्छा  जानने
 की

 een
 उपाध्यक्ष

 के  आदेशानुसार  कायंवाही  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।
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 (Rl  अनुदानों  की  मांगे-जारी

 नहीं  दी  ।  परन्तु  श्री  मधु  लिमये  ने  दोबारा  मतदान  करवाने  के  लिये  अनुरोध  और  मैंने

 उसे  स्वीकार  कर  लिया  ।

 संसदीय-कार्य  शरीर  संचार  मंत्रो  राम  सुलग  प्रस्तावक  ने  प्रस्ताव  वापिस

 लेने  के  लिये  अनुरोध  किया  था  ।

 ait  नाथ  पाई  सभा  की  सर्वसम्मति  के  कारण  |

 डा०  राम  gan  सिह  जो  कुछ  भी  हो  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  ने  सभा  की  इच्छा  पूछा  |

 सामान्य  तौर  पर  इस  बात  के  लिये  सहमति  हो  गई  थी  कि  प्रस्ताव  को  वापिस  लेने  की  अनुमति

 दे  दी  जाये  परन्तु  शायद  किसी  ने  आपत्ति  कर  दी  fat  उपाध्यक्ष  ने  मौखिक  मतदान

 वाया  और  प्रस्ताव  अस्वीकृत  हो  गया  ।  उन्होंने  फिर  अगले  विषय  पर  कार्यवाही  आरम्भ  कर

 दी  और  श्री  पाणिग्रहण  को  आधे  घण्टे  की  चर्चा  उठाने  के  लिये  कहा  ।  इन  परिस्थितियों  में  क्या

 अब  फिर  उस  विषय  पर  विचार  करना  चाहिये  ?

 अ्रच्पक्ष  महोदय  स्थिति  बिल्कुल  स्पष्ट है  ।  उन्होंने  मौखिक  मतदान  करवाया  और

 अब  उसको  पुष्टि  करना  चाहते  हैं  ।  उन्होंने  स्वयं  कहा है
 कि  क्योंकि

 कुछ
 माननीय  सदस्यों  ने

 उनसे  मतदान  के  लिये  अनुरोध  किया  उन्होंने  उस  अनुरोध  को  स्वीकार  कर  लिया  ।

 इसलिये  मैं  अब  दोबारा  सभा  के  मतदान  के  लिये  रखता  gi  फिर  वही  चीज  होगी ।

 श्री  हुनुपन्तय्पा  प्रस्ताव  क्या  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  जब  उपाध्यक्ष  ने  स्थिति  स्पष्ट  कर  दी  है  ।
 हो  सकता  है  कि  उसी

 समय  किसी  ने  चुनौती  न  दी  परन्तु  कुछ  गड़बड़ी  के  कारण  दोबाराਂ  मतदान  की  मांग  की

 गई  |  उपाध्यक्ष  महोदय  ने  यह  मांग  स्वीकार  करली  है  ।

 ना  ay डा०  राम  सुलग  सिंह  अब  संकल्प  पर  मतदान  होगा  या  संकल्प  को  वापिस  लेने  वाले

 प्रस्ताव  पर  मतदान  होगा

 सकल्प पर भ्रध्यक्ष  महोदय

 डा०  रास  सुभग  सिह  हमने  सभा  से  पहले  ही  अनुरीध  किया  है  कि  संकल्प  को  वापिस

 लेने  की  अनुमति  दे  दी  जाये  ।  उसी  पर  मतदान  होना  चाहिये  ।

 श्रेय  महोदय  श्री  हुनुमन्तय्या  ने  मंत्री  महोदय  के  उत्तर  देने  के  बाद  भाषण  दिया

 ओर  इसी  कारण  स्थिति  में  गड़बड़ी  हुई  है  ।  मंत्री  महोदय  को  संकल्प  वापिस  लेने  की  अपील

 करनी  Teg  मंत्री  महोदय  के  भाषण  के  बाद  कोई  और  सदस्य  संकल्प  वापिस  लेने  की

 अपील  वह  एक  विचित्र बात  है  ।  इसीलिये  यह  गड़बड़  हुई  है
 ।

 श्री  हनुमेन्तय्या  मैंने  वही  बात  कही  है  जो  मुख्य  सचेतक  ने  कही  है  ।
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 श्रेय  महोदय  जब  उन्होंने  स्थिति  स्पष्ट  कर  दी  तो  आपको  कुछ  नहीं  कहना

 चाहिये  था  |

 थी  हनुमन्तय्या  मैंने  अभी  अपने  बात  पुरी  नहीं  की  ।  सभा  यह  चाहती  है  कि

 |  जब  कोई  सदस्य  संकल्प  वापिस  लेने  की  अनुमति  मांगता  है  तो  उसी  प्रस्ताव

 पर  मतदान  होना  चाहिये  ।  यही  हमारा  अनुरोध  है  ।

 अ्रच्पक्ष  महोदय  मेरा  सभी  माननीय  सदस्यों  से  अनुरोध  है  कि  बे  मेरे  साथ  सहयोग

 करें  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  ने  संकल्प  को  पढ़  भी  दिया  है  ।  सभा  के  समक्ष  संकल्प  को  वापिस

 लेने  की  अनुमति  का  प्रश्न  रखा  गया  था  ।  उपाध्यक्ष  ने  मतदान  भी  करवाया  ।  परन्तु  क्योंकि

 इस  पर  आपत्ति  की  इसलिये  वह  दोबारा  मतदान  करवाने  के  लिये  सहमत  हो  गये  ।

 Shri  Madhu  Limaye  Leave  to  withdraw  is  also  a  motion

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह है

 इस  सभा  की  राय  है  कि  दलाई  लामा  को  तिब्बत  फी  प्रवासी  सरकार  :।  प्रमुख  के  रूप

 में  मान्यता  प्रदान  की  जानी  चाहिए  और  तिब्बत  को  साम्यवादी  चीन  के  उपनिवेशी  शासन  से

 मुक्त  कराने  के  लिए  भारत  सरकार  को
 उन्हे

 सभी  सुविधायें  और  सहायता  देनी
 चाहिए

 "

 जो  माननीय  सदस्य  इसके  पक्ष  में  है  वे  हाँ  कहें  ।

 श्री  बलराज  मधोक  माननीय  सदस्य  ने  प्रस्ताव  को  वापिस  लेने  की  अनुमति  मांगो  है  ।

 शी  श्रीचन्द्र  गोयल  मैंने  पहले  ही  यह  भनुरोघ  किया  है  ।

 प्रत्यक्ष  महोदय  :.  अब  इस  पर  मतदान  होगा  i  नियम  339  में  लिखा  है  कि  किन्तु

 afe  कोई  कीमत  ध्वनि  सुनाई  दे  या  कोई  सदस्य  वाद-विवाद  जारी  रखने  के  लिये  तो

 अध्यक्ष  तुरन्त  प्रस्ताव  रखेगा  |

 थ्रो  मधु  लिमये  :.  कौनसा  प्रस्ताव  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :
 मैं  इसे  समभने  का  प्रयत्न  कर  रहा  हूं  ।  नियम  339  में  लिखा है

 ।

 पूछेंगी  न्या  यह  आपकी  इच्छा  है  कि  प्रस्ताव  वापिस  लिया  जाये  ?'  यदि

 कोई  कीमत  में  न  हो  तो  अध्यक्ष  कहेगा  अनुमति  से  वापिस  लिया  गयाਂ  ।  किन्तु  यदि

 कोई  कीमत  ध्वनि  सुनाई  दे  या  कोई  सदस्य  वाद-विवाद  जारी  रखने  के  लिये  उठे  तो  अध्यक्ष

 तुरन्त  प्रस्ताव  रखेगा  |

 प्रश्न  यह  है
 कि

 प्रस्ताव  कौनसा  है
 ।

 मैं  उसे  समझने  का  प्रयत्न  कर  रहा  हूँ  ।

 संकल्प  को  वापिस  लेने  के  लिये  सभा  की  अनुमति  मांगना  कोई  प्रस्ताव  नहीं है  ।  प्रस्ताव

 वह  है
 जो

 नियमानुसार हो  ।
 उस  प्रस्ताव  पर  मतदान  हो  चुका  है  ।  संकल्प  को
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 1967
 अनुदानों

 को  मांगे-जारी

 वापिस  लेने  की  अनुमति  को  कुछ  सदस्यों  ने  अस्वीकार  कर  दिया  है  ।  उन्होंने  इसका  विरोध

 किया  है  ।  मैं  इस  बोत  से  सहमत  नहीं  कि  कोई  गलती  हुई  है  ।  प्रश्न  यह  है  कि

 जिस  प्रस्ताव  पर  मतदान  हुआ  वह  स्वीकृत  हुआ  है  या  अस्वीकृत  हुआ  है
 ?

 श्री  खाडिलकर  जब  किसी  ने  चुनौती  नहीं  दी  थी  तो  मैंने  कहा  कि  कहने  वाले

 जीत  गये  ।  फिर  कुछ  सदस्यों  ने  दोबारा  मतदान  के  लिये  कहा

 भ्रष् यक्ष  महोदय  यदि  भाप  अगले  विषय  पर  विचार  आरम्भ  कर  देते  तो  बात  समात

 हो  जाती  ।  अब  जिस  प्रस्ताव  या  संकल्प  पर  मतदान  हुआ  था  उसको  चुनौती  दी  गई  है  ।

 इसलिये  अब  मैं  उसे  सभा  के  मतदान  के  लिये  दोबारा  रखता  हूँ  |

 प्रदन यह है यह  है

 एड्स  सभा  की  राय  है  कि  दलाई  लामा  को  तिब्बत  की  प्रवासी  सरकार  के  प्रमुख  के  रूप

 में  मान्यता  प्रदान  की  जानी  चाहिये  और  तिब्बत  के  साम्यवादी  चीन  के  उपनिवेशी  शासन  से

 मुक्त  कराने  के  लिये  भारत  सरकार  को  उन्हें  सभी  सुविधायें  और  सहायत  नी  चाहिये  ।''

 लोक  सभा  में  मत  विभाजन  gat  |

 The  Lok  Sabha  divided

 योनाथ  पाई  श्री  हनुमन्तय्या  ने  जानबूझ  कर  मतदान  में  भाग  नहीं  लिया  ।  इस  बात

 का  कहीं  उल्लेख  नहीं  है  यह  एक  महत्वपूर्ण  मत  था  ।

 शिक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  wat  भागवत  का  उन्होंने
 बटन  नहीं  दबाया

 इसलिये  ऐसा  हुआ  |

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  (  Hapur  )  So  far  the  convention  has  been  that  doors  of

 lobby  are  closed  at  the  time  of  division  but  this  convention  has  been  violated  in  this  case

 The  doors  remained  open  at  the  time  of  division

 ध्रप्यक्ष  महोदय  :  यह  गलत  बात  हुई  है
 ।

 हम  उसे  ठीक  कर  रहे  हैं
 ।  जहां  तक  श्री

 हनुमन्तय्या  द्वारा  बटन  दबाये  ज।ने  का  सम्बन्ध  यदि  वे  चाहते  तो  ऐसा  कर  सकते  थे  ।  परन्तु

 यदि  वह  बाहर  जाना  चाहे  तो  उन्हें  कोई  विवाद  नहीं  कर  सकता  |

 मत  विभाजन में  वाले  जीत  गये  हैं  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 The  motion  was  negatived
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 Wheat  to  Orissa अपि है  च्च्  नत  म  aos क  July  14,  196 Re  :  Supply
 or

 उड़ीसा  की  गेहूँ  सम्बन्धी  आवश्यकता  के  बारे  सें
 aif

 RE  :  SUPPLY  हीकर  WHEAT  TO  ORISSA.

 श्री  चिन्तामणि  पारिणग्रही  :  30  1967  के  प्रदान  के  उत्तर  में  मंत्री

 महोदय  ने  बताया  था  कि  उड़ीसा  सरकार  ने  15,000  टन  गेहूं  प्रति  मास  मांगा  परन्तु  उस

 राज्य  को  मां  में  6,800  टन  और  अप्रैल  में  4,800  टन  गेहूं  उपलब्ध  हो  सका  है  ।  मई  और

 जुन  के  लिये  क्रमशः  10,400  और  10,800  टन  गेहूँ  नियत  किया  गया  है  ।  परन्तु  प्रदान  यह

 है  कि  वास्तव  में  मई  और  जून  में  उड़ीसा  को  कितना  गेहूं  दिया  गया  है  ।

 रांज्य  सरकार  द्वारा  दी  गई  सुचना  के  अनुसार  जनवरी  से  जून  तक  केन्द्र  सरकार  द्वारा

 राज्य  सरकार  को  63000  टन  गेहूँ  भेजा  जाना  था  ।  परन्तु  जनवरी  से  अप्रैल  तक  राज्य  सर

 कार  को  केवल  8000  टन  गेहूं  प्राप्त  हुआ है
 ।  मई  और  जून  में  20,000  टन  गेहूं

 गया  जिसे  मिल  कर  कुल  63000  टन  को  बजाय  28,000  टन  गेहूं  दिया  war)

 इसका  अध  यह  gar  कि  राज्य  को  गेहूं  पर्याप्त
 मात्र

 में  नहीं  दिया  गया  है  ।  चाहे  जो

 भी  कठिनाइयां  हो  परन्तु  राज्य  के  लिये  गेहूँ  की  जितनी  मात्रा  नियत  की  गई  वह  उसे  नहीं

 भेजो  गई  ।  यह  स्थिति  राज्य  सरकार  द्वारा  दी  गई  सुचना  के  अनुसार  है  ।

 जहां  तक  उड़ीसा  से  अन्य  राज्यों  को  चावल  भेजने  का  सम्बन्ध  मंत्री  महोदय  ने  30

 मई  को  सभा  में  बताया  था  कि  उड़ीसा  ने  परिचित  बंगाल  को  71,739  टन  चावल  दिये  थे  और

 राज्य  सरकार  ने  1,8  1,400  टन  चावल  वसूल  किये  थे  ।  राज्य  सरकार  की  सुचना  के  अनुसार

 उड़ीसा  ने  केन्द्र  सरकार  को  7  1967  तक  78,000  टन  चावल  दिये  थे  और  सीधे  पश्चिम

 बंगाल  को  5,500  टन  चावल  भेजे  थे  और  बिहार  को  धान  के  बीज  के  रूप  में  6,700  टन

 धान  के  बीज  भेजे  थे  |

 सरकार  को  और  मंत्री  महोदय  को  यह  तो  मालूम  ही  है  कि  उडीसा  में  1965-66  और

 1966-67  में  लगातार  सुखा  पड़ा  था  ।  1965-66  का  सूखा  तो  उड़ीसा  में  गत  सौ  वर्षों

 में  सबसे  खराब  सुखा  और  gH  इस  बात  की  प्रसन्नता  है  कि  इस  मामले  को  उठाने  का

 आपने  Ws  अवसर  दिया है  ।  1965-66  में  61.50  करोड  रुपये  की  धान  की

 फसल  को  नुकसान  हुआ  था  और  1966-67  में  55  करोड  रुपये  का  ।  इस  समय  1,381,000

 टन  की  वसूली  की  जाती  है  जिसमें  से  पहले  ही  85,000  टन  का  पश्चिम  बंगाल  को  निर्यात

 किया  जा  चुका है  तथा  आगामी  तीन  महीनों में  बहुत  कठिनाई  होने  वाली  है  ।  चार

 महीनों  में  उडीसा  को  अपने  लिये  एक  लाख  टन  चावल  की  आवश्यकता  होगी  प्रस्तुत  उसके

 पास  इस  समय  केवल  95,000  टन  का  स्टॉक  है  ।

 क घंटे  की  aa |  पन  भग

 Half-an-hour  Discussion.
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 23  1889  उड़ीसा  की  गेहूं  सम्बन्धी  आवश्यकता  के  बारे  में

 माननीय  श्री  सत्यनारायण  सिन्हा  हाल  में  उडीसा  गये  थे  और  उन्होंने  वहां  के

 मंत्रियों  और  अधिकारियों  से  बातचीत  भी  की  थी  ।  हमें  मालूम  नहीं  है  कि  वास्तव  में  बया

 बातचीत  हुई
 है

 परन्तु  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  वह  राज्य  सरकार  को  आगामी  तीन  महीनों

 में  45,000  टन  चावल  भेजने  के  लिये  सहमत  कर  लिया  है  ।  मैं  खाद्य-मंत्री  से  प्रार्थना  करू

 कि  वह  इस  बारे  में  जानकारी  देवें  ।

 इस  समय  उडीसा  में  खाद्य  स्थिति  बहुत  गम्भीर  है  ।  वहां  के  कई  भागों  से  भूखे  मरने

 के  समाचार  मिल  रहे  इसलिये  मैं  माननीय  खाद्य  मंत्री  से  निवेदन  करूगा  कि  वह  उडीसा

 को  अधिक  गेहूं  भेजे  ताकि  वहां  के  लोग  इस  कठिन  स्थिति  का  मुकाबला  कर  सकें

 श्री  प्र०  के०  देव
 )

 सबसे  पहले  मैं यह यह  बताना  चाहता
 हं

 कि  उड़ीसा

 कार  लगातार  दो  वह  सुखा  पड़ने  के  बावजूद  भी  देश  के  कमी  वाले  क्षेत्रों
 में

 चावल  भेजती

 ही  8  ata  को  हुए  मुख्य  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  यह  निश्चय  किया  गया  था  कि  केन्द्रीय

 भण्डार  में  75,000  टन  चावल  जायेगा  ।  उड़ीसा  सरकार  ने  समझौते  के  अनुसार  दिये

 जाने  वाले  चावल  के  अलावा  भी  लगभग  15,000  20,000  टन  चावल  fear  है  ।  नसरी  ओर

 केन्द्रीय  सरकार  समझौते  के  अनुसार  अपने  वचन  को  पुरा  करने  में  असफल  रही  है  ।  उसने  जो

 15,000  टन  गेहूँ  भेजने  का  वचन  दिया  था  उसे  पुरा  नहीं  किया  है  ।  हमें  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र

 तथा  अन्य  स्थानों  से  तार  आ  रहे  हैं  कि  वहां  पर  गेहूं  बिल्कुल  नहीं  है  ।  इसलिये  जब  तक  इस

 सम्बन्ध  में  मानवीय  हष्टिकोणा  नहीं  अपनाया  जायेगा  यह  समस्या  हल  नहीं  हो  सकेगी  :  अत

 मानवीय  दृष्टिकोण  अपनाया  जाना  चाहिये  ।

 hear hace  य  सरकार  उडीसा  के  लोगों  को  हमेशा  बेवकूफ  नहीं  बना  सकती  ।  उसने  15,000

 टन  गेहूं  भेजने  का  वचन  दिया  था  ॥

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए

 ं  Mr.  Deputy  Speaker  in  the  Chaz

 उडीसा  के  लोगों  ने  अपने  उत्तरदायित्व  को  अच्छी  तरह  से  निभाया  है  ।  इसलिये  जब

 तक  केन्द्रीय  सरकार  उडीसा  को  पर्याप्त  मात्रा  में  गेहूँ  नहीं  भेजेगी  तय  तक  वहां  से  फालतू  चावल

 कहीं  भी  नहीं  भेजा  जायेगा  ।

 श्री  श्रद्धाकर  सुधार  )  मैं  मननीय  मंत्री  से  दो  तीन  बातें  पुछना  चाहता

 पहली  बात  तो  यह  है  कि  क्या  वह  यह  समझते  हैं  कि  उड़ीसा  सरकार  केन्द्रीय  सरकार  को

 बेवकूफ  बना  सकती  है  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  राज्य  सरकार  समझौते  के  अनुसार  चावल

 निर्यात  कर

 रही  है

 ।  धिक  में  चावल  निर्यात  किये  जाने  से  वहां  हाल  ही  में  चावल
 का

 मुल्य  पढ  गया  है  |  चु  कि  उड़ीसा  एक  गरीब  राज्य  है  वहां  की  जनता  के  कष्टों  को  कम

 करने  के  लिये  वहां  चावल  अथवा  गेहूं  भेजा  जाना  चाहिये  ।
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 Asadha  23,  1889  (Saka) Re  :  Supply  of  Wheat  to  Orissa,

 श्री  स०  कुण्ड  :  met  यह  है  कि  जबकि  देवा  के  कुछ  भागों  मे  काफी  गेहूं

 है  वह  उड़ीसा  को  नहीं  दिया  जा  रहा  है  हालांकि  हम  उसकी  निरन्तर  मांग  करते  आ  रहे  हैं  ।

 जब  बिना  विभाग  के  मंत्री  वहां  गये  थे  तो  उन्होंने  आश्वासन  दिया  था  कि  उडीसा  को  तुरन्त

 गेहूं  भेजा  जायेगा  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  उस  आश्वासन  के  बाद  कितना  गेहूं  वहां  भेजा

 गया  है  ।  उस  राज्य  के  साथ  राजनैतिक  आधार  पर  कोई  भेदभाव  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 जब  हम  अन्य  राज्यों  को  अधिक  चावल  देने  के  लिये  तेयार  और  वास्तव  में  हम  दे  भी  रहे

 तो  उसी  अनुपात  से  हमें  गेहूँ  जाना  चाहिये  ।  खाद्य  मंत्री  ने  स्वयं  आश्वासन  दिया  था

 कि  नियमित  रूप  से  गेहूँ  भेजा  जायेगा  लेकिन  वास्तव  में  भेजा  नहीं  जा  रहा  है  ।

 आगामी  कुछ  महीनों  में  बढ़ी  कठिनाई  होने  वाली  प्रतीत  होती  है  ।  इसलिये  मेरा  यह

 सुभाव  है  कि  एक  ऐसा  निकाय  बनाया  जाना  चाहिये  जिसमें  बिहार  और  उडीसा

 कारों  के  प्रतिनिधि  हो  ।  उस  निकाय  का  काम  ag  को  सप्लाई  को  नियमित  करना  होता

 चाहिये  ।  उस  क्षेत्र  की  गेहूं  की  सम्पूर्ण  सप्लाई  का  काम  उस  निकाय  पर  छोड  दिया  जाना

 area  ।

 Shri  Randhir  Singh  (  Robtak  )  :  Sir,  my  question  is  regarding  procurement.  I

 would  like  to  know  fromthe  hon,  Minister  whether  the  quotafor  procurement  is  being

 realised  or  not.  I  would  also  like  to  know  whether  wheat  is  being  supplied  to  Orissa

 according  to  fixed  target.  Secondly  I  would  like  to  know  whether  the  wheat  which  is:

 being  supplied  is  distributed  fairly  specially  to  the  poor  sections  of  the  society  ?

 Shri  Rabi  Ray.  (Puri)  :  Before  I  ask  my  question  I  would  like  to  make  it  clear  that

 the  purchasing  capacity  of  the  people  of  Orissa  is  very  low.  At  the  same  time  it  is  wrong

 to  say  that  the  people  of  Orissa  take  rice  and  not  wheat.  I  would  like  to  know  why  the

 commitments  of  supplying  15,000  tonnes  of  wheat  to  Orissa  every  month  has  not  been.

 fulfilled.  Why  less  wheat  has  been  supplied  to  that  State.  I  would  like  the  Minister  to

 give  this  assurance  to  the  House  that  in  future  the  state  will  be  supplied  full  quota  as  has

 been  committed  by  the  Centre  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्रम्नासाहिब

 सबसे  पहले  मैं  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  उडीसा  सरकार  और  भारत  सरकार

 के  बीच  कोई  गलतफहमी  नहीं  है  ।  बिना  किसी  कारण  आत्मीय  लगाया  गया  मैं  सभा  को

 आश्वासन  देना  चाहता  हूं  कि  उडीसा  को  पुरा-पुरा  सहयोग  दिया  जायेगा  |

 गेहूँ की  सप्लाई  के  बारे में  भी  कुछ  गलतफहमी है  ।  मैं  यह  नहीं  कहता कि  गेहूं  कम

 भेजा  गया है  अप्रैल  और  मई  के  महीनों में  कम  गेहूँ  गया  था  ।  सप्लाई  के

 लिहाज  से  मई  का  महीना  सबसे  खराब  महीना  था  ।  उस  महीने  में  हमे  पूर्वी  उत्तर

 मध्य  प्रदेश  और  गुजरात  आदि  राज्यों  को  वहां  की  पर  आयी  विपत्ति  को  टालने

 के  लिये  गेहूँ  सप्लाई  करने  में  प्राथमिकता  देनी  पडी  थी  ।  मई  के  बाद  अर्थात  जुन  में  तो  स्थिति

 सुघर  गई  थी  ।  उस  महीने  हमने  10,800  टन  की  बजाय  12,400  टन  गेहूँ  भेजा  था  ।  हमारा

 ऐसा  विचार  है
 कि

 जुलाई  मैं
 तो

 उतना  ही  गेहूँ  भेजा  जायेगा  जितना  नियत  किया  गया  है
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 14  1967  उड़ीसा  की  गेहूँ  सम्बन्धी  आवश्यकता  के  बारे  में

 मैं  सभा  को  आश्वासन  देता  हूँ  कि  भविष्य  में  उड़ीसा  सरकार  और  केन्द्रीय  सरकार  के

 बीच  जो  मी  सभभकौता  होगा  हम  उसके  अनुसार  उड़ीसा  को  सप्लाई  भेजने  का  प्रयत्न  करेंगे

 और  जितनी  अतिरिक्त  सप्लाई  उड़ीसा  ने  पश्चिम  बंगाल  को  करने  का  वचन  दिया  हैं
 हम  उतने

 ही  गेहूं  उड़ीसा  को  भेजेंगे  ।  अब  कोई  गलतफहमी  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 इसके  श्चातु  लोक  सभा  15  1967/24  1889  )

 के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई ।

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till  Eleven  of  the  clock  on  Saturday,  the  15th  July,

 1967/Asadha  24,  1889  (Saka).

 ————  ———
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